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 दिनों  क  मौखिक  उत्तर

 रूपकला  इस्पात  कारखाना

 1*१०६.  श्री  बंसल  :  क्या  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 क्या  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  के  सम्बन्ध  में  समस्त  संसार  के  लिये  टैंडर  जारी  किये

 गये

 यदि  तो  कौर

 समस्त  संसार  से  प्राप्त  होने  वाले  टेंडरों  के  आधार  पर  प्राप्त  किये  जाने  वाले  कुल  उपकरणों
 की

 कितनी  प्रतिशतता इन  टेंडरों  के  भ्रन्तर्गत  जाती

 वाणिज्य  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  eto

 जी
 इस्पात  कारखाने  के  कुछ  विभागों  के  लिये  ।

 सभी  सम्बन्धित  टैंडर-पत्रादि  अक्टूबर  के  पहले  कौर  दूसरे  सप्ताह  तक  विक्रय  के

 लिये  उपलब्ध  थे  ।

 प्राप्त  किये  जाने  वाले  कुल  उपकरणों  के  मलय  के  लगभग  २४  प्रतिशत  के  लिये  ही  ये

 ।

 श्री  बंसल

 कया  मैं

 जान  सकता
 हूँ

 कि
 क्या

 कप
 शर  डेमाग  फर्म

 द्वारा  भी  टेंडर  भेजा  गया

 मूल  dat  में

 so



 oc  मौखिक  उत्तर  २१  १८५६

 टी  ०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  इन  टेंडरों  की  इस  समय  पड़ताल  की  जा  रही  है  और  यह  बताने की

 स्थिति में  मैं  नहीं  हूँ  कि  इस  समय  किन-किन  व्यक्तियों  ने  टैंडर  भेजे  हैं  ।

 श्री  बंसल
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  को  देश  में  फली  इस  श्राव्य  की  अफवाह  की  जानकारी  है  कि

 शायद  कौर  डेमाग  फर्म  ने  टैंडर  नहीं  भेजा

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  तो  वही  दूसरे  रूप  में  है  ।  वह  एक  निश्चयात्मक  उत्तर  चाहते

 वह  यह  पुछते हैं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  इनकार  करने  स्थिति  में  हैं  ।

 श्री  बंसल
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  किसी  भारतीय  सार्थ  नें  भी  टैंडर  भेजे  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मैं  इस  प्रश्न  के  पूछे  जाने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  हूँ
 ।

 वे  सभी  सीलबंद

 टैंडर  कौर  मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्य  भारतीय  वाणिज्य  कौर  उद्योग  परिषद्  से  सम्बन्धित

 होने  के  इसे  जानते  हैं  ।

 श्री  बंसल  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  कया  ये  टैंडर  मूल  समझौते  में  निर्धारित  समय  पर  जारी  किये

 गये  अथवा  इसमें  कुछ  विलंब  eats
 ?

 यदि  कुछ  विलंब  gar  हैं  तो  उसका  क्या  कारण

 tat  ato  do  कृष्णमाचारी
 :

 मूल  समझौते  में  टैंडर  जारी  किये  जाने  की  कोई  निश्चित  तिथियां

 निर्धारित थीं  ।  यह  मैं  निश्चयपूर्वक नहीं  कह  सकता  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  देख  भाल  करनी  होगी
 ।  जहां

 तक  विलंब  का  सम्बन्ध  यथा  संभव  विलंब  न  होने  दिया  जायेगा ।

 रामा  राव
 :

 अभी  हाल  में  paar  में  यह  प्रकाशित  sar  है  कि  इस्पात  कारखाने  के  सम्बन्ध

 में  रूसी  कौर  जर्मन  इस्पात  विशेषज्ञों  का  समन्वय  करने  के  fat  प्रयास किये  जा  रहे

 यदि  जर्मनी  का  भ्र भी  टेंडर  स्वीकार  नहीं  किया  गया  तो  कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  जमन  विशेषज्ञ  किस

 प्रकार  इस  में  भाग  ले  सकते  हैं  शौर  उस  समन्वय  सम्बन्धी  क्या  योजनायें

 श्री  do  टी०  कृष्णमाचारी :  में  प्रकाशित  समाचारों  के  लिये  मैं  उत्तरदायी  नहीं  हूँ  ।

 श्री  बंसल
 :

 चूंकि  ये  टैंडर  काफी  देर  से  जारी  किये  गये  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  कया  परियोजना

 के  पूर्ण  किय  जाने  में  कोई  विलंब  गौर  यदि  तो  इस्पात का  उत्पादन  कब  से  प्रारंभ हो

 ये
 a  ।  द

 कल् eto  टी०  कृष्णमाचारी  विलंब  का  seat  सापेक्ष  Gli  %  टन  art करते  हैं  कि

 १९५८  के  तक  उत्पादन  प्रारम्भ हो  जायेगा

 प्रशिक्षण की  सुविधायें

 1* ११०,  श्री  झूलन  fag  :
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 सिंदरी  फर्टिलाइजर्स  we  केमिकल्स  लिमिटेड  द्वारा  सम्भोदित  प्रविधिज्ञों  को  प्रशिक्षण

 सुविधायें  देने  सम्बन्धी  योजना  की  रूपरेखा  क्या  कौर

 उस  योजना  की  कार्यान्विति  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई

 उत्पादन  उपमंत्री
 सती दा  चन्द्र  )

 :  ae  .
 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या ४०
 +  ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 झूलन  सिंह  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  के  अन्तर्गत  फैक्टरी  में  प्रशिक्षण  के  लिये  ales

 से  प्रतीक  कितने  व्यक्ति  लिये  जा  सकते  हैं
 ?

 सतीश  चन्द्र  प्रशिक्षार्थियों  की  संख्या  है  सौ  स्नातक  शिक्षार्थी  तथा  Ec  व्यवसाय  शिक्षार्थी  ।

 श्री  झूलन  सिह  :  मैं  जान  सकता हूँ  कि  क्या  सरकार  ऐसे  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  को
 जो

 फैक्टरी  में  सेवाय क्त  नहीं  किये  गये  किसी  प्रकार  की  कोई  प्राथमिकता  देने  जा  रही

 शी  सतीशचन्द्र  :  सिंदरी में  उन  सभी  व्यक्तियों को  सेवाय क्त  करने  का  प्रयत्न किया

 जाता  है  जिनके  लिये  रिक्त  स्थान  होते  हैं  ।  किन्तु  नौकरी  की  कोई  प्रत्याभूति  नहीं

 प्रददानियां

 1*१११.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय उद्योग  मेले  के  क्षेत्र  को  एक  स्थायी  प्रदर्शनी  में
 परिवर्तित

 कर  देने की  कोई

 प्रस्थापना

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  उद्योग  की  विशिष्ट  शाखाओं  द्वारा  निर्मित  वस्तु भ्र ों  को  निर्धारित

 श्रद्धा  के  लिये  प्रदर्शित  करने  भ्र ौर  इस  प्रकार  प्रदर्शनी  को  साल  भर  जारी  रखने  को  भी  एक  प्रस्ताव

 वाणिज्य  मंत्री  कौर  जी  विषय  विचाराधीन है  ।

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  प्रदर्शनी  मौजूदा  स्थान  नौ  र  वहां  बने  हुए  भवनों  इरादी

 के  बारे  में  सरकार  कर  रही  है  ।

 श्री  कर मरकर  :  भवनों  आदि  से  तीन  को  रखने  की  प्रस्थापना  वे  स्थायी  प्रकार  के  हैं  ।  किन्तु

 जसा  कि  मैं  ने  बताया  इस  विषय  पर  हमारे  मंत्रालय कौर  भ्र  संभरण  मंत्रालय  के  बीच

 चर्चा की  जा  रही

 श्री  राधा  रमण  :  कया  मैं  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में  किसी  सरकारी  अ्रथवा

 गर-सरकारी  द्वारा  उक्त  स्थान  पर  किसी  प्रदर्शनी  के  आयोजन  के  बारे  में  विचार  कर  रही

 कौर  यदि  तो  प्रदर्शनी  के  कब  तक  प्रायोजित  किये  जाने  की  हम  कर  सकते हैं
 ?

 श्री  कर मरकर  :  उसे  एक  तौर  से  एक  स्थायी  प्रदर्शनी  बनाने  का  इरादा  है  ।  किन्तु  जैसा  कि

 कहा  यह  विषय  —fa  क्या  गैर-सरकारी  दलों  द्वारा  कोई  प्रदर्शनी  आयोजित  की  जाए  शभ्रथवा  केवल  सरकार

 द्वारा  ही  किसी  प्रदर्शनी  का  प्रायोजन  किया  जाये--श्रोत  अन्य  बातें  विचाराधीन  हैं  ।

 1  श्रीमती
 तार कद वरी  सिन्हा

 :
 क्या  मैं  जान  सकती  हूँ  कि  क्या  उन  विदेशों  के  जिन के  उक्त  मेलें  में

 प्रदर्शनकक्ष
 निबन्ध  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लिये  गये  और  यदि  तो  वे  प्रमुख  निबन्ध

 कौन
 से  हैं  जिनके  अनुसार  सरकार  स्थायी  भवनों  को  ले  रही

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी )  :  मुझे मुझे दुख

 है  कि  मैं  माननीय  महिला  सदस्या  के  प्रश्न  के  आशय  ठीक  तरह  से  समझ  नहीं  सका  हैँ
 ।

 यदि  बह  कुछ

 विवरण  दें  तो  मैं  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  करूंगा
 ।

 —_—_ Taihra  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 क्या  मैं  भ्र पने  ET  को  प्रौढ़  स्पष्ट
 कर

 सकती  हूँ
 ?

 मूल  झंप्रेजी  में
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 महोदय  :  नहीं  ।

 श्री  कर मरकर  :  मेरे  माननीय  सहयोगी  ने  जो  कुछ  कहा  है  उसे  भ्रनुपुरित  करने  के  मैं  माननीय

 महिला  सदस्या  को  यह  कौर  बता  दूं
 कि

 हमें  अ्रमरीका  श्र  चीन  के  जो  दो  भवन  प्राप्त  हुये  हैं  उन  को  वैसे न्य

 ही  बनाये  रखा  जायेगा
 |

 इससे  माननीय  सदस्या  का  समाधान  शुभ्रा  है  या  नहीं  यह  नहीं

 जानता हूं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  भागवत  झा  शझ्राज़ाद--झ्रनुपस्थित  ।  श्रीमती  इला

 भ्रनुपस्थित  |

 संश्लेषित  ar a  |  नाग्य र रस््व इ ग्दय

 [*११३  श्री  cto  ato  राव  :  क्या  उत्पादन  भ्र ौर २०  १९४५५ को

 दिये  गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  ६२५  कौर  १०२१  के  उत्तरों  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा

 क्या  अब  अमरीकी  साथ  ने  एक  संश्लेषित  तैल  कारखाने  की  स्थापना  सम्बन्धी

 परियोजना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  तो  क्या इस  सम्बन्ध  में  सभी  प्रतिवेदनों  की  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  जांच कर  ली  गई

 अब  तक  क्या  निर्णय  किये गये

 1  उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  :  हां  ।

 प्रतिवेदन  wa  भी  विशेषज्ञ  समिति  के  विचाराधीन  हैं  ।

 wa  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  |

 शनी  टी०
 बी०  विट्रूल राव राव  :  अमरीकी  फर्म  से  प्रतिवेदन  कब  प्राप्त  ga

 सती  चन्द्र  :  प्रतिवेदन  दिसम्बर  Puy  में  प्राप्त  gar  था  ।

 श्री  टी०
 बी०  विफल राव

 :
 क्या  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के  बाद  fain  समिति  की  कोई  बैठक

 हुई
 थी  ?

 सतीश  चन्द्र
 :

 बैठकों  की  तिथियां  मैं  नहीं  बता  सकता  हूँ
 ।

 दिसम्बर  के  ग्रस्त  में  उक्त  फर्म  से  जो

 पत्र  पानी  प्राप्त  हुये  थे  वे  समिति  को  जांच  के  लिये  भेज  दिये
 गये  मेरा  ख्याल  है  कि  वह  उन  पर

 विचार कर  रही  हैं  ।

 श्री  टी०  ato  fag राव  :  कया  दोनों  परियोजना  प्रतिवेदनों  की  जांच  समाप्त  कर  ली  गई  है

 इन  तीनों  प्रतिवेदनों  की  एक  साथ  ही  जांच  की  जा  रही  है  ?

 श्री  सतीजा  चन्द्र  :
 इन  प्रतिवेदनों  की  जांच  विशेष  समिति  द्वारा  की  जा  रही  है

 ।
 पहले दो  प्रतिवेदनों

 की  जांच  की  गई  थी  किन्तु  रैली  पंचवर्षीय  योजना  में  पर्याप्त  धन  उपलब्ध  न  होनें  के  वृहत्तर  योजना

 के  क्रियान्वयन
 की

 कोई  संभावना  नहीं  है  ।  सम्भव  है  पुरी  योजना  को  फिर  से  बनाना  पड़े  जिस  से  कि  उसे

 किसी  विशिष्ट  सीमा  में  लाया  जा  सके  |  जिन  फर्मों  ने  इन  रिपोर्टों  को  प्रस्तुत  किया  है  उनके  साथ  इस  सम्बन्ध

 ाााायुएय में  चर्चा  की  जा  रही  है
 ।

 ee

 मूल  wast  में



 २१  PeUS  १

 प्रतिकर के  दावे

 1*  ११४.  श्री  गिडवानी :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय गिरोह  दिल्ल  में  निष्क्रांत  सम्पत्ति  खरीदने  वालों  को

 कई  करोड़  रुपयों  के  मूल्य  के  जाली  प्रतिकर  दावे  बेच  रहा

 क्या  उक्त  गिरोह  के  पास  प्रतिकर  के  मुद्रित  प्रपत्र  थे  शौर  क्या  उसने  दावे  सत्यापन करने

 वाले  की  जाली  मुहरें  बना  ली

 क्या  ऐसे  जाली  दावे  रखने  वालों  को  कोई  सम्पत्तियां  बेची  गई

 यदि  तो  बेची  गई  सम्पत्तियों  का  मूल्य  कया

 उपमंत्री  ज०  क०  भोंसले )  कुछ  व्यक्तियों  द्वारा  जाली  दावा  आदेशों  को

 काम  में  लाने  का  प्रयास  करने  के  कुछ  मामले  हमारे  ध्यान  में  भाये  हैं
 ।

 मामलें  की  जांच  पुलिस  द्वारा
 की

 जा  रही है  ।

 हां  ।  अफसरों  के  हस्ताक्षरों  के  सम्बन्ध  में  जालसाज़ी  की  गई  थी  ।

 नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  गिडवानी
 :

 मुझे  ज्ञात  हुमा  है  कि  मामला
 भी

 विचाराधीन  है
 ।

 क्या  यह  सही

 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  हां  ।

 श्री
 गिडवानी

 :
 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  कया  हमारे  कोई  अफसर  भी  इस  मामले  में  लिप्त

 श्री  जें०  के०  भोंसले
 :

 इस  सम्बन्ध  में  इस  समय  कुछ  भी  कहना  समयोचित  नहीं  होगा
 ।  कभी

 हमारा  संदेह  कार्यालय  के  एक-दो  लिपिकों  पर  है  ।

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  किन्हीं  व्यक्तियों  को
 गिरफ्तार  किया  गया

 श्री  to  क्०  भोंसले  :  ग्राम  तक  नहीं  ।  मामले  की  पुलिस  द्वारा  शर  विभागीय  जांच  की  जा

 att  जी०  पी०  सिन्हा
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  जालसाज़ी  किये  गये  कितने  दावों  का  जब  तक

 श्री  ज०  Fo  भोंसले  :
 वास्तव  में  जो  कुछ  gars  वह  यह  है  कि  निर्धारण  आदेशों में  जालसाज़ी

 की  गई  है  किन्तु  जहां  तक  दावों  का  सम्बन्ध  है  किसी  जाली  दावे  की  जानकारी हमें  नहीं  है  ।

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  उक्त  विभाग  के  उन  सरकारी  कर्मचारियों के  विरुद्ध

 जिन्होंने  कि  कुछ  समय  पूर्व  दावों  के  सम्बन्ध  में  भें  जे  गये  बगावत  पत्रों  के  साथ  लगाये  गये  पोस्टल  श्रार्डरों को

 निकाल  कर  उन्हें  भुना  लिया  क्या  कार्यवाही  की  गई  यदि  माननीय  मंत्री  को  इस  की  जानकारी
 न  तो  क्या  वह  जानकारी  प्राप्त  करके  स्थिति  को  स्पष्ट  करेंगे  ?

 श्री
 जी  के

 भोंसले
 :

 बात  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होती  तथापि  मैं  इस  सम्बन्ध  में

 पुछताछ  करूंगा  |

 ao  |



 ~  र
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 जमनी में  प्रदान

 *O 28.  श्री  आकर  एस०  तिवारी :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जर्मनी  में  २८  १९५६  में  होने  वाली  प्रदर्शनी  में  भारत
 से

 ग्रामोद्योग  की  वस्तुएं  प्रदर्शन  के  लिये  भेजी  गई

 यदि
 तो

 ऐसी  कौन-कौन  सी
 मुख्य  वस्तुओं  में  दूसरे  देशों

 की  दिलचस्पी होने
 की

 संभावना  है  ?

 उत्पादन  मंत्रो  के  सभा सचिव  श्रार०  जी०  :  भारतीय गृह  उद्योगों  का

 सामान  प्रदर्शनी  में  भेजा  गया है  ।

 बिदरी  की  हाथीदाँत  तथा  सींग  की  बनारसी  चमड़े  की

 लकड़ी  पर  नक्काशी  का  पीतल  तथा  तांबे  के  कलापूर्ण  खिलौने  तथा  कागज

 की  लुगदी  से  बनी  चांदी  के  महीन  तारों  से  बनी  वस्त्र  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  श्राप  सभी  प्रदीप  वस्तुभ्नों  की  सुची  पढेंगे तो

 ($.1|  श्रार०  जी०  दुबे
 :  प्रशन तो  यही  है  ।

 1
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 तो  उसे  तारांकित  प्रदान  के  रूप  में  स्वीकार  करना  गलत  है  ।

 श्री  कार  एस०  तिवारी
 :

 ग्रामोद्योग  की  वस्तुयें  में  क्या
 चांदी

 की  बनी  हुई  चीजें  भी  भेजी

 श्री  arco  जी०  sa
 :

 चांदी  की  चीजें  तो  प्रदर्शनी  में  नहीं  भेजी  गई  हैं  लेकिन वहां  पर  भेजी

 वाली चीज़ों  में  चांदी  के  महीन  तारों  का  इस्तेमाल  श्रव्य  किया  गया  है  |

 श्री  कार  एस०  तिवारी  :  लकड़ी पर  नक्काशी का  काम  बनी  हुई  चीज़ें भी  कया  वहां  पर  भेजी

 गई

 श्री  प्यार  जी०  दुबे
 :

 जी  भेजी  गई  हैं
 ।

 सिंह  :
 उस  प्रदर्शनी  में  क्या  ताजा  मॉडल  ज़रदोज़ी  एम्ब्रॉयडरी  का  काम  भी  भेजा  गया  है  ।

 महोदय
 :

 उन्होंनें  सभी  बस्तियों  की  सुची  पढ़  कर  सुना  दी  है  ।  यदि  यह  उसमें  हैं  तो  है

 अन्यथा  नहीं  |

 tao  अचल सिह  :  उस  उद्योग  का  उस  में  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।

 श्री  के०  ato  सोनिया :  इन  भेजी  गई  चीज़ों  के  बारे  में  वहां  के  लोगों  का  क्या  रुख  है  ?

 श्री  कार  जी०  दुबे
 :

 गये  साल  जब  यहां  पर  जर्मनी  का  ट्रेड  डेलिगेशन  उस  वक्त  उनके

 साथ  सलाह  मशवरा  किया  गया  था  मौर  उसके  बाद  ही  यह  चीज़ें  यहां  से  भेजी  गई  हैं  ।

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाना

 1*₹११६८.  डा०
 रासा  राव  क्या  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  २१  १९५५  को

 गये

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 दुर्गापुर  में  तीसरा  इस्पात  कारखाना  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  इस  समय  किस  अवस्था में

 क्या  अब  तक  ब्रिटिश  कम्बाइन  के  साथ  कोई  समझौता  किया  गया  कौर

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 क्या  इस  परियोजना  का  वित्त  प्रबंध  हमारे  पौण्ड  पावने  से  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 उद्योग  भर  लोहा  तथा  इस्पात  मंत्री  ato  eto
 :

 at  ,  इंडियन  स्टील  वर्कर्स  कन्सट्रकशन  कम्पनी  से  प्रारंभिक  प्राक्कलन  प्राप्त  हो  चुके  हैं  कौर

 भारत  सरकार  द्वारा  उनकी  जांच  की  जा  रही  है  ।  इसी  बीच  प्रारंभिक  जैसे  भूमि  का  स्थान का

 सवाल  ails  बातें  की  जा  रही  हैं  |

 इस  परियोजना  के  वित्त  प्रबंध  का  विषय  wa  भी  विचाराधीन  है  ।

 रामा  राव
 :

 इस  बात  को  देखते  हुये  कि  हमारा  पौंड  पावना  बहुत  firs  है  और  जिस
 से

 हमें

 नाम  मात्र  का  ही  ब्याज  मिलता  है  कौर  लंदन  के  टाइम्सਂ  ने  भी  भुगतान के  ही  उपाय

 का सुझाव दिया  wie  चूंकि यह  फर्म  बहुत  प्रतीक  ब्याज  मांग  रही  बैंक  दर  से  एक  प्रतिशत

 तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  भुगतान  के  इस  तरीके  पर  विचार

 श्री  gto  gto  कृष्णमाचारी  :  माननीय  सदस्य  के  सुझाव को  मैँ  अपने  माननीय  सहयोगी  वित्त

 मंत्री  को  प्रेषित  कर  दंगा  ॥

 भी  के०  क् ०
 बसु  :  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  बैंक  दर

 में  चढ़ाव  होने  की

 संभावना  रहती  क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  जिस  समय  सरकार  कोई  दीघंकालीन  समझौता  करेगी  तब

 वह  कोई  निश्चित  दर  निर्धारित  किये  जाने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  कौर  बैंक  दर  अथवा  किसी  अन्य

 बात  पर  fae  नहीं  रहेगी
 ?

 थी  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  प्रापक  इस  सुझाव  के  लियें  मैं  बहुत  आभारी  हूं  ।

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 क्या  इस्पात  कारखानों  के  निर्माण  के  लिये

 किन्हीं  अन्य  देशों  से  कोई  नवीन  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 श्री  टी
 ०

 टी०  कृष्णमाचारी  :  नहीं  ।  कोई  ठीक  नहीं  है  ।

 रामा  राव  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  के अथवा  भारतीय  इस्पात  कम्पनियों  के

 हमारे  कोई  भारतीय  कम  से  ब्रिटेन  द्वारा  प्रस्तावित  इस  इस्पात  कारखाने  हमारे  ब्रिटिश

 से  सम्बन्ध  हैं  ?

 श्री  टी०  टी
 ०  कृष्णमाचारी  :  जो  भी  विशेषज्ञ  उपलब्ध  हैं  उन  से  काम  लिया  जा  रहा  है  ।

 क०  Fo  बसु  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ्  की
 गई  है  कि

 इस  इस्पात  कारखाने  के  निर्माण  के  लिये  अपेक्षित  मशीनरी  केवल  उक्त  ब्रिटिश  फर्म  द्वारा  ही  प्रदाय  की

 जायेगी  उसका  प्रदाय  समस्त  संसार  से  प्राप्त  होने  वाले  रीडर  के  आधार  पर  किया  जा  सकता

 टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  निश्चित  हो  जाने  पर  व्यवस्था यह  रहेंगी  कि  मशीनरीਂ का

 प्रदाय  केवल  ब्रिटेन  द्वारा  ही  किया  जायेगा

 लोहे  और  इस्पात  का  संभरण

 1*१२१.  श्री  पी०
 सी०  बोस  :  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच  है  कि  एकरा  लोयांबाद  ae  झरिया  कोयला  क्षेत्रों  में  न्य  कारखानों  को

 कच्चे

 लोहे  इस्पात
 के

 टुकड़ों  का  नियमित  पर्याप्त  संभरण  प्राप्त
 नहीं  हो  रहा

 है  जिसके  परिणाम

 wast  में

 ह
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 स्वरूप  कारीगरों  में  बे  पर्याप्त  रोजगारी  हो  रही  कोयला Ml  खदानों  सम्बन्धी

 ही  तुरन्त  » ग्रपेक्षित  सामग्री  के  उत्पादन  में  विलम्ब  हो  रहा  alt

 इसका  क्या  कारण  है  कौर  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  कया  कार्यवाही  करने

 की  प्रस्थापना करती  है  ?

 उद्योग  मंत्री  श्रीमान
 ।

 इस्पात  की  सामान्य  कमी  के
 भ्र ति रिक्त

 ऐसी  कोई  विशिष्ट  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 प्रइन  उत्पन्न नहीं  होता

 श्री  पी०  ato  बोस  :  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  स्थित  कारखानों  ने  यह  शिकायत की  है  कि  कच्चे

 लोहे  के  संभरण  में  कमी  होने  के  कारण  बेरोजगार हैं
 ०

 1
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  मंत्री  से  शिकायत  क्यों  नहीं

 श्री  पी०  ato  बोस  :  मुझे  बताया गया  था  कि  उन्होंने उपयुक्त  प्रणाली  के  द्वारा  सरकार  को

 शिकायत  भेजी  वे  सीधे  माननीय  मंत्री  को  शिकायत  नहीं  भेज  सकते  थे  ।

 श्री  कानूनगो  :  गत  के  पूर्वार्ध  में  कुछ  समय  के  लिये  कुछ  कमी  हुई  परन्तु  उत्तरा  में

 काफ़ी  कच्चा  लोहा  उपलब्ध  रहा  है  ।

 श्री  ए०  एम०  यह  लोहे  इस्पात  के  संभरण  के  बारे  में  है  कौर  वह  भी  विशेष

 रूप  से  कोयला  क्षेत्रों  के  लिये  ।  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  लोहे  ate  इस्पात  से  बनी  seq  का

 संभरण  न  होने  के  कारण  सामुदायिक  विकास  कौर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  क्षेत्रों  की  कई  परियोजनाओं

 का  काम  रुक  गया  है  ?  यदि  तो  सरकार  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती  है
 ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री
 टी०

 टी  ०  कृष्णमाचारी  )
 श्रीमान

 यह  इस  बात  पर  निर्भर  है  कि  सम्बद्ध  सामुदायिक  परियोजनाओं  ने  कब  श्राडेर  दिये  थे  ।  यदि

 उन्होंने  अपनी  झ्रावश्यकताओ्ं  से  काफ़ी  समय  पहले  काडर  दिये  थे  तो  संभव  है  कि  अरब तक  उन्हें  वह

 वस्तुयें मिल  गई  उन्हें  बारी  की  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  साधारणतः  ऐसे  प्रश्न  यहां  नहीं  पूछे  जाने  चाहियें  ।  लोगों  को  शिकायत  करने

 और  माननीय  सदस्यों  को  उन  दठिकायतों को  सभा  के  समक्ष  रखने  का  भ्र धि कार  है  ।  वे  कार्यपालिका

 में  नही ंहैं  ।  पहले  तो  हमें  चाहियें  कि  हम  सम्बद्ध  व्यक्तियों  को  उपयुक्त  प्राधिकारियों  के  पास  जाने

 का  परामर्श  दें  शौर  यदि  निचले  स्तर  पर  कुछ  न  किया  तो  तब  उस  मामले  को  संसद  में  रखा  जाये
 ।

 यह  सभी  ऐसी  बातें  हैं  कि  जिन  का  निबटारा  विभिन्न  स्तरों  पर  किया  जा  सकता  है  ate  यदि  कहीं  भी

 उस  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  है  तब  माननीय  सदस्य  उसे  यहां  प्रस्तुत  कर  सकते  परन्तु जब

 कि  प्रत्येक  अवस्था  के  लिये  प्रबन्ध  किया  गया  है  झर  जबकि  माननीय  मंत्री  को  व्यक्तियों  की  दिंकायतों

 के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  तो  ऐसी  हालत में  यदि  लोकसभा  को  शिकायतें  दर्ज  करने  वाला

 विभाग  मानकर  प्रत्येक  शिकायत  ही  लाई  जाये  तो  यह  लोक-सभा  का  समय  श्रनावश्यक  रूप  से  नष्ट
 करना  होगा  |

 अंग्रेजी  में
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 श्री  vo  एम०  थामस  :  क्या  बंटवारे  के  विषय  में  सरकार  की  सामान्य  नीति  इन  क्षेत्रों  को

 प्राथमिकता देने  की  है  ?

 श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी :  यह  एक  लम्बी  कहानी  है  ।  हमारी  मांग  अकस्मात ही

 बढ़  गई  है  हमारा  स्थानीय  उत्पादन  मांग  से  are  भी  नहीं  है  ।  कच्चे  लोहे  कौर  इस्पात  का

 हमारा  उत्पादन  वर्तमान  मांग  का  एक  तिहाई  है  ।  इस  समय  मांग  ३३  लाख  टन  की  है  उत्पादन

 लगभग  १३  से  १४  लाख  टन  तक  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  पहले  की  गई  मांगों  को  पुरा  करने  का  ही  प्रदान  है
 ।

 हम  संसार  के  विभिन्न  भागों  से  इस्पात  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  मुझे

 है
 कि  जुलाई  तक  हम  सभी  उचित  मांगों  को  पूरा  करने  की  स्थिति  में  हो  परन्तु इस

 समय  माल

 नहीं  है  मैं  भ्रत्यधिक  प्राथमिकता  की  मांग  को  भी  इस  समय  पुरा  नहीं  कर  सकता  |

 bait  पी०  ato  बोस
 :  क्या  मैं  यह  समझूं  कि  इन  कारखानों  के  लिये  निश्चित  किया  गंया

 श्रभ्यंश

 उनकी  आवश्यकता से  कम  है  ।

 Tait  टी०
 ठी

 ०  कृष्णमाचारी :  जहां  तक  इन  कारखानों विशेष  का  जिन  का  उन्होंने  जिक्र

 सम्बन्ध
 मेरे  सहकारी  ने  बताया  है  कि  कोई  विशिष्ट  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं

 ।

 श्री  के०  के०  बसु
 :

 क्या  देश  के  वास्तविक  समय  कौर  मंत्रालय  wee  सम्बन्धित विभाग

 द्वारा  स्वीकृत  किये  जाने  के  बीच  कितने  समय  का  रहता

 श्री
 ही०  do

 कृष्णमाचारी
 :

 यह  समय-प्रस्तर  मांग  कौर  संभरण  के  गुण  प्रकार पर  निर्भर

 करेगा
 |  हम  उचित  समय  में  ही

 ४
 या  ५  मास  में  ही  मांग  को  पूरा  करते  रहे  परन्तु

 आजकल  मांग  इतनी  अधिक  है  उपलब्ध  संभरण  इतना  कम  है  कि  अ्रधघिक  समय  लगना

 स्वाभाविक ही  है

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी :  क्या  मंत्रालय को  विदित  है  कि  लोहे  ste  इस्पात  का  चोर

 बाज़ार  हो  रहा  यदि  तो  कया  फिर  से  नियन्त्रण  लागू  करने  का  कोई  विचार

 (६.1 |
 do  टी

 ०  कृष्णमाचारी  :  कई  पर  फिर  से  नियन्त्रण  लगाया  जा  चुका  है  ।  यदि

 माननीय  सदस्य  उस  स्थान  विशेष  को  बतायें  जहां  चोर  बाज़ारी  हो  रही  है  तो  हम  कार्यवाही  करेंगे  |

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  माननीय  मंत्री  ने  अभी  बताया

 कि  विदेशों  से  इस्पात  का  आयात  करके  वह  जुलाई  तक  इस्पात  सम्बन्धी  स्थिति  में  सुधार  करने  जा  रहे
 तो  क्या  सरकार  द्वारा  इस  समय  गई  नियंत्रण  सम्बन्धी  नीति  में  कोई  परिवर्तन  किया

 श्री
 to

 टी
 ०

 कृष्णमाचारी
 :

 जब  तक  हम  मांग  संभरण  को  बराबर  नहीं  कर लेते तब
 तक  नियंत्रण जारी  रहेंगा  ।

 प्रतिकर के  दावे

 1*१२२.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  कया  प्रधान  मंत्री  ३  १९५५  को  दिये  गये

 तारांकित  संख्या  ४३५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५०  से  ले  कर  सरकार  ने  पाकिस्तान  की  कौर  से  किये  गये  आक्रमणों  के  कारण  भारतीय

 राष्ट्र जनों  के  जीवन  ate  सम्पत्ति  को  हुई  ह  य
 म

 पिर
 वार  सार  ती

 मीर  शोर

 मल  sist  में
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 क्या  Xo  के  पश्चात  किसी  भी  समय  पाकिस्तान  को  भी  इस  प्रकार  की  कोई  मांग  करने

 का  अवसर  मिला  ?

 कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  सादत  चली
 :  ग्यारह  दुर्घटनायें  के  लिये

 हम  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  प्रतिकर  की  मांग  की  ।  उनमें  से  ६  के  सम्बन्ध में  पाकिस्तान  सरकार  ने

 उत्तरदायित्व  से  इन्कार  किया  |  एक  मामले  में  उसने  प्रतिकर  के  दावे  पर  विचार  करने  से  ही  इन्कार

 कर  दिया  |  चार  मामलों  पर  उसके  निर्णय  लम्बित हैं  ।

 नहीं  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  वे  कौन  से  चार  मामले  हैं  जो  भ्र भी  लम्बित  हैं  सरकार  द्वारा  क्या

 मांग की  गई

 जत सादत  चली  खां  :  इस  प्रशन  के  लिये  मुझे  ।  मुझे  इसकी  विस्तारपूर्वक

 जांच  करनी  पड़ेगी  ।

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 :

 क्या  निकोवाल  दुर्घटना  से  सम्बन्धित  दावों  का  कर  दिया

 गया  वहां  wat  भी  लम्बित

 सादत  amt  खां
 :

 वह  sit  लम्बित  हैं
 ।

 श्रीमती  कमलेन्द्मति  दाह
 :

 क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  जब  पाकिस्तान  के  ऊपर  हिन्दुस्तान  का

 कर्जा  है  औरतें में  सुनती  हम  उन  को  चावल  भी  उधार  दे  रहे  तो  इस  चावल  को  क्या  मुद्रा  में  वापिस

 किया  यदि  तो  जो  कर्जा  उन  के  ऊपर  पहले  से  है  उस  को  कयों  बढाया  जा  रहा

 श्री  सादत  अर्ली  खां
 :

 यह  बातें  तो  उस  तय  हो  सकती  है  जब  हमारी  कौर  उन  की  में

 कुछ  बातचीत  हो  कौर  वह  हमारी  डिमांड्स  को  क़बूल  मगर  जहां  तक  में  देख  रहा  हूं  वह  हमारी  डिमांड्स
 को

 शुरु  से  ही  क़बूल  नहीं  करते  हैं  ।

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  बाह  :  जब  चावल  हम  दे  तो  शर्तें  लगाना  हमारे  हाथ  में  है  ।

 श्री  सादत  चली  खां
 :

 यह  सवाल  तो  कम्पैन्सेशन  क  के  मुताल्लिक है  ।  इस  सिलसिले  में

 चावल  देने  ना  देने  का  सवाल  पैदा  नहीं  होता  है  ।

 श्री  डी०  सी
 ०

 शर्मा  :  यह  बताया  गया  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  ने  एक  मामलें  का  उत्तरदायित्व

 स्वीकार  करने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ।  क्या  हमारी  सरकार  ने  उस  मामले  के  बारे  में  पाकिस्तान  सरकार

 से  सभी  भ्र ग्रे तर  पत्र  व्यवहार  बन्द  कर  दिया  है  या  उस  मामले  को  श्रुति  रूप से  समाप्त  दिया

 गया है
 ?

 श्री  सादत  चली  खां  :  माननीय  सदस्य  किस  मामले  के  बारे  में  कह  रहे

 श्री  डी०  ato  फार्मा  सभासचिव ने  बताया  कि  एक  मामले  में  उसने  दावों  पर  विचार  करने  से

 इन्कार कर  दिया

 श्री  सादत  wet  खां
 :

 नहीं  ।  हमने  उसके  इन्कार  को  स्वीकार नहीं  किया  है  ।  हम  उत्तर

 देनें  के  लिये  उसे  बाध्य  कर  रहे  हैं  ।

 एस०  |  ०
 क्या  में  जान  सकता  हूँ  कि  कम्पैन्सेशन  कलेम्स  के  मुताल्लिक़  भ्र भी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तक  जितनी  बातचीत  पाकिस्तान  गवर्नमेंट  से  हुई  है  उसमें  कहीं  पर  भी  हम  इस  नतीजें  पर  पहुंचे हैँ  कि
 जो

 भी
 क्लेयर  हिन्दुस्तान  के  हैं  उनको  वे  देना  मंजर  करेंगे

 ?

 श्री  सादत  चली  किसी  खास  नतीजे  पर  पहुंचने  का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।  हम  ने  उन  से  कुछ

 मुतालबात  किये  हैं  श्र  डिमांड्स  उनके  सामने  रखी  हैं  कौर  उम्मीद  करते  हैं  कि  कभी  वह  लोग  हमारी

 डिमांड्स को  मंजूर  करेंगे

 to
 एन०  सिंह

 :
 जो  कभी  तक  दुरावस्था  में  हैं  उन  के  आश्रितों  का  क्या  क्या  उनका

 प्रतिकर  पाकिस्तान  पर  निरभर  waar  क्या  इस  बीच  उनकी  कुछ  सहायता  की  जायेगी
 ?

 "fait  सादत  चली  खां
 :

 इस  बीच  उनकी  कुछ  सहायता  की  जायेगी
 ।

 मुझे  निश्चित

 रूप  से  मालूम  नहीं  में  पुछताछ  करूंगा  ।

 राम  सुभग  सभासचिव  ने  कहा  कि  ६  मामलों  में  पाकिस्तान  सरकार  ने  उत्तरदायित्व

 को  स्वीकार नहीं  किया  है  कौर  एक  मामले  में  उसने  उत्तरदायित्व से  बिल्कुल  इन्कार  कर  दिया  है

 क्या  सभासचिव  को  उस  प्रैस  विवरण  के  बारे  में  विदित  है  कि  भारत  सरकार  पाकिस्तान  को

 कुछ  चावल  उधार  देने  जा  रही  इस  मामले  भारत  सरकार  का  वर्ताव  कसा  होगा  ?  क्या  वह

 चावल  उधार  देगी  या  नहीं  ?

 सादत  wet  खां
 :

 इस  विषय  में  हम  बहुत  उदार हैं  ।

 श्री  कामत
 :

 अब  श्राप  परस्पर  दादू हैं  ।

 पंडित  Sto  एन०  तिवारी
 :

 इन  ११  आक्रमणों  में  कितने  व्यक्ति  मरे  कौर  कितने  सम्पत्ति  की

 क्षति हुई  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  मूल  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सादत  चली
 खाँ

 :  यदि  वह  अलग  प्रदान  की  पूर्वसूचना  दें  तो  में  उत्तर  दूंगा  ।

 उद्योग

 1*१२३.  श्री  विश्वनाथ  राय
 :

 कया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  भारतीय  रेशम  कौर  रेयन

 के  वस्त्रों  के  लिये  न्यूज़ीलैंड  में  एक  भ्रच्छे  बाज़ार  स्थापना  हो  जाने  की  सम्भावना

 यदि  तो  क्या  इन  ae  को
 न्यूजीलैंड  को  निर्यात  करने  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही

 की
 गई  है

 ?

 वाणिज्य  मंत्री  (sit  हां  ।

 विदेशी  बाज़ारों  जिनमें  न्यूज़ीलैंड  भी  सम्मिलित  भारतीय रेशम  कौर  रेयन  के

 वस्त्रों  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  मुख्य  प्रयोजन  से  रेशम  रेयन  के  वस्त्रों  के  लिये  एक  निर्यात  प्रोत्साहन

 परिषद्  की  गयी  है
 ।

 उपलब्ध  माल  के  नमूने  न्यूज़ीलैंड  भेजने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करने  के

 बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :

 क्या  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  परिणामस्वरूप  न्यूज़ीलैंड  को  किये
 जाने  वाले  भारतीय  रेशमी  वस्त्र  के  नियत  में  वृद्धि  हुई

 हाता क

 मूल  ast  में



 &c  मौखिक  उत्तर  २१  १९५६

 श्री  करमरकर  : कार्यवाही की  जा  रही  है  कौर  यदि  माननीय  सदस्य  परिणामों के  विषय  में

 एक  अलग  की  सूचना  तो  हम  उन्हें  उत्तर  दे  सकेंगे
 ।

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :

 कया  इस  देश  से  कोई  व्यापारिक  शिष्टमण्डल न्यूज़ीलैंड  भेजने  या  न्यूज़ीलैंड

 से  कोई  व्यापारिक  दिष्टमण्डल  ara  faa  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन है  ?

 श्री  कर मरकर  इस  समय-मेरे उत्तर  में  शुद्धि  की  जा  सकती  है-केवल इसी  प्रयोजन  के  लिये

 कोई  विशेष  दिष्टमण्डल  भेजने  का  कोई  विचार  नहीं  परन्तु  यदि  कोई  शिष्टमंडल  भेजना  आवश्यक

 हुआ तो हम तो  हम  इस  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरूपादस्वामी  :
 व्या  विशेषकर  शुद्ध  रेशम  के  विभिन्न  विदेशों  को  निर्यात का

 कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 श्री  कर मरकर :  इन  वस्तु भ्र ों  के  निर्यात  के  लिये  कोई  लक्ष्य  नहीं  है  ।  जितना  अधिक  हो  उतना

 ही  अच्छा है  ।

 श्री  एस०  एस०  गुरूपादस्वामी :  क्या  यह  सच  कि  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुएं
 कि

 भारत  में  शुद्ध  रेशम  का  मूल्य  बहुत  अधिक  है  ,  हम  को  निर्यात  के  बढ़ाने  की  तब  तक  सम्भावना  नहीं है

 जब  तक  कि  सरकार  शुद्ध  रेशम  का  भाव  कम  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  करती  है  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 जब  तक  कि  माननीय  सदस्य  द्वारा  कोई  ऐसी  निराशाजनक  बातें  न  कही

 तब  तक  मेरा  तो  यही  विचार  है  कि  निर्यात  की  बहुत  अधिक  संभावनायें  हैं  ।

 परिश्रमी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  कृषकों  को  प्रतिकर

 क
 22¥. At Slo श्री  डी०  सी०  फार्मा  :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  परिश्रमी

 पाकिस्तान  से  ara  वाले  उन  दावेदारों  में  से  जिन्होंने  कि  इसके  लिये  भ्रावेदन  पत्र  दिये  इस  वर्ष

 wa  तक  कितने  दावेदारों  को  प्रतिकर  दिया  गया  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री
 जब  क०  १९५५-५६  में  ३१  १९४५६  तक  Vo,¥RR

 विस्थापित  दावेदारों  को  प्रतिकर  दिया  गया  है  ।  इनमें  पाकिस्तान से  ars  हुये  १७२२  भूमि के  दावेदार

 भी  सम्मिलित  हैं  जिन्हें  पंजाब  ae  पैप्सू  से  बाहर  भूमि  आवंटित की  गई  है  ।

 श्री  Sto  ato  शर्मा
 :

 यह  संख्यायें  प्रतिकर  की  किस  श्रेणी  के  सम्बन्ध  में  भ्रन्तरिम  प्रतिकर

 सामान्य  प्रतिकर  की  दो  योजनायें  हैं  ।  क्या  अ्रन्तरिम  प्रतिकर  योजना  पुरी  हो  गई  है  कौर  क्या  उन  सभी

 व्यक्तियों  को  जो  उस  परियोजना  के  भ्रन्तगंत  प्रतिकर  प्राप्त  करने  के  पात्र  भुगतान  कर  दिया  गया

 माननीय  मंत्री  ने  जिस  संख्या  का  उल्लेख  किया  है  उसमें  कितने  सामान्य  दावेदार  सम्मिलित

 श्री  sto
 के

 ०
 भोंसले  :

 प्राथमिकता  श्रेणी  के  अधीन  जो  लोग  आते  हैं  उन  को  भुगतान  करने  के  पश्चात

 हम  उन  लोगों  पर  विचार  करेंगे  जिन्हें  भ्रन्तरिम  प्रतिकर  योजना  के  प्रस्तुत  भुगतान  किया  गया  था
 |

 जहाँ  तक  माननीय  सदस्य  के  दूसरे  का  सम्बन्ध  हमारे  पास  ais  नहीं पर  में

 इतना  बता  सकता  हं  कि  ce Os  तक  हम  ने  कुल  मिला  कर  ८१,२४५  दावों  का  भुगतान  किया  है

 आर  भुगतान की  गयी  राशि  २३  करोड़  रुपये  से  अधिक  है  ।  इन
 ८  १,२४५  दावों में  वह  लोग  सम्मिलित

 हैं  जिन्हें  भ्रन्तरिम  प्रतिकर  योजना  के  भ्रन्तर्गत  भुगतान  किया  गया
 कौर  वह  लोग  भी

 सम्मिलित
 हैं  जिन्हें

 अन्तिम  प्रतिकर  योजना  के  भ्रन्तर्गत  भुगतान  किये  गये
 ।

 ae

 काटा मल
 भ्रेग्रेजी  में



 २१
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  समस्त  प्रतिकर  दावों  का  भुगतान

 कर
 दिया  गया  है  ?

 श्री  sto  Fo  भोंसले  :  wakes  प्रतिकर  योजना  के  स्थान  में  स्थायी  प्रतिकर  योजना  लागू
 कर

 दी  गई  है  ।

 श्री  डी०  सी०  शर्मा
 :

 अन्तरिम  प्रतिकर  के  उन्मूलन  के  बाद  कितने  स्थायी  दावेदारों

 को  तक  भुगतान  कर  दिया  गया  हैं  कौर  झ्र भी  तक  कितनों
 को

 भुगतान  करना  शेष  है
 ?

 श्री  ज०
 कण०

 भोंसले
 :

 यह  बताना  बहुत  कठिन  है
 ।

 जैसा
 कि

 मैंने  बताया  मेरे  पास
 प्रलय-अलग

 ares  नहीं  हैं  ।  सब  मिला  कर  कोई  चार  लाख  दावेदार  हैं  जिन्हें  प्रतिकर  दिया  जाना  है  ।  उनमें  से  कोई

 GX,c00  कुछ  भ्रमित  को  भुगतान  कर  दिया  गया  हैं  |

 शी  डी०  सो०  फार्मा
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  को  पता  हैं  कि  पुनर्वास  मंत्रालय  के  सचिव  ने  किसी

 स्थान  पर  भाषण  देते  हुए  यह  बताया  था  कि  वह  प्रतिवर्ष  लगभग  एक  लाख  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  का

 भुगतान  करते  भराये  हैं  ।  सचिव  द्वारा  दिये  गये  भ्रांकड़े  तथा  माननीय  मंत्री  द्वारा  प्रभी  दिये  गये  आंकड़े

 भ्र्थात् केवल ८१,००० केवल  ८१,०००  लोगों  को  भुगतान  किया  गया  में  इतना  wae  कैसे है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  भाषण  नहीं  देना  चाहिये  ।  एक  प्रश्न  में  वह  दो

 सम्मिलित  कर  देते  हैं  ।  wea  संक्षिप्त  तथा  सुसंगत  होना  चाहिये  ।

 श्री  धन
 कठ

 भोंसले
 :

 पुनर्वास  सचिव  ने  अपने  भाषण  में
 जो

 कुछ  कहा  था  वह  यह  था  कि  वित्तीय

 वर्ष  के
 नित  तक  हम  एक  लाख  दावों  का  भुगतान  कर  चुकेंगे  श्र  खाने  वालें  वर्षों  में  भी  हम  इतने ही

 दावों का  भुगतान  करते  रहेंगे कौर  तरन्त  में  तीन  या  चार  वर्षों  में  हम  सभी  दावों  का  भुगतान  कर  देंगे  ।

 गिडवानी
 :

 क्या  निर्वाह  इरादी  पाने  वाले  व्यक्तियों  की  सभी  प्राथमिकता  श्रेणियों

 को  भुगतान  किया  जा  चुका  है  ?.

 श्री  ज॑०
 के०

 भोंसले
 :

 कुल  मिला  कर  लगभग  १४  प्राथमिकता  श्रेणियां  कौर  मुझे  आशा  है
 कि  अगले  कुछ  ही  महीनों  में  उनको  भुगतान  कर  fear  जायेगा  ।

 Tatt  डी०  ato  फार्मा  :  अन्तरिम  प्रतिकर  योजना  के  भारी  संख्या  में  कर्मचारियों  की

 नियुक्ति  की  गई  थी  ।  इतनी  भारी  संख्या  में  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  किये  जाने  के  कारण  प्रतिकर  के

 भुगतान  के  कार्य  की  गति  कितनी  बढ़ी  है  ?

 श्री  ज०
 क०

 भोंसले
 :

 अन्तरिम  प्रतिकर  योजना  १९४३  में  TE  की  गई  अरब तब
 से  ३१  Pee Th sat तक  हमने  ८१,००० दावों  का  भुगतान  किया है  ।  पहले वर्ष  में  तो  हमने  बहुत

 ही  सीमित  संख्या  का  भुगतान  किया  क्योंकि  वह  एक  अन्तरिम  प्रतिकर  योजना  जिसमें  वर्गों  की

 संख्या  सीमित  थी  ।  कर्मचारियों  की  संख्या  बढ़ाये  जाने  के  समय  भुगतान  की  गति  इतनी  बढ़  गई  है  कि

 हम  एक लार  प्रति  वर्ष  की  दर  से  भुगतान  करने  की  करते  हैं  |

 at  do  कण  चौधरी  संसद-सदस्य  की  रिहाई

 1*१२४५.  डा०
 राम  सुभग सिंह

 :
 क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 को  परिचय

 बंगाल  विधान
 सभा  का  सर्वसम्मति

 से  स्वीकृत  वह  संकल्प  मिल
 क

 ee



 १००  म  उत्तर  २१  WC

 गया  जिस  में  आजकल  गोझा  में  बन्दी  संसद्  सदस्य  श्री  टी
 ०  के०

 चौधरी  को  जेल  से  मुक्त  कराने  के  लिये

 कहा  गया

 यदि  तो  मामला  इस  समय  किस  स्थिति  पर  कौर

 क्या  सरकार  को  उनके  स्वास्थ्य  गोदना  के  जेंल-भ्रधिकारियों के  उनके  प्रति  बर्ताव

 के  बारे  में  भी  कोई  सूचना  मिली  है
 ?

 विदेशी  कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव  सादत  श्रली
 :

 हां  ।

 जैसा  कि  पहले  भी  ऐसे  ही  प्रश्नों  के  उत्तर  में  बताया  जा  चुका  कि  भारतीय  कौर  गोगा  वासी

 सत्याग्रहियों  की  रिहाई  का  प्रशन  भारत  में  पुतंगाली  बस्तियों  के  समूचे  प्रशन  के  साथ  ही  जुड़ा  है

 उनका  स्वास्थ्य  प्रिया  लेकिन  बन्दियों  के  साथ  किये  जाने  वालें  बर्ताव  के  सम्बन्ध  में

 सामान्य  शिकायतें  हैं  ।

 राम  सुलग  माननीय  सभासचिव  ने  पहले  की  बात  को  दोहराते  हुए  कहा  है  कि  श्री

 चौधरी की  रिहाई का  प्रदान  में  पु तेंगा ली  बस्तियों के  समूचे  पर  ही  निर्भर  इस  समय

 वह  सामान्य  समग्र  स्थिति  कया  है  ate  क्या  निकट  भविष्य  में  इस  प्रश्न  को  उठाया  जाने  को

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  का  उत्तर  इस  वाद-विवाद के  मंत में  दिया  यदि  माननीय

 सभासचिव  यह  समझते  हैं  कि  वह  थोड़े  से  ही  दादों  में  इसका  उत्तर  दे  सकते  तो  वह  उत्तर  दे  दें  ।

 सादत  चली  खां
 :

 मुझे  भय  है  कि  थोड़े  से  ही  दाब्दों  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  जा

 सकेगा  |

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :
 हाल  ही  में  मिस्र  के  राज  दूतावास  के  अधिकारियों  में  से  एक  अधिकारी

 की  सीमा  पर  गया  झा  था  ।  क्या  उसने  भारतीय  बन्दियों  की  रिहांई  के  प्रशन  को  उठाया  था  क्या

 भारत  सरकार  ने  उससे  इस  प्रश्न  को  उठाने  के  लिये  कहा  इस  मामले  में  कितनी  प्रगति  हुई

 श्री  सादत  चली  मिस्र  के  राजदूतावास  का  प्रथम  सचिव  भारतीय  नज़र बन्दों  की

 क्षेम  ait  इसी  से  सम्बन्धित अन्य  मामलों  के  विषय  में  जांच  करने  के  लिये  पांच  तारीख  को  गोझा  गया

 था  ।  वह  वापिस  लौट  कराया  है  प्रौर  अपना  प्रतिवेदन  हमारे  पास  भेज  रहा  है  ।

 कामत  :
 कया  यह  सही  है  कि  हाल  ही  में  गोझा  जाने  वाले  मिस्र  के  राजदूतावास  के  अधिकारी  को

 गोझा  में  अधिकांश  बन्दियों  से  नहीं  मिलने  दिया  गया  क्या  यह  भी  सही  है  कि  गोवा  के  राष्ट्रीय

 कांग्रेस  या  अन्य  किसी  संघठन  ने  ऐसी  कोई  मांग  की  है  कि  जहां  तक  गोवा  के  बन्दियों  के  स्वास्थ्य  के

 मामले  का  सम्बन्ध  है  रेड  क्रास  को  हस्तक्षेप  करना

 श्री  सादत  welt  खां
 :

 एक  दो  मामलों  में  ऐसा  gar  है  कि  उन्हें  नज़र बन्दों  से  नहीं  मिलने  दिया  गया

 है  ।  उदाहरण  के  लिये  श्रीमती  जोशी  के  मामले  मुझे  बतयाया  गया  है  कि  मिस्र  के  राजदूतावास  के

 प्रथम  सचिव  को  उनसे  इस  झ्राधार  पर  नहीं  मिलने  दिया  गया  कि  वह  भारतीय  राष्ट्र जन  नहीं  थीं  ।

 wad  में  रेड  क्रास  से  किये  जाने  वाले  जिस  अनुरोध  का  उल्लेख  है
 ।

 मुझे  उसका  पता  नहीं  है  ।  में  मालम

 करूंगा

 श्री  एच०  एन०  मुकदमों
 क्या  मैं  माननीय  सभासचिव  के  कथन  का  यह  et  लगाऊं  कि

 भारत



 मौखिक  उत्तर  १०१

 में  पुतंगाली  बस्तियों  सम्बन्धी  समूचें  का  समाधान  होने  तक  श्री  चौधरी  जैसे  राजनीतिक  बन्दी  को

 स्वंय  उनके  ही  संसाधनों  पर  छोड़  दिया  जायेगा  और  इस  बीच  इस  बारे  में  राष्ट्र  मंडल  के
 सदस्य

 पुर्वेगाल  के  मित्रों  को  सदभावना  का  उपयोग  किये  जाने  की  संभावना  नहीं

 सादत  wet  मुझे  विश्वास  है  कि  हम  औपनिवेशिक  जेलों  में
 सड़ने  वाले  इन  भ्र भागे

 व्यक्तियों  की  सहायता  करने  का  यथाशक्ति  प्रयत्न  करें  ।  इस  स्तर  में  यह ्र  कहने में

 असमय  हूँ  कि  यह  सहायता  की  कसे  जायेंगी
 |

 राम  सुभग  माननीय  सभासचिव  ने  कहा  है  कि  श्री  चौधरी  का
 स्वास्थ्य  अच्छा  है

 क्या  इसके  अतिरिक्त  श्री  चौधरी  को  मित्रों  ate  सम्बन्धियों  को  पत्र  लिखने  जेसी  जेल  की  सामान्य

 सुविधायें भी  दी  जा  ही

 सादत  wal  खां  हां  ।  बन्दियों  की  देखभाल  करने  Ho  कराने  से  प्राप्त  हुए  प्रतिवेदन

 के  अनुसार--उन्हीं  के  शब्दों  yz——

 चौधरी  का  स्वास्थ्य  बरच्छा  है  aI  वह  ५  पठन-पाठन  तथा  अध्ययन  में  व्यस्त  रखते

 हैं  और  प्रसन्न  चित्त  रहते  हैं

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते हें  कि  क्या  उन्हें  पत्र  लिखने  की

 सुविधायें दी  गई  हैं  ।

 सादत  श्रली  खां  :  में  इसका  Tat  लेकिन  विश्वास  है  कि  उन्हें वे

 सुविधायें  प्राप्त  हूँ
 ।

 tat  कृष्णा चा र्थ  क्या  सरकार को  श्रीमती  जोशी  कौर  श्रीमती  देशपाण्डे  के  स्वास्थ्य के  बारे

 में  भी  कोई  सूचना  मिली

 श्री  सादत  चली  खां
 :

 प्राप्त  सूचनाओं के
 उनका  स्वास्थ्य  ठीक है

 ।

 श्री  कामत
 :  बिलकुल  नहीं

 |

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 में  जानना  चाहता  हूँ  कि  सरकार  ने  श्री  चौधरी  की  रिहाई  के  लिये  walt

 तक  क्या  कार्यवाही की  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती

 श्री  सादत  चली  खां
 :

 जैसा  कि  में  ने  निवेदन  यह  प्रदान  भारत  में  पुतंगाली  बस्तियों  के  समूचे

 के  साथ  ही  जुड़ा  है
 ।

 स्वाभाविक  ही  है  कि  हम  जेलों  में  बन्द  अपने  राष्ट्र जनों  की  वापिस  लाने

 के  लिये  प्रत्येक  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।.

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहत  हें  कि  समूचे  से  अलग  भी  कोई

 वाही  की  जा  रही  या  नहीं
 ।

 श्री  सादत  खां
 :

 मुझे  ज्ञात  नहीं  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  सरकार  को  यह  तो  ज्ञात है  कि  हमारे  माननीय  सहयोगी  श्री  वी  ०  पी  ०

 पाण्डे  गोझा  में  गिरफ्तार  होने  वालें  पहले  भारतीय  संसद  सदस्य  थे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  अपने  का  पूर्व परिचय  देने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 श्री  जोखिम  श्रद्वा
 :

 यह  भी  स्पष्ट  है  कि  श्री  गोझा  की  जेल  में  हमारे  दूसरे  गरी
 श्री चौधरी

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 ही  एक  मात्र  भारतीय  संसद्  सदस्य  हैं  ।  क्या  मिस्र  के  प्रतिनिधि  को  यह  भी  बताया  गया  था
 कि

 संसद्  के

 सत्र  में  श्री  चौधरी  का  यहां  उपस्थित  होना  वांछनीय

 सादत  wet  खां  :  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  |

 श्री  गिडवानी
 :

 श्री  मधु  लिमाये  कौर  oa  व्यक्तियों  कुल  कितने  राजनीतिक  बन्दी  हैं
 ।

 fait  सादत  श्रली  खां
 :

 भारतीय  बन्दियों  की  कुल  संख्या  ३५  लेकिन  जिन  बन्दियों  के  राज्य  के

 बारे  में  झगड़ा  चल  रहा  है  उनकी  संख्या
 ६

 है
 ।

 इस  प्रकार  कुल  संख्या ४१  है  ।

 श्री ए०  एम०  थामस  :
 भारत  कौर  पुर्तगाल  के  बीच  कूटनीतिक  सम्बन्ध  टूट  जाने  की  बात  को

 दृष्टि  में  रखते  हुए  पुर्तगाल  के  साथ  ऐसे  मामलों  पर  बातें  चलाने  के  लिये  किस  साधन  का  उपयोग
 किया

 जाता  क्या  में
 यह  भी  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  माननीय  सभासचिव  इस  सम्बन्ध  में  की  जाने  वाली

 कार्यवाही  के  बारे  में  भी  कोई  Afr  संतोषप्रद  उत्तर  दे  सकते

 श्री  सादत  श्रली  खां
 :

 में  कह  चुका  हूं  कि  गोझा  में  हमारे  मित्रों  की  देख-रेख  मिस्र  का

 वास  कर  रहा  है  ।  पुतंगाल  स्थित  मिस्र  का  राजदूतावास  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  कर  रहा  है  |

 लंका  सुन्दरम
 :

 श्री  कामत  को  उत्तर  देते  सभासचिव  ने  कहा  कि  उन्हें  कांग्रेस  द्वारा

 रैड  क्रास  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  किसी  भी  अनुरोध  की  जानकारी  नहीं  है  ।  कया  श्री  सरकार  हमारे  गोझा

 के  बन्दियों  की  देख-भाल  करने  के  कार्य  में  हमारी  मदद  करने  के  लिये  श्रन्तर्राष्ट्रीय  रैड  क्रास  से  भ्

 करेगी ?

 सादत  भ्र ली  खां  :  इस  मामले  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 राम  सुलग  सिंह
 :

 क्या  श्री  चौधरी  बाहर  से  किताबें  मंगा  सकते  हैं  और  कया  हमारे  द्वारा

 भेजी  हुई  कोई  किताब  उन्हें  मिल

 श्री  सादत  चली  खां  :  हां  ।

 नाक

 1*  १२६.  श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या  उत्पादन मंत्री  AS  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सांभर  झील  में  तैयार  किया  जाने  वाला  नमक  किस  शहरीकरण  के  द्वारा  बेचा  जाता

 उसकी  उत्पादन  लागत  कौर  विक्रय  मूल्य  कया

 क्या  यह  सत्य  है  कि  भूमि  के  पट्टेदारों  से  नमक  दो  ्  प्रति  मन  की  दर  से  खरीदा  जाता

 कौर

 क्या  यह  सत्य  है  कि  बंटवारे  सम्बन्धी  सरकार  की  वर्तमान  नीति  के  कारण  इसका

 व्यवसाय  करने  वाले  लोग  एक  भारी  संख्या  में  व्यापार  छोड़  बैठे  हैं  ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीशचन्द्र  )  से  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है
 |  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 1  श्री  गा्डिलिंगन  गौड़  :  नया  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  बंटवारे  सम्बन्धी  सरकार

 की  वर्तमान  नीति  के  कारण  सांभर  का  नगर  जिस  का  मुख्य
 व्यवसाय  ही  नमक  का  बिलकुल

 उजड़ा

 मूल  मं प्रे जी  में
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 सा  लगने  लगा  सरकार  उन  लोगों  को  पुनर्वासित  करने  कौर  यह  देखने  के  लिये कि  उन्हें  उनके

 सामान्य  कायें  से  वंचित  नहीं  किया  जाता  है  क्या  कार्यवाही  करने  जा  रही  है
 ?

 श्री  सतीशचन्द्र  मेंने  पटल  पर  एक  लम्बा  विवरण  रख  दिया  जिससे  माननीय  सदस्य  को  वांछित

 सूचना  मिल  सरकार  सांभर  के  व्यापारियों  को  फिर  से  पुनर्वासित  करने  शौर  उन्हें  पहले  से  अ्रघिक

 व्यवसाय  देने  की  चेष्टा  कर  रही  है  ।

 श्री  बंसीलाल  :  क्या  लोक-सभा  के  पिछले  सत्र  में  भी  ऐसा  ही  एक  प्रश्न  पूछा  गया  था
 झर  उस

 समय  यह  श्राइवासन  दिया  गया  था  कि  सांभर  के  व्यापारियों  को  पुनर्वासित करने  के  लिये  कार्यवाही  की

 जायेगी  |  तब  से  अब  तक  कौन  से  कदम  उठाये  गये  क्या  में  यह  भी  जान  सकता  हूँ  कि  सरकार  ने

 नमक  के  सम्बन्ध में  प्राक्कलन  समिति  की  कितनी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  किया  है
 ?

 सती दा चन्द्र  :  प्रदान  का  पिछला  भाग  बहुत  ही  विस्तृत  है  कौर  यदि  माननीय  सदस्य  सूचना

 चाहते  हू

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  पहलें  नः  का  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।

 सती दा चन्द्र  :  जहां  तक  प्रदान  के  पहले  भाग  का  सम्बन्ध  कई  राज्य  सरकारें  श्रपने-भ्रपने

 क्षेत्रों  में  व्यापारियों  की  नाम-निर्देशन  करने  की  पद्धति  को  समाप्त  कर  देने  पर  सहमत  हो  गई  उस

 हद तक  जहां  तक  कि  सांभर  के  व्यापारियों  का  सम्बन्ध  है  व्यवसाय  के  परिमाण  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 श्री  बंसीलाल  :  उत्तर  प्रदेश  में  क्या  स्थिति  कया  यह  सही  नहीं  है  कि  उत्तर  प्रदेश  को  जाने

 वाला  सांभर  नमक  तक  नाम-निर्वहन  पद्धति  के  द्वारा  ही  वितरित  किया  जाता

 श्री  सतीदाचन्द्र  अनेक  राज्यों  में  यह  इसी  प्रकार  से  वितरित  किया  जाता  क्योंकि  पिछली

 गतिविधियां  sie  व्यवसाय  के  तरीकों  के  कारण  सांभर  के  व्यापारियों पर  से  राज्यों  का  विश्वास

 उठ  चुका है

 श्री  के०  क ०  बस  :  माननीय  उपमंत्री  के  कथनानुसार  सांभर  के  इन  व्यापारियो ंके  क

 पुनर्वासित  हो  जाने  की  संभावना

 श्री
 सती दा चन्द्र

 :  वास्तव  में  प्रदान  पुनर्वास  का  नहीं  है
 ।

 सांभर  तो  नमक  की  झील  के  पास  एक  छोटा

 सा  नगर  है  कौर  उस  के  अधिकतर  निवासियों  का  व्यवसाय  नमक  का  है  ।  नमक  की  कमी  क ेदिनों में  उनकी

 कुछ  हरकतों  की  ही  वजह  से  उन  दिनों  नियंत्रण  शुरू  करना  पड़ा  था
 ।

 उनका  व्यवसाय  समाप्त  हो  गया  था

 धीरे-धीरे  उन्हें  फिर  से  व्यवसाय  में  स्थापित  किया  जा  रहा  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न

 राधा  रमण  :  प्रश्न  लेने  से  एक  बात  ।  प्रश्न  १२७  प्रौढ़  १३६  एक
 से

 ही  हैं
 ।

 यदि  बाप  कृपया  इन  दोनों  प्रश्नों  को  एक  ही  साथ  लें  तो  बड़ी  आसानी  रहेगी  ।

 महोदय  :
 मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्यों  ने  उस  बुलेटिन  को  देखा  है  जिसमें

 veil  की  अनुमति  दिये  जाने
 के

 तरीके  का  उल्लेख  है
 ।

 यदि  कोई  माननीय  सदस्य  तीन  प्रशन  रखते
 तो

 तीनों  एक  साथ  नहीं  छापे  जाते  मंत्रियों  के  क्रमानुसार ही  प्रदान  पूछे
 जाने

 की  शभ्रनुमति  दी

 जाती  है
 ।

 वें  एक  प्रदन  का  सम्बन्ध  दूसरे  से  जोड़े  सकते  हैं  |

 पौर  इस  बात  की  सम्भावना  हटाने

 के

 लिये
 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 कि  लगातार  एक  ही  सदस्य  बध  का  उत्तर  पाता  इस  संभावना  को  दर  करने के  लिये  प्रत्येक

 सदस्य  का  एक-एक  eg  ले  लिया  जाता  है  कौर  उसी  क्रम  में  वह  छापे  जाते  हें  ।  जब  प्रत्येक  सदस्य  क

 एक-एक  प्रश्न  का  क्रम  समाप्त हो  जाता  है  तो  फिर  उसी  पहले  सदस्य  के  ग्न्य  प्रश्नों  को  लिया  जाता  है

 प्राथमिकता  सूचना  के  समय  के  अनुसार  ही  दी  जाती  है  ।  यदि  मुझ  से  प्रत्येक  बार  एक  को  दूसरे क

 साथ  जोड़  देने  का  अ्रनरोध  किया  तो  यह  सारा  का  सारा  नियम  समाप्त हो  माननीय

 सदस्य  तब  शिकायतें  करने  लगेंगे  ।  वैसा  करने  में  मझे  कोई  भ्रांति  नहीं  है  ।

 श्री  राधा  रमण  :  यह  कंवल  प्रतिरोध  ही  है  |

 महोदय  :  प्रश्न  संख्या  १३६  का  उत्तर  संख्या  १२७  के  साथ  दिया  जाए ।  श्री

 जा०  एल०  चौधरी  श्रनपस्थित हैं  ।

 श्री  राधा  रमण  :  में  उपस्थित हूँ  ।

 री  की  सामान्य |  उपाध्यक्ष  हों दय  :  लेकिन  वे  इसके  सह-हस्ताक्षरकर्त्ता  नहीं हैं  ।  कया  उन्हें

 शाक्ति  प्राप्त

 फाउन्ड्री  लिमिटिड

 *
 ४२८.  श्री  बारात  स्वामी  कया  लोहा  प्रौढ़  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सही  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  की  नाहन  फाउन्ड्री  लिमिटिड  जब  से  कि  सरकार ने

 उसका  प्रबन्ध  पपर  हाथ  में  लिया  है  घाटे  में  चल  रही

 यदि  तो  PEUY-UE  में  कितना  घाटा  gar
 ?

 तथा  उद्योग  कौर  लोहा  तथा  इस्पात मंत्री  टी  ०  टी  ०  कृष्णमाचारी )  :  )

 जी  नहीं  ।  FEYR  भ्र ौर  QEYZ-YY  में  इस  ढलाई  कारखाने ने  २,११६  २८,७४९

 रुपयों  का  मुनाफा  कमाया  था  |  Qeyv-UY FVa में  उसे  €  ४,७१३  रुपयों  का  घाटा  हुआ  था  |  PEXY-4E

 wa  है  कि  कोई  घाटा  नहीं  बल्कि  कुल  मुनाफा ही  होगा

 बूबराघस्वामी :  क्या  यह  सच  है  कि  नाहन  फाउण्ड्री  में  कतिपय  पुत्रों  का  लागत
 मूल्य

 भ्रमित  होने  के  कारण  उनमें  स्थानीय  बाजार  में  प्रतिस्पर्धा  करने  की  सामर्थ्य  नहीं  है  ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यदि  निश्चित  पुर्जे  मालूम  तो  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  किया  जा

 सकता है  ।

 बबराघस्वामी  :  सरोवर  पम्प  |

 महोदय  :  सरोवर  पम्प  ?

 श्री  बबराघस्वासी  :  हा ं।

 महोदय  :  केवल  ईश्वर  जानता  है  कि  इस  भाषा  का  है  ।  यह  भारतीय है

 अथवा  ७ प्रंग्रेजी  |  यदि  माननीय  मंत्री  इसका  समझे  हों  उत्तर  दे  दें  ।

 श्री  दी ०  टी ०  कृष्णमाचारी  में  उत्तर  देने  का  प्रयास  करूंगा  ।

 पर्वतों  में  ऊचाई  पर  इस  फाउण्ड को
 श्री०

 एस०  ato
 राम स्वामी

 :  मैं  जानना
 चाहता  हूं

 tat  अंग्रेजी  में
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 स्थापित  करने  में  मंत्रालय  को  प्राकृतिक  अथवा  किसी  तरह  का
 लाभ  चाहे  कौर  यदि  नहीं  तो  क्या

 इसे

 पंजाब  सरकार  अथवा  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  को  सौंप  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 श्री  टी०  टी
 ०

 कृष्णमाचारी
 :

 सरकार  ने  इस  पहलू  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  है  कि  इसमें  कोई

 लाभ  है  अथवा नहीं  ।

 श्री
 बूबराघस्वामी

 :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  द्वारा  इसका  कार्य भार  लेने  के

 इसके  प्रबन्ध  कर्मचारियों  में  वृद्धि  हुई  है  अथवा  कमी
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  इसका  यह  श्रभिप्नाय  है  कि  घाटे  के  कारण  कर्मचारियों  की  वृद्धि  है
 ?

 श्री  बुबराघस्वामी :  ate  भी  अनेक  कारण हूँ  ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  नाहन  फाउण्ड्री  के  विषय  में  इस  समय  मेरे  पास  काफी  जानकारी

 किन्तु  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  नहीं  जानता  हूं  ।

 Tat  ठी०  एन०  सिह  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  एवं  सरकार  उसके  व्तंमान

 प्रबंध  से  संतुष्ट  हैं  क्या  वे  उसमें  कोई  परिवर्तन  सुधार  करना  चाहते  हैं
 ?

 श्री  ato  gto  कृष्णमाचारी  :  सरकार  के  पास  यह  विश्वास  करने  के  कारण  हैं  किं  फाउण्ड्री  का

 नहीं  है  ।  यह  प्रबंधकर्तास्रों  पर  भ्रारोप  नहीं  है  ।  मेरे  सहयोगी  उत्पादन  मंत्री ने  एक  समिति

 ।  उसने  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ।  वह  at  विचाराधीन  है  ।

 श्री  टी०  सिंह  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उक्त  प्रतिवेदन  सर्वसम्मत  था  अथवा ये  दो

 प्रतिवेदन  हैं
 र

 उन  में  से  बहुमत  प्रतिवेदन  कौन  सा

 श्री  टी०  टी
 ०  कृष्णमाचारी  :

 विचार  यह  है  कि  जब  सरकार  अपने  निष्कर्ष  स्थापित  करेगी
 तब

 एक  संकल्प  जारी  किया  जायेगा  प्रतिवेदन  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जायेगा  ।  यह  मेरे

 लिये  से  पूर्व  होगा
 कि

 मैं  इस  समय  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दूं  ।

 लेखन  सामग्री  संग्रहागार

 T¥  १९२९. श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  :  क्या  संभरण  मंत्री  २१  PeUY

 को  पूछे  गये  तारांकित  wet  संख्या  €  के  उत्तर  की  कौर  निर्देश  करने  की  कृपा  करेंगे  झ्र  बतायेंगे कि  :

 क्या  प्रस्तावित  प्रादेशिक  लेखन  सामग्री  संग्रहागार  दिल्ली  में  स्थापित कर  दिया  गया

 यदि  तो

 उसके  स्थापन का  कौर

 दिल्ली
 संग्रहागार  के  लिये  नियुक्त  कर्मचारीवर्ग  का

 श्रीवास  ate  संभरण  स्वर्ण  :  श्रीमान ।

 संग्रहागार का  भवन  बन  रहा

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 फैक्टरी  नई  दिल्ली  |

 प्रश्न  के
 भाग  के  उत्तर  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  यह  seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 एस०  सी०  सामन्त  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  प्रादेशिक  संग्रहागार से  किस  क्षेत्र  को

 लाभ  होगा  ?

 अंग्रेजी  में
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 स्वरण  सिंह :  दिल्ली  झ्रावश्यकता  की  पूर्ति  होगी  ।

 बीएससी एस०  सी  ०  सामन्त  :
 मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  कितने  प्रादेशिक  संग्रह्मागार  कलकत्ता की  तंगी

 को  दूर  कर  सकेंगे ?

 स्वर्ण  सिंह
 :

 इस  विषय  का  अध्ययन  करने  के  लिये  जो  विभागीय  समिति  नियुक्त
 की

 गई

 थी  उसने  बम्बई  भ्र ौर  मद्रास  में  तीन  संग्रहागारों  की  सिफारिश  की  थी  ।  भवन  पुरा  होते  ही  दिल्ली

 संग्रहागार का  कार्य  हो  इसके  परचात् इस प्रश्न की इस  प्रश्न  की  जांच  की
 जायेगी

 कि  बम्बई
 कौर

 मद्रास  के  अन्य  संग्रहागार  आरम्भ  किये  जायें  अथवा  नहीं  ।

 रेणु  चक्रवर्ती
 :

 मैं  जानना  चाहती  हूं  कि  कया  बम्बई  ae  दिल्ली  में  तीन  अतिरिक्त

 डिपो  के  निर्माण  का  यह  अ्रभिप्राय  है  कि  कलकत्ता  लेखन  सामग्री  कार्यालय  अक्षुण्ण  रहेगा  अथवा  उसे  ही

 ले  जा  कर  तीन  संग्रहागारों  में  विभाजित  कर  दिया

 स्वर्ण  fag  :  इस  समय  कार्यालय  कलकत्ते  में  रखने  का  विचार  है  ।

 श्रमजीवी  पत्रकारों  के  लिये  मजूरी  ats

 1*१३०.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह
 बताने

 की
 कृपा

 करेंगे  कि  क्या  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  लिये  न्यूनतम  वेतन  निर्धारण  करने  के  का  अध्ययन  करते  के  लिये

 मजूरी  ate  की  नियुक्ति  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  गया

 सुचना  ate  प्रसारण
 मंत्री  बोर्ड के  सदस्यों की  नियुक्ति  के

 प्रस्ताव  सक्रिय

 विचाराधीन  हैं  और  उन  पर  शीघ्र  ही  भ्रान्ति  निर्णय  किया  जायेगा  |

 felt एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मजूरी  बोर्ड  की  नियुक्ति  में

 श्र  भ्रमित  देर  करने  से  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  हित  संकटग्रस्त  क्या  मैं  यह  विश्वास  करूं  कि  सरकार

 थोड़े  समय  में  ही--दो  या  तीन  महीनों  बोर्ड  की  स्थापना  के  लिये  भ्र ग्रे तर  कार्यवाही  करेगी
 ?

 केसकर  :  प्रदान  की  श्रविलम्बनीयता के  सम्बन्ध  में  मैं माननीय सदस्य  से  सहमत  हूं  तथापि  मैं

 उनका  ध्यान  प्रति  मजूरी  बोर्ड  के  महत्त्व  की  ग्रामीण  करूंगा  |  मेरा  विचार  है  कि  एक  बहुत  प्रति

 सभापति  को  प्राप्त  करने  की  इच्छा
 से

 देर  हो  गई  है  किन्तु  मुझे  शीघ्र  ही  इसके  सम्पन्न  कर  दिये

 जाने  की  है  ।

 श्री  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  इस  ग्रा धि नियम  के  पराधीन  विभिन्न  समाचारपत्रों के

 लयों  को  कर्मचारीवर्ग  तथा  अरन्य  विषयों  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  सम्भरित  करने  पड़ते
 मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  उनसे  यह  आंकड़े  मांगे  हैं
 ?

 कसकर  :  प्रश्न  मेरी  समझ  में  नहीं  |

 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार
 ने

 समाचारपत्र

 क्यों  से  उन  विभिन्न  मामलों  के  सम्बन्ध  में  आ्रांकड़े  सम्भरित  करने  के  लिये  कहा  है  जो  इस  अधिनियम के

 अन्तर्गत देने  पड़ते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  मजूरी  ats  के  विधान  के  सम्बन्ध  में  उनसे  परामर्दा  लेना  है  मजूरी

 बोले  से
 en ee wafer  ah  के  — ee  बोर्ड

 को
 क्या  करना

 यह
 एक  AT  TET

 है  ।  wat  हम

 मूल  अंग्रेजी में



 २१  १९४६  मौखिक  उत्तर  १०७

 मजूरी  बोर्ड  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  कर  रहे  हैं  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  थे  कि  क्या  इसके  महत्त्व  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  सरकार  गति  वृद्धि  करेगी  ate  यथासंभव  शीघ्र  मजूरी  बोर्ड  बना  देगी
 ।

 माननीय  मंत्री ने

 उत्तर  दिया  कि  इसमें  स्वधा  योग्य  व्यक्ति  इसीलिये  उन्हें  समय  लग  रहा  है  ।  श्रब  माननीय  सदस्य  का

 है  कि  मजूरी  बोर्ड  को  कुछ  भ्र  भी  कार्य  करने  पड़ते  हैं  क्या  उन  के  सम्बन्ध  में  पकड़े  समाचारपत्र

 कार्यालयों  से  मांगे  गये  हैं  ।  क्या  माननीय  सदस्य  की  यह  मंशा  है  कि  मजूरी  की  रचना  के  सम्बन्ध  मे

 विभिन्न  पत्रकारों  से  परामर्दा  किया  जाये
 ?

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  मेरा  set  यह  है  कि  यदि  यह  जानकारी  समय  पर  सम्भरित

 नहीं  की  गई  तो  क्या  सरकार  क  94१9 के

 महोदय  रचना  के  सम्बन्ध  में  क्या  जानकारी  है
 ?

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  मैंने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  कि  यह  कर्मचारियों  के  विषय  में  है  ।

 1
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इस  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  नहीं  जा  रहा  हं  ।  यह  मजूरी  बोर्ड  की  स्थापना से

 सम्बन्धित  है  ।  कर्मचारी  बाद  में  जायेंगे  |

 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  मजूरी  बोर्ड  यह  विचार  करेगा  कि  #  #  क  क  क  के

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  मजूरी  बो  को  अस्तित्व  धारण  करने  दें  ।  केवल  मजूरी  बोर्डे  की

 स्थापना से  सम्बन्धित  है  ।

 एस०  एँस०  ग्रुपादस्वामी  :  श्राप  मेरी  बात  कदापि  नहीं  समझे  विभिन्न

 कार्यालयों
 के  पत्रकार  कर्मचारी  वर्ग  के  वेतन  से  मजूरी  बोर्ड  का  सम्बन्ध  है  ।  मैं  जानना  चाहता हं  किकया

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  को  जानकारी  दी  गई  है  और  पारिश्रमिक  का  भुगतान  किया गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इसकी  नहीं  दूंगा  ।  मैं  क च. प्रग्नउ  समझता हुं  ।  यह  प्रश्न संगत  नह

 क्योंकि  प्रइन  यह  हैं  कि  मजूरी  बोर्ड  की  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया  गया  है  इसके  बाद

 वेतन  तथा  किस  प्रकार  इसे  निर्धारित  किया  इरादी  दूसरी  बातें  हैं  ।

 श्री  ह ०  Fo  बस  :  क्या  माननीय  मंत्री  सभा  को  यह  झ्राइवासन  देंगे  कि  चाल  सत्र  की  समाप्ति

 qa  मजूरी  ats  नियुक्त  कर  fear

 1
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 जितना  शीघ्र  सम्भव  हो  सके  ।

 केसकर
 :  मैं

 यह  बता  दूं  कि  हमें  वर्तमान  सत्र  के  तरंत  तक  प्रतीक्षा  करने  की  आवश्यकता

 नहीं है  ।

 1
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 एक  माननीय  सदस्य  पूछते  हैं  कि  इस  में  कित

 समय  लगेगा  |  दूसरे  पूछते ्  an
 हूं  कि  इसमें दो  महीने  लगेंगे  अथवा  तीन  क्या  यह  वर्तमान सत्र  की  समाप्ति  के  पुर्व  सम्पन्न  हो

 जायगा  इत्यादि  कितने  ही  प्रशन  हैं  ।

 स्थानीय  निर्माण-काय  क्रम

 1*१३१.  श्री  प्रस्थान :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्थानीय  निर्माण-कार्य

 कार्यक्रम  योजनाओं  का
 शझ्रनुमोदन  करने  के  पूर्व  विकास  बोर्ड  sere  समितियों से  पुर्व  परामर्श  करने  के

 लिये  राज्य  सरकारों  को  कोई  अनुदेश  दिया  गया

 मूल  अंग्रेजी  में में
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 |  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :  जी  हां  ।

 श्री ए०  एम०  थामस  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  स्थानीय  निर्माण-कार्य  कार्यक्रम  अधिक

 लोकप्रिय  है  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार इसे  अगली  पंचवर्षीय योजना  में  रखना  चाहती  है

 श्र  यदि  तो  क्या  राज्य  सरकारों  को  जानकारी  दी  गई  है  ताकि  वे  अपनी  योजनाएं  बना  कर

 उनके  अनसार  प्राक्कलन  तैयार  कर  सकें
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  पहले  ही  उपबंधित  sare  राज्य

 पत्रकारों  के  प्रतिनिधियों  से  हमने  इस  विषय  पर  चर्चा  की  है  ।

 श्री  To  एम०  थामस  :  क्या  मैं  इस  बात  की  भी  जानकारी प्राप्त  कर  सकता  हूं  कि
 स्थानीय

 निर्माण-कार्य  कार्यक्रमों  के  लिये  afr  झ्रावंटन  व्यतीत  हो  जायेगा  तथा  क्या  योजना  ग्रा योग

 '

 इस  प्रकार

 की  व्यवस्था  करेगा  कि  जिन  विभिन्न  राज्य-सरकारों  को  यह  that  ग्रावंटित  की  गई  हैं  वे  इस  वर्ष  मार्चे के

 ्  भी  उसका  पुरी  तरह  प्रयोग  कर  सकेंगी  ।

 एस०  एन०  मिश्र  यह  कार्यक्रम  सुचारू  रूप  से  चल  रहा  है  भ्र ौर  हमें  सुची  मिल  जाने  की

 आशा  है  लेकिन  यदि  कुछ  बात  बाकी  रह  गई  तो  उस  पर  विचार  किया  जायेगा

 |  श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  माननीय मंत्री  ने  इस  प्रश्न  का  स्वीकारात्मक उत्तर  दिया  है  किन्तु

 विकास  परिषदों  के  सदस्यों  की  स्थिति  में  हमारा  wave  उससे  भिन्न  है  जो  माननीय  मंत्री  ने  कहा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तब  क्या

 |  श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  उन्होंने  कहा  कि  राज्य  सरकारों  को  स्थानीय  निर्माण-कार्य  कार्यक्रमों

 के  भ्रमित  योजनाओं  का  भ्रनुमोदन  करने  के  पूर्व  विकास  ats  अथवा  समितियों  से  पूर्व  ्
 के  लिये

 अनुदेश  दिया  गया  है  किन्तु  विकास  समितियों  के  सदस्यों  की  हैसियत  से  हमारा  भ्रनुभव  दूसरा  है  ।  योजनायें

 क्रियान्वित  हो  जाने  के  उन्हें  पुष्टिकरण  हेतु  हमारे  समक्ष  उपस्थित  कर  दिया  जाता  है
 ।

 क्या  हम

 सरकार  से  यह  जान  सकते  हैं  कि  वह  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाहियां  करना  चाहती  है  जिससे  विकास  निकायों

 के  सदस्यों  के  TATU  के  अभाव  में  योजनायें  क्रियान्वित  न  हों  ।

 |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  के  अनुभव  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  सरकार  इस  बात  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  करेगी  कि  योजनायें  क्रियान्वित  हो  चुकने  के  पश्चात  नहीं  रखी  जायें  ,  किन्तु  सदस्यों  का

 wanted प्राप्त  किया  जाये  ?  प्रदान यह  है  ।

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  बिहार  के  सम्बन्ध  में  मैं  कह  सकता  हूं  कि  इस  प्रकार  के  उदाहरण  बहुत

 कम  हैं  प्रौढ़  जहां  तक  मुझे  स्मरण  है  यह  सम्पूर्ण  कार्य  का  केवल  चार  या  पांच  प्रतिशत  है  लेकिन  इन

 मामलों  में  केवल  डिस्ट्रिकट  मजिस्ट्रेटों  ने  ही  उन  योजनायें  की  क्रियान्विति  सम्पन्न  कराई  जो  उनकी  राय

 में  ग्रत्यंत  महत्त्वपूर्ण  शर  प्र विलम्ब नीय  थीं  तथा  जिनके  सम्बन्ध  में  उन्हें  जिला  विकास  समितियों  के

 अनुमोदन की  थी

 श्रीमती रण  चक्रवर्ती  :  क्या  के  इस  विशिष्ट  पहल  पर  कौर  स्थानीय  विकास  कार्यों  के

 Root  qetfiratfza rar oars :  mr  STAT  Lal  ATR bal
 चो

 को  शॉग  पट  या  सादत  में

 गयी  सरकारों

 गई  हैं  ?
 द्वारा  योजना  के  पास  कोई  सिफारिशें  भेजी

 "IQR र  ०

 fret  अंग्रेजी  में
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 श्री एस०  एन०  मिश्र  :  हमें  कार्य  के  पूर्ण  विस्तार  की  सूचना  मिलती  रहती  है
 ।

 लंका  सुन्दरम
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  को  मालूम है  कि  पिछले  चार  वर्ष  से  इस  समिति  के

 लिये  कोई  कार्यावलि  नहीं  परिचालित  की  गई  है  तथा
 न

 ही  इसकी  कार्यवाही  का  विवरण  समिति
 के  सदस्यों

 में
 परिचालित  किया  गया  है  ।  यह  बात  मैं  देश  के  उस  भाग  के  बारे  में  कह  रहा  हं  जहां  से  कि  मैं  पाया  हूं  ।

 के  लिये
 श्री  एस०  एन०  मिश्र

 :
 यदि  मुझे  कोई  खास  शिकायत  मिलती  है  तो  मैं  उसकी

 जांच

 तैयार हूं  ।

 तथा  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  नन्दा  )  :  हमें  कुछ  शिकायतें मिली
 जो  कछ

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  मैं  उसका  अभिप्राय  समझता  हूँ  ।  हमें  प्रत्य  सदस्यों  से  भी  ऐसी  ही  कुछ
 frat

 यतें  मिली  इस  मामले  में  जांच  करने  की  आवश्यकता  है  कौर  हम  इसकी  जांच  कर  रहे  सब  जगह  एक

 जसी ही  स्थिति  नहीं  है  ।  कुछ  स्थानों  पर  समितियां  बहुत  भ्रच्छी  प्रकार  से  कार्य  कर  रही  हैं  |  कुछ  स्थानों  पर

 शिकायतें  हैं  वहां  हम  उनकी  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 ५  डा०  लंका  सुन्दरम  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  समरण  है  कि  मैंने  यह  बात  पहली  परामशंदात्री

 समिति  के  सामने  विशेष  रूप  से  रखी  थी  कौर  वह  उस  समय  उसके  सदस्य  थे
 ?

 इन  चार  वर्षों  में  हमें

 कोई  भी  orate  नहीं  प्राप्त  gar  है  ।

 नन्दा  हाँ  प्रापर  यह  बात  रखी  थी  ।

 1
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  कभी  श्राप  कोई  जबानी  वक्तव्य  दें  आपको  उसे  लिख  कर  भी  भेजना

 चाहिये ।

 लंका  सुन्दरम  मैं  यह  विषय  समिति  के  ध्यान  में  लाया  था  ।  उसका  जैसे  मैं  सदस्य था  वैसे

 ही  मंत्री  महोदय  भी  एक  सदस्य  थे  ।  उसके  बाद  इन  चार  वर्षों  में  हमें  समिति  की  न  कोई  कार्यावलि  मिली

 है  न  ही  उसकी  कार्यवाही  का  कोई  विवरण  मिला  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  भ्रमण  है  कि  उसके  बाद  कोई  भी  शभ्रनस्मारक  नहीं  भेजा  गया  है  ।

 श्री  एस०  वी०  रामस्त्रामी  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  स्थानीय  विकास  कार्य  क्रम
 बड़ी  द्रविड़

 प्रकार से  चल  रहा  क्या  सरकार  इस  कार्यक्रम  के  लिये  कुछ  धन  लगाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 एस०  एन०  मिश्र  :  हमने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  इस  कार्य  के  लिये  १५  करोड़  रुपये
 की

 निधि  रखने  का  निश्चय  किया

 श्री  Fo  बस  :  इस  १४  करोड़  रुपये  का  स्थानीय  विकास  परियोजना ग्र ों  की  मांग  से  क्या

 पात है  ?  क्या  यह  सत्य  है  कि  कई  श्रवस्थाओ्रों  में  स्थानीय  निकायों  द्वारा  एकत्रित  किया  गया

 जो  नियमों  के  अनुसार  कुल  धन  का  होता  धन  की  कमी  के  कारण  स्वीकृत  नहीं  किया  जा

 सका हैं  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  माननीय  सदस्य  राष्टीय  विस्तार  सेवा  तथा  सामुदायिक

 परियोजनाओं पर  विचार  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 नन्दा
 :

 यह  सत्य  है  कि  स्थानीय  कार्यों  की  मांग  के  अनुरूप  उपयुक्त  उपबन्ध  नहीं  किये  जा  रहे

 किन्तु  यह  बात  अन्य  सभी  प्रकार
 के

 कार्यों  दिक्षा
 शादी

 पर  भी  लागू  होती  है  ।  प्रत्येक

 भ्रंग्रेजी  में
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 विभाग  में  ऐसी  ही  कठिनाइयां  हैं  ।  कुल  मिला  कर  संसाधनों  की  कमी  के  कारण  हम  पर्याप्त  उपबन्ध  नहीं

 कर  पा  रहे  हैं  ।

 लंका  सुन्दरम  :  इस  समिति  के  सदस्य  के  नाते  हमारा  यह  श्रनभव  है  कि  विचाराधीन  कार्यों

 के  लिये  हमसे  बिल्कुल  परामर्श  नहीं  किया  गया  है  ।  कया  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 वह  भारतवर्ष  की  विभिन्न  समितियों  की  प्रत्येक  जिले  उनकी  शक्तियों  तथा  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  freer

 जारी  करन  तथा  सदस्यों  को  योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  कछ  श्रत्यावद्यक  प्रस्ताव  रखने  तथा

 उन्हें  पारित  करने  का  afar  देने  की  Maga  पर  विचार  करेंगे
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  मैं  केवल  यही  कह  सकता  हूँ  कि  इन  विकास  समितियों  के  सामान्य  कार्यों

 सम्बन्ध  में  थोड़ा  बहुत  सन्तोष  हो  सकता  है  स्थानीय  कार्यों  के
 सम्बन्ध  में  विशेष  रूप

 से
 में

 विश्वास  के  साथ  यह  कह  सकता  हूँ  कि  वें  बिल्कुल  भ्रच्छी  तरह  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 gant  के  लिखित  उत्तर

 श्रम रोकी  राष्ट्र जनों  को  बहुप्रवेदा  वाले  दृष्टांत  वीसा )

 *
 १०९.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  अमरीकी  राष्ट्रजनों  को  बहुप्रवेश  बाले  दृष्टांक  दिये  जाने  के  प्रशन
 पर

 विचार  किया  ताकि  भारतीय  राष्ट्रजनों  को  अमरीका  में  उसी  प्रकार  की  सुविधायें  मिल  कौर

 यदि  तो  वर्तमान  स्थिति  कया

 कार्य  मंत्री  क  सभा सचिव  (att  सादत  श्रली
 :  तथा  दिल्ली  के

 अमरीकी  राजदूतावास  ने
 भारत

 सरकार  से  दोनों  देशों  के  नागरिकों  को  एक  दूसरे  देश  द्वारा  मल्टी  जर्नी
 वीज़ा  वीज़ा  )  जारी  करने  के  लिये  वापसी  क़रार  करने  को  कहा  था

 ।  पूरे  तौर  पर  विचार

 करने  के  भारत  सरकार  ने  अमरीकी  राजदूतावास  को  सुचित  किया कि  वह  उनके  साथ  Tar

 क़रार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  है  ।

 भारतीय  चलचित्र  (  उद्योग

 F222
 श्री  भागवत श्राज्ञाद

 श्रीमती इला  पाल चौधरी

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुर्व  जर्मनी  की  सरकार  ने  भारतीय  चलचित्र  उद्योग  को  कोई  सहायता  देने  का  सुझाव

 दिया है

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  की

 क्या  इस  सुझाव  के  ज प्रन्तगत  कच्ची  फिल्म  wale  चित्र  उतारने  के  काम  वाली  फिल्मों

 के  उत्पादन  के  लिये  कोई  सुझाव

 मंत्री
 :

 से  भारत  सरकार  की  प्रार्थना  पर  पूर्व  जमनी  की

 सरकार  ने  भारत  में  कच्ची  फिल्मों  का  निर्माण  चालू  करने  की  सम्भावनाओं  की  खोज
 करने

 के  लिये

 विशेषज्ञों
 का

 एक  दल

 भेजा  आवश्यक  पर्यवेक्षण  करने

 के

 बाद  ये  विशेषज्ञ  एक  आरम्भिक  योजना  पों उपस्थित  करेंगे  ।

 tae  अंग्रेजी  में
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 सरकारी  वास्तुशास्त्र

 1*११४.  शी  ato  पी०  नायर :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि  :

 क्या  आवास  भर  संभरण  मंत्रालय  में  दूसरे  मंत्रालयों  द्वारा  प्रस्तावित  कार्यों  के
 लिये

 गैर-सरकारी  जिन्हें  दूसरे  मंत्रालयों को  कुल  व्यय का  ५  से
 on  प्रतिशत  तक  देना

 पड़ता
 रखने  की  स्वीकृति  देने  की  कार्यप्रणाली  विद्यमान

 कौर

 क्या  सरकार  इस  मन्त्रालय  के  वास्तुशास्त्र  विभाग  को  बढ़ाने  का  विचार  रखती  है

 बह  कम  से  कम  भारत  सरकार  की  TATA  को  तो  पूरा  कर

 झावास  site  संभरण  मंत्री  स्वर्ण  सिंह

 बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  वास्तुशास्त्र  विभाग  कभी  att  बढ़ाया
 जा

 चुका  है
 ्र

 आगे  भी  जब-जब  कौर  जैसी  श्रावश्यकता  पड़ेगी  इसको  बढ़ाया  जायगा  ।

 बचा  खुचा  लोहा

 1*११७.  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  निकट  भविष्य  में  बचे  खुचे  लोहे  के  मूल्यों  पर  नियंत्रण  हटाने
 का

 कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  कौर

 PEXL-KE  में  देशी  उपभोक्ताओं  ने  कुल  कितने  स्क्रैप  आयरन
 की

 खपत

 उद्योग  मंत्री  :  श्रीमान  ।

 लगभग  &,3Y,000  टन  |

 खाय की  फसल

 श्री  इब्राहीम  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९५५-५६  की  प्राक् कलित चाय  की  फसल  कितनी  श्र

 इस  प्राक्कलन  में  औसत  तथा  ऊँचे  दर्जे  की  चाय  की  कितनी-कितनी  मात्रा

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 चाय  की  फसल  का  प्राक्कलन  पत्री  वर्ष
 के

 हिसाब  से

 लगाया  जाता  है  ।  ee yy  के  पत्री  वर्ष  के  दौरान  में  चाय  की  फसल  लगभग  ६६  २०  लाख  पौंड

 थी  |

 सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 कपड़े पर  हाथ  को  छपाई का  उद्योग

 श्री Yo  Fo  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  भारतवर्ष  में  कपड़े  पर  हाथ  की  छपाई  के  उद्योग  को  कपड़े
 की

 मिलों  से  उग्र  प्रतियोग्यता  का  सामना  करना  पड़  रहा

 इस  समय  देश  में  हाथ  की  छपाई  के  उद्योग  में  कुल  कितने  लोग  कायें  कर  रहे  हैं  उसमें ~  ~

 लग  हुये  कौर

 |  सर्कार  उस  उद्योग
 के

 विकास
 के

 लिये  क्या
 कार्यवाही  करना  चाहती

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव  श्रार०  जी०  :  श्रीमान ।

 {  \  इस  समय  इस  उद्योग  में  भारतवर्ष  में  लगभग  ८०,०००  कर्मचारी हैं  इसके

 ¥,5192 WHR Es | एकक  हैं  |

 अखिल  भारतीय  हस्तशिल्प  बार्ड  बड़े  पैमाने  के  उद्योग  के  मुकाबले  में  हाथ  की  छपाई  के

 उद्योग की  सदस्यों  का  अध्ययन  करने  का  विचार  कर  रहा  है  ।  इस  जांच  के  पूरा  हो  जाने  पर  इस  उद्योग

 के  विकास  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 खादी

 *
 CAC)  श्री  जी०  एल०  चौधरी :  कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  rat  चर्खे  से  काते  गये  सुत  से  बुना  कपड़ा  खादी  समझा

 यदि  तो  क्या  उस  कपड़े  पर  भी  तीन  कराना  प्रति  रुपया  कमीशन  दिया  जायगा
 ?

 उत्पादन  मंत्री
 के  सभासचिव (att  कार  जी०  दुबे  तथा  ये  प्रश्न  विचाराधीन

 हैं  ।

 लाहौर  पारतयन  शिविर

 1*१३२.
 सरदार  इकबाल  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 इस  समय  लाहौर  पारनयन  शिविर  में  कितनी  महिलायें  रुकी  हुई  श्र

 इस  वर्ष  के  दौरान  में  कितनी  महिलायें  तथा  बच्चे  भारत में  भेजे  गये  ?

 पुनर्वास  उप मंत्रो  ज०  क्०  ३४  |

 २१  ।

 सिंध  नदी
 जल  सम्बन्धी  विवाद

 श्री  एन०  एम०  लिंगम

 भी  कृष्णाचार्य जोशी जोशी  :
 १३३

 कया  सिंचाई  कौर  विद्युत मंत्री  ७  दिसम्बर  geuy  के  भ्र तारांकित  संख्या  ३५८  के  उत्तर  का

 निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  सिन्ध  नदी  के  जल  सम्बन्धी  विवाद  के  बारे में  चल  रही

 बातचीत  में  कोई  प्रगति  हुई

 site  विद्युत  उपमंत्री  :  सिन्ध  नदी  का  उपयोग  करने  के  लिये  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 विकास  तथा  पुनर्निमाण बैंक  के  मध्यम से  एक  व्यापक  इंजीनियरी  योजना  बनाने  की  ait  बातचीत

 चल  रही  है  ।

 सरकारी  भवन  निर्माण  फैक्टरी

 1*१३४.  att  कामत  :  क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह.बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  हाऊसिंग  फैक्टरी  में  उत्पादन  का  कार्य  प्रारम्भ  हो  गया

 यदि  तो  इसमें  कौन-कौन  सी  वस्तुएं  बनती  हैं  ate  प्रति  मास  प्रत्येक  वस्तु  की  कितनी

 मात्रा  बनती  है  ?

 श्रावास  site  संभरण  मंत्री  स्वर्ण
 :

 फैक्टरी  में  ae
 भी  वह  वस्तुएँ

 बन  रही  हैं  जो  सरकार  द्वारा  इसे
 2 E-5-¥Y

 को  लेने  से  पहले  इस  में  बन  रही  थीं
 ।

 tas
 dist  में
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 एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 सख्या  ¥2]

 चरखा

 |  श्री  राधा  रमण

 श्री  कृष्णाचार्य
 1१३  <  श्री  वीर स्वामी

 श्री  विभूति मिश्र

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  ने  अंबर  चरखों  के  निर्माण  के  लिये  तथा  गांवों  में  खादी  के  उत्पादन  के  लिये
 उनकी  पुर:स्थापना  करने  के  लिये  कोई  भ्र ग्रिम  योजना  स्वीकृत  की

 इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  तथा  आगामी  वित्त  वर्ष  में  कितने  ae  चरखे  बनाये

 जायेंगे  तथा  चालू  किये  और

 यह  योजना  वास्तव  में  कब  चाल  की

 उत्पादन  मंत्री
 के

 सभासचिव
 प्यार  जी०  दुबे  चरखा  की  उत्पादन  क्षमता

 के  लिये तथा
 इसक  द्वारा  काते  गये  सूत  की  हथकरघा  उद्योग  में  उपयोगिता  का  लगाने

 ६,०००  चरखों  के  निर्माण  की  एक  अग्रिम  योजना  स्वीकृत  की  गई  है  ।  यह  चरखे  देश  भर  ह  १००

 केन्द्रों  में  कार्य  में  लाये  जायेंगे  |

 इस  योजना में  १५  प्रशिक्षण तथा  १००
 कार्य  केन्द्र  खोलने  का  उपबन्ध  किया  गया

 था

 जब
 इन

 प्रयोगों  जो  re  किये  जा  रहे  परिणाम  मालूम  हो  जायेगा  तब  आगामी  वित्त  वर्ष
 में  एक  बड़े

 पैमाने  पर  gat  चरखे  चलाने  का  निचय  किया  जायेगा  ।

 यह  योजना  कुछ  ही  महीनों  से  कार्यान्वित  हो  रही  है  ate  इसकी  कार्य  संचालन  के  सम्बन्ध

 में
 ३०

 sit  RUE  तक  एक  रिपोर्ट  मिलने  की  आशा  है  ।

 छोटे  पैमाने के  उद्योग

 श्री  भागवत झा  आजाद
 *

 १३७.  श्री  जी०  एल०  चौधरी

 (  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 कया  वाणिज्य  att  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  सेवा  की  क्षेत्रीय  dea  में  क्षेत्रीय  सर्वेक्षण  करने  क  लिये

 पदाधिकारी रखे  जा  रहे

 यदि  तो  वे  किस  प्रकार  का  कार्य

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  :  जी  हां  ।

 ये  प्रकार  सम्बद्ध  क्षेत्र  का  पर्यवेक्षण  करेंगे  कौर  उच्चा  सम्भावना वना  f  रेंगे  पि

 में  ये  सिफारिशें  की  जायेंगी  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  में  किन-किन  उद्योगों  का  विकास  किये  जाने  या  नये  सिरे
 से

 चलाये  जाने  की  सर्वोत्तम  सम्भावना  है  ।

 मद  wast  में



 av  २१  EXE

 श्रमजीवी  पत्रकार

 श्री  टी०  ato  विशाल  राव
 T¥Q3c

 श्री  एम०  एस०
 गु

 क्या  सूचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  श्रमजीवी पत्रकार  की  ae  प्रकीर्ण  उपबन्ध  अधिनियम

 १९५५ की  धारा  २०  (१)  के  प्रस्तुत  नियमों  को  अन्तिम  रूप  से  निश्चय  कर  लिया  है

 यदि  तो  किस  कारण  ak

 उनके  निश्चित  होने  की  कब  तक  सम्भावना

 1
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  से  (7  .  प्रारूप  नियमों  पर  चर्चा  की

 जा
 रही

 ।  उनके  afar  रूप  में  निश्चित  होने  में  कुछ  समय  लग  जायेगा  क्योंकि  उनपर  सावधानीपूर्वक  विचार

 करने  की  अ्रावव्यकता  है  तथा  सम्बन्धित  हितों  से  भी  उन  पर  परामर्श  लेना  आवश्यक  होता  है

 इटली  से  आयात  तथा  निर्यात

 1*
 १३९.  सरदार gee  सिह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारत
 ने  2EYY-NE  में  इटली  से  कितने  मूल्य  का  माल

 आयात  किया
 तथा

 कितने  मलय  का  माल  इटली  को  निर्यात  किया  ;  ak

 नाम
 इस  वर्ष  के  दौरान  में  इटली  से  श्रायात  की  गई  मध्य-मध्य  यदि  कोई  हो  का

 वाणिज्य  मंत्री  :  तथा  एक  विवरण  लोक-सभा  के  पटल  पर
 रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्घ  संख्या  63]

 रूपकला  इस्पात  कारखाना

 डा०  राव

 श्री  मोहन  राव
 tev.

 लोहा  तथा  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 wait  तंक  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  के  निर्माण  में  कितनी  प्रगति  हुई

 इस  इस्पात  के  कारखाने  के  सहायक  उद्योंगों  के  रूप  में  किन-किन  उद्योगों  के  विकास  का

 खयाल किया  गया

 site  उद्योग तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  aaa  संख्या  ४४]

 कोक  यौवन  कौर  कोलतार  उपोत्पादों  पर  पराश्रित  कुछ  विशिष्ट  सहायक  उद्योगों
 तथा

 नाइट्रोजन  से
 बनने  वाली  खाद  की  फैक्टरियों  के  विकसित  होने  की  सम्भावना  हो  सकती  है

 ।
 सरकार

 कभी  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  किन्तु  श्रभी  तक  कोई  fra  विनिश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।

 कोरिया के  युद्धबन्दी
 डा०  राम

 श्री  डी०  alo  दार्मा

 1१४२  दिवर्मात  स्वामी
 4

 श्रीमती इला  पाल चो धरी

 थी  होशयार

 थी  कामत

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ashe

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारत  में  ७  के  कोरिया  के  कितने  युद्धबंदियों  को  अभी  तक  अपने  घर  वापस

 भेजा  गया  है

 क्या  ब्राजील  को  छोड़  कर  अन्य  किन्हीं  देशों  ने  भी  इन  भूतपूर्व  बन्दियों  में  से  कुछ  को  लेने

 का  प्रस्ताव रखा

 +?
 यदि  तो  वह  कौन  से  देश  हैं  कौर  उन्होंने  कितने  भूतपूर्व  बन्दियों को  लेने  का  प्रस्ताव

 रखा

 विदेशी कायें  मंत्री  के  सभा सचिव  सादत  चली  खां  )  कुल  ६,२  चीन  को

 तथा ४  उत्तरी  कोरिया  को  ।

 ate  जी  मेक्सिको  ate  भ्रजेंनटीना  |  a  यह  बताना  संभव  नहीं  है
 कि

 यह  देश

 कितने  कितने  भूतपूर्व  बन्दियों  को  स्वीकार  करेंगे  ।  मामले  में  way  बातचीत  चल  रही  है  ।

 नमक

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह

 T¥Qvy  श्री

 बाबू  रामनारायण सिह

 क्या  उत्पादन  मंत्री  २४  १९५५  को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  १६१  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किन  निबंधनों  ate  शर्तों  पर  सेंधा  नमक  का  संभरण  विभिन्न  राज्यों  को  किया  जा  रहा  है

 प्रत्येक  राज्य  को  श्रावण्टित  अ्रभ्यंश  कया  है

 area  किस  आधार  पर  शझ्रावाण्टित  किये  गये

 क्या  इसे  नियंत्रित  दामों  पर  बेचा

 यदि  तो  दाम  किस  पर  निर्धारित  किया  जायेगा
 ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सती  चन्द्र  )  से  वह  निधन  तथा  शतं  जिन  पर  राज्यों

 को  da  नमक  दिया  उनके  लिये  अरम्यशों का  श्रावणष्टन  किया  जायेगा  कौर  विक्रय  के  लिये  दाम

 निर्धारित  किया  जायेगा  शादी  बातें  विचाराधीन  हैं  ।

 गोधरा

 T¥ oxy,  ott  गार्डिलिगन गौड़  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 बया  यह  सच  है  कि  मिस्र  की  सरकार  ने  दिल्ली  स्थित  मिस्री  राजदूतावास के  प्रथम  सचिव

 को  चोगा  Teta  हियो  की  निधान  cert

 ॉ  ि

 es  नियुक्त  किया

 और

 sas  में
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 यदि  तो  क्या  प्रेक्षक  ने  पु तंगा ली  प्राधिकारियों  से  राजनैतिक  बन्दियों  की  दा
 कौर

 गोदना  में  कच्चे  लोहे  की  खानों  में  काम  करने  वाले  भारतीय  कर्मचारियों  के  भारत  वापस  भेजने  के  बारे

 में  बातचीत
 की

 कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  सादत  चली  श्र  दिल्ली  स्थित

 मिस्री  राजदूतावास  का  एक  पदाधिकारी  भारतीय  नजर बन्दों  के  कल्याण  तथा  उनसे  सम्बन्धित  मामलों

 का  पता  लगाने  के  लिये  गोवा  गया  sat  उसके  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 निकोवाल  घटना

 ग  gvy.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  प्रधान  मंत्री
 ७  १९  UY  at के हि  पूछे  करे  तारांकित

 प्रदान  संख्या  L&o  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या ७  १६५५ को  निकोवाल  सीमा  पर  हई  घटना  के  पीडितों  को  प्रतिकर  का  भुगतान

 करने  के  संबंध  में  कोई  प्रगति  हुई  है  ;

 यदि  तो  इस  समय  मामला  किस  अवस्था  में  है
 ?

 कार्य  मंत्री  के  सभासचिद  सादत  अर्ली  कौर  जी.नहीं  |

 पाकिस्तान  सरकार को  अन्तिम  बार  ३०  geRY  को  इस  संबंध  में  लिखां  गया  था

 उसके  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 लंका  के  भारतीयों  का  प्रत्यावहन

 1*१४६.  श्री
 एन०  एस०

 लिंगम
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 :

 १९५४  के  भारत-लंका  समझौते  पर  हस्ताक्षर  होने  के  बाद  लंका  स्थित  कितने

 भारतीय  राष्ट्र जनों  का  प्रत्यावर्तन  ग्रा  है  ;  झ्र ौर

 वापस  ard  हुये  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  सरकार  के
 पास

 कैसी  योजनायें हैं
 ?

 कार्य  मंत्री  के  सभासचिव  सादत  करली  १९  १९४५५  तक

 लंका  की  प्रत्यावहन  योजना  के  भ्रन्तगंत  ७,५९४  भारतीय  भारत  वापस  आय े।

 wit  तक  भारत  सरकार  ने  लंका
 से  वापस  करायें

 भारतीयों
 के  पुनर्वास के  लिये  कोई

 योजना  नहीं  बनाई  है  ।

 इस्पात  छीलन  का  निर्यात  कौर  आयात

 1*  १४७.  श्री  बंसल  :  क्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 2EXY  ate  PEXY  के  दौरान  में  देश  से  कितनी  मात्रा  में  इस्पात  छीलन  का  निर्यात  दास

 क्या  हमारे देश  में  इस  का  श्रायात भी  हुआ

 उद्योग  मंत्री  २७८,०२४  टन  पिघलाया  जाने
 वाली  छीलन  जो  फिर

 से  रोल  किये  जाने  योग्य  नहीं  है
 ।

 जी  उस  प्रकार  का
 छीलन

 जिसको  फिर  से  रोल  किया  जा  सके  ।

 मूल  ait  में
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 निवेली  की  लिगनाइट  खानें

 डा०  रामा राव  :
 1१४८,

 श्री  मोहन राव  :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  क्या  नवेली  लिगनाइट  खानों  से  पम्प  द्वारा  पानी  निकालने  का  काम  संतोषजनक  रहा

 अग्रेतर  काम  के  किये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 कौन-कौन  से  सहायक  उद्योगों  का  वहाँ  विकास किया

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश
 :  पम्प  से  पानी  निकालने  का  परीक्षण

 oe  के  अन्त  में  प्रारंभ  होने  वाला  १००  दिनों  तक  होता  रहेगा  |

 पम्पों  से  पानी  निकालने  के  आगामी  परीक्षण  के  परिणामों  के  मालूम  होने के  पुर्व  खुदाई

 के
 कामों  के  लिये  भूमि  के  भ्र जन  कौर  नगर  के  निर्माण  arte  की  योजनाएँ  तैयार की  जा  रही  हैं

 मोटर  श्रलकतरा  तथा  अन्य
 उप-उत्पादों

 के
 उत्पादन

 की
 संभावना  पर  कालान्तर

 में  विचार  किया  जायेंगी  ।  ऐसा  विचार  है  कि  तापीय  विद्युत  शक्ति  केन्द्र  स्थापित  करने  के

 उर्वरकों  के  उत्पादन  तथा  लिगनाइट  की  राख  का  डला  बनाने  का  काम  किया  जायेगा

 प्रलेखीय  चल-चित्र

 *
 ewe.  सरदार  इकबाल  सिह

 :
 कया  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १९४५५  में  कुल  कितने  प्रलेखीय  चल-चित्र  विदेशों  को  भेजे  और

 उन  देशों  के  क्या  नाम  हैं
 ?

 सूचना  प्रसारण  मंत्री
 वर्ष  १९५५  के  दौरान  १५४  प्रलेखीय

 चित्र  विदेशों को  भेजे

 जिन  देशों  को
 चल-चित्र

 भेजे  गये  उनके  नाम  बताने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा

 पटल पर  रखा  जाताहै |  परिशिष्ट  १,  अनबया  संख्या  vy]

 पेप्सू  में  विकास  परियोजनायें

 1४९.  श्री  श्रार०  के ०  गुप्त  :
 क्या  योजना

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 वर्ष  PEUY-KE  के  लिये  पैप्सू  सरकार  ने  कितनी  कौर  किन-किन  विकास  परियोजनाओं  के

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  मांगी

 कितनी  ote  किन-किन  परियोजनाओं  के  लिये  सहायता  मंजूर  की  जा  चुकी

 प्रत्येक  मामलें  में  कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई

 क्या  इस  प्रकार  स्वीकृत  कुल  राशि  का  पूरी  तरह  उपयोग  कर  लिया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  यह  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  प्रौढ़  उपलब्ध

 हो  जाने  पर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 भारत ७  समाज

 Tyo,  श्री  कार  कं०  गुप्त
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत सेवक  समाज  ने  १  00५3  TORY
 LAN  Q&S  XY  i  or  ol

 पेप्सू  में  कुल  कितनी  राशि  व्यय

 tat  ait  में
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 इस  अवधि  में  सरकार  को  इस  सेवक  से  कुल  कितनी  योजनाएँ प्राप्त

 इन  वर्षों  में  कुल  योजनायें  को  मंजूर  किया  गया
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :  से  प्रत्येक  प्रशन  का  उत्तर नका  नात्मक

 है  ।

 इस्पात का  आयात

 1४५१.  श्री  बंसल
 :

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  FEUER,  १९४५७  १९४५८  में  कितनी  मात्रा  में  इस्पात  का  करने
 का

 विचार

 यह  मात्रा  किन  भिन्न-भिन्न  देशों  से  आयात  की  जायगी  ?

 PEXK  से  १९५८

 वाणिज्य
 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  टी०

 टी
 ०

 :  वर्ष

 तक  लगभग  ५०  लाख  टन  |

 जिस  देश  से  सुविधाजनक  दामों  पर  कौर  जल्दी  मिल  जायेगा  वहीं  से  आयात किया  जायेगा  ।

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड

 TYR.  श्री  केशव  श्रय्यंगार  :
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  में  कुल  कितने  कर्मचारी

 उनमें  से  कितने  स्थायी  हें  पर  कितने  अस्थायी  हैं  ?

 1  उत्पादन  मंत्री  के०  सो०  :  पैंसठ ।

 बोले  के  सभी  कर्मचारी  ५  पदाधिकारियों  को  छोड़कर  जो  किन्ही  राज्य  सरकारों के

 स्थायी  नियुक्ति  पर  अस्थायी  हैं  ।  उनको  स्थायी  बनाने  का  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ।

 भारत  में  नेपाल  सरकार  के  पदाधिकारियों  का  प्रशिक्षण

 1४५३.  श्री  केशव  श्रय्यंगार  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  से  कुछ  पदाधिकारियों  को  प्रशिक्षण  के  लिये  भारत  भेजा  गया

 यदि  तो  उनके पद  उनकी  संख्या  कौर  उनके  प्रशिक्षण  की  safer  कया  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  safes  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  हाँ

 नेपाल  सरकार  भ्रपने  कुछ  पदाधिकारियों को  प्रशिक्षण  के  लिये  भारत  भेज  रही  है  ।  प्रभी  तक  उपसचिव

 पद  के  ६  पदाधिकारी  भेजें  जा  हैं पौर  उनके  प्रशिक्षण  की  aah  २  महीने से  १२  महीने तक  भिन्न-भिन्न

 है  ।  प्रभी  तक  नेपाल  सरकार  के  सचिव  पद  का  कोई  पदाधिकारी  प्रशिक्षण  के  लिए  भारत  नहीं  भेजा  गया

 है  ।

 लंका  को  उत् प्र चास

 1४५४.  श्री  कुष्णाचार्य जोडी
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 Rexx
 के  दौरान  लंका  को  होने  वाले  |  उत् प्रवास  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  ब्या

 ऋण  ees

 प्रंग्रेजी
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 इस  प्रयोजन  के  लिये  विशेष  पुलिस  पदाधिकारियों  तथा  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  कितनी

 wi

 इन  कर्मचारियों पर  कितना  धन  व्यय  हुआ  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  pra  मंत्री  जवाहरलाल  सरकार नें
 निम्न

 कार्यवाही  की  है  :

 (१)  श्रनुत्तेजकों  तथा  संभावित  अवैध  उत्कलवासियों  का
 ~

 (२)  स्थानीय  पुलिस  तथा  विशेष  पुलिस  कर्मचारियों  द्वारा  प्वाइंट  के

 के
 बीच  समुद्र  तट  पर

 (3)  उत् प्रवासी  पदाधिकारियों  द्वारा  पुलिस  की  सहायता  से  छापे

 (४)  सूचना  देने  वालों  को  इनाम

 (५)  रेडियो  तथा.श्रन्य  सांधनों  जैसे  इश्तहार  शादी  से  प्रचार  करके  लोगों

 को  यह  बताना  कि  श्रबैध  उत् प्रवासियों को  क्या-क्या  . कठिनाइयाँ  उठानी  पड़ती हैं  सनौर

 उनको  इस  प्रकार  उत् प्रवास  न  करने  की  सलाह

 (६)  पुलिस  ate  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  के  बीच  निकट  सम्बन्ध  रखना  कौर  ् अ्रचघ

 उत्प्रवास  के  लिये  बदनाम  क्षेत्रों  पर  कड़ी  निगरानी  रखना  ।

 ३०  Peyy  तक  के  लिए  स्वीकृत  विशेष  पुलिस  कर्मचारियों  में  एक

 २  ४  हेड  कान्सटेबल तथा  १९२  कान्सटेबल थे  ie  उस  तिथि  के  बाद  एक

 एक  ३  हेड  कान्सटेबल  १०  कान्सटेबल थे  |

 १९५५  के  दौरान  का  वास्तविक  व्यय  प्रभी  तक  पता  नहीं  है  ।  PELY-XG  का  अनुमानित

 व्यय  ५८,०००  रुपये है  ।

 मोटर  गाड़ी  उद्योग

 TRY.  श्री जी  ०  पी०  सिन्हा  :  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 yy  में  भारत  में  मोटर  गाड़ी  बनाने  वाले  कितने  कारखाने  कौर

 eeuy  में  कुल  कितनी  मोटर  गाड़ियाँ  बनीं  ?

 वाणिज्य  तर  उद्योग  तथा  लोहा  site  इस्पात  मंत्री  eto  टी०  :

 छः

 पुर्जे  इकट्ठा  करके  बनाई  गयी  निर्मित  मोटर  गाड़ियों की  कुल  संख्या  १०,२९७  थी  ।

 विदेशों  में

 1४५७.
 चौधरी  मुहम्मद  रफी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 फिनलैण्ड  तथा  पोलैण्ड  में  भारतीयों  की  संख्या  कितनी  कौर

 वें  क्या  कारोबार करते  हैं  ?

 जानकारी प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  श्र

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  कालान्तर  में  लोक-सभा  पटल  पर  रख
 दी  जायेगी

 ee  \

 अंग्रेजी में
 M3LSD
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 कोयला

 ४८.  श्री  क ०  सी  ०  सोनिया  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 १९५४-५४  में  भारतीय  रेलों  के  लिये  कुल  कितना  कोयला  खरीदा  गया  है  कौर  उसमें  कोक

 बनाने  का  कोयला  कितना

 कुल  खरीदे  गये  कोयले  में  से  कितने  प्रतिशत  कोयला  सरकारी  खदानों  से  खरीदा  गया

 क्या  सरकारी तथा  गैर-सरकारी  खदानों  से  खरीदे  गये  एक  ही  प्रकार के  कोयले की  दरों

 में  कुछ  भ्रातृ

 यदि  तो  कौर

 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  गैर-सरकारी  खदानों  से  घटिया  किस्म  का  कोयला  नहीं

 दिया  जाता  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?

 उत्पादन  मंत्री  Fo  सी ०  :  PEN Y-YY  में  भारतीय  रेलों के  लिये  कुल  १

 करोड़  १६  लाख ६०  हजार  टन  कोयला  खरीदा  गया  कौर  उसमें  से  ४७  लाख  Lo  हजार  टन  कोक  TAT

 लायक  कोयला

 २१.७६  प्रतिदिन  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 कर्मचारियों  द्वारा  कोयले  के  दिन-प्रति  दिन  किए  जाने  वाले  लदान  के  निरीक्षण  के

 समय-समय  पर  रेल  के  ठेलों  में  लदे  हुए  कोयले  की  जांच  की  जाती  है  ।  खानों  के  भ्रमर  भी  निरीक्षण  किया

 जाता  है  कि  कोयला  केवल  उसी  भाग  से  निकाला  जाये  जहां  किस्म  शभ्रच्छी  है  ।

 भारतीय मानक  संस्था

 ye.  श्री  क०  Ato  सोनिया  :  क्या  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYS-UY  में  भारतीय  मानक  संस्था  के  लिये  कितना  धन  स्वीकृत  किया  गया  था  अथवा वह

 उस  संस्था  के  वार्षिक  व्यय  का  कितना  प्रतिशत

 प्रमाण-पत्र  देने  की  योजना  के  श्रन्तगत  मानक  संस्था  को  उस  वर्ष  कु  कितनी  राय  हुई

 कूल  कितने  आवेदन  पत्र  स्वीकृत  किये  at

 भिन्न-भिन्न  उद्योग  प्रमाण  पत्रों
 की

 शर्तों  के  अनुसार  कार्य  करते  हैं  इसे  देखने  के  लिये  क्या

 प्रबन्ध किया  गया  है  ?

 वाणिज्य  att  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी ०  टी०  :

 (१)  ५.१३  लाख  रु०  (२)  Yo .\9  प्रतिशत  ।

 (१)  केवल  २००  (2)  चार  ।  ये  ७-१२-५५  को  स्वीकृत  किये  गये  थे  ।

 लाइसेन्सदार को  भारतीय  म
 तक  संस्था  का  संतोष  देने  वाली  ऐसी  किस्म-नियन्त्रण  प्रणाली

 फल

 मना

 में
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 गअ्रपनान > - . -  पड़ती  है
 जो

 उसे  दिये  गये  सर्टीफिकेट  की  शर्तों  के  भ्रनुरूप  हो  ।  संस्था  के  निरीक्षण  यह  देखने  के

 लिये  कि  लाइसेन्स दार  शर्तों  का  पालन  करता  है  या  नहीं  समय  समय  पर  निरीक्षण  करते  हैं  ।

 पुर्जों  पाकिस्तान  से  aa  विस्थापित  व्यक्ति

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :

 1६०.  श्री  भागवत  झा  श्राजाद :

 श्री  कृष्णा  चाय  जोशी  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १  जनवरी से  ३१  १९५५  तक  की  अवधि  के  दौरान  उचित  ‘a
 परिषदों

 के  साथ  पूर्वी  पाकिस्तान  से  कुल  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  भारत  में

 इसी  अ्रवधि  में  कौर  इसी  ढंग  से  कुल  कितने  मुसलमान  भारत  से  पाकिस्तान--पश्चिमी

 ate  पूर्वी--गये  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल  पाकिस्तान से  भारत

 को
 भराने  वाले  व्यक्ति  परिजनों  और  दुष् टाँक ों  के  आ्राधार  पर  नहीं  बल्कि  पाकिस्तान  स्थित  भारतीय

 मिशन  द्वारा  जारी  किये  गये  प्रतिजन  प्रमाण  पत्र  के  आधार  पर  जाते  हैं  कौर  उन्हें  दृष्टांत  की  आवश्यकता

 नहीं  पड़ती  |  नवीनतम  जानकारी  के  अनुसार  पत्री  वह  2eyy F Gat में  पूर्वी  पाकिस्तान  से  २,४४०, ४००

 व्यक्ति  भारत  में  ।

 उसी  अवधि  में  भारत  से  पश्चिमी  पाकिस्तान  जाने  वाले  मुसलमानों  की  संख्या  ४४,७२८

 है  श्र  पूर्वी  पाकिस्तान  को  जाने  वालों  की  संख्या
 २६

 है
 ।

 नमक

 1६१.  श्री  बबराघस्वामी
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 सरकारी  नमक  कारखानों  ate  निजी  नमक  कारखानों  में  प्रति  वर्ष  औसतन  कितनी  मात्रा

 में  नमक  का  उत्पादन  किया जा  रहा

 छोटे  पैमाने  पर  नमक  के  उत्पादक  कुल  कितने  हैं  और  प्रति  वर्ष  उनका  औसतन  उत्पादन

 क्या है  ?

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :  कौर
 लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४६]

 श्री  डी०  ato  फार्मा

 श्री
 ्

 1  it tee

 |  श्री  गुरु पाद स्वामी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 १९५५-५६ वर्ष  के  दौरान  में  प्रकट बर  १९५५ से  लंका  की  नागरिकता  के  लिये  भारतीय

 a  एएए एएए एन
 उद्भव  के  लोगों  के  कितने  आवेदनपत्र तक  निबटाये  जा  चुके

 भ्रंग्रेजी  में
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 कितने  व्यक्तियों  को  लंका  की  नागरिकता  दी  गई  है  कौर  कितने  आवेदनपत्र  तक

 अस्वीकार  किये  गये

 कभी  कितने  आवेदनपत्र  विचाराधीन

 लंका  की  नागरिकता  के  लिये  उनके  आवेदन  पत्र  अस्वीकार  किये  जाने  के  बाद  भारतीय

 उद्धव  के  कितने  व्यक्तियों  को  भारतीय  नागरिकता  दी  कौर

 mt  ऐसे  कितने  आवेदनपत्र  विचाराधीन  है ं?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  age):  अक्टूबर से

 १९५५  की  श्रवर्धि में में  ७,३७९  झ्रावेदनपत्र अंतिम  रूप  से
 निबंटाये

 गये  हैं  ।

 आर  प्रारंभ  से  ase  तक  ३७,३०४  व्यक्ति  लंका  के  नागरिक  के  तौर  पर

 पंजीकृत  किये  १,«  Z,ERE  लोगों  के  YE SEY  आवेदनपत्र  अ्रस्वीकार  किये  गये  १,६६,८७०

 आवेदनपत्र  अभी  विचाराधीन  हैं  ।

 शौर  (=)  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  सनौर  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी

 राज्यों को

 1६३.  श्री  गाडलिंगन
 गौड़

 :
 कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 केन्द्रीय  सरकार

 ने

 PEAV-Ay  में ग्रान्ध्य  राज्य  को  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  कितनी  वित्तीय  सहायता
 दी  है  ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  eto  टी०  :

 भ्रनुदान  शौर  ऋणों  के  रूप  में  कुल  29,40, 823  रुपये  मंजूर  किये  गये  हैं  ।  ३

 222%,  Po  रुपय े)

 are  इंडिया  रेडियो  )

 *६४.  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 कया  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आकाशवाणी  के  विभिन्न  स्टेशनों  पर  कितने  संगीत-निर्देशक  नियुक्त  किये  गये  झ्र ौर

 उनके  चुनाव  का  क्या  तरीका  है
 ?

 कौर  प्रसारण  मंत्री
 :  कौर  आकाशवाणी  इंडिया

 fan
 के  किसी  स्टेशन  पर  कोई  संगीत-निर्देशक  नियुक्त  (Aan! i  HAT  गया  =  |

 मूल
 wast  में
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 दिनांक  ८  PEUY  पुस्तकालय में
 रखी  गई

 |
 देखिये

 संख्या  एस-३५/५६  |

 (2)  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  ्रो ०  ३४३७/श्राइ०  डी०  कार  U/esu/RX/xy

 दिनांक  ८  eKY  [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस-२६/५६]

 (  ३)  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  ग्रो ०  ३४४०/श्राइ०  डी०  कार  ए/१८ए/५/५४

 दिनांक  2EXY  [  पुस्तकालय  में  रखी गई  ।
 देखिये

 संख्या  एस-३७/५६  |

 (४)  अधिसूचना  संख्या  एस०  करार  को  २५६४/भ्राइ  ०डी०  HIM
 o  ए/१८ए/३/५४५

 दिनांक  २५  PEXY  [  प्स्तकालय में  रखी  गई
 |  देखिये संख्या  एस-२३३/५६

 (  ५)  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  श्र ०  २५६५/श्राइ०  डी०  कार  ए/₹८ए/४/ ५४५

 दिनांक
 २५

 cana REY  [
 पुस्तकालय  में  रखी  गई

 ।
 देखिये  संख्या  एस-२४/५६

 |
 ——

 मूल  ७ ४ भ्रंग्रेजी म में

 g5e
 M78LSD



 Eo  राज्य सभा  स  सरहद  २१  PeXg

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  नियमों का  संशोधन

 प्रवास  उपमंत्री  ज०  के०  :  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 १९४५४ की  धारा  ४०  की  उपधारा  (  ३)  के  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 gays  में  कुछ  संशोधन  करने  अधिसूचना  संख्या  एस०  अरार ०  lo  ३१/श्रार०
 ए०  एम०

 डी०  टी०  ३  दिनांक  .३१  yy al Up ofa की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूँ
 ।  [  पुस्तकालय में  रखी

 गई  देखिये  संख्या  एस-४६/४५६  ]

 भ्रष्टाचार  निवारण  (satay )  विधेयक  पर  रायें

 श्री  qo  सी ०  पटनायक
 :

 मैं  पत्र  संख्या  ७  जिसमें  भ्रष्टाचार  निवारण
 )

 १९४५४  के  सम्बन्ध  में  राय  हैं  तथा  जिसको  ३१  SEXY  को  राय  जानने  के  प्रयोजन

 से  परिचालित किया  गया  पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 राज्य-सभा  से  संदेश

 ह क... मर्झस | ि
 has

 सचिव :  मुझे  राज्य-सभा के  सचिव  से  यह  संदेश  प्राप्त  ध् हुआ ह

 मुझे  लोक  सभा  को  यह  सूचना  देनी  है  कि  राज्य-सभा ने  १६  2EXS  को  हुई

 शीरानी  बैठक  में  संलग्न  प्रस्ताव को  पारित  किया  है  जो  प्रतिलिप्यधिकार  विधेयक को  सदनों  की

 संयुक्त  समिति को  सौंपने  के  विषय में  है  शर  मुझे  यह  प्रार्थना  करनी  है  कि  उक्त  प्रस्ताव  में  लोक

 सभा की  सहमति  कौर  उक्त  प्रवर  समिति  में  नियत किये  जाने  वाले  लोक-सभा के  सदस्यों  के

 इस  सभा  को  सचित  किये  जायें  ।

 प्रस्ताव

 प्रतिलिप्यधिकार  सम्बन्धी  विधि  का  एकीकरण  तथा  संशोधन  वाले  विधेयक  का

 निर्देश  दोनों  सभाश्रों  के  ४५  सदस्यों  की  संयुक्त  समिति  को  किया  जाये  ।  इस  सभा  के  १५  सदस्य  अर्थात

 श्री  मुहम्मद  वली  प्रो०  कार डी०  सिंह  श्री  जी०  श्री  नवाब  सिंह

 डा०
 श्री  बनारसी दास  श्रीमती  लीलावती  श्री  डा०  रघुबीर

 श्री  काका  साहब  श्री  भ्रब्दुरंरज्ञाक  श्री  एन०  बी
 ०

 श्री  राजे

 प्रताप
 डा०  क॑०  एल०  श्रीमाली  तथा  ३०  सदस्य  लोक-सभा के

 कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  के  संयुक्त  समिति  के
 सदस्यों  की  तिहाई  गणपूर्ति

 होगी

 कि  वन्य  विषयों  के  सम्बन्ध  प्रवर  समिति  के  सम्बन्ध  इस  सभा  के  प्रक्रिया नियम

 सभापति  द्वारा  fea  गये  रूपभेदों  तथा  विभिन्नताओं  से  लाग  होंगे

 किया  सभा  लोक-सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  इस  संयुक्त  समिति  में  भ्र वश्य

 हिस्सा ले  तथा  व्यक्त  समिति में  लोक-सभा  द्वारी  नियुक्त  सदस्यों  की  नामावलि इस  सभा  में  भेज

 कौर

 कि  समिति 24  EXE  को  इस  सभा  में  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत कर  देगी  ।

 (२)  सभा  के  प्रक्रिय तथा  कार्य  संचालन  सम्बन्धी  नियमों  के  नियम
 €७

 के
 उपबन्धों  के

 मैं  बहु  एकक  सहकारी समिति  विधेयक  १९५६  जिसको राज्य  सभा
 ने  १६  फरवरी

 ReXR
 को

 हुई  अपनी
 बैठक में  पारित  किया  की  एक

 प्रति  संलग्न
 रता  हूँ  |

 मिल  अंग्रेजी  में



 २१  RENE  अ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  &2

 विज्ञान  संस्था  विधेयक

 बहु-एकक  सहकारी  समिति  संशोधन  विधेयक

 :  मैं  बहु-एकक  सहकारी  समिति  PENG

 सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 प्राक्कलन  समिति

 उन्नीसवां  प्रतिवेदन

 श्री  ato  जी०  मेहता  :
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 मैं

 रेलवे  मंत्रालय  सम्बन्धी  एस्टीमेट

 कमेटी  की  उन्नीसवीं  रिपोर्टे  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 Tat  यठ ष्  एम०  त्रिवेदी  )  :  चार  दिन  पहले  विशेषाधिकार  भंग  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रस्ताव

 की  दी  गई  थी  ।  परन्तु  हमें  उसके  बारें  में  प्रभी  तक  कुछ  मालूम  नहीं  हुमा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 विशेषाधिकार  भंग  का  विषय  क्या  था
 ?

 श्री  प्र०  एम०  त्रिवेदी  :
 बाबू  रामनारायण  सिंह  की  गिरफ्तारी  से  उत्पन्न

 विशेषाधिकार
 भंग  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  शीघ्र  ही  पूछताछ  कहूँगा  ।

 श्री  कामत  :  मैंने  भी  एक  विशेषाधिकार  भंग  सम्बन्धी  प्रस्ताव  की  सूचना

 दो  थी

 महोदय  :  मैं  जाँच  करने  पर  माननीय  सदस्य  को  जानकारी  दूंगा  ।

 अ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  विधेयक

 सभापति  पद  का  are

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसके  खण्ड  १  तथा  खण्ड  €
 पर

 विचार  किया जा  रहा
 पंडित

 ठाकुर
 दास

 भार्गव  अपना  भाषण  जारी  करें  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  उपाध्यक्ष  कल  मैं  लोक-सभा की  ख़िदमत  में  दफा च्

 के  बारे  में  गरज़  कर  रहा  था  |  कल  मैंने  दफा  €  को  पढ़  कर  सुनाया  था  जिसकी  कि  रू  से  झाल  इंडिया

 इंस्टीच्यूट  के  जो  मेम्बसं  होंगे  या  प्रेसीडेंट  उनके  बारे  में  जो  श्राफिस  श्राफ  प्राफिट  का

 रिस्ट्रक्शन  उससे  बरी  किये  जायेंगे  यानी  हर  एक  मेम्बर  कौर  उसके  प्रेसीडेंट जरगर  वह a

 इस  हैसियत  में  होंगे  तो  उसके  साथ  में  वह  हाउस  की  मेम्बरी  भी  कर  भ्र  श्रीनगर  हाउस  की  मेम्बरी

 भी  वह  कर  सकेंगे शर  भ्राइदर की  मेम्बरी के वास्ते के  वास्ते  वह  खड़े  हों  सकेंगे  ।

 लोकों-सभा को  याद  होगा  कि  चन्द  एक  मेम्बर  साहबान  ने  बड़ा  सख्त  ऐतराज  किया  था  कि

 are  इंडिया  इंस्टीच्यूट  की  गर्वनिंग  बॉडी  का  जो  कम्पोज़िशन  है  उसमें  बहुत  सारे  प्राफिश्यल्स

 नान  aire  एलिमेंट  )  बहुत  कम  हैं  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  उनका  ऐसा  ऐतराज़ करना  बिल्कुल

 दुरुस्त  दो  दरगभ्रसल  इस  इंस्टीच्यूट  के  अधिकतर  मैम्बर्स  नान  प्राफिश्यल्स  होने  चाहियें  |  जहाँ  तक

 हाउस  के  उन  मेम्बरान  का  सवाल  है  जिनका  हाउस  इन्तखाब  यह  बिल्कुल  ठीक  बात  है  कि  हाउस

 के  उन  मेम्बरों  के  साथ  किसी  किस्म  की  डिसक्वालिफिकेशन  नहीं  प्रा  सकती  क्योंकि  वे  हाउस  के  एलेक्टेड

 मैम्बर्स  लेकिन  ऐसे  दूसरे  असहाब  के  साथ  जो  इस  बॉडी  के  मेम्बर  उनके  साथ  इस

 फीतेदार  को  हटाना  वाजिब  नहीं  है  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  इस  मिनिस्ट्री  को  ort  तक  शायद  यह  इल्म ही

 नहीं  है  कि  स्पीकर  साहब  ने  एक  कमेटी
 ं  बनाई  उस  कमेटी

 ने  काफी  छान-बीन के  बाद  एक  रिपोर्ट पेश
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 &&  aaa  भारतीय  चिकित्सा  २१  PENS

 विज्ञान  संस्था

 ठाकर  दास

 कर  दी  है  और  कुछ  उसूल  क़ायम  किये  हैं  उसकी  रिपोर्ट  की  कापी  हर  एक  मेम्बर  साहब  को  मुहैया  की

 जा  चुकी  हैं  ।  इस  रिपोर्ट  की  रू  से  जितने  भी  वाइस
 चांसलस  हैं  उन  सब

 को  कमेटी  की  राय में  ऐसा

 करार  दिया  गया  है  जिनके  बारे  में  डिसक्वालिफिकेशन  न (अनहंतायें  नहीं  हटाई  जायेंगी
 ।

 इसके

 कम्पोज़िशन  में  मैं  देखता  हूँ  कि  एक  वाइस  चांसलर  का  जिक्र  देहली  यूनिवर्सिटी  का

 वाइस  चांसलर
 इस  इंस्टीच्यूट  का  मेम्बर  होगा  atk  जाहिर है

 कि  कमेटी
 की

 राय

 मानी  गई  तो  वह  वाइस  चांसलर  डिसक्वालिफिकेद्दन  के  मातहत  जायेंगे  |  इसके  कम्पोज़िशन  में  वाइस

 चांसलर  को  सबसे  पहले  जगह  दी  गई  है  वह  वाइस  चांसलर  डिसक्वालिफिकेशन  से  मुबर्रा  कर  दिये

 गये  हैं  ।  चाहिये  तो  यह  था  कि  जब  तक  उस  कमेंटी  की  रिपोर्ट  लोक-सभा  में  बिल  नहीं  बन  जाती  उस

 तक  इस  क़िस्म  की  कोई  प्राचीन  नहीं  रक्खा  जाता  उस  रिपोर्ट  से  कानफिलिक्ट  t)

 की  सूरत  पैदा  न  होती  कौर  बेहतर  होता  कि  इसके  इन्दर  यह  जो  C3d IX  का  सेक्शन  )

 है  वह
 न

 भ्राता
 |

 कभी  तक  उस  कमेटी  की  रिपोर्ट
 न

 तो  लोक-सभा  में  कंसीलर  हुई  है  प्रौर
 न

 ही  उस  पर

 कोई  डिसीजन  लिया  है  ।  हमने  यहाँ  पर  एक  कानन  पास  किया  था  कि  सन्  gey9 ah at तक  जो

 भी  किसी  कमेटी  के  मेम्बर  उनको  डिसक्वालिफाई  होने  से  रोका  गया  है  क्योंकि  ऐक्ट  जल्दी  पास  नहीं

 हो  सकता  था  ।  एक्ट  उस  रिपोर्ट  के  बाद  जल्दी  ही  art  वाला  है  शरर  मेरी  समझ  में  उसको  पहले  ही  एंटि

 fate  करक  ऐसे  भ्रशखास  को  इसमें से  मारा कर  देना  जो  फिल वाकया  सार

 आफिशियल्स  यह  वाजिब  दुरुस्त  नहीं  है  ।  मालम  ऐसा  होता  हैं  कि  इस  मिनिस्ट्री को  अरब  तक

 इस  रिपोर्ट  का  पता  नहीं  है  कौर  देखने  में  पाया  है  कि  इस  मिनिस्ट्री  को  दूसरी  प्रौढ़  बहुत
 सी

 बातों
 का

 भी  इल्म  नहीं  है  ।  इस  लोक-सभा  में  बहुत  से  ऐश्योरेंसेज़  रिफ्यूजी के  मकानात  के  बारे  में

 दिये  उनकी  बाबत  भी  जब  यहाँ  पर  मिनिस्टर  साहब  के  महकमे  से  गया  कि  आपने  उन  पर

 किया  तो  उन्होंने  फरमाया  कि  हमको  इन  एश्योरेंस  का  पता  नहीं  है

 महोदय  :  मेरा  है  कि  माननीय  संसद  सदस्यों  को  सम्बन्धी

 छुट  देने  वाले  उपबन्धों  को  सामान्य  शझ्धघिनियम में  रखना  चाहते  हैं  |

 पंडित ठाकर  दास  भार्गव  :  मेरा  नम्र  निवेदन हे  कि  इस  संस्था  के  सदस्य  हमार साथ न बठ साथ  न

 क्योंकि  वह  मंत्रालय के  सरकारी  कर्मचारी  होंगे  |  यदि  श्राप  इस  पर  दृष्टिपात  करें  तो  जानकारी

 हो  जायेगी कि  इसमें  सरकारी  कर्मचारी  ही  होंगे  ।  मैं  यही  चाहता  हूँ  कि  सरकार  द्वारा

 निर्देशित  व्यक्तियों  की  निर्धारित  होनी  चाहियें ।  मेरी  सरकार  से  यही  प्रार्थना  है  कि  वह  किसी

 अन्य  विधेयक  में  इस  प्रकार  के  उपबन्ध  रखें  |

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  मेरा  विचार  है  कि  खंड  अनावश्यक हैं
 ।  खण्ड  €

 तभी  लागू  होगा  जब  कोई  व्यक्ति  चुनाव  द्वारा  wars  में
 न

 श्राकर  केवल  राज्य  सभा  में  नाम  निर्देशन

 से  प्राता  है  तथा  खण्ड  €  के  इस  संस्था  के  किसी  सदस्य  का  नाम  निर्देशन  सरकार  कर  सकती  है  ।

 मुझे  eer  है  कि  सरकार  का
 ऐसा

 विचार  नहीं  है
 ।

 सरकार  खण्ड
 €

 के  दवारा  यह  निश्चित  करना  चाहती
 हैकि  इसे  लाभ-पद  न  घोषित  किया  जाय  तथा  इस  संस्था  के  वह  जो  संसद  के  भी  सदस्य

 संसद  के  सदस्य  बने  रहें  ।  कौर  मेरे  विचार  से  यह  एक  दम  अनावश्यक  है
 |

 मेरा  विचार  है  कि  यह  केवल  सुरक्षितता  के  दृष्टिकोण  से  किया  गया  है
 ।

 कौर  सरकार
 का  विचार

 यह  नहीं  ह  कि  वेतन  भोगी  का  संसद  में  नाम  निर्देशन हो

 स्वास्थ्य  मंत्री  श्रमृत  :  मैं  इस  खण्ड  को  वापस  लेना  चाहती  हूं
 ।

 क्या  में  इस

 वापस ले  सकती  हूँ
 ?

 ज

 मूल  म्रंग्रेजी  में



 २१  EXE  अ्रखिल  भारतीय  चिकित्सा  &3

 विज्ञान  संस्था  विधेयक

 महोदय  :  विधेयक  के  प्रत्येक  खण्ड  पर  विचार  किया जा  रहा  है  भ्र  यह  इस  समय

 वापस
 नहीं  लिया  जा  सकता  ।  इसको  सभा  स्वीकार कर  सकती  है

 प्रत यह  है ट

 खण्ड  €  विधेयक  का  a  बने  पै

 प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  ठद्

 खण्ड  €  विधेयक से  निकाल  दिया  गया

 खण्ड  १  संक्षिप्त  नाम  तथा  प्रारम्भ  संशोधन किया  गया  :

 १,  पंक्ति ४  में  ‘1955’  (24x)  शब्द के  स्थान  पर  ‘1956’  (284g)

 रख  दिया  जाय ।”

 TT  ct

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  १,  संबोधित  रूप  में  विधेयक  का  at  बने  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खण्ड  १  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 अधिनियमन सूत्र

 संशोधन किया  गया  :
 ~

 हु  १,  पंक्ति  १
 में  ‘Sixth  year’  (aay)  शब्दों के  स्थान पर  ‘Seventh

 year’  रख  दिये  जायें  ।''

 ]  ८

 महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 प्रीमियम  संशोधित  रूप  में  तथा  विधेयक  का  att  बताई

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 अधिनियमन  संबोधित  रूप  में  तथा  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  |

 1  राजकुमारी  अमर  कौर  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हूँ  :

 विधेयक  संबोधित  रूप  में  पारित  किया  जाय  ।”

 श्री  मोहन  लाल  सक्सेना  लखनऊ  व  जिला  बाराबंकी
 :

 जामनगर  में  स्थापित  की  गई

 संस्था  पर  केवल  १०  लाख  रुपया  व्यय  किया  गया  यद्यपि  योजना  में  इससे  अधिक की  व्यवस्था है  ।

 हकीम  खां  द्वारा  स्थापित  आयुर्वेदिक  तथा  तिब्बिया  कालिज  द्वारा  भी  धन  का  महसूस

 किया  जा  रहा  है  ।  यह  केवल  इसलिये  है  क्योंकि  sade  की  कौर  इतना  ध्यान  नहीं  दिया  जाता

 जितना  एलोपैथी  चिकित्सा  विज्ञान  की  aire  दिया  जाता  है  कौर  यह  कहीं  बरच्छा  होता  यदि  इस  विधेयक

 का  नाम  एलोपैथी  चिकित्सा  विज्ञान  रखा  जाता  ।  मैंने  अपने  पहले  भाषण  में  बताया था  कि  योजना

 ग्रा योग
 ने  एक  निश्चित  सिफारिश  की

 थी
 कि  भौतिक  चिकित्सा  पद्धति  पर  विचार  करना  चाहिये  कौर

 सुविधायें दी  जानी  चाहिये  ।  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री से  पुछा  परन्तु  उन्होंने कोई  उत्तर

 नहीं  दिया  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  व्यय  के  सम्बन्ध  में  कोई  जिक्र  नहीं  है  परन्तु  सितम्बर  Reyr  के
 प्रगति  प्रतिवेदन  में

 क  दोलिका

 मूल  अ्रंग्रेजी में



 १९४  प्रतीत  भारतीय  चिकित्सा  २१  PRXR

 विज्ञान  संस्था  विधेयक

 श्री  मोहन  लाल

 चाहता हूँ  कि  इस  संस्था पर  प्रत्येक  ay  कितना  व्यय  किया  गया  है  ।  इसके  साथ  ही  मैं  कार्य  मंत्रणा

 समिति  से  प्रार्थना  करूँगा  कि  वह  विभिन्न  विषयों  के  लिये  समय  आवंटित  करने  में  अधिक  सावधानी  ad

 लिया  करें  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जहाँ  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  है  मैं  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  बैठकों  के  बारे

 में  सूचना  बो  पर  लगाने  की  व्यवस्था  कराऊंगा  जिसमें  कार्यावलि  दी  गई  जो  सदस्य  किसी

 विधेयक  के  बारे  में  समय  शादी  के  लिये  कोई  विशेष  बात  कहना  चाहें  उन्हें  इसका  अवसर  मिलेंगी  ।

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  मैं  प्राय  की  ख़िदमत  में  छोटे से  दो

 पायंट्स रखना  चाहता  हूँ  ।  मैं  विजिनेस  एडवाइज़री  कमेटी  मंत्रणा  का  एक  मेम्बर

 था
 ।
 मैं  इस  बहस  में  नहीं  पड़ना  चाहता  हूँ  कि  हमने  ठीक  किया  या  ग़लत  किया

 |  कमेटी ने  इस  सिलसिले

 में  एक  घंटा  दिया  या  दो  घंटे  लेकिन  इस  मुझे  उस  बारे  सें  कुछ  नहीं  कहना  है
 |

 इस  बिल  में  साफ़

 कहा  गया  है  कि  मेडिकल  साइंसिस  का  एक  कराल-इंडिया  इंस्टीच्यूट  कायम  किया  हम  सब  इसका

 मतलब  यही  समझे  थे
 कि

 जितनी  माडल  साइंसिस  उनका  यह  इंस्टीच्यूट  बनेगा
 ।

 लेंकिन  दौराने-बहस  में

 अ्रानरेबल  मिनिस्टर  साहिबा  ने  फरमाया  कि  ्  साइंसिस  से  मेरा  मतलब  सिर्फ  एलौपैथिक  सिस्टम

 हैं
 ।

 मैं  यह  अज़ं  करना  चाहता  हूँ  कि  किस  मेम्बर  के  दिमाग  में  यह  बात  श्री  सकती थी  कि  शभ्रानरेबल

 मिनिस्टर साहिबा  ऐसा  डिस्कलोजर  कर  देंगी  कि  माडर्न  साइंसिस  .(  का  श्रोन्ली

 )  एलोपैथिक  सिस्टम है  ।  जनाबे  वाला  नें  भी  कल  फरमाया  T—FIe  वह  बिलकुल  बजा  ¥ ——

 कि  मार्डन  साइंसिस  के  मानी  होमियोपैथी  भी  यूनानी  भी  है  कौर  श्रायुवेदिक  भी  है  ।  डा०  सुरेश  चन्द्र

 जोकि  इस  बिल  के  हक  में  बोले  ने  भी  यही  समझा  हर  एक  मेम्बर  ने  भी  यही  समझा  किसी  को

 इस  बात  का  ख्याल  तक  न  था  कि  झ्रानरेवल  मिनिस्टर  जो  नैशनल  कांग्रेस को  बिलांग

 करती  मानें  साइंसिस  में  से  यूनानी  ate  आयुर्वेदिक  सिस्टम्स  को  हटा  देंगी  ।  जनाबे  मैं

 करना  चाहता  हूँ  कि  इस  बिल  का  नाम--दि  पाल-इंडिया  इंस्टीच्यूट  साफ़  मेडिकल  साइंसिस
 मिसनामर

 है  ।  जनाबे  वाला  का  इंटरप्रिटेशन  दुरुस्त  है  कि  इस  में  सब  साइंसिस

 शामिल  होंगी  ।  are  कभी  यह  मामला  कोर्ट  में  गया  तो  श्रानरेवल  मिनिस्टर  साहिबा  की  इंटरप्रिटेशन

 होल्ड  वाटर  नहीं  करेगी  पर  खरी  नहीं  कौर  कोई  दूसरा  श्रानरेबल  मिनिस्टर

 इस  रकम  को  आयुर्वेदिक  यूनानी  सिस्टम  पर  भी  खर्चें  तो  वह  बिल्कुल  जस्टिफ़ाइड

 )  होगा  कौर  वह  कार्यवाही  भ्रनकांस्टीच्यूशनल  नहीं  होगी  ।

 जनाबे  वाला  ने  निहायत  खूबसूरती  से  फ़रमाया  था  कि  सारे  इंडिया  के  फ़ाइनेन्सिज

 खत्म  नहीं  हो  गए  हैं  श्र  मैं  उन  की  इस  बात  की  करता  लेकिन  मैं  ast  करना  चाहता हूँ  कि

 आनरेबल  मिनिस्टर  साहिबा  ने  एलोपैथी  के  लिये  पांच  करोड़  रखे  तो  मुझे  अभी  देखना

 है  कि  कब  वह  श्रायुवेदिक  कौर  यूनानी  सिस्टम्स  के
 लिये  कोई  बड़ी  रकम  रखती  हैं  ।

 मैँ  जानता

 हूं  कि  वह  हरगिज़  कोई  रकम  नहीं  देंगी
 ।

 इसकी  वजह  यह  है  कि  उनके  दिमाग में  यह

 बात  नहीं  है  कि  भ्रायुर्वेद  को  बढ़ाना  हैं
 ।

 जनाबे  वाला  ने  प्लीड
 किया

 था  किं  उस

 के  लिये  शर  रुपया  मिल  जायगा  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  भ्रमर  मुझे  उसकी  होती

 शौर  अगर  मुझे  कौर  फ़ाइनेन्सिज़  दिखाई  तो  मैं  उन  को  कानग्रैचुलेट  करता
 ।  जो

 रुपया  साइंसिस  के  लिये  खर्च  होना  चाहिये  वह  उनके  लिये  खर्चे  न  कर  के  देश  को  यूनानी

 ax  आयुर्वेदिक  सिस्टम्स  के  बैनिफ़िट  से  डिप्राइव  करके  यहां  fear  जा  रहा

 इसलिये  मैं  इसको  पोज़  करता  हूँ  ।  क्या  आनरेबल  मिनिस्टर  साहिबा  इतनी  रक़म  किसी

 श्र  सिस्टम  के  लिये  देंगी
 ?

 में  जानता  हूँ  कि  वह  नहीं  देंगी  ।  जनाब
 ने
 भावनगर

 का  जिक्र  किया  था eee

 मूल  अंग्रेजी  में



 २१  PEXG  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  gy

 विज्ञान  संस्था  विधेयक

 में  जानता  हूँ  कि  वहाँ  के  लिये  कितनी  रकम  दी  गई  है  ।  जब  स्वराज्य  नहीं  तो  सब  स्टेट्स  में  यूनानी

 ait  प्रायवेट  दिक  सिस्टम्स  के  लिये  बडी  बड़ी  रकमें  खर्चे  की  जाती  थीं  ।  नगर  नैशनल  गवर्नमेंट के  कायम

 होने के  बाद  उनको  उन  का  हक  न  दिया  उनको  इस  तरह  इग्नोर  किया  जाय  भ्र ौर

 रिवाइव  न  किया  तो  मैँ  नहीं  समझता  कि  वह  कोई  ठीक  काम  होगा  ।

 इस  बिल को  छोड़ कर  जहाँ  तक  दूसरे  मामलात  का  सवाल  मैं  देखता हूँ  कि  इस  मिनिस्ट्री

 में
 न

 विजन
 है  कौर  न  ही  मैं  उस  में  कोई  काम  करने  की  शक्ति  पाता  हूँ  ।  प्रभी  थोड़ा  ही  रसा

 eat  कि  हाउसिंग  फैक्टरी  की  स्कीम  हमारे  जिस्म  पर  एक  बड़ा  जख्म  लगा  गयी  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हाउसिंग  फैक्टरी  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत  नहीं  भराती  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव
 :

 बहर सूरत  उनको  यह  देख  लेना  चाहिये  था  कि  श्राया  इससे  देश  को

 कोई  फ़ायदा  भी  होगा  या  नहीं  मैं फिर  कहना  चाहता  हूँ  कि  उनमें  विजन  )  नहीं  है--वह देख

 नहीं  सकते  कि  देश  का  फ़ायदा  किस  बात  में  है  ।  कहा  गया  है  कि  इससे  रूरल  लोगों को

 फ़ायदा  लेकिन  मैं  यह  करना  चाहता  हुँ  कि  हमारे  देश  के  लोगों  की  कोई  फ़ायदा

 उनको  कोई  मेडिकल  फैसिलिटी  )  मिलेंगी  ate  उनकी  हैल्थ  अच्छी  तो  इस  सिस्टम

 से  जो  कि  बहुत  महंगा  बल्कि  इस  देश  के  अ्रपने  सिस्टम्स  से
 ।

 जहाँ  तक  मैं  देख  सकता  हूँ
 दर ग्रस्ल

 सारे  सिस्टम्स  को  डिप्राइव  किया  जायगा  कौर  सारे  देश  को  नुक्सान  पहुंचाया  जायगा

 अगर  महज़  साइंस  का  मामला  होता  तो  करोड़ों  रुपये  खर्चे  कर  देते  मुझे  कोई  ऐतराज़  नहीं  होता  ।

 इधर  कहते  हैं  कि  हमारे  यहां  रुपया नहीं  हैं  श्र  दूसरी तरफ  श्राप  ऐसी  चीज़ों पर  जो  कि  महज़

 सपने हैं  रुपया  करते  जैसे  कि  हाउसिंग  फैक्टरी  है  ।  दरबारियों  के  साथ  क्या  सलक  किया  गया  |

 इस  मिनिस्ट्री  को  पता  नहीं  है  कि  उसकी  ड्यूटी  कया  हैं
 ।

 यह  मिनिस्ट्री  दल्ली  में  ऐसा  इन्सीट्यूट बना

 रूरल  एरियाज़  को  फायदा  नहीं  पहुंचा  सकती  ।  इस  सारे  बिल  का  कन्सेशन
 ऐसा  है  कि

 इससे  देश  को  कोई  फ़ायदा  पहुंचने  वाला  नहीं  है  ।  इस  सिस्टम  से  देश  को  कैसे  फायदा  पहुँच  सकता  है

 कि  जिसकी एक  पेटेंट  मेडिसिन की  एक  डोज़॑  (  )  का  दाम  ४२  रुपया  हो  ।  सैकड़ों  रुपया  इलाज

 शुरू  होने  से  पहले  कौन  खर्च  कर  सकता  है  हो  सकता  हैं  कि  इस  सिस्टम  से  दिल्ली  के  कुछ  बड़े  अ्रफसरान

 मिनिस्टर  को  भ्र  हम  मेम्बरान  को  फायदा  पहुंचे  ।  लेकिन  इस  बिल  के  वास्ते  यह  कहना  कि  इससे

 रूरल  को  फायदा  पहुँचेगा  गलत  है  धोखे  की  बात  है  ।  मैं  कहूँगा  कि  यह  ऐसा  बिल  कि

 इसको  पास  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  मैं  केवल  दो  प्रदान  पूछना  चाहता  हूँ  ।  एक  यह  कि  क्या  सरकार

 जामनगर  संस्था  को  पर्याप्त  मात्रा  में  धन  देने  का  विचार  रखती  है  ।  दूसरे  इस  संस्था  में  पाँच  व्यक्ति

 के  न्द्रीय  सरकार  द्वारा  नामनिर्देशित  क्या  इन  पाँच  व्यक्तियों में  से  एक  व्यक्ति--जिसकी  श्राय

 ६०-७० ७  डायरेक्टर  नियुक्त  किया  जायगा
 ?

 हम  चाहते  हैं  कि  इस  पद  पर  एक  ऐसे  व्यक्ति

 की  नियुक्ति  हो  जिसकी  ara  ५५  वर्ष  से  अधिक  न  हो  |

 कौर  :  मैं  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  अधिक  न  कह  कर  केवल  यह  कहना

 चाहती  हूँ  कि  जहां  तक  आयुर्वेद  का  सम्बन्ध  केन्द्र  ने  स्पष्ट  तथा  यूनानी  पद्धति  के  लिये  प्रथम  योजना

 म  ३७'५  लाख  रुपयें  की  राशि  रखी  थी  ।  जामनगर  में  एक  केन्द्रीय  संस्था  स्थापित  की  गई  थी  कौर

 स्नातकोत्तर  भ्रध्ययन  की  व्यवस्था  भी  इसमें  की  गई  थी  ।  द्वितीय  योजना  में  wade  तथा  aah  पद्धति

 के  लिये  एक  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  है  ।  कठिनाई  यह  है
 कि

 वैद्य  इस  प्रकार की  कोई  योजना  नहीं  बनाते

 जिससे  इस  धन  का  उपयोग  किया  जा  सके  ।

 प्रंग्रे जी ७५  में
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 sag

 जहाँ  तक  होम्योपैथी  का  सम्बन्ध  है  कलकत्ते  के  कालिज का  स्तर  ऊंचा  कर  दिया  गया  है  तथा

 स्नातकोत्तर  भ्रध्ययन  का  प्रबन्ध  बम्बई  सरकार  के  सहयोग  से  किया  गया  है  ।  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि

 अधिकांश  लोग  अ्राधनिक  प्रणाली  की  चिकित्सा  चाहते  हैं  ।

 इस  संस्था  पर  व्यय  की  गई  धन  राशि के  ७  लोक-सभा  कई  बार  बताये जा  नृत्य  |

 मैं  केवल  इतना  कहना  चाहती  हूँ  कि  इस  संस्था  से  झ्राधुनिक  चिकित्सा  को  बड़ा  लाभ  sar  है  तथा  भविष्य

 में  इससे  देश  की  कौर  अधिक  सेवा  होगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है

 संशोधित  रूप  में  पारित  किया  जाये  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव

 राष्ट्रपति के  अभिभाषण  सम्बन्धी  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  कल  के  संशोधनों के  निम्न

 संशोधन  प्रस्तुत  किए  गए
 :--

 प्रस्तावक का  नाम  संशोधन  संख्या  संशोधन  का  संक्षिप्त  विषय

 श्री  तलसी  दास  XE  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  द्वारा

 किए  गए  काम  की  सराहना

 न  करना  तथा  द्वितीय  योजना

 म॑  इसकी  क्षमता के  महत्व

 को  कम  समझना |

 Zo
 देश  में  परिवहन की  गम्भीर

 स्थिति

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  उक्त  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :  कल  मैं  कह  रहा  था  कि  भाषावार  प्रान्त  रचना  का  जो  परिणाम

 देश
 में  हुमा  उसको

 कांग्रेस  सरकार  ने  देखा  ।  कल  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  श्री  मोरारजी  देसाई  ने  कहा
 कि  बम्बई में  केवल  दंगे  ही  नहीं  हो  रहे  थे  बल्कि  वहाँ  की  सरकार  को  उखाड़ने  का  प्रयत्न किया  जा  रहा

 था  |  इस  प्रकार  के  परिणाम  देखनें  के  पश्चात  भी  पता  नहीं  सरकार  क्या  नीति  निर्धारित  करेगी  ।  जो

 चीज़
 कल

 बम्बई  में  हो  रही  थी  वही  राज  मद्रास  राज्य  में  हो  रही  है  कौर  कोयम्बटूर तंजौर

 में  टियर-गैस  चलायी  जा  रही  बसों पर  पत्थर  फेंके  जा  रहे  मालम  होता  है  कि  वहाँ  भी

 सरकार  को  उखाड़  देने  की  कोशिश  हो  रही  है  ।

 जब  कांग्रेस  नें  देखा  कि  भाषा  प्रान्त  बनाने  का  परिणाम  भयंकर  हो  रहा  हे  तो  उसने

 ट्रिनिटी  त्रिभाषा  ait  चार  भाषा  वाले  प्रान्त  बनाने का  प्रयोग  शरू  कर  दिया ।  बंगाल  बिहार

 का  (  )  इसी  प्रकार  का  प्रयोग हैं  ।  इस  प्रयोग के  क्या  परिणाम  पता  नहीं  ।  बाप

 इस  विषय  की  एक  साल  तक  चर्चा  चलाते  रहे  कौर  श्राप  जनता  के  सामने  वनोश  कहते  हैं

 fe  दो  प्रान्त  एक  हो  गये  :  हम  समझते  थे  कि  राष्ट्र  एक  हो  रहा  है  ।  एक  राष्ट्रीयता  की  भावना

 जनता में  पैदा  हो  रही  है  ।  aa  डा०  विधान  चन्द्र  राय  खड़े  होते हैं  कहते  हैं  कि  मुख्य  मंत्री  एक

 वर्ष  बंगाल का  होगा  कौर  एक  वर्ष  बिहार  का  होगा  ।  दोनों  प्रदेशों  के  लिये  रीजनल
 काउंसिल

 परिषदें  )  होंगी  ।  सर्विसों  में  भी  दोनों  क्षेत्रों  का  अ्रनूपात  भिन्न  भिन्न  होगा
 ।  यह

 कौन  सी  राष्ट्रीयता  @ |

 मिल  प्र ग्रेजी  में
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 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  मुझे तो  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  यह  तो  दो  पहलवानों  की  कूदती

 कराना है  कौर यह  देखना  है  कि  बंगाल  मजबूत  है  या  बिहार  मजबूत  है  ।  यह  रीजनल
 काउंसिल

 का

 नया  स्टंट  बना  कर  यह  किया जा  रहा है  कि  जो  एक  प्रान्त  हो  सकता  था  वह  भी  दो
 प्रान्तों

 की

 शकल में  रहेगा  |

 अब  तक  तो  हम  बंगाल  कौर  बिहार को  एक  करने की  बात  सोचते  थे  पर  अब  हमने

 पत्रों में  पढ़ा  हैं  कि  are  ate  तेलंगाना  को  मिला  कर  एक  द्विभाषी  राज्य  बनाया जाने  का  विचार

 किया
 जा

 रहा  है  ।  आन्ध्र  की  भाषा  तो  तेलगू  होगी  पर  तेलंगाना  की  क्या  भाषा  होगी  राज
 कैंपों

 से

 मालूम  होता  है  कि  तेलंगाना  की  भाषा  ve  होगी  कौर  उस  क्षेत्र  का  शासन  कौर  दिक्षा का  कार्य

 भाषा  में  किया  जावेगा  ।  ate  इस  संयुक्त  राज्य का  नाम  विशाल  आन्ध्र  नहीं  होगा  बल्कि  इसका

 नाम  हैदराबाद  होगा
 ।

 जो  हमको  डर  था  वही  हो  रहा  है
 ।

 हम  चाहते  थे  कि  हिन्दुस्तान  के  aaa से
 बाद

 के  मुस्लिम  राज्य  का  नाम  मिट  जाय  लेकिन  वह  नहीं  हो  रहा  है  ।  इस  राज्य  में  तेलंगाना की  भाषा

 होगी

 इसी  प्रकार  पंजाब  के  लिये  भी  रीजनल  काउंसिल  होगी  ।  मालूम  होता  है  कि  उत्तर  प्रदेश  का  गढ़े

 भी  टूटने  वाला  है  भ्र ौर  वहाँ  की  प्रादेशिक  भाषा es  को  भी  माना  जायेगा  ।  शायद  उत्तर
 प्रदेश

 में

 भी  एक  रीजनल  काउंसिल बनेगी  ।  इस  प्रकार  का  षड़यंत्र  देश  में  हो  रहा  है
 |

 श्र  एकता  के  नाम  पर  इस  देश  में  दुहाई  कौर  झगड़े  पैदा  करने  का  षडयन्त्र  रचा  जा  रहा  है  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  है  कि  किस  प्रकार  पूर्वे  प्रदेश  बंगाल  कौर  उड़ीसा  इन  चारों

 को
 मिला  कर  जिनकी  अलग  भाषायें  कैसे एक  प्रान्त  बना  सकते  हैं  कौर  उसको  एक  प्रान्त

 कहते  हैं
 ।

 इस  तरह  से  तो  मैं  कहूँगा  कि  श्राप  सारे  देश  के  प्रान्तों  को  मिला  कर  एक  मल्टी  लिंगुएल  स्टेट

 राज्य  )  बना  सकते  हैं  ौर  एक  मजबूत  केन्द्र  की  स्थापना  कर  सकते  हैं  ।  मैं  इस  तक  को  नहीं

 मानता कि  भाषा वार  प्रान्तों  की  रचना  करने  से  देश  की  एकता  भंग  हो  जायगी  कौर  हम  कमजोर  पड़

 जायेंगे
 |

 राज  हम  देख  रहे  हैं  कि  श्राप  राज्यों  के  विलय  की  बातें  भ्रपने  स्तर  पर  कररहे  हैं  कौर  सुनने

 में  रा  रहा  है
 कि

 श्राप  बिहार  कौर  बंगाल को  मिला  कर  एक  प्रान्त  बनाने जा  रहे  हैं  भर इसीतरह इसी  तरह

 ौर  wer  राज्यों  को  भी  वापस  में  परस्पर  विलय  की  वार्ता  चल  रही  है  लेकिन  ऐसा  करते  श्राप

 वहाँ  की  सम्बन्धित  जनता  से  नहीं  पूछते  हैं  प्रौढ़  जब  ara  योजनाओं  के  विरुद्ध  जनता  उठाती

 है  कौर  ग्रान्दोलन  करती है  तब  श्राप  जनता  को  दोष  देते  हुए  कहते  हैं  कि  जनता  प्रजातांत्रिक  ढंग  पर

 नहीं  चल  रही  है  लेकिन  मे  से  पुछना  चाहता  हूँ  कि  क्या  arg  जनतन्त्र वादी तरीके  से  यह  सब  काम

 कर  रहे  हैं
 ?

 आपने  मध्य  प्रदेश  कौर  मध्य  भारत  को  एक  कर  दिया  मध्यप्रदेश  पहले  बाइलिगुएल  स्टेट

 राज्य  )  उसके  स्थान  पर  त  बड़ा  मध्य  प्रदेश  बना  दिया  ।  मध्य  प्रदेश की  बाइलिगुएल

 स्टेट  में  मराठी  कौर  हिन्दी  के  प्रदेश  सम्मिलित  उसको  तोड़  कर  फिर  से  बनाना  शुरू  किया  है
 और

 जैसे
 कि  ve  में  एक  कहावत  हैं  कि  पायजामा  फाड़  कर  फिर  से  सीना  शुरू  कर  वह  बात  यहाँ  पर

 लागू  होती  है
 ।  जो

 पहले  बाइलिंगूएल स्टेट  थी  उसको  युनिलिंगुएल  )  बनाया
 ।

 ऐसा

 करते  जनता  की  राय  नहीं  ली  कि  वह  क्या  चाहती  है  ।  मेरा  तो  यह  आक्षेप  है  कि  इस
 ०९, ००,  | पु

 तरह  की  बड़ी  तबदीलियाँ करते  जनता  की  राय  नहीं  लेते  र्द्र  wa  जनता  उसके  खिलाफ़

 अपनी  नाराज़गी  असन्तोष  प्रकट  करती  हैं  तो  उलटे  जनता  को  उसके  लिये  दोषी  ठहराते  हैं  ।  मैं

 कहूँगा
 कि

 यह  जो  बाप  नया  महाराष्ट्र  बना  रहे  हैं  इसमें  हमारा  पुराना  मध्य  मराठी
 नौ

 हिन्दी  भाषा

 भाषी  क्षेत्रों  को  मिलाकर  एक  बाइलिंगुएल  स्टेट  बना  देंगे  कौर  फिर  बम्बई  उसका  कंप् टिल

 हो  प्रौढ़  नागपुर  दूसरी  राजधानी  इस  प्रकार  की  योजनाएं  सकती  हैं  ।  मेरा  श्राप से  कहना  यह

 है  कि  बाप  बगैर  जनता  का  मत  जाने  प्रौढ़  उसकी  राय  की  क़द्र  किये  इस  तरह  की  विलय  की
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 सामने न  लायें  ।  इसके  अतिरिक्त  यदि  श्राप  ऐसा  समझते  हों  कि  भाषावार  प्रान्तों  की  रचना
 का

 सफल  रहा  है  तो  श्राप  उसकी  स्पष्ट  घोषणा  करिये  |  सरकार  को  इस  प्रकार  की  घोषणा

 करने  का  पूर्ण  अधिकार  है  कौर  ऐसी  घोषणा  करने  के  ही  श्राप  यह  अपनी  प्रान्तों के  विलय

 की  योजनाएं  जनता  की  स्वीकृति  के  लिये  रक्खें  ।  सारे  राज्यों  के  विधान  मंडलों  को  केन्द्रीय  सरकार

 इस  घोषणा से  सूचित  करे  कौर
 उसके

 बाद  इस  दिशा में  क़दम  उठाये  ।  मैं  प्राचार्य  कृपलानी जी  के  इस

 सुझाव से  सहमत  नहीं  हूँ  कि  राज  की  अवस्था  में  भारत  सरकार  को  दस  साल  तक  के  लिये  राज्य  पुनर्गठन

 सम्बन्धी  योजनाओं  को  क्रियान्वित नहीं  करना  चाहिये  ।  किस  को  पता  हैं  कि  दस  साल  बाद  जब

 प्रान्तों  की  रचना  का  काम  करेंगे  तब  झगड़े  कौर  जनता  के  आन्दोलन  नहीं  होंगे  |  कौन  कह

 सकता  है  कि  उस  ac  कलकत्ते  में  arr  की  भांति  झगड़े  फ़साद  नहीं  होंगे
 |

 इस  तरह  के  झगड़े  जगह  जगह  पर  उस  भी  हो  सकते  हैं  ।  यहाँ  पर  मैँ  यह  जरूर  कहूँगा  कि  फ़रवरी

 तो  खत्म  हो  रहा  मार्च  के  शुरू  हफ्ते  तक  सरकार  द्वारा  इस  बात  की  स्पष्ट  रूप  से  घोषणा  होनी  चाहियें

 कि
 हमारा  भाषावार  प्रान्तों की  पुनर्रचना  का  प्रयोग  सफल रहा  प्रागार  सरकार  के  दिल  में  ऐसा

 भाव है  तो  उसको  खुले  दिल  से  सब  के  सामने  घोषित करे  कि  जिस  तत्व पर  हम  भाषावार  प्रान्तों

 की  पुनर्रचना  करना  चाहते  थे  वह  कौर  इन  नये  तत्वों  के  आधार  पर  हम  इस  पुनर्रचना

 के  काम  को  करना  चाहते  हैं  ।  ऐसा  श्राप  पहले  घोषित  कीजिये  कौर  ऐसी  घोषणा  करने  के  बाद  देश  के

 तमाम  पक्षों  की  एक  पाल  पार्टीज़  कान्फ्रेंस  दलीय  सम्मेलन )  श्राप  बुलाइए  ale  जिन  तत्वों  के  प्राकार

 पर  अरब  प्रान्तों का  पुनर्गठन  करना  चाहते  हैं  उनकी  चर्चा  कीजिये  कौर  वहाँ  पर  लोगों  को  समझाइये

 कि  दो  भाषा-भाषी  प्रदेशों  को  मिलाकर  एक  प्रान्त  बनाने  से  ही  सच्ची  राष्ट्रीयता  ak

 एकता  का  निर्माण  होगा  प्रौढ़  इस  तत्व के  अधार पर पर  ही  हमको  अपने  प्रान्तों  की  पुनर्रचना  करनी

 चाहिये  कौर  इस  तत्व  को  वहाँ  पर  निर्धारित  करने  के  पश्चात  श्राप  एक  नया  आयोग इस  काम  के  वास्ते

 बनाइए  ।  जो  यहं  तय  करे  कि  किस  किस  प्रान्त  को  मिला कर  एक  प्रान्त  बनाया जा  सकता है  ।  वेसे

 भुझे  तो  दिल  में  डर  मालूम  हो  रहा  है  कि  इससे  देश  मज़बूत  होने  के  बजाय  उसके  टुकड़े-टुकड़े  न
 हो  जायें

 क्यों  कि  हम  तो  चाहते  थे  कि  बड़े-बड़े  प्रान्त  बनें  लेकिन  कल  ही  एक  सज्जन  महोदय  ने  कहा  कि  इन  रीजनल

 कौंसिलों को  सेंटर  की  पावर  की  दी  यानी  पहले  तो  प्रान्त  उसके  बाद  रीजनल

 कौंसिल  की  एक  सब  फ़ैडरेशन  बने  कौर  हिन्दुस्तान  एक  बड़ी  फ़ैडरेशन  बन  इस  प्रकार  के  भी  बुरे

 नतीजे  इन  चीज़ों  के  निकल  सकते  हैं  मगर  हमने  अच्छी  तरह  से  सोच  विचार  कर  काम  नहीं  किया
 ।

 इस
 काम के  लिये  arg एकਂ  दूसरा  कमिशन  बनाइए  at  कमिशन  बनाने  के  परचा  श्राप  एक  नया  बिल

 ले  राइट  इस  प्रकार  सोच  समझ  कर  इस  काम  को  शुरू  करें  नहीं  तो  बम्बई  में  जो  झगड़ा  फ़साद
 गोली

 से  मारे  गये  दौर  एक  aha  दृश्य  उपस्थित  उसकी  पुनरावृत्ति
 और

 जगह  भी  हो  सकती  हैं  ।

 बम्बई  में  हमने  ग़लती  की  कौर  हमने  देखा  कि  मुरारजी  देसाई  की  पुलिस  द्वारा  क़रीब  ७०,  ८०  भ्रांतियों

 को  गोली  से  जान  से  मार  डाला  गया  मैँ  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूँ  कि  यह  जो  कुछ  स  वह  शासक

 दल  की  ग़लती  के  कारण  इता  |  एक  पेपर  ने  लिखा  है  कि  संयुक्त  महाराष्ट्र की  आवाज़  के  पीछे  बम्बई  में

 खूब  गुंडागर्दी  हुई  विरोधी  पक्षों  पर  वहाँ  के  उपद्रवों  की  जिम्मेदारी  डाली  जाती  है
 ।

 मैं  कहता  हूं  कि

 पाप का  यह  चार्ज  बिलकुल  ग़लत  है  at  बम्बई  में  जो  कुछ  दुगना  उसकी  पूरी  तरह  जाँच

 पड़ताल  करने के  लिये  are  एक  स्वतन्त्र  र  निष्पक्ष  समिति  की  स्थापना  कीजिये जो  सारे  तथ्यों  की

 जाँच  करके  अपनी  रिपोर्ट  दे
 ।

 arg  इस  तरह  की  निष्पक्ष  जाँच  कराने  के  हमारे  प्रस्ताव  को  तो
 मानते

 उलटे  हमारे  लोंगों पर  गुंडागर्दी  करने  का  लगाते  हैं
 ।

 इस  पर  मुझे  इसमें  नहीं

 जाना  है  कि  गुंडागर्दी  की  कार्यवाई  किसने  कौर  किस  ने  नहीं  कांग्रेस  वालों  ने  की  या  दूसरों  ने

 मझे  पता  नहीं  है  लेकिन  यह  बात  साफ़  ज़ाहिर  हो  गई  है  कि  कांग्रेस  में  राज
 प्रजातन्त्र

 नहीं  है
 र
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 कारण  यह  सब  अप्रिय  घटनाएं  हो  रही  हैं  ।  उनके  निर्वाचन  तन्  कहते  हैं  कि  बम्बई

 को
 संयुक्त  महाराष्ट्र  में  रहना  चाहिये  श्र  चूंकि  श्राप  उनकी  बात  मानने  को  तैयार  नहीं  हैं  इसलिये  वह

 अपने  त्यागपत्र  देना  चाहते  हैं  तो  श्राप  उनको  कहते  हैं  कि  त्यागपत्र  मत  दो  श्र  उनका  त्यागपत्र  देना

 अनुशासनहीनता मानी  जायगी  मेरा  तो  प्यार  महाराष्ट्र  के  कांग्रेसजनों  पर  प्राप्त  है  कि  वे  डर  कर

 सही  मार्ग
 का  अवलम्बन  नहीं  कर  रहे  हैं  शर  में  प्राचार्य  कृपलानी  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं हूं

 कि  उन्होंने  झगड़ा  फैलाया  है  ।  मैं  तो  यह  कहने  पर  मजबूर  हूँ  कि  हमारे  महाराष्ट्र के  कांग्रेस  जनों ने

 कांग्रेस हाई  कमांड  से  डरकर  कि  कहीं  हमको  आगामी  निर्वाचन  में  टिकट न  अपनी  आत्मा  की

 झावाज़ को दबाया है श्रौर को  दबाया  है  और  यही  कारण  है  कि  भ्र मृत सर  के  कांग्रेस  अधिवेशन में  हमारे  किसी भाई  ने

 बम्बई  को  संयुक्त  महा  राष्ट्र  में  शामिल  किये  जाने  का  प्रस्ताव  नहीं  रक्खा  |  उन्होंने  वैधानिक  रीति  से  दल

 के
 भ्रमर

 भी  अपनी  मांग  नहीं  रक्खी  है  भर  राष्ट्र  के  साथ  वंचना  की  हैदर  जनतन्त्र  कें  साथ  और  ७

 लोगों  के  साथ  द्रोह  किया  है  ।  इस  प्रकार  से  हम  देखते  हैं  कि  कांग्रेस  दल  के  लोग  भी  दोषी  क्योंकि  जो

 उनको
 भरपाई

 की  झ्रावाज़ उसको  खुले  दिल  से  लोगों  के  सामने  नहीं  रख  रहे  कांग्रेस  की

 उच्च  सत्ता  दलगत  स्वार्थ  के  खातिर  जनतन्त्र  की  ०  कर  रही  है  कौर  उसी  का  कारण है

 कि
 बम्बई  शादी  नगरों  में  इस  प्रकार  की  अप्रिय  घटनाएं  घटीं  |  महाराष्ट्र  की  जो  बम्बई  को  उसमें  मिलाने

 की  मांग  हैं  उसके  प्रामीत्य  को  स्वीकार  कीजिये  और  गलती  को  स्वीकार  कीजिये  यह  जनतन्त्र

 की  अवहेलना  नहीं  तो  क्या  है
 कि

 मध्यभारत  की  विधान-सभा  ने  कहा  है
 कि

 हमें  मध्य  प्रदेश  के
 साथ

 न

 मिलाया  जाय  लेकिन  श्राप  उनकी  बात  नहीं  सुनते  हैं  ।  मेजारिटी  भ्रमर  शान्तिपूर्वक  क़ायदे  से  अपनी  मांग

 रखती है  तो  श्राप  यह  कह  कर  उसको  स्वीकार  कर  देते  हैं  कि  यह  जनता  की  मांग  नहीं  है  क्योंकि  कोई

 आन्दोलन  मार  पिटाई  नहीं  हुई  और  कहीं  पर  मार  पिटाई  हो  जाती  है  तो  श्राप  कहते हैं  कि

 झपने  हमारे  हाथ  कमज़ोर  कर  इस  तरह  की  भ्रजीब  दली  ल  देते  हैं  ।  मैं  तो  कहता  हूँ  कि  ऐसी

 दलील  देकर
 श्राप  मार-पीट  श्र  गुंडागर्दी  पर  प्रीमियम रखते  हैं  a  उसके  बाद  शिकायत  करतें

 हैं  कि  वहाँ पर  लोगों ने  ae  बात  मनवाने  के  लिये  गुंडागर्दी  की  ।  नत  में  मैं  areal  चेतावनी

 देना  चाहता  हुँ
 कि  राज  प्रान्तों  का  पुनर्गठन  करने  के  सम्बन्ध  में  जिस  प्रकार  से  जनतन्त्र वाद  की  अवहेलना

 कर  रहे  उसका  परिणाम  देश  के  लिये  श्रह्तिकर  सिद्ध होगा  ।  इतना  ही  कह  कर
 मैं

 अपना  भाषण

 समाप्त  करता

 श्री  गाडगिल
 :

 इस  चर्चा  में  भाग  लेने  का  पहले  कोई  इरादा  नहीं था  किन्तु

 कल  बम्बई  विधान  सभा  में  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  का  भाषण  पढ़  कर  मैंने  अपना  विचार  बदल  दिया है

 राष्ट्रपति ने  atte  की  है  कि  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  प्रदान  पर  सहिष्णुता  सद्भावना  के

 वरण  में  चर्चा
 की

 जानी  चाहिये  ।  मैं  जो  कुछ  भी  कहना  चाहता  हूँ  वह  उनकी  इच्छा के  श्रन्तगंत

 अर  भ्र मृत सर में  हमारे  नेता  प्रधान  मंत्री  उपनेता  गृहमंत्री  द्वारा  निर्मित  वातावरण  के  झ ८५

 होगा  ।

 राज  प्रातःकाल  यह  पढ़  कर  कि  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  ने  कहा  है  कि
 सरकार  को  उखाड़  फेंकने

 झर  जबरदस्ती  बम्बई  शहर  को  ले  लेने  की  योजना  मेरी  यह  धारणा  हुई  कि  यह  एक  बहुत  गम्भीर

 वक्तव्य  हैं  ।  यदि  यह  ठीक  तो  जनता  देश  के  भविष्य  के  हित  में  यह  आवश्यक हैं  कि  इस  देश

 के  उच्चतम  न्यायिक  अ्रधिकारी  द्वारा  जाँच  करायी  जाये  ।  कभी  कुछ  दिन  पूर्व  इम्फाल  में  गोलियाँ चलायी

 गई  कौर  आठ  #५  मारे  गये  कौर  इसके  लिये  गृहकार्य  मंत्री  ने  सारे
 मामले

 की
 जाँच

 के  लिये  आदेश

 दिये हैं  ।  यहाँ  बम्बई  सरकार  के  ७२  व्यक्ति  गोलियों
 के

 शिकार
 २  श्रश्नुगैस  के

 कारण  २  छुरे  बाजी  के  कारण  मारे  गये  |  भारतीय  राष्ट्रीय  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  के  एक  महत्वपूर्ण

 झर  उत्तरदायी  कर्मचारी ने  बताया  है  कि  १४८  व्यक्ति मारे  ४५०  घायल हुए  २००  व्यक्ति

 1... |  के  कारण  राहत  हुए  हैं  ।  यहाँ  कुछ  समाचार  पत्रों  में  में  भी  बड़े  बड़े  झ्रांकडे  प्रकाशित
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 किये  गये  हैं  ।  यह  समाचार  सभी  पत्रों  में  पाया  है  कि  देखते  ही  गोली  मार  देने  का  mae  दिया  गया

 था कौर  एक  दिन  में  ११४  बार  गोलियाँ  चलाई  गईं  |  माननीय  गृहकार्य  मंत्री  से  मेरी
 सादर  प्रार्थना  है

 कि  वे  यह  समझें  कि  इस  विषय  में  मुख्यतया  जाँच  के  लिये  पर्याप्त  भ्राता हैं

 क्या  वास्तव  में  ऐसी  कोई  योजना  थी
 ?

 यदि  तो  बम्बई के  मुख्य  मंत्री
 को  उसका  कब  पता

 लगा
 ?

 यदि  इन  घटनायें  के  बाद  उन्हें  पता  चला  तो  यह  पुलिस  की  कार्यक्षमता  पर  एक
 धब्बा  है

 यदि  बहुत  पहले  ही  उन्हें  पता  चला  हो  तो  उन्होंने  तुरंत  उस  पर  कोई  कार्यवाही  क्यों  नहीं  की
 ?

 अ्रपने
 दूसरे  वक्तव्य  में  उन्होंने कहा  कि  मनमाने गोली  नहीं  चलाई गई  मेरे  पास  यहाँ  एक

 समाचारपत्र है  जिसमें  ६९  व्यक्तियों  के  नाम  गये  हैं  a  बताया  गया  है  fH  उन्हें  किस  प्रकार

 चोटें  लगी  हैं  ।  सभा  को  यह  जानकर  श्राइचर्य  होगा  कि  उनमें  २३  गैर  महाराष्ट्रीय  हैं
 ।

 राहत  व्यक्तियों

 में  १४  वर्ष  के  लड़के से  ६४  वर्ष  की  वृद्ध  महिला  तक  शामिल  हैं  ae  लोगों  को  सिर  से  पैर  तक  चोटें  लगी  है

 इस  प्रकार  Yoo
 व्यक्ति घायल  हुए  या  तो  वह  मनमाने  गोलीबार  था  या  वह  शभ्रान्दोलन

 पूर्णरूप  से  महाराष्ट्रियों  तक  सीमित  नहीं  था  ।  इसके  अतिरिक्त  कौर  कोई  ah  सम्भव  नहीं  है
 ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  बम्बई  में  एक  योजना थी  ।  बृहत्तर बम्बई  में  २२८
 नागरिकों

 पर  एक

 पुलिस का  सिपाही  है  कौर  उसके  बाहर  नागरिकों  पर  एक  पुलिस का  सिपाही है  जबकि  न्यूयार्क

 में  ४५०  श्र  शिकागो  में  So  नागरिकों  पर  एक  पुलिस  का  सिपाही  होता  हैं  ।  उस  संख्या  में  उत्तर

 सौराष्ट्र  पौर  मध्य  भारत  से  बुलाई  गई  पुलिस की  संख्या  भी  जोड़  दीजिये  |  राज  बम्बई  एक  ऐसा  प्रदेश

 लग  रहा  है  जैसे  कि  इस  पर  क़ब्जा  किया  गया  है  ,  मैं  केवल  यही  कहना  चाहता हूँ  कि  सचाई  कौर

 सार्वजनिक  मार्गदर्शन  के  हित में  जाँच  की  जाये  |  बम्बई में  खासकर  मद्य निषेध  अपराध  श्राठ  गुना

 बढ़  गये  हैं  ।  मुझें  बताया  गया  है  कि  वहाँ  औसतन  प्रतिदिन  १५०  मद्यनिषंध  mae  होते  हैं  ।  इस  बात

 को  देखते  यदि  वैसी  कोई  योजना  थी  तो  उसके  प्रति  सरकार  का  क्या  रुख  होना  चाहिये  था
 ?

 १६  को  बम्बई  की  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  ने  १८  अ्रगस्त  2&UYy wT को  कहा  था

 कि  बम्बई में  जो  कुछ  होने जा  रहा है  उसका  यह  एक  पूर्वाभ्यास हैं  ।  कया  में  लोक-सभा  को  बता

 सकता हूँ  कि  उस
 प्रदर्शन

 में  महाराष्ट्रियों  की  संख्या  बहुत कम  थी  ?  इसका  साक्ष्य  गोवा  के  लोग हैं
 क्योंकि

 वह  उनकी  देश  भक्ति  कौर  उनके  महत्वपूर्ण  हितो ंसे  सम्बन्धित  विषय  था
 ।

 क्या  मैं
 लोक-सभा

 को  बता  सकता  हूँ  कि  राज्य  पुनर्गठन ara  का  प्रतिवेदन  प्रकाशित  होने  के  बहुत  पहले  ही  संयुक्त

 महाराष्ट्र के  समर्थकों  की  सूची  बना  ली  गई  थी
 ?

 यदि विद्रोह  की  आशंका  के  लिये  कोई  श्राघार

 तो  उन्हें  गिरफ्तार  क्यों  नहीं  किया  गया  ?  fam  इस  महीने  की  १६  तारीख  को  ३००  व्यक्तियों  को

 गिरफ्तार  किया गया  site  वह  भी  इसलिये  कि  उन्हें  संयुक्त  महाराष्ट्रवादी  समझा  जाता  था  कौर

 उनके  द्वारा  हिसात्मक  उपद्रवों की  सम्भावना  थी

 जुलाई  से  नवम्बर  तक  सम्पूर्ण  महाराष्ट्र  एक  सशस्त्र  शिविर  मानो  कोई  विद्रोह होने
 जा

 रहा  है  कौर  सरकार को  उखाड़  फेंकने  का  कोई  प्रयत्न  हो  रहा  हैं  ।  महाराष्ट्रीय जनता  कौर  महाराष्ट्रीय

 समाचारपत्रों  में  कहा  गया  कि  यह  सब  इसलिये  प्रायोजित  किया  गया  था  कि  ऐसी  स्थिति  निर्माण

 हो  जिससे  उत्तेजना  प्राप्त  महाराष्ट्र को  बदनाम  किया  जाये  बम्बई  के  सम्बन्ध  उसका  दावा

 समाप्त  कर  दिया  जायें  ।  परिणाम  यह  ea  fe  १८  नवम्बर  को  पहली  घटना  हुई  जिसमें  ६००  व्यक्तियों

 नें  जुलूस  निकाला  यद्यपि  हमने  कांग्रेसियों  की  हैसियत  उन्हें  सलाह  दी  थी  कि  वे  जुलूस  न  निकालें  ॥

 उनकी  माँग  केवल यह  थी  कि  उन्हें  बम्बई  विधान  सभा  के  प्राय  के  सामने  अपनी  राय  प्रकट  करने

 की  भ्र नुम ति  दी  जाये  ।  परन्तु वह  मांग  भझ्रस्वीकार  की  उन  पर  लाठी  चीज़ें  किया

 फेंका  गया  ६००  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  गया  |  बाद में  २०  नवम्बर को  बम्बई  के
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 पर  प्रस्ताव

 मुख्यमंत्री  श्र  बम्बई  कांग्रेस  के  प्रमुख  ने  चौपाटी  के  मैदान  में  बड़े  ही  उत्तेजनपूर्ण भाषण  दियें  ।  लोगों

 ने  जो  कुछ  उसकी  मैं  सराहना  नहीं  करता  ।  मैंने  उसकी  निन्दा  की  है  हमारी  समिति ने

 भी  उसकी  निन्दा  की  है  ।

 ava  पीठासीन

 दिसम्बर में  मैंने  यहां  अ्रपने  भाषण  में  जाँच  की  मांग  की  थी  कौर  कई  सदस्यों  ने  मेरा  समर्थन

 किया  किन्तु  कुछ  नहीं  किया  गया  ।  इन  घटनाओं  को  बता  कर  में  केवल  जाँच
 की  उपयुक्तता सिद्ध

 करना  चाहता  हूँ  ।  १५  १६  जनवरी को  फिर  बहुत  बड़ी  बड़ी  सभाएँ  हुई  जिनमें  j—  लाख  लोग

 एकत्र हुए  थे  ।  मैं  बम्बई  सरकार  कौर  नगर  पुलिस  से  जानना  चाहता  हूँ  कि  गुंडों  को  कब  गिरफ्तार  किया

 गया  भ्र  यदि  १६  तारीख  को उन्हें  गिरफ्तार  नहीं  किया  गया  तो  क्यों  नहीं  किया  गया
 ?

 मैँ  किसी

 पर  दोष  नहीं  लगाता  किन्तु  मेरा  यही  कहना है  कि  इन  तथ्यों  से  यह  दिखायी  पड़ता है  कि  कुछ  बातें

 ऐसी  हैं  जिन्हें  निश्चित  रूप  से  झूठ  या  सच  नहीं  कहा  जा  सकता
 |  इसलिये  उनकी  जाँच

 झावइ्यक

 योग्य है  ।  १२  से  १५  जनवरी  के  बीच  यहाँ  दिल्ल  में  मुझे  ज्ञात  दु  fH  १८  तारीख  को  मंत्रिमंडल

 बैठक में  बम्बई के  विषय  में  भ्र पना  अंतिम  निर्णय  देगा  कि  किस  प्रकार  वह  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  किया

 जायगा ।  १६  तारीख  को  मुझे  यह  भी  समाचार  मिला  कि
 प्रधानमंत्री  रेडियो

 पर  इस  सम्बन्ध में  एक

 देने  जा  रहे  हैं  ।  यह  सब  मैं  इसलिये  बता  रहा  हूँ  कि  १६  तारीख  को  किसी  बात  के  कारण  सरकार

 की  उस  स्थिति  के  लिये  बाध्य  किया  गया  ।  मुझे  संदेह  है  कि  वह  सरकार  का  शरापना  विनिश्चय  था  या

 किसी  अन्य  बातों  के  कारण  वह  विनिश्चय  सरकार  पर  जबरदस्ती  लादा  गया है  ।  समाचारपत्रों  में

 यह  है  कि  जब  कांग्रेसी  तथा  अन्य  कर्मचारी  शांति  स्थापित  करने  के  लिये  घूम  रहे  तब  बम्बई

 सरकार  ने  कोई  मुस्तैदी  नहीं  दिखाई  भर  न  उन्हें  कोई  मदद  दी  ।  महाराष्ट्रियों  के  विरुद्ध  सभी  प्रकार  के

 आरोप  लगाये  गये  हैं  ।  मैं  अ्रपनी  जाति  के  देश  के  झ  के  लिये  तथा  शांति  wk  सद्भावना की

 स्थापना के  लिये  केवल  यह  चाहता  हूँ  कि  जाँच का  aren  दिया  जाये  ताकि  हम  यह  जान  सकें कि

 कौन  दोषी  है  ।

 ७  हजार  लोग  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  जिनमें  ४,€  ४५५  शांति  भंग  करने  के  अ्रप राध  ces

 कर्फ्यू  तोड़ने  2,285  लूटपाट करने  के  अपराध  में  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ।  इन  १,१९८  व्यक्तियों

 में  प्रत्येक  जाति  के  लोग  हैं  ।  वे  गुंडे  हैं  कौर  उनका  अध्यात्मिक  रूप  से  किसी  जाति  से  सम्बन्ध  नही ं।

 मैं
 श्री  मुरार जी  देसाई  के  प्रति  प्रभारी  हूँ  क्योंकि  उन्होंने  अपने  भाषण  में  कहा  है  कि  मैं  किसी  विशिष्ट

 जाति पर  दोष  नहीं  लगा  सकता  ।  इसी  प्रकार  प्रधान  मंत्री  ने  भी  अमृतसर  में  कहा  है  कि  यह  काम

 का  है  we  मैँ  किसी  जाति  पर  दोष  नहीं  लगा  सकता  यह  प्रत्येक  के  लिये  खेद  का

 विषय हैं  ।

 एक  ate  भी श्रन्तर्राष्ट्रीय  कारण है
 जिससे

 कि  मैँ
 जाँच

 के
 लिये  निवेदन

 कर  रहा  वह  यह

 हैं  कि  विदेशी  पत्रों  में  सभी  समाचार  इस  प्रकार  दिए  गये  हैं  कि  उससे  ऐसा  लगता  ह  कि  हम  लोकतन्त्र

 के  लिये  सर्वथा  भ्र योग्य  हैं  ।  कुछ  लोगों  को  इसमें  दिलचस्पी  है  किन्तु  वे  यह  नहीं  जानते  कि  इस  प्रकार

 बढ़ा  चढ़ा  कर  बातें  कहने  से  क्या  परिणाम  होंगे  ।  यदि  लोग  इन  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  उलझनों  को  तो

 वे  गृहयुद्ध  या  सरकार  को  उखाड़  फेंकने  की  बातें  न  करेंगे विदेशी  समाचारपत्रों  में  हमारे  नेतायों

 पर  पाखंडीपन  का झ्रारोप  पढ़  कर  मुझे  बहुत  दुःख  होता  है  ।  केवल  इसी  कारण  हमें  इन  घटनाओं

 की  are  उचित  दृष्टिकोण से  देखना  चाहिये
 ।

 दूसरा  कारण  यह  भी  है  कि  वह  सद्भावना  का

 वरण  निर्माण  करने  में  सहायक  होगा  ।

 मैं  एक  कौर  बात  का  उल्लेख करना  चाहता  हूँ  ।  मुझे  हर्ष  है  कि  भ्र मृत सर  कांग्रेस सत्र  में

 गृहमंत्री तथा  अरन्य  बड़े  ने  यह  कहा  है  al
 सुलझाने  के  रास्ते  शांतिपूर्ण तथा
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 पर  प्रस्ताव

 लोकतंत्रात्मक  ढंग  ही  होने  चाहियें
 ।

 मैं  उन  से  सहमत हूँ  कि  हिसा  का  area  नहीं  लिया  जाना

 चाहिये  |  किन्तु  साथ  ही  उन्हें  लगातार  इस  बात  को  प्रमाणित  करते  रहना  चाहिये  कि  राष्ट्रीय  नेताओं

 में  लोकतन्त्रात्मक  प्रीत  क्रियाशील  कौर  ठोस  कदम  लेकर  उन्हें  जनता  को  विश्वास  दिलाना

 चाहिये  कि  बुद्धि  शर  तक  सर्वोपरि  रहेंगे ।  मैंने  aa  समाचारपत्रो ंमें  पढ़ा  कि  आचार्य  कृपलानी

 ने  सुझाव  दिया है  कि  दस  वर्षों तक  यह  समस्या  स्थगित  कर  देनी  चाहिये  ।  इस  बारे  में  मेरा  निवेदन

 है  कि  वहू  एक  निराशा
 की

 सम्मति  है  जैसा
 कि

 पन्त जी  ने  कुछ  दिनों  पुर्व  कहा  है  ।

 कुछ  सप्ताह  पुर्व  मैंने  प्रधान  मंत्री  को  यह  कहते  सुना  है  कि  हमें  इन  समस्याओं से  दूर  नहीं

 भागना  चाहिये  कौर  रचनात्मक  प्रयत्नों  के  सम्बन्ध  में  हमारी  योग्यता  के  प्रति  प्रत्येक  आह्वान हमें

 स्वीकार  करना  चाहिये
 ।

 मैं  उनका  पुरा  समर्थन  करता  हूँ  ।  जहाँ  तक  सीमाओं की  समस्या  का  सम्बन्ध

 मैं  फिर  सुझाव  देता  हूँ  कि  एक
 न्यायिक  प्राधिकार  नियुक्त  किया  जाय  जो  शरीक  से  अधिक

 मामलों
 में

 यथासम्भव  समझौता करे  प्रौढ़  फिर  भी  यदि  कुछ  शेष  रह  जाये  तो  वह  प्रधान  मंत्री  पर

 छोड़  दिया  जाये  अर  उन्हें  निर्णय  करने का  अधिकार दिया  जाये

 जहाँ  तक  बम्बई  का  सम्बन्ध  मैं  फिर  दोहराता  हूँ  कि  श्राप  बम्बई  महाराष्ट्र  को  दे
 दीजिये

 शर  मैं  झ्रापको  संरक्षण की  गारंटी  देता  हूँ  ।  मेरे  मित्र  श्री  पाटील  ने  कहा है  कि  मेरी  कोई साख  नहीं

 है  ।  वास्तव  में  मेरे  पास  कोई  सम्पत्ति  है  किन्तु  जहाँ  तक  महाराष्ट्रीय  जनता  का  सम्बन्ध  उसके

 हृदय  में  मेरी  इतनी  साख  है  जिसकी  कल्पना  भी  श्री  पाटील नहीं  कर  सकते  |  पहले  के  कई निर्वाचनों

 से  ae  बात  सिद्ध  हो  चूंकि  है  कौर  भविष्य  में  भी  ऐसे  साक्ष्य  की  कमी  न  रहेगी  ।  हम  इस  समस्या  की

 कौर  उसी  नम्र  दृष्टिकोण  से  देखें  जिस  तरह  कि  महात्मा  गांधी  देखते  थे  ।  मैंने  कई  बार  कहा  है  कि  राज्यों

 का  पुनर्गठन  स्वतन्त्रता  का  संगठन  है  झ्र  जिस  तरह  हमारी  संविधान  सभा  में  प्रत्येक  को

 कोण  प्रस्तुत  करने  कौर  मतदान  देने  की  भ्र नुम ति  उसी  प्रकार  इस  विषय  में  भी प्रत्येक  के  सुझाव

 पर  विचार  किया  जाना  क्योंकि  यह  एक  ऐसा  विषय  है  जिसमें  प्रत्येक  को  दिलचस्पी हूं  ।

 इस  सुझाव  को  कार्यान्वित  करने  की  सम्भावनाएँ  ढूंढने  में  कोई  गलत  बात  नहीं  है  ।

 एक  विशिष्ट  संदर्भ  में  प्रयोग  किया  गया  मेरा  एक  वाक्यांश  प्रकाशित  हुआ  है  जिसके
 लिये  मुझे

 व्यर्थ  ही  बदनाम  किया  गया  है  ।  मैँ  कहता  हूँ  कि  लोकतन्त्र  में  किसी  को  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  वह

 गलती  नहीं  कर  सकता  कौर  वह  झ्र परि हार्य  है  ।  यदि  हम  इस  मत  को  नहीं  मानते  जो  वह  लोकतन्त्र  नहीं

 होगा  |  उस  समय  मेरा  यह  कहना  था  कि  यदि  ऐसा  नहीं  किया  तो  यह  *होगा  ।  मैँ  यही

 कहता  हूँ  कि  हमारे  ५  अरब  बहुत  कठिन  समय है  ।  माननीय  पंतजी  की  ६९वीं  वर्षगांठ पर
 मैंने

 ह र

 उन्हें  बधाई  देते  हुए  कहा
 था

 कि  यहाँ  कौर  विदेश  में  बहुत  कठिन
 समय

 उपस्थित हैं  प्रौढ़  मैं  उन्हें as  ५

 स्तम्भਂ  के  रूप  में  देखता  हूँ  ।  क्या  इससे  कोई  यह  कह  सकता  है  कि  चूंकि  मैंने  ऐसा  कहा  इसलिये  वास्तव

 में  कठिन  समय  गया  है ?  श्राप  मुझे  गलत  न  समझें  ।  यदि  मैं  कोई  बात  कहता  तो  उसके  पूरे  परिणाम

 में  समझता  हूँ  ।  मैं  चाहता  हूँ  कि  माननीय  गृहमंत्री  इस  पर  विचार  करें  कि  न्याय  औचित्य
 की

 दृष्टि

 बम्बई  महाराष्ट्र का  है  ।  मगझ्राप  की  कठिनाइयाँ  समझता  किन्तु  कोई  भी  सरकार  लोकतन्त्रात्मक

 होने  का  दावा  नहीं  कर  सकती  यदि  वह  केवल  प्रतिष्ठा  को  ही  सबसे  महत्वपूर्ण  स्थान  देती  है  ।

 सचाई  कौर  स्थायी  मित्रता  से  होती है  ।  मैं अपील  करता हूँ  कि  सरकार  इसी  भाव  से

 गलतियों  पर  विचार  करे  पौर  उदारता  का  परिचय  दे  ।  किन्तु  मैं  बताना  चाहता  हूँ
 कि

 प्रत्येक  व्यक्ति

 कोई  न  कोई  गलती  कर  सकता  है  गलतियों से  ही  हम  प्रगति  की  कौर  बढ़ते  हैं  समस्या का  उचित

 शर  सर्वसम्मत  हल  ढूंढने  की  दिशा  में  हम  भ्रपने  प्रयत्न  जारी  रखें
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  ठीक  निर्णय

 किया  जायगा  किन्तु  साथ  ही  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  वह  निर्णय  ठीक  समय  पर  किया  जाये
 उसमें
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 पर  प्रस्ताव

 बहुत  fire  विलम्ब  न  किया  जायें  ।  बिना  उचित  जाँच  के  किसी  की  नन्दि  नें  को  जाये
 ।  के

 सुयश
 के

 हित  में  मेरी  अपी ल  है
 कि

 बम्बई  की  घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  अन्तर्राष्ट्रीय  विश्व के  समक्ष  एक

 उचित  स्वरूप  रखने  के  लिये  जांच  की  जाये
 ।
 मुझे  विश्वास  है  कि  मेरी  कपिल  बेकार  नहीं  जायेगी

 ।

 सरदार Yo  एस०  सहगल
 :

 सभापति  माननीय  सदस्य
 श्री

 भागवत  झा

 अजाद  ने  जो  राष्ट्रपति
 जी

 के  अभिभाषण  के  लिये  धन्यवाद  का  प्रस्ताव  पेश  किया  है  मैं  उसका  स्वागत Ne

 करता  हूँ  |

 इस  समय  पूर्वी  पाकिस्तान  से  हमारे  हिन्दू  भाई  बहुत  बड़ी  संख्या  में  भारत  श्री  रहे  हैं  ।  यही  नहीं

 भ्रक्तूबर के  महीने  में  करीब  हजार  लोगों  ने  हिन्दुस्तान  के  डिप्टी  हाई  कमिश्नर  से  ढाका  में  यहाँ

 आने के  लिये  सर्टिफिकेट  प्राप्त  किये  थे  ।  इसके  अलावा  नगर  ड्राप  देखें  तो  श्राप क़ो मालूम  होगा  कि

 विचार
 में  यहाँ  R000  लोग  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ma  wie  दिसम्बर में  करीब  ११,०००  लोग  यहाँ

 पर  भाये  कौर  जनवरी  सन्  १९४५६  में  हजार  जाये  ।  2Y¥,c000  दरख़ास्तें  तो  मंजूर  इनके  भ्र लावा

 महीने के  अन्त  में  १८,०००  दरख़ास्तें  ौर  बाकी थीं  ।  इससे  मालूम  होता  है  कि  पूर्वी  बंगाल में  हिन्दुओं

 की  माली  हालत  प्रगति  नहीं  है  ।  यह  एक  विचारणीय  प्रश्न  हैं  प्र  हमारी  सरकार  को  यह  सोचना है

 कि  उस  इस  माइग्रेशन  को  रोकने  के  लिये  पाकिस्तान  की  सरकार  के  प्रति  कया  कार्रवाई

 करनी  है  ।  या  हम  ऐसी  व्यवस्था  करें  कि  जो  यह  हमारे  भाई  ग्रा  रहे  हैं  उनको  हम  शभ्रच्छी  तरह  से  रख

 सकें  ।  यह  गम्भीर  sets  कौर  हमारे  राष्ट्रपति जी  ने  इस  सम्बन्ध  में  अपने  ah  में  अपने

 विचार जाहिर  किये  हैं  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  अमेरिका  के  विदेश  मंत्री  श्री  डलेस  ने  क अपन एक एक  भाषण  में  कहा है  कि  भारतीय

 पुतंगाली  बस्तियाँ  पुर्तगाल  का  ही  हैं  ।  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  उनकी  नीति  यह  है  कि  जो  भी  प्रदेश

 उनके  हाथों  में  है  वह  न  हो  चाहे  उस  प्रदेश के  लोग  उनके  प्रधान  रहना  चाहें  या  नहीं  |  लेकिन  यह

 निश्चित  है  कि  गोशा  हमारे  पास  जाकर  रहेगा इसे  कोई  नहीं  रोक  सकता ।  हो  सकता है  कि

 ऐसा  होने  में  कुछ  समय  लग  जाये  ।

 बांडंग  सम्मेलन  में  es  राष्ट्रों  ने  भाग  लिया  था  कौर  उस  सम्मेलन ने  जो  प्रस्ताव  पास  किया

 था
 यदि  उसके  अ्रनुसार  दुनिया  के  राष्ट्र  चलें  तो  जो  हम  श्राज  दुनिया  के  विभिन्न भागों  में  कलह  देख

 रहे  हैं  वह  समाप्त  हो  जाये  ।  वह  एक  ऐतिहासिक  थी  कौर  उसके  अनुसार  चलने से  संसार  कें

 मतभेद  शान्तिपूर्ण  तरीकों  से  हल  किये  जा  सकते
 उस  रास्ते

 पर
 चलने

 से  न
 केवल

 भारत  बल्कि

 दुनिया  के  सारे  राष्ट्रों  का  कल्याण  हो  सकता  है  ।  उस  प्रस्ताव  में  जिन  पंचशील  सिद्धान्तों का  प्रतिपादन

 किया  गया  है  वे  इस  प्रकार  हैं
 :

 (१)  एक  दूसरे  की  प्रभुत्व  सम्पन्नता  तथा  राज्य क्षेत्रीय  अखण्डता  का  परस्पर  सम्मान  ;

 (२)  किसी  पर  ARAN
 न

 (३)  UH  दूसरे  के  घरेलू  मामलों  में  हस्तक्षेप न

 (४)  समानता  तथा  पारस्परिक

 (4)
 शान्तिपूर्ण

 सह  अस्तित्व  ।

 यदि  दुनिया  के  राष्ट्र  इन्हीं  सिद्धांतों  के  भ्रनुसार  चलने  लगें  a  यह  तै  कर  लें कि

 वाद  को  समाप्त कर  देंगे  तो  मैं  समझता  हूँ  कि  हालत  बहुत  सुधर  जायेगी  ।

 मलाया  में  जो  प्रगति  हुई  है  कौर  भ्र फ़ीका  में  जो  गोल्ड  कोस्ट  में
 स्वतन्त्रता

 की
 स्थापना  होगी

 उसका  श्रीलंका  के  दूसरे  श्रौपनिवेदिक  राज्यों  पर  भी  प्रभाव  पड़ेगा  तथा  राष्ट्र  मंडल  सनौर  संयुक्त  राष्ट्र



 sTerofa  क्र २०४  दिक  ची  भि  भाषण  २१  १९५६

 पर

 [  सरदार  To  एस०  सहगल |

 को  विचार  करने  उनको  भी  स्वतन्त्रता  देनी  होगी  ।  भले  ही  वे  उन्हें  प्रभो  स्वतन्त्र  न  पर  पीछे  देनी

 होगी  ऐसी  मेरी  धारणा  है  ।  मगर  हम  को  इन  समस्याओं  को  शान्तिपूर्ण  तरीकों  से  कौर  वापसी बात

 चीत  से  ही  हल  करना  चाहिये  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  में  जो  १६  नये  राष्ट्र लिये  गये हैं  इसका  श्रेय  भारत के  माननीय  मंत्री
 श्री

 रूस  के  सदस्यों  तथा  उन  दूसरे  राष्ट्रों  के  सदस्यों  को  है  जिन्होंने  इस  काम  में  हाथ

 परन्तु  सबसे  अधिक  श्रेय
 इस  कार्य  में  श्री  क़ृष्णमेनन  को  हैं  श्र वे  बधाई के  पात्र  |  |  उनको

 चार पत्र  वालों ने  जो  भारत  के  घूमने वाले  चाणक्य  की  पदवी  दी  है  वह  ठीक  ही  है  ।

 हम  को  .  यह  कहना  पड़ता  है  कि  चीन  कौर  मंगोलिया  प्रयुक्त  राष्ट्रसंघ में  नहीं  श्री  सके
 ।

 लेकिन  हम  aren  करते  हैं  कि  चीन  ate  अमेरिका  के  बीच  जो  मतभेद  हैं  उनको  हमारे  मनोनीत  मंत्री

 जी
 अपनी  चेष्टाओं  द्वारा दूर  करने  में

 सफल
 होंगे  ताकि  जेनेवा  में  जो  सम्मेलन  होने  जा  रहा  हूं  उसके

 लिये  अच्छा  वातावरण  तैयार  हो  जाये  जिससे  सभी  देशों  का  कल्याण  हो  सके  एशिया  की  स्थिति
 मं

 दृढ़ता  भर  जो
 संघर्ष  के  बादल  मंडरा  रहे  जो  कि  सहज  में  मालूम  नहीं

 वे  भी  दर

 हो  जाये ं।

 मार्शल  बुल्गारियन  कौर  प्रेसीडेंट  श्राइजनहोवर  के  बीच  जो  पत्र  व्यवहार चल  रहा है  उससे  भी

 मालूम  होता हैं  कि  उनका  झुकाव  भी  शान्ति  की  ही  कौर  है  ।  इसके  फलस्वरूप  जो  तनाव है  उसम

 कमी  होने  की  की  जा  सकती  है  |

 बगदाद  सन्धि  से
 जो

 शान्तिप्रिय  देश  हैं  सनौर  लड़ाई  से  रहना  चाहते  हैं  उनको  बहुत  भ्रन्देशा
 हो

 रहा  क्योंकि  वे  समझौते  हैं  कि  इससे  उनके  देशों  के  लिये  खतरा  पैदा  हो  सकता
 ह  ।

 हमें  दक्षिण  पूरव

 एशिया  सुरक्षा  संघ  से  भी
 बहुत  खेद  sar  था  ।  ऐसा  ही  खेद  हमको  बगदाद  सन्धि  से  हुआ  है  ।

 पहली  योजना  की  सफलता  से  १८  प्रतिश्त  की  वृद्धि  हुई  है  प्रौद्योगिक  उत्पादन  में  ४३  प्रतिशत

 कृषि  उत्पादन  में  a  प्रतिशत  की  कौर  प्र्  के  उत्पादन  में  २०  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  ।  परन्तु  हमें

 यह  देखना  है  कि  जो  यह  सफलता  मिली  हैं  उससे  कितने  प्रतिशत  को  लाभ  पहुंचा  है  ।  यदि  हमें  देश  की

 गरीबी  प्रौर  बेकारी  को  दूर  करना  है  तो  चाहे  हम  बड़े  अफ़सर  हों  या  चाह  छोटे  हों  या  बड़े

 सब  को  कड़े  से  कड़ा  काम  करके  देश  के  स्तर  को  ऊंचा  उठाना  होगा  ।  हमें  प्रगति  फिजूलखर्ची कम  करनी

 होगी  ax  जो  हम  विवाद  शादी  में  ज्यादा  खर्चे  करते  हैं  इसको  कम  करना  होगा  |  इन  सारी  चीजों  को  हमें

 बन्द  करना  होगा  ।  मैं  तो  सुझाव  दूंगा  कि  हम  को  एक  कमेटी  बनानी  होगी  जो  कि  हम  को  यह  सुझाव  दे

 कि जो  महकमों  में  फालन  खच  हो  रहे  हैं  उनको  हम  किस  प्रकार  दूर  करें  ताकि  जो  बचत  हो  वह  राष्ट्र

 निर्माण  के  काम  में  लगायी  जा  सके  ।  यदि  हमें  समाजवादी  राष्ट्र  बनाना  है  तो  हमें  हर  प्रकार  की  मदनी

 पर  सीमा  )  मुकर्रर करनी  चाहे  वह  श्रामंदनी नौकरी  से  चाहे  व्यापार से  हो

 या  किसी  कौर  तरीके  से  जिस  तरह  से  कि  हमने  राजाओं  का  राज्य  समाप्त  जमींदारी  प्रथा  को

 जागीरदारी प्रथा  को  बैंकों  का  राष्टीय करण गौर  जीवन  बीमा  व्यवसाय  का

 राष्ट्रीयकरण  किया  उसी  प्रकार  हमको  मकानों  का  दौर  मिलों  का  भी  राष्ट्रीयकरण  करना  होगा
 |

 तभी

 जाकर जो  हम  समाजवादी समाज  की  कौर  देश  को  ले  जाना  चाहते  हैं  उसमें  सफल  होंगे
 |

 मेरा  यह  सुझाव

 नहीं  है  कि  यह  सब  श्राज
 ही

 कर  दिया  जाये  लेकिन  हम  इस  ग्रोवर  श्रीधर  हों  कौर  धीरे  धीरे  इस  काम  को

 पूरा  करें  जिससे  कि  जिस  चीज़
 को

 हम  देश  में  करना  चाहते  हैं  वह  १५  या
 २०

 साल  में  पूरी हो  सके  ।

 इस  के  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  जो  हमारे  यहाँ  हैंडलूम  चल  रहे  हैं  इनको  श्राप  पावर

 हूँडलूम्स  में  बदल  दें  क्योकि  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  जायेगा
 तब

 तक  हमारा  काम  नहीं  चल
 सकता

 |

 यदि  हम  इनके  जरिये  से  छोटी  छोटी  चीज़ों  को  बना  करके  व्यापार  करना  चाहते  हैं  तो  सहकारिता

 के  सिद्धान्त  पर  हमें  इसको  चलाना  होगा  कौर  उन्हें  प्रोत्साहन  देना  होगा  ।
 .



 २१  फ  CXS  ROਂ

 पर

 जिस  तरह  से  art  कई  वर्षों  से  हमारे  लोग  छोटे  छोटे  धन्धों  की  जानकारी  हासिल

 करने के  लिये
 जापान  गये  हुए  हैं  कौर  यह  जानने  गये  हैं  कि  हमारे  यहां  कौन  कौन  पी  चीज़  मुफ़ीद

 ह करन क [लयं सकती है भ्रौर
 मैं  तो  कहूँगा  कि  यदि  हमारे  उन  quad  की  उस  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  रा  गई  हो  तो

 उस
 प
 ग

 नगर
 असत  सन  के

 बले
 देश  में  जापान  के  आधार  पर  छोटे  प्रदेश  जल्दी  कामयाब  हो  सकेंगे

 हमारी  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  बड़े  महत्व की  हैं  ।  इसके  अ्रन्तर्गत  लगभग २  १०

 एकड़  नई  ज़मीन  की  सिचाई  मगर  इस  योजना में  यदि  मल्टी  परपज

 को  ले  लिया  जाता  तो  कम  से  कम  १०
 लाख  एकड़  जमीन  कौर  सिख  जाती  तथा

 जो
 बि  ली  होती

 वहू ८०  क्लोज़ा नई  बिजली  देता  at  ३४  लाख  किलोवाट  जो  बिजली  हम  पैदा  करते  उससे  ज्यादा

 मिलती  लेकिन  हमें  बड़े  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  इस  हसदो  बांध
 की

 योजना  को  दूसरी

 यि  योजना  में  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।

 क

 इसी  तरह  यह  जो  २  ३०  लाख  टन  कोयले  का  उत्पादन  उसके  साथ  ही
 साथ

 हमें  चाहिये कि  माइनिंग  विद्या  )  कालिज  जैसा  कि  धनबाद  में  है  सनौर  जिस  तरह  के

 को
 ate  भी  जरूरत  तरसा  ही  हम  उस  जगह  पर  एक  नया  माइनिंग  कालिज  बनाव  जहाँ पर  कि  न

 की  खाने  निकली  हैं  र  जो  कि  कोरबा  में  हैं  इससे  माइनिंग के  लिये  ज्यादा  सुविधा  होगी  ।  ज

 पर
 कि

 खदानें  हों  वहाँ  पर  इस  तरह  के  यदि  माइनिंग  कालिज  हों  तो  ज्यादा  कामयाबी  मिल  सकती  है ह ड

 बनारस  में  हिन्दू  यूनिवर्सिटी  में  माइनिंग  कालिज  है  लेकिन  प्रैक्टिकल  )  चीज़ों  की

 कारी  हासिल  करने  के  लिये  हमारे  स्टूडेंट्स को  धनबाद  कौर
 जगह  जाकर  पढ़ना  पड़ता  है

 करके  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  आदमियों  को  काम  दे  सकेंगे  मगर  बढ़ती  हुई  आबादी  को  देखते
 हुए

 है  कि  इसे  कैसे  कम  किया  यह  भी  एक  विचारणीय  हमारे  सामने  राज  है
 ।

 fisher  eee  CSE  eae  hacer  we  सा रात सा  पितरों  कोर्ट  दोयरी न

 ऐसे  व्याख्यानों से  लोगों  को  हमें  समझाना  चाहिये  न  कि  जोशीले  भाषणों  से  ।  जोशीले  भाषणों  से

 लोगों
 को  भड़का  कर  प्रौढ़  उसके  बाद  जिम्मेदारी  न  मैं  समझता  हूँ  कि  यह  कोई  बुद्धिमानी का  काम

 नहीं  है  ।  में  तो  बड़ी  से  अपने  मित्रों  की  सेवा  में  निवेदन  करूँगा  कि  हमें  इन  सारी  चीजों पर  बड़ी

 शान्तिपूर्वक  विचार  करना  चाहिये  कौर  फर्ज  कीजिये  कि  हमारा  कुछ  हिस्सा  इधर से  उधर  हो  गया  तो

 उसस  घबराना  चाहिये  क्योंकि  श्राखिर  में  as  हमारा  हिस्सा  रहना  तो  हिन्दुस्तान  में  ही

 स्तान  के  बाहर  जाने  वाला  नहीं  हे  ।  ऐसी  परिस्थिति  क  पर  हमारा  उसक  ऊपर  रोष  प्रकट करना

 यह  कहना  कि  नहीं हम  यहां से  अलग  हो  जायेंगे या  उस  राष्ट्रीय  संस्था  से  अ्रलग हो  जायेंगें  कहाँ  तक

 वाजिब है  ?  में  इस  पृथकवत्व की  भावना  को  सही  उचित  नहीं  समझता  कौर  में  तो  समझता  हूँ

 एक  सिपाही  के  नाते  जो  भी  अपने  अफसर  का  हुक्म  हो  उसको  वजा  लें  लाना  चाहिये  यह  सिपाही  क

 काम
 हू

 कि  जो  भी  उसका  अ्रफसर  उसे  भ्राता  उसका वह  पालन  करें  ।  में  तो  यहाँ  तक  कहूँगा

 जिसको  हमने  अरपना  सच्चा  नेता  माना है  नगर  वह  एक  दफे  कोई  गलत  आज्ञा भी  देवे  तो  भी

 उसको  शिरोधार्य करना  चाहिये  ।

 परिगणित जातियों  तथा  भ्र नस चित  श्रादिम  जातियों  की  सूची  में  जो  कुछ  सुझाव  बैकवर्ड

 नीम

 गी  प

 पग

 नी

 पील

 ग  ख दिये ग  को

 उनके  बालकों  को  वे  हक़  प्राप्त  नहीं  हैं  जो  कि  उनको  मिलना
 वे  भी  उनको  दिये

 ज  ।  इस

 चुनाव प्रकार  की  जो  स्थिति  राज  उत्पन्न  हो  रही  है  वह  विचारणीय  है  कौर  में  तो

 पूर्ण  रा  कार  ITA  हो  बौर  काज  चक  लद  arg  लिस  Yits faq  सर  हें  ड
 ae

 wats



 २०६  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  २१  १९५६

 पर  श्रीताल

 [  सरदार ए०  एस०  सहगल |

 मिल पा  रहे  हैं  ।  भ्रनुसूचित  जातियों का  भी  यही  हाल  है  ।  हमारे  विलासपुर  में  भी  बहुत  से  हरिजनों  को

 चूंकि  हिन्दू  लिख  दिया गया  है  इसलिये  उनको  अधिकार नहीं  दिया  जा  रहा  है  जो  कि
 दिया  जाना

 चाहिये  शर  में  इस  माननीय  सभा  के  जरिये  aoa  होम  मिनिस्टर  साहब से  प्रार्थना  करूँगा
 कि  वह  इस

 सम्बन्ध  में  आवश्यक  कार्यवाही  करें  जिससे  कि  वहां  के  लोगों  की  जो  तकलीफ़ें  हैं  वे  दूर  हो  जायें
 |

 आमदनी  को  देख  कर  यदि  दूसरी  योजना  को  कामयाब  बनाना  है  तो  हमें  काफ़ी
 मात्रा

 में
 प्राचीन

 मदद  जुटानी  पड़ेगी  झर  यदि  रक़म  जुटाने  के  लिये  नये  टैक्स  )  भी  लगाना  हों  तो

 उनको  भी  श्रदा  करके  हमें  अपनी  इस  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  को  सफल  बनाना  है
 ।

 इस  के  साथ  ही  साथ
 मैं

 यह  भी  at  करूँगा  कि  जिन  लोगों  ने  हाल  के  उपद्रवों
 में

 राष्ट्र  की  सम्पत्ति
 को  हानि  पहुँचाई  है  शर  तोड़फोड़  के  काम  किये  उनसे  राष्ट्र की  सम्पत्ति  को  जो  क्षति  पहुँची  वह

 पूरी  कराई  जाये  कौर  क्षतिपूर्ति  का  भार  उन  पर  डाला  जाय
 ।

 राष्ट्र  की  सम्पत्ति  समस्त  भारतवासियों

 की  सम्पत्ति  है  कौर  हम  इस  का  नष्ट  होना  सहन  नहीं  कर  सकते  कौर  जो  उसको  नष्ट  करने  के  लिये

 दार  हैं  उन  पर  इसके  लिये  टैक्स  लगाया  जाये  ।  में  यह  भी  चाहता हूँ  कि  जिन
 क्षेत्रों

 में  उपद्रव  हुए

 हूं  वहां  पर  सरकार एक  निष्पक्ष  कमेटी  बिठला  कर  सारे  मामलों  की  जांच  करवाया  ।

 अन्त  में  में  प्र  श्रमिक  न  कह  कर  हमारे  राष्ट्रपति  ने  १५  सन्  ५६  को  जो
 झ्र मि भाषण

 देकर  हमें  भ्रनुगहीत  किया  उसके  लिये  हम  उनका  साभार  मानते  हैं  कौर  जो  धन्यवाद  का
 प्रस्ताव

 पेश  किया  गया  हैं  में  उसका  सहर्ष  स्वागत करता  हूँ  ।

 श्री  wane  मेहता  (  )  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  वैदेशिक  मामलों  को  प्रतीक  स्थान

 दिया  गया  है  ।  प्र भि भाषण  के  २६  पैरों  में  से  १४  पैरा  वैदेशिक  मामलों  से  सम्बन्धित  ह  ।  यह  अनुपात

 उचित  नहीं  प्रतीत  विशेषकर  तब  जब  कि  हमारे  देश  में  बड़ी  महत्वपूर्ण
 गम्भी

 र
 चीज़ें

 घटित हो  रही  हैं  ।

 मुझे  mead  है  कि  ह  अभिभाषण  में  राष्ट्रपति  ने  एक  संतोषजनक  तथा  आशापूर्ण

 व्यक्ति  की  है  ।  दोनों  सत्रों के  बीच  के  काल  के  में  लोक-सभा में  एक  भयपूर्ण  अ्रनुमति
 के  साथ

 प्राया  हूँ
 ।

 मैं  अत्यन्त  क्षुब्ध  हूँ  क्योंकि  देश  के  कुछ  भागों  में  ऐसी  घटनाएं  हुई  हें
 जो

 देश  के  ढाँचे  को  ढीला

 कर  रही  हें  मुझे  प्राचार्य  है  कि  ऐसी  घटनाओं  के  घटित  होते  हुए  भी  राष्ट्रपति  के
 ग्रभिभाषण

 में

 भरी  भ्र भि व्यक्ति  की  गई  है  ।

 में  देखता  हूँ  कि  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  प्रश्न  पर  सरकार ने
 सभी  पहलुओं  तथा

 समस्याओं
 को

 ध्यान में  रख  कर  विचार  नहीं  किया है  ।  उसका  दृष्टिकोण  समय-समय  पर  बदलता  रहा  हूं
 ।

 प्रधान

 मंत्री
 की

 राच्य  पुनर्गठन  की  नीति  के  कारण  देश  विपत्तिपुर्ण  स्थिति  की
 सीमा

 तक  पहुंच गया  है  ।
 १६

 को
 बम्बई  में

 जो
 उपद्रव  हुए  थे  उनके  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  राज्यों के  पुनर्गठन  के

 अरन  को  लेनें  पर  जो  गड़बड़  होने  की  सम्भावना  है  ये  उपद्रव  उसका  पुर्व  अभिनय  हं
 ।

 परन्तु  इतना
 सब

 जानते  हुए  भी  इतने  कम  पूर्वोक्त  किए  गये  कि  देश  को  ऐसी
 परिस्थिति

 का  सामना  करना  पड़ा  जो
 पहले

 कभी  नहीं  पदा  हुई  थी  |

 मेरा  ख्याल  हैं  कि  उड़ीसा  राज्य  सन  १९३४  में  बना  था  ।  फिर  भी  कुछ  उड़िया  भाषी  लोग

 मद्रास  कुछ  पुराने  मध्य  प्रदेश  में प्रौर कुछ बिहार में कुछ  बिहार  में  रह  गय
 थे

 |
 इसस

 अ्रसंतोष की  भावना  अवस्य

 ही  होगी  |  किन्तु  कोई  विद्रोह  नहीं  था  ।  परन्तु  इस  बार  महज  इसलिये  कि  डेढ़  लाख
 उड़िया  भाषी

 लोग  बिहार  में  रह  गये  उड़ीसा  में  एक  विप्लव  सा  हो  गया  ।  ऐसा  लगता  है  जैसे  हमें  कुछ  हो  गया है  ।

 भाषा  के  दन  पर  हमारे  पड़ोसी  पाकिस्तान कौर  में  भी  कठिनाइयाँ  पैदा  हुई  हं
 ।

 श्री  लंका

 मूल  अंग्रेजी  में
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 में  काफी  अ्रसंतोष  फैला  है  ।  यह  प्रश्न  इस  प्रकार  नहीं  सुलझाया  जा
 सकता  जैसे कर  रही  है--दराज

 एक  दृष्टिकोण  भ्र पना ना  कल  दूसरा  |

 मैं  देश  के  उस  भाग  से  श्राता हूँ  जो  बहुत  बदनाम हो  गया  है  र्था  बम्बई दाहर
 ।

 में  गुजरात

 में  पैदा  sat  था  किन्तु मेरा  पालनपोष॑ण  महाराष्ट्र  में  |  अ्रपनी  मातृभाषा  से  अधिक  में  मराठी

 जानता हूँ  ।  विश्वास  कीजिये कि  एक  भाषायी  राज्य  वहाँ  का  हल  नहीं  हो
 सकता  ।

 जैसा  कि  डाक्टर

 अम्बेडकर ने  अपनी एक  पुस्तक .  में  कहा
 जातीय  झगड़ों की  वृद्धि  होगी  ।  इससे  देश  में

 भारतीय  नेतृत्व  का  विलोप  हो  जाएगा  |

 श्री  गाडगील  ने  बम्बई  के  उपद्रवों  की  जाँच  के  लिये  एक  जाँच  समिति  की  स्थापना  की  माँग  की

 है  ।  मुझे  आशा हैं  कि  गृह  मंत्री  इस  माँग  को  स्वीकार  नहीं  करेंगे
 ।

 जाँच  समित  से  क्या  लाभ  होगा ।

 में  जानता  हूँ  कि  कितनी  अपमानजनक बातें  वहाँ  हुई  हैं  ।  क्या  जाँच  समिति
 की

 स्थापना  द्वारा  हम
 उन

 घावों को  फिर  से  हरा  करना  चाहते  है  ?  में  देश  के  भ्रमण  भागों  के  विषय  में  तो  कुछ  नहीं  किन्तु

 जहाँ से  में  भ्राता  वहाँ  पर  मैं  कहता  हूँ  कि  द्विभाषी
 राज्य

 होना  चाहिये
 |

 बहा  का  केवल  एक  ही  हल

 वह  यह  कि  मराठी  कौर  गुजराती  दोनों  साथ-साथ  रहें  ।  में  समझता  हूँ  कि  यदि  विशुद्ध  भाषायी

 राज्यों  की  स्थापना  की  गई  तो  हमें  अधिकाधिक  विपत्तियों  का  सामना  करना  पड़ेगा
 |  इस  सम्बन्ध  में

 हमें  पाकिस्तान  कौर  श्रीलंका  के  झ्रनुभवों  से  कुछ  सीखना  चाहिए
 |

 कुछ  शब्द  में  भारत  की  alfa  प्रगति  के  सम्बन्ध में  कहना  चाहूँगा ।  में  देखता  हूँ  कि  हमारे

 यहाँ  arf  विकास  ate  स्थिरता  दोनों  साथ-साथ चल  रहे  हें  ।  सन्  १९४५४ में  १२०  करोड़  रु०  की

 मुद्रा वृद्धि हुई  थी  जब  कि  गत  वर्ष  २००  करोड़  रुपये  की  हुई  ।  मूल्यों  के  देशनांक  में  गत  ६  मास  में  ९

 प्वाइंट की  वृद्धि हो  गई  है  ।  औद्योगिक  प्रतिभूतियों  में  लगभग  २०  की  वृद्धि हुई  है  ।  गत  वर्ष

 सुती  कपड़े  का  निर्माताओं के  पास  qe  करोड़  गज़  का  स्टॉक  था  जब  कि  इस  वर्ष  का  स्टॉक  ३०'१

 करोड़  गज  है  ।  इस  सबसे  ज्ञात  होता  है  मुद्रा-स्फीति  का  दबाव  धीरे-धीरे  बढ़  रहा  है  ।  इस  प्रइन  पर

 गम्भीरतापूर्वक  विचार  करने  की  आवश्यकता है  कि  क्या  यह  मुद्रास्फीति ठीक  है  ।  यदि  हम  मुद्रास्फीति

 का  दबाव  बढ़ाना  चाहते  हैं  तो  हम  इसे  इसका  विश्लेषण  करें  शर  फिर  खुशी  से  इसे  स्वीकार

 करें
 मुझे  बहुत  दुख  होगा  यदि  मुद्रास्फीति  का  प्रभाव  हमारी  जनता  के  ज्ञान  के  बिना  उस  पर  पड़ेगा  ।

 भारत के  इम्पीरियल  बेक  का  राष्ट्रीयकरण मुख्यतया  कृषि  कार्यों  के  लिये  रुपया  उपलब्ध  कराने  के  लिये

 gat  था
 ।  लेकिन इन  कुछ  महीनों  इसने  जो

 काम
 किया है  उससे  कोई

 संतोषजनक
 परिणाम  नहीं

 विदित हुए  हैं  ।

 हमारे  देश  में  प्रौद्योगिक  उत्पादन  में  ६  से
 ८

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  |  किन्तु  कारखानों  में  प्रति  वर्ष

 केवल  एक  प्रतिशत  अधिक  लोगों  को  काम  मिला  है  ।  भ्र ौर  कुछ  जैसे  पश्चिमी  बंगाल

 गारी  लगे  लोगों की  संख्या  वास्तव  में  कम  हो  गई  है  ।  इसी  से  मेंने  अपनी  आर्थिक  प्रगति को  ऊपर

 विकास तथा  स्थिरता  दोनों
 की

 दशा  बतलाया है  ।  उत्पादन  की  वृद्धि  के  श्रनुपात  में  रोज़गारी

 बुद्धि  नहीं  हुई  है
 ।  शिक्षित  बेकारों  की

 संख्या  हमारे देश  में  ५५७  लाख  है  ।  लगभग  Yo  लाख

 स्नातक  बेकार  ह्  बेकारी  हमारी  श्रमिक  ढाँचे
 का  सी  बन  गई  है

 ।
 जब  हम  बड़े  ae  सहित

 अपनी  सफलताओं
 की

 बात  करतें  हैं  तो  हमें  दूसरे  पहलू  से  भी  ara  होना  चाहिये  ।

 प्रतीत  होता  है  कि
 सरकार

 को  मालूम  ही  नहीं  कि  देहाती  क्षेत्रो ंमें  क्या  दशा  हम

 यहाँ  कानून  बना  देते  हैं  श्र  बड़ी  बड़ी  योजनायें  तैयार  करते हैं  ।  लेकिन  जन-साधारण  की  स्थिति

 कया है  ?  अ्रद्धतों  को  वहाँ  श्री
 भी  कोई  स्थान  प्राप्त  नहीं  कानून  द्वारा

 हम  का  निवारण

 कर  चुके  किन्तु  गाँवों  में  कोई  aga  पंचायत  का  सदस्य  नहीं बन  सकता ।  इसलिये  राष्ट्रपति
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 [  श्री  warts  |

 के  प्रभिभाषण  में  केवल  ऊपरी  चीज़ों  का  fe  न  होकर  जनसाधारण  की  वास्तविक  दशा का  वजन

 होना  चाहिये  |

 ग्र भि भाषण  में  प्रथम  कौर  द्वितीय  योजनाओं  के  सम्बन्ध में  भी  बहुत  कुछ  कहा  गया है  |

 प्रथम  योजना  को  लीजिए ।  बहुत सी  अच्छी  बातें  हुई  किन्तु हमें  प्रगति  कमियों  को
 भी

 भुला  नहीं

 देना  चाहियें ।  स्वयं  योजना  आयोग  द्वारा  तैयार  की  गई  रिपोर्ट  में  लोहा  बिजली  सयंत्र

 की  सामूहिक  विकास  कृषि  इत्यादि  के  सम्बन्ध में  रह  गई  कमियों  इरादी  को
 मंजूर

 किया  गया  वास्तव  में  बात  यह  हैं  कि  उच्चतर  स्तर  पर  चाहे  सब  चीज़  ठीक  नीचे  स्तर  पर
 संगठन

 की  कमी  प्रशासनिक  दक्षता  की  कमी  हमारे  पास  वे  साधन  नहीं  हैं  जिन  से  कि  ग्रामीण
 उद्योग

 या  शिक्षा  या  सामूहिक  परियोजनाएँ भली  प्रकार  कार्यान्वित की  जा  जिन से  भूमि-सुधार  पर्याप्त

 रूप
 से

 लागू
 किया  जा  सकें  या  भूमि-रहित  कृषि-श्रमिकों  को  लाभ  पहुँचाया जा  सके

 दूसरी  योजना  हम  इन्हीं  कठिनाइयों को  दूर  करने का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  दूसरी  योजना  में

 ग्रामीण  उद्योगों  तथा  छोटे  उद्योगों  पर  पहली  योजना  की  अपेक्षा  सात  गना  अधिक  खर्चा  होगा
 |

 किन्तु  इसे  ठीक  प्रकार  कार्यान्वित  करने के  लियें  महज़ एक  अच्छी  योजना  तैयार  कर  लेना  काफी  नहीं

 यदि  उसे  ठीक  प्रकार  कार्यान्वित करना  है  तो  सरकार  ने  जो  न  केवल  उन्तीस  निणय  करने  वरन

 मशविरा  लेने  तक  पर  एकाधिकार  जमा  रक्खा  है  उसे  वह  त्यागना  पड़ेगा ।  जहाँ  तक  दूसरे  दलों
 का

 सम्बन्ध
 सरकार  उनसे  मशविरा  तक  नहीं  करती  ।  उनकी  अवहेलना कर  दी  जाती  है  कौर  वे

 ७

 शीरानी  अपनी  कठिनाइयों  तथा  नीचे के  लोगों की  श्राप दाएं  are  खुशियाँ  उन्हें  नहीं

 बता  पाते  ।  यदि  हमें  art  बढ़ना  है  तो  चाहें  यह  राज्यों  के  पुनर्गठन  का  मसला  हो  या
 नयी

 योजना  की

 कार्यान्वित का  हमें  दलगत  विधा  पर  नहीं  होना  चाहिये  ।  हमें  इस  प्रकार कार्य  करना  चाहिये

 कि  सभी  के  विचार  कौर  सभी  की  शक्तियाँ  एक  साथ  मिलकर  विभिन्न  सदस्यों  का  समाधान  निकालने

 के  लिये  लग  जायें  ।

 डा०  राम  सुलग  fag  :  सभापति  मैं  राष्ट्रपति  जी  को  इस  बात  क॑

 लिये  वधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  अपने  प्र भि भाषण  में  इस  बात  का  जिक्र  किया  हैं  कि

 मेरी  सरकार  को  इस  बात  का  बहत  क्षोभ  है  कि  संयुक्त  राष्ट  भ्र मे रिका  के  सचिव  ने

 इस  सम्बन्ध  में  बोलते  हुए  पुर्तगाली  बस्तियों  को  पु तें गाल  के  प्रान्त  कहा  जिससे  इस  बात  का  भ्रम

 होता  है  मानो  वे  बस्तियाँ  पुर्तगाल  देश  का  एक  ८.०  हों  ।

 करीब दो  महीने पहले  wafer  के  सचिव  श्री  जान  मास्टर  डलेस  ने  यह  वक्तव्य  निकाला

 था  कि  गोगा  आदि  पुर्तगाली  बस्तियाँ  पुर्तगाल  के  प्रदेश  हैं  ।  मैं  इस  लिये  भी  सरकार  को  धन्यवाद  देता

 हूं  कि  aren  सम्मेलन  H—ait  उससे  काल  भी--उस  ने  पंचशील  के
 आदर्शों

 को
 जिसका

 स्वागत  दुनिया  के  अधिकांश  देशों  में  gars  कौर  हो  रहा  इसके  लिये  मैं
 प्रधान

 मंत्री  महोदय
 ate

 भारत  सरकार  दोनों को  बधाई  देता  हूं  ।  गोझा  के  विषय में
 अमरीका

 की
 नीति  के  सम्बन्ध में  यहाँ

 भी  कुछ  भ्रम  जिसका  निराकरण  अमृतसर  कांग्रेस  में  जहाँ  पर  कांग्रेस  के  अध्यक्ष  श्री  ढेबर  ने

 अपने  भाषण
 में

 खुले-ग्राम  कहा
 कि

 अमरीका
 की  जनता  डलेस  के  साथ  नहीं  है

 ।
 इसके  लिये

 मैं
 उन  को  भी

 धन्यवाद  देता  हूं  ।

 श्री  sae  ने  कहा  था  कि  लगभग  चार  सौ  वर्षों से  गोझा  की  यही  स्थिति  लेकिन  wat  उन

 से  सरकारी  तौर  पर  यह  पुछा जाय  कि  चार  सौ  वष  पहले  अमेरिका की  स्थिति  क्या  तो  वह  भ्रनुचित

 नहीं  क्योंकि  तीन  चार  सौ  वर्ष  पहले  भ्रमेरिका  में  वहाँ  के  रेड  इंडियन  लोगों
 का  अधिकार  था  ।

 उसके  अनुसार  रेड  इंडियन  लोंगों  का  अमरीका  पर  कब्ज़ा  होना  चाहिये |
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 मैं  प्रजातन्त्र में  एक  बड़ा  दोष  मानता हूं  ।  अ्रमरीका में  श्री  श्राइज़नहोवर  वहाँ  के
 प्रेजिडेंट

 चुने लेकिन  ar  श्री  डलेस  चुनाव में  खड़े  हो  कर  के  पद  प्र  या
 किसी

 कौर  इलैक्टिड

 पोस्ट  पद  )  पर  जाना  तो  मेरी  बुद्धि के  अनुसार  वह  कभी  भी  नहीं  चुने  जा  संकते  हैं
 ।

 इस  को  मैं  गणतन्त्र  का  दोष  इस  लियें  कहता  हूं  कि  जो  व्यक्ति  चुना  जाता  वह  अपने  चुनने  वालो  के

 अधिकार  की  रक्षा  उस  हद  तक  नहीं  करता  जिस  हद  तक  करनी  चाहिये  ।  वहाँ  पर  फिर  नामज़दगी
 का

 सवाल  है  ।  श्री  डलेस  को  वहां  पर  नामज़द किया  गया  भ्र  डेमोक्रेसी को  धोखा  दिया  गया
 |  अ्रमरीका

 के  लोगों  की  दृष्टि  से  वहाँ  पर  किसी  चुनाव में  ऐसे  आदमी  सफल  नहीं  हो  सकते  हैं
 ।

 हम  एक  दूसरे  दृष्टिकोण  से
 भी  इस  विषय  पर

 विचार
 कर

 सकते
 हैं  अर्थात  मुनरो  डाक्ट्रिन  )

 के  अनुसार  |  २  दिसम्बर  को  यह  वक्तव्य  प्रकाशित  किया  गया
 कि

 गोरा  पुर्तगाल  का  अंग  है
 ।  २

 १८२३  को  प्रेसीडेंट  मुनरो  ने  भ्र मे रिका  की  कांग्रेस  को  सन्देश  दिया  था  कि  उत्तरी  या  दक्षिणी  भ्र मे रिका

 में  कोई  भी  यूरोपियन  राष्ट्र  उपनिवेश  स्थापित  नहीं  कर  सकते  |  श्री  डलेस  को  भारत  के  इतिहास  का

 पता  होना  चाहिये  कौर  उनको  मालूम  होना  चाहिये  कि  चार  सौ  वर्ष  पहले  गोझा  की  स्थिति  कया
 थी  ।

 मालूम  होता  है  कि  भ्रपने  यहाँ  के  aes  प्रच्छे  लोगों  के  विचारों  का  भी  उनको  पता  नहीं  है
 |

 व्तेमान  स्थिति  के  लियें  किसी  कदर  हम
 भी  जिम्मेवार हैं  ।  दूसरे  महायुद्ध के  बाद  से  ग्रमरिका

 की
 यह  नीति  रही  है  कि  कम्युनिस्ट  राज्यों  को

 दबाने
 के  लिये  वह  तमाम  नान-कम्युनिस्ट  को

 तरफ  मिलाना  चाहता  हैं  र  उसने  यह  नीति  अपनाई  है  कि  इन  राज्यों  को  थोड़ी  बहुत  सहायता

 देकर  अपनी  तरफ कर  लिया  जाये  ।  इस  चक्कर  में  हम  लोग  भी  थोड़े  बहुत  पड़  गये  हैं  श्र

 भी
 किसी  हद  तक  पड़े  हुए  हैं  ।  प्रेरित  की  इस  नीति  का  पहला  चरण  था  टू  ग्रीस एंड

 दूसरा चरण  था  मिशेल  प्लान और  तीसरा  चरण  था  नार्थ  एटलांटिक  ट्रीटी  antares उसकी

 धारा
 ४

 में  साफ  लिखा  है  :

 कभी  किसी  पक्ष  की  राय  में  उसकी  सुरक्षा  या  राजनैतिक  स्वतन्त्रता  तथा  राज्य

 क्षेत्रीय  रखता  को  खतरा  हो  ती  पक्ष  झ्रापस  में  परामर्श  करेंगे  पी

 यह  सही  हैं  कि  कनाडा  के  प्रधान  मंत्री  श्र  दूसरे  कुछ  लोगों  के  अनुसार  उसको  गोझा  पर  लागू  नहीं

 किया जा  सकता  लेकिन  यदि  श्री  डलेस  जैसे  विचार  के  ही  दूसरे  लोग  हों  तो  उसको  जरूर  गोझा  पर

 लागू  कर  देंगे  क्योंकि  इस  धारा  में  इसका  साफ  ज़िक्र  है  ।

 श्राप  भारत  के-इतिहास को  लें  लीजिये  |  उससे  प्रकट होगा  कि  गोवा पर  पुर्तगाल  का  अधिकार

 होने से  पहले  भी  गोगा  का  इतिहास  रहा  है  ।  यदि  ऐसा  न  होता तो  हम  मान  सकते  थे  कि  पुर्तगाल

 पर  गोवा का  अधिकार  है  ।  परन्तु  ऐसा  नहीं  sl  जब  से  यहाँ  का  इतिहास  है  तब  से  गोझा  भारत  का

 तग  रहा  महाभारत  काल  में  मगध  के  मौर्य  शासकों  के  जमाने में  आमिर  विजय  नगर

 के  राजाओं के  समय  में  बहमनी  कौर  बीजापुर  के  शासकों  के  समय  भी  गोझा  भारत

 का  रंग  रहा  है  ऐसा  इतिहास  से  पता  चलता  हैं  ।  इसलिये  यह  कहना  ग़लत  है  कि  गोमा  पर

 के  अधिकार से  पहलें  भारत  का  अ्रधिकार नहीं  था  ।

 कहा  जाता  फेंकी  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  भ्रनुसार  गोझा को  लेनें  के  लिए  उतने  मज़बूत  कदम

 नहीं  उठायें  जा  सकते  जितने  कि  उठाये  जाने  चाहिये  ।  हमें  इस  प्रश्न पर  भी  तथ्यों  को  सामने  रखकर

 विचार करना  चाहिये  ।  जब  १७  फरवरी  सन्  १५१० को  गोझा  पर  पुर्तगाल  का  अधिकार  ga  तो

 वहाँ पर  एक  नरमेघ  हुजरा था  widest  प्रौढ़  लोग  कत्ल  किये  गये  थे  |  इससे  स्पष्ट है  कि

 पु तें गाल  ने  एक  भ्रमणकारी की  भांति
 गोझा

 पर  कब्जा  किया
 ।

 किसी
 भी  अन्तर्राष्ट्रीय  कानून



 २१०  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  २१  १९५६

 पर  प्रस्ताव

 [  डा०  राम  सुलग सिंह

 को  पढ़ें तो  झ्रापको  मालम  होगा  कि  हमको  किसी  भी  श्राक्रमणकारी की  मखालिफत  करने  का

 कार ह  ॥

 गोयाकि को  एक  विदेशी  झ्राक्रमणकारी  ने  हिसात्मक  ढंग  से  art  कब्जे में  किया  ऐसी  दशा

 में  हम  को  उसकी  मुख़ालिफ़त  करने  का  पुरा  अधिकार  है  ।  मैं  एक  उदाहरण देता  हूं  ।  मान  लीजिये
 कि

 ait  कोई  कलकत्ते पर  हमला  करे  ।  उस  स्थिति  में  हमारी  सरकार को  ale  हमारी  सारी  जनता

 को  यह  प्राधिकार  है  कि  हम  हर  तरह  से  प्रयत्त  करके  BHATT  को  कलकत्ते  से  निकालें  |  इसलिये

 मैं  कहता  हूं कि  भ्रस्तर्राष्ट्रीय  कानून के  oar  भी  हमको  अधिकार हैं  कि  हम  पुर्तगालियों को  गोझा

 से  हटा  दें  क्योंकि  उस  पर  उनका  जायज़ कब्जा  नहीं  है  ।

 श्राप  विचार  कीजिये
 राज

 कया
 स्थिति

 होती  यदि  हम  सन्
 ४७

 और
 ४८

 में
 जूनागढ़

 कौर  हमारा

 बाद  को  हिन्दुस्तान  में  न  मिला  लिये  होते  ।  हैदराबाद  की  नैगोसियेदान  (  दुरभिसंधि  )  गोझा  को  खरीदने

 के  लिये  चल  रही  थी  ।  कहना  कठिन  है  कि  वह  ऐसा  करने  में  सफल  होता  या  नहीं  ।  लेकिन  यदि  राज

 हैदराबाद  की  पहले  जैसी  ही  स्थिति  रहती  तो  हमारी  कठिनाई  भी  अधिक  हो  जाती  ।  राज  स्थिति

 ऐसी  हो  रही  हैं  कि  हम  गोझा  के  मामलें  में  कोई  भी  दृढ़  कदम  नहीं  उठा  रहे  हैं  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने

 सन्  ४६  में  कहा  था  कि

 राज्य  के  समाप्त  होने  के  बाद  पु तेंगा ली  शासन  भी  समाप्त हो

 यह  भाषण  उन्होंने  १०  जुलाई  सन्  ४६  को  दिया  था  ।  इसको  करीब  ९  साल  हो  चुके  लेकिन  वह

 अ्रवस्था  दुरुस्त  नहीं  हो  सकी  है  ।  कल  हमारे  सामने  पंचशील  का  आदर्श  है  |  हमारे  पंडित  जी  के  चलते

 प्राज  दुनिया  के  बहुत  से  देश  इस  आदर्श  को  मान्यता  दे  रहे  हैं  a  इसके  लिये  हम  सब  को
 गौरव

 का  श्रतभव  होता  है  पंचशील का  पहला  सिद्धान्त हैं  :  दूसरे  राष्ट्र  की  राष्ट्रीय  अखंडता

 सार्वभौमिकता  का  सम्मान ।  सवाल  यह  पैदा  होता  है  कि  पुतंगाल  के  राष्ट्र को  हम  कहाँ  तक  मान
 |

 यदि  गोझा  को  पुर्तगाल  का  अंग  माना  जाय  तो  उसके  विरुद्ध  हमको  कार्रवाई  नहीं  करनी  चाहिये
 ।  लेकिन

 जैसा  कि  मैं  ने  अपर  सिद्ध  कर  दिया  गोरा  भारत  का  है  पर  पुतंगाल  का  नहीं  है  ।  भले  ही

 श्री  डलेस  कहें  कि  वह  पुर्तगाल  का  अंग  लेकिन  इतिहास  के  भ्राता  पर  यह  नहीं  सिद्ध  किया  जा  सकता
 |

 हमें  चाहिये  कि  हम  जनता  के  एक  एक  सदस्य  को  यह  जता  दें  कि  गोझा  पुर्तगाल  का  अंग  नहीं  हूं
 ।

 जनता

 को  किसी  हद  तक  यह  जता  दिया  गया  था  कौर  जनता  ने  इस  दिशा  में  कदम भी
 उठाया

 था
 लेकिन

 उसको रोक  दिया  गया  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  विषय  में  हमारी  नीति  बिल्कुल  साफ  होनी  चाहिये  कि

 सरकार  क्या  कार्रवाई  करेगी  कौर  जनता  को  किस  हद  तक  कार्रवाई  करनी  चाहिये
 ।

 राज  नगर  हवेली

 तर  दादरा  की  भी  वही  स्थिति  होती जो  बत  गोझा  की  हो  रही  है  यदि  २१  जुलाई सन्
 ५४

 को  वहाँ

 के  लोगो ंने  उसको  स्वतन्त्र  घोषित  न  कर  दिया  होता  ।  ara  यदि  हिस्सा  स्वतन्त्र
 न

 होता  वहाँ

 भी  वही  तबाही
 हो  रही  होती

 ।
 हम  अपने  यहाँ

 के
 लोगों

 को
 कार्रवाई  करने

 की  छूट  नहीं  दे  रहे  केवल

 वहीं के  लोग  जो  चाहें  कदम  उठा  सकते  हैं  ।  लेकिन  सवाल  भ्राता  है
 कि

 हम  वहाँ  के  लोगों  में  WIC

 यहाँ  के  लोगों
 में  भ्रातृ  क्यों  मानते यह  सही  है  कि  वहाँ  पर  १२  या  १६  हजार  पुर्तगाली

 सैनिक  हैं  लेकिन  जो  शेष  पाँच या  छः  लाख  जनता  वहाँ  रहती  है  वे  तो  हमारे ही  भ्रामक हैं  र

 हमारा  यह  कर्तव्य  है  कि  उन  लोगों  को  हम  अपने  समान  बनावें
 ।

 वहाँ  सरकार
 के  पास  हर  प्रकार के

 हथियार  जब
 कि

 जनता  निहत्थी  हैं
 ।  ऐसी

 स्थिति  में  हम  यह  आशा  नहीं  कर  सकते
 कि

 वहाँ  की  जनता
 अपने  भ्रात्दोलन  में  कामयाब  हो  जायेगी  ।  हमें  उनकी  सहायता  करनी  होगी  ।  are  यदि  हम  ऐसा  करें

 तो  यह  पंचशील  के  सिद्धान्त  के  विपरीत  भी  नहीं  होगा  क्योंकि  गोझा  भारत  के  भूखंड  का  ही  है  ।  न

 ऐसा  करना  श्रन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  विरुद्ध  हो  सकता  है
 ।

 कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  ऐसा  करने  से  गोली  चलेगी

 कौर  रक्तपात  होगा  ।  लेकिन  मैं  कहता  हूं  कि  यदि  कोई  आक्रमणकारी  जाकर
 कलकत्ते

 पर
 अ्राक्रमण



 २१  १९५६  राष्ट्रपति के  अभिभाषण  २११

 पर  प्रस्ताव

 करे
 तो

 हमें  प्रगति  जनता  को  छुट  देनी  होगी
 कि

 वह  उसकी  हर  प्रकार  से  मुख़ालिफ़त  करे
 ।

 नगर

 हम  खुद  नहीं  करते  तो  न  करें  ।  लेकिन  भ्रमर  4.0  की  जनता  मुख़ालिफ़त  करती  है  तो  हर  ढंग  की  नीति

 को  देखते  हुए  भी  इस  में  कोई  दिक्कत  की  बात  समझ  में  नहीं  जाती
 ।

 सवाल  जाता  है  ब्रिटिश  कामनवेल्थ  का  ।  इसके  बारे  में  कई  बातें  कही  गई  हैं  ।  इस  बात  से

 भी
 हमें  बड़ी  खुशी  हुई  है  कि  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री की  शर  से  स्पष्ट  ऐलान कर  दिया  गया  है

 कि
 युद्ध  की  दशा  में  भारत  के  विरुद्ध  श्रावण  के  लिये  गोझा  को  प्रमाथी  नहीं  बनाया  जायेगा

 ।  REG

 की  नाटो  तथा  १८८९  एंग्लो  पुर्तगाली  संधि  का  इस  विषय  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  क्योंकि  भारत

 उनमें  से  एक  में  भी  शामिल  नहीं  १८८९  की  जो  एंग्लों  पुर्तगाली  संधि  है  उस  के  अनुसार  अंग्रेज़

 सरकार
 ने  यह  बीड़ा  उठाया है  कि  :

 सरकार  के  सभी  उपनिवेशकों  तथा  हितों
 की

 वर्तमान
 तथा  भविष्य  में

 सभी  त्रद्मों  से  रक्षा  करने  का  वचन  देती  है  1”

 हम  लोग  त्रिटिश  कॉमनवेल्थ  में  हैं  तो  क्या  हम  उन-को  इतना  भी  प्रभावित  नहीं कर  सकते

 कि
 वे  खुद

 ब
 खुद  इस  संधि  को  रद्द कर  दें  ।  हमारे  यहाँ  तो  यह  ऐलान  हो  गया है  कि  इस  fect  ) र्

 का
 कोई  रेलेवेन्स  नहीं  है  लेकिन  क्या  बक  भी  हमारी  तरफ  कुछ  हमदर्दी  दिखा  कर  इस

 संधि  को  रह  करने  की  घोषणा  नहीं  करेंगे
 ?  नाथे  अटलांटिक  ट्रीटी

 आर्गनाइजेशन

 के
 सेक्रेटरी जेनरल

 ला  रस्मे  बराबर  जा  कर  पुर्तगाल  के  लोगों  को  यह  प्रेरणा  देते  रहते  हैं  कि  कुछ  भी  हो  हम  नाटो  प्रोग्राम

 के  भ्रनुसार विचार  करेंगे  |  बात  है  भारत  सरकार  की  |  मार्शल  नाथ  अटलांटिक ह

 प्वाइंट  फोर  इत्यादि  चीजें  हैं  ।  इस  प्वाइंट  फोर  प्लान  के  भ्रन्तर्गत  साफ  सवाल

 है
 कि

 ore  श्राप  किसी  से  कोई  काम  कराना  चाहते  हैं  तो  या  तो  श्राप  खद  इतनी  हस्ती  रखिये  कि  उस
 काम

 को  करा  नहीं  तो  यह  भी  हम  को  afer  रखना  चाहिये  कि  वे  हम  को  ऐसा  न  समझें

 कि  हम  उन  से  डरते  हैं  ।

 रक्षा  संगठन  मंत्री
 :

 ऐसा  वह  नहीं  समझते  हैं  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 यदि  प्वाइंट  फोर  प्लान  के  बारे  में  त्यागीजी  ने  यह  समझा  है  तो  ठीक

 है
 ।

 मगर
 जब

 यह  प्वाइंट  फोर  प्लैन  चालू  किया  गया  था
 तो

 राष्ट्रपति  ट्र  मैन  ने  यह  घोषणा  की  थी  कि

 जितनी  श्रंडरडेवेलप्ड  कंट्रीज  हैं  उनमें  जा  कर  अमरीकी  सहायता  ward  इसलिये

 कि
 वहाँ  पर  कम्यूनिस्टों  का  प्रभाव  न  होने  पावे  यही  उस  का  सिद्धान्त  है  जो  कि  श्यामा  श्राप  को  पता  होगा  ।

 भ्रमर  को  इस  का  पता  हैं  तो  यहीं पर  हमारा  विरोध  कराता  है  यदि  हम  उसका  विरोध  करते  हैं

 तो  ठीक  ate  मूंद  कर  विरोध  लेकिन  उस  को  wert  अलग  नाम  से  रखना  कहाँ  तक  ठीक

 है
 ।

 मिशेल  प्लैन  कम्यूनिटी  डैवलेपमेण्ट  नेशनल  एक्सटेंशन  सर्विस  कोई  तामील  या  मलयालम

 का  नाम  दे  दें  |  यह  सब  बातें  अ्रमेरिका  के  लोग  ज्यादा  आसानी से  समझते  हैं  श्राप  के  देहरादून में  कोई

 समझता  हैं  या  यह  मुझे  पता  नहीं  ।  प्वाइंट  फोर  प्रोग्राम
 के  बारे में  हम  बार  बार  एक  के  बाद

 एक  समझौता करते  यहां  तक  समझौता  भी  कर  लिया  कि  अमेरिकन  घी  यहाँ  तक

 समझौता
 कर  लिया  कि  अमरीका से  जो  गेहूँ लावें

 उस  पर  अमरीकी
 झंडा  रहे

 ।
 हमारे  यहाँ  बिहार  में

 ०५  gar कि  श्रमरीका  के  इस  समझौते  के  अनुसार  उस  पर  स्टार  कौर  स्ट्राइप्स  रहेंगे  ।

 उनके  बिना  बोरों  का  वितरण  नहीं  हो  सकता  ।  मेरा  कहना  यही  हैं  कि  या  तो  ड्राप  समझ  कर  समझौता

 कीजिये  या  फिर  जो  समझौते किये  हैं  उन  में  भ्रमर  कोई  दखलंदाजी  करे  तो  उस  को  दुरुस्त  कीजिये  ।

 बिहार  में  इस  प्रकार  से  हो  रहा  है
 ।

 इसी  तरह  से  गिफ्ट्स  का  सवाल  है
 ।

 नगर  श्राप  ने  गिफ्ट्स

 के  बारे में  कोई  समझौता  किया  है  या  किसी  से  गिफ्ट  ली  है  तो  किसी  को  कोई  हक  नहीं  है  कि  उस

 पर  प्रिय  कंट्रोल  की  बात  करे  ॥
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 राम  सुलग

 इसी  तरह  से  हम  लोगों  की  सेक्युलर  सरकार  यदि  यहाँ  पर  कोई  अन्य

 धार्मिक  प्रादमी  भ्राता  है  तो  कोई  भी  सरकार  का  शआदमी या मंत्री अगर या  मंत्री  नगर  उस  के  साथ  जा  कर  गाना  गाव

 तो
 यह

 भी
 ठीक  नहीं  है  यदि  हमारी  सरकार  सेकुलर  है  तो  उस  के

 किसी
 भी

 श्रादमी
 को

 किसी
 भी

 |
 धार्मिक  संस्था  के  ७  के  साथ  नहीं  रहना  चाहिये  क्योंकि  उस  संस्था के  ग्रामीण  का  खास  उद्देश्य है

 इसी  तरह  से  मान  लीजिये  कि  जार्ज  मीने  जो  कि  इंटरनेशनल  फ़ फ्री  ace  टेड

 यूनिवर्स  के  प्रेजिडेंट  पंडितजी  के  खिलाफ  भाषण  दिया  कि  वह  कम्युनिस्टों  के  हाथ  में  खेल  रहे

 उनका  भाषण  सुन  कर  खून  खौलने लगता  लेकिन  उस  को  श्राप  छोड़  दीजिये  क्योंकि  इंटरनेशनल

 फेडरेशन  फ्री  वर्ल्ड  ट्रेड  यूनिवर्स  के  ऊपर  हमारा  कोई  कंट्रोल  नहीं  है  ।  यदि  वहाँ  यह  कहा  गया  कि

 नीग्रो  को  उस  ट्रेड  यूनियन  में  रहने  अधिकार  नहीं  है  तो  ठीक  इंटरनेशनल  फैडरेशन  श्राफ  फ्री  वर्ल्ड

 ट्रेड  यूनियन  को  भ्र धि कार है  ।  यदि  जाज  मिले  वहाँ  ऐसा  बोलते  हैं  तो  वह  फ्री  हैं  इस  के  बारे  में
 ।  पर

 उसके  चक्कर  में  न  पड़ें  |  उसके  सदस्य  से  हो  जाते  हैं  ।
 इसके  विरुद्ध  हमने

 चेतावनी

 हालां  कि  चेतावनी  देने  की  मैं  जरूरत  नहीं  लेकिन  श्राप  को  इस  झगड़े  में  नहीं  पड़ना  चाहिये कि

 वैसे  लोगों  की  यूनियन  के  श्राप  इकाई  हो  जायें  ।

 कौर  भी  बहुत  सी  बातें  कही  गई  हैं  जो  कि  दहर  या  देहात  के  बारे  में  हैं  उन  पर  मैं  बाद  में  कहूँगा

 लेकिन  जहाँ  तक  गोझा  का  सवाल  है  वह  पंचशील  सिद्धान्त  के  बिल्कुल weet  भ्राता  है प्रौर उस के उस  के

 हमें  ग्रन्थकार  है  कि  चूंकि  वहां पर  पुर्तगालियों  की  कौर से  एग्रेशन  )  हुमा  है  उस  का  जवाब

 हम  उन  को  शांतिपूर्ण ढंग  से  लेकिन  were  वह  एफेक्टिव  )  नहीं  होता  तो  हमारा  यह

 भी  afar है  कि  हम  उस  का  जवाब  किसी  तरह  से  भी  दे  कर  उन  को  वहाँ  से  हमारा  श्राप

 का  ्  हैं  कि  हम  भाइयों  को  जा  कर  स्वतन्त्र  करें  ।

 इसी  तरह  से  राज्य  पुनर्गठन  का  सवाल  हे  ।  हिन्दुस्तान  में  सभी  लोग  रहेंगे  ।  लेकिन  भाषावार

 प्रान्त के  प्रदान  को  लेकर  सब  लोग  ऐसे  हो  गये  हैं  कि  मालूम  होता  है  कि  जैसे  उन्हीं  का  एक  कल्चर  )

 उन्हीं  की  एक  भाषा  ate  किसी  का  कल्चर  या  भाषा  है  ही  नहीं  ।  मैं  इसे  कमजोरी

 समझता  मान  लीजिये कि  झांसी  की  रानी  की  जगह  से  ग्वालियर  से  राजा  कुंवर  सिंह  के  जगदीशपुर

 तक  के  विचार  शादी  जहाँ  जहाँ  सन्  IoY9  में  बलवा  हुमा  उन  इलाकों से  ले  कर
 कालपी

 तक  न

 कोई  भाषा  रहने  पाई  न  कोई  संस्कृति रहने  पाई  ।  जिन  इलाकों  में  बलवा  नहीं  हुमा  वहाँ  बहुत  पढ़

 लिखे  अफ़सर  हुए  ।  राज  वहू  कहने  लगें  कि  हमारे  पास  अपना  कल्चर  इसके  हिन्दुस्तान में

 कोई  कल्चर  जहाँ  के  लोगों  ने  इतनी  कुर्बानी  की  हिन्दुस्तान  की  areal  के  लिये  उन  का  कोई  कल्चर

 उन  की  कोई  जबान  नहीं  तो  यह  कैसे  हो  सकता  है  ।  यू०  पी०  का  कल्चर ही  तो
 सारे

 भारत  का  कल्चर  है  |  चाहे  कृष्ण  चाहे  बुद्ध  उन्हीं  का  कल्चर  तो  है  हम  लोगों का

 फिर  चाहे  यहाँ  हिन्दू  चाहे  ईसाई  हों  या  कौर  कोई  हो  ।  मथुरा  से  ले  कर  गया  तक  जहाँ  बुद्ध

 देव को  ज्ञान  प्राप्त  या  नेपाल से  लेकर राम  के  नगर  तक  के  कल्चर  में  कोई  अन्तर  नहीं  है

 लेकिन  कल्चर के  नाम
 पर  भाषा  के  नाम  पर  सब  लड़ने  लगते  हैं

 ।
 का  तकाज़ा

 है  कि  जब  तक  दामन  कौर  डीयू  को  हम  स्वतन्त्र  न  करा  तब  तक  हम  इस  भाषावार  प्रान्त  के
 झमेले  में  न  पड़ें  ।  मगर  हम  इस  प्रकार  के  प्रश्नों  किन् म अरपन  को  उलझायेंगे तो  परेशानी  में  पड़  जायेंगे  ।

 मुझे  बड़ी  खुशी  हैं
 कि

 श्रब  बनाना  मेहताजी  भी  सोचने  लगे  कि  हम  को  qretaadt ese oT otT  स्टेट्स  बनानी

 चाहिये
 ।  गवर्नमेंट  की  भी  यह  कमजोरी  है  कि  मान  लीजिये  कि  राज  दस  पन्द्रह  ि  उठ  कर  मांग

 करने  लगे  कि  हम  को  फलानी  चीज़  चाहिये  तो  सरकार  कांपने  लगती  है  ae  सोचने  लगती  हैं  कि  उन

 की  मांग  मान ले  ।  दस  आदमियों  ने  कह  दिया  कि  लिपिस्टिक स्टेट्स  बना
 किसी

 ने  कहा  कि
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 पर  घस्ताव

 रीजनल  लेंग्वेज  की  स्टेट्स  बना  बस  तुरन्त  सरकार ने  एक  कमिशन बना  दिया  ।  मेरा  कहना है  कि

 भ्रमर  राज  कम्यूनलिज्म  )  के  खिलाफ़  सरकार  है  तो  उस  को  इस  मामले  में  नरमी

 नहीं  बरतनी  न  इस  तरह  के  लोगों  को  अफ़सर  बनाये  कौर  न  मिनिस्टर  बनायें  ।  जरगर  बाप  को

 यह
 काम

 करना है  तो  मजबूती  से  करना  होगा  |  इसलिये मैं  अरपना  गतंव्य  समझता हूँ  कौर  सरकार

 तथा  जनता  का  कि  जितनी  विदेशी  पाक  दस  यहां  पर  हैं  पहले  उन  सभी  से  aoa  देशवासियों  को

 स्वतन्त्र  कराना  उसके  बाद  ही  किसी  दूसरी  बात  पर  विचार  करना  चाहिये
 ।

 अरब  सवाल  जाता  है  टैक्सेशन  का  ।  क्वेश्चन  अवर  के  समय

 संसदीय
 सचिव  महोदय  ने  कहा  कि  हम  ने  पाकिस्तान से  जाने  वाले  लोगों  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान

 को  लेकिन  पाकिस्तान  सुनता  ही  नहीं  art  ईस्ट  बंगाल  में  जितनी  झ्राबादी  है  उस  की

 चौथाई  आबादी  ऐसी  है  जिस  को  पाकिस्तान  वाले  हटाना  चाहते  हैं  भ्रमर  वह  नहीं  भी  हटाना  चाहते

 तो  वहाँ  की  स्थिति  के  कारण  वहाँ  के  लोग  स्वयं  ही  यहाँ  भाग  कर  रहे  हैं  हम  को  ठंढे  दिल
 से

 विचार  करना  है  |  जरूर  यह  हमारी  राष्ट्रीय  थाती  है  कि  हम  उन  ५  वाले  लोगों  की  रक्षा

 वह  यहाँ  पर  करावे ंतो  हम  दिल  खोल  कर  उनका  स्वागत  करें  ।  लेकिन  क्या  हम  उन  को  इसी  तरह  से we  क क

 कराने  दे  जसे  कि  वह  भ्र पने  घर  बार  छोड़  कर  रहे  हैं  उन  को  जैसे  तैसे  यहां  ५
 ?  यहाँ  पर

 हमारी  पालिसी  का  सवाल  श्राता  है  ।  पालिसी  श्राप  को  ऐसी  बनानी  चाहिये  कि  जिस  में

 पाकिस्तान  जों  कि  रंगरेजी  दिमाग  का  ढाँचों  सोचना  पड़े  कि  यदि  पाकिस्तान  के  लोगों का

 टेरिटोरियल  राइट  श्राफ  सेसेशन  माना  गया  तो  कयों  इन  आदमियों  का  टेरिटोरियल  राइट  श्राफ  सेंसेशन

 माना  जाय  ।

 एक  चौथाई  शाहाबादी  को  हटात ेहैं  किसी  तो  ः  हो  जाता है

 कि
 aq  उनको  वसाने  का  भी  प्रबन्ध  करें  ।  चाहे  वें  लोग  डि  श्राप  भराते  चाहें  वे  निकालें  जाते

 उनको  बसाने  का  सवाल  बड़ा  उनकी  जो  ज़मीन  वहाँ  पर  है  उसका  भी  ख्याल  रखना

 आपको  चाहिये  कि  श्राप  उनको  राज्य  के  नज़दीक  ही  बसों  ।  हम  भाषा वार  के  फेर  में  इस

 चीज़  को  भुला  देंते  हैं  इसकी  कोई  भी  माँग  नहीं  न  कम्युनिस्ट  करतें  न  सोशलिस्ट

 करते हैं  रोक  न  ही  हिन्दु  महासभा  करती है  भ्रमर  दो  चार  झ्रादमी  as  aa  तो  उनको  किसी  भी

 बसाया  जा  सकता  है  लेकिन  जब  लाखों  करोड़ों  की  संख्या में  लोग  हैं  तब  हमको

 पालिसी  ऐसी  बनानी  पड़ेगी  जिससे  कि  उनका  कल्याण  हो  सके  तो  यहाँ  तक  कहूँगा  कि  हमारी

 पालिसी ऐसी  होनी  चाहिये  जिससे कि  पाकिस्तान  का  भी  कल्याण  हो  सक े।

 रक्षा  संगठन  मंत्री
 :

 बात  लाजिक की  है

 डा०  राम  सुलग  fag:  अरब
 मैं

 टैक्सों
 के  बारे  में  टैक्स  भी  खूब  लगाये जा  रहें  मेडिकल

 इंस्टीट्यूट  खुल  रही  उस  पर  भी  तकरीबन  ६  करोड़  का  खर्चे  होना है  ।  ४५०  करोड़  रुपये  के  नए

 टैक्स  लगाने का  भी  विचार  है  ।  इसके  Waa
 ४००

 करोड़  रूपये  की  जरूरत होगी  जिस  को

 कहीं  से  लाना  होगा  |  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  को  पुरा  करने  के  लिये  भी  श्रापने  काफी  टैक्स  लगाये  थे  ।

 मैं
 प्यासे

 यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  एडमिनिस्ट्रेशन  )  में  ग्रुप  क्या  सुधार  कर  पाये  हैं  ।  श्राप

 गरीब  आदमियों  से  टैक्स  तो  काफी  वसूल  करते  हैं  लेकिन  उसका  ख्याल  जरा  भी  नहीं  करते  ।  श्राप  को

 चाहिये कि  श्राप  यह  देखें  कि  एक  एक  पैसे  का  सदुपयोग  हो  ।  आपने कई  कम्युनिटी  प्राजेक्टस  चलाई

 कई  नेशनल  एक्सटेंशन  ब्लॉक्स  चलाये  बड़े  बड़े  कल  कारखाने  खोले  प्रौढ़  इन  पर  T

 बड़ी  बड़ी
 रकमें

 भी  खर्चे  कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  क्या  झरने  कभी ae  भी
 देखने  की  कोशिश की  है  कि

 बया  इन  म  जो  खर्च  हो  रहा  है  वह  ठीक  ढंग  से  भी  हो  रहा  है  या  नहीं  जिस  तरह के  श्राप  डाक

 बंगले  बनाते  जिस  तरह  की  ara  इंस्टीट्यूट्स  बनाते  हैं श्नौर इन के लिए इन  के  लिए  जिस  तरह  कि  श्राप
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 [  डा०  राम
 सुलग  सिंह  |

 बिल्डिंग  बनाते  हैं  वह  ऐसी  होती  हैं  जोकि  एक  साधारण  झ्रादमी  ने  कभी  देखी  भी
 न

 होंगी ।  ५  जो  रुपया  कम्युनिटी  प्राजेक्टस  पर  at  किया  है  मैं  चाहता  हूं  कि  श्राप  मुझे  बतलायें  कि

 उसमें  से  कितना  रुपया
 श्रफ़्सरों

 के
 घर

 बनाने  पर  खर्च  किया  गया  हैं  शर  कितना  रुपया  पेट्रोल  इत्यादि

 पर  खर्चे  किया  गया  है
 ।
 मैं  चाहता हूं  कि  इन  सब  चीज़ों  की  पहले  जाँच की  जाए  उसक  बाद

 ही  कोई  नए  टैक्स  लगाये  जायें  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  श्राप  टेक्स  न  लगायें  ।  श्राप  १०,०००  करोड़ के  नयें

 टेक्स  लगायें  लेकिन  साथ  ही  साथ  श्राप  यह  देखें कि  पैसे  पैसे  का  सदुपयोग  हो
 |

 हमार

 मिनिस्टर  साहिबान  जो  कि  सैंटर  ae  स्टेट्स  को  मिलाकर  सैंकड़ों  की  तादाद  में  हैं  दौरा  करते  फिरते

 हैं  ।  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  उनका  ध्यान इन  चीज़ों  की  तरफ  नहीं  गया
 ?

 क्या  कभी  उन्होंने इस

 बात की  ate  भी ध्यान दिया  है  कि  .  जो  रुपया  खर्च हो  रहा  उसको  रोका  जाये  शहर  इसकी

 जाँच  पड़ताल की  जाए  ?  क्या  उनकों  यह  मालम  नहीं  है  कि  घसखोरी  कम  होने  के  बजाय  बढ़ती

 जा  रही है  ?  यह  जो  घूसखोरी  बढ़  रही  यह  किसी  एक  खास  डिपार्टमेंट  में  ही  नहीं  बढ़  रही

 हर  डिपार्टमेंट  में यह  बढ़  रही हे  ।  चाहे  पुलिस का  डिपार्टमेंट  हो  चाहें  कोई  कोई  भी  इससे  WHAT

 नहीं  हैं  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  हमें  वैसे  ही  कार्य  करने  चाहियें  जिनके  करने  से  जनता की  भलाई  उनक

 स्वार्थ की  सिद्धि  हो  ।  यह  जो  घूसखोरी है  यह  किसी एक  जिले  या  गांव  तक  ही  महदूद नहीं

 हर  जगह  हैं  ।  हम  यहाँ  पर  कभी  पुनिया  की  चर्चा  करते  हैं  कभी  किसी  atk
 जगह की  |

 जेसी  स्थिति है  उसमें  तो  यह  देखता  हूं  कि  लोग  भ्र पने  को  महफूज़  फील  )  नहीं करते  हैं

 चोरियाँ
 wire  डर्कतियां हर  जगह  हो  रही  हैं  |  ग्राम  हर  सूबे  में  शर  हर  देहात  में  मान  सिंह  है

 |  बलिया

 में  मान  सिंह  बाराबंकी में  मान  सिंह  बिहार  में  मान  सिंह  है  ।  साथ  ही  साथ  हम  कितने ही  जलूस

 निकलते  देखते  कितने ही  मुज़ाहिरे  होते  देखते  हैं
 ।

 मैं  पूछता  g  कि  क्या  कारण  है
 कि  ऐसी  स्थिति

 पैदा  होती  है  कि  कहीं  पर  art  लगाई  जाती  है  कौर  कहीं  पर  कुछ  ग्रोवर  किया  जाता  हैं  ।  इन  सब  चीज़ों

 को  रोकने  का  क्यों  प्रयत्न  नहीं  किया  जा  रहा  है  जिन  कारणों  से  यह  सब  चीजें  होती  उन  कारणों

 को  दूर  करने की  क्यों  चेष्टा  नहीं की  जा  रही है  ?  मुझे याद  हूं  कि  ewe  में  हिन्दु-मुस्लिम राष्ट्र

 के  दिनों  में  जवाहरलाल  जी  ने  हवाई  जहाज़  से  जा  कर  इन  को  रुकवाने का  प्रयत्न  किया
 था

 शर  एक  प्रकार से  धमकी  भी  दी  थी  ।
 राज  भी  हम

 को
 यह  चाहिये

 कि
 हम  यह  देखें  कि  वहीं  आदमी

 जिलों
 ax  देहातों  में

 रखे
 जायें  जिन की

 ७७०, आवाज म ताकत
 में

 ताकत
 जो

 किसी
 भी  स्थिति का  मुकाबला

 करने में  समझदारी  से  काम  ले  सकें  ।

 च भ्रंग्रेजों  के  यहाँ  से  चले  जाने  के  बाद  कितनी ही  तरक्कियाँ  अफसरों  को  दी  गई  इतनी  प्रोमोशन

 )  कभी  भी अंग्रेज़ों के  ज़माने  में  नहीं  दी  गई  जितनी  पिछलें चन्द  सालों  में
 दी

 गई  हूँ
 ।  जी

 ara  हमारी  साइंसिस  की  हालत  है  वह  मैं  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  झप  को  ही
 ले

 लीजिये  ।  श्राप  देखेंगे  कि  वहाँ  पर  जो  अफ़सर  होंगे वे  तो  एक  तबके  के  होंगे
 और  सिपाही  होंगे वे

 दूसरे  तबके  के  होंगे  |  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 इसका  कारण  यह  है  कि  हमारे  यहां एक  तो  पब्लिक

 vara हैं  कौर  दूसरे  बेसिक  स्कूल्स  हैं  ।  पब्लिक  स्कूल  जो  हैं  उनमें  वही  लड़के  भर्ती  होते हैं  जो  कि
 बड़े

 लोगों  के  लड़के  होते  हैं  कौर  जो  बेसिक  स्कूल  हैं  उनमें  वही  लोग  भर्ती  होते  हैं  जिनके  मां  बाप  गरीब  होते ५  aS

 जो  लड़के  पब्लिक स्कूल  से  पढ़कर  निकलते  सर  तो  apex  हो  जाते  लग  जो  लड़के  बेसिक  स्कूल  से

 निकलते हैं  वे  सिपाही  बन  जाते  हैं  ।  इसी  तरह  से  श्राप  श्राप  To  एस०  मोह  कराई
 पी०  एस०

 को  ले  लीजिये  |  वहाँ  पर  भी  यही  हाल  है  |  इस  किस्म  की  चीज़ों  को  देखकर  बहुत  दुख  होता  है  शर
 दख

 खास  कर  इसलिये  कौर भी  ज्यादा  होता है  कि  यह  अपनी  सरकार है  पर  इसके  राज  में
 ऐसी

 बाते ंहो  रही  मैं  चाहता हूं  कि  जहाँ पर  भी  कमियाँ हैं  उनको  दुर  किया जाए  कौर  हर  एक  को

 पढ़ने के  बराबर  मौके  महँया किए  जायें  ।
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 मैं  बेरोज़गारी के  सवाल  पर  भ्राता  हूँ  ।  पहली  पंचवर्षीय योजना  में  हम  ने  बेकारी  को  दर

 करने के  लिये  १७५  करोड़  रुपया  खर्च  किया  हैं  ।  कितने  आदमियों  को  रोज़ी  मिली है  इसका  कोई

 पता  नहीं  है  ।  मैं  तो  यह  कहता हूँ  कि  शिक्षितों  को  नौकरी देने  के  लिये  श्राप  टैक्स
 न  लगायें

 जो  लोग

 प्रशिक्षित हैं  शिक्षित हो  जाने के  बाद  वें  भाषावार  प्रान्तों  की  मांग  करने  लगते  हैं  कौर  नगर  उनको

 कहीं  किसी  दफ्तर  में  नौकरी  मिल  जाती  है  तो  वे  घूसखोरी  करने  लग  जाते  हैं  ।  मैँ  यह  नहीं  कहता

 कि  पढ़ें  लिखे  लोगों  को  नौकरी  ही  न  दी  मैंतो  यह  चाहता
 हूं  कि  उनमें

 जो  यह  बुराइयाँ AT

 जाती  इन  को  दूर  किया  जायें  कौर  यह  देखा  जाये  कि  यह  बुराइयाँ  पैदा  क्यों  होती
 मैं

 चाहता हूं  कि  एक  भ्रादमी  जब  कहीं  पर  नौकर  हो  जाता है
 चाहे  चितरंजन  में

 हो
 जाता  चाहे  किसी bo.

 सेक्रेटेरिएट  में  हो  जाता  जम  मेडिकल  सर्विस  में  ग्रा  जाता  चाहे  आई  ए०  एस०  में  भ्राता है

 और  चाहे  राज  पी०  एस०  में  भ्राता हैं, झ्ाप उसका श्राप  उसका  ess  इतना  ऊंचा  न  कर  दीजिये  जिससे कि

 वहू  उस  स्टैंड  को  हासिल  करने के  लिये  किस  किस्म  की  बुराई में  फंसे  ।

 इसी  तरह  से  सीलिंग  का  सवाल  है  ।  भ्रामक  जमीनों  पर  १२०० क़ी  सीलिंग  लगाने का  विचार

 मैं  चाहता हूं  कि  श्राप  ५००  की  सीलिंग  लगाइये  पर  यह  सीलिंग aaa  लगे  इसी  तरह  से  बड़े  लोगों

 की  तनख्वाह  पर भी  Yoo की  सीलिंग  लगनी  चाहियें  ।  जो  लोग  थोड़ी  तनख्वाह  पाने  वालें हैं  उन

 की  तनख्वाह  में  प्राकार  विधि करनी  चाहिये  प्रौढ़  जो  लोग  पाँच  सौ  से  ज्यादा  तनख्वाह  पातें  हैं  उनकी

 तनख्वाह  में  कमी  करनी  चाहिये  |  मैं  चाहता  हूं  कि  ५००  की  सीलिंग  प्यार  लग  जाए  तो पो भ्रच्छा हैं । साथ हूं  ।  साथ

 ही  साथ  जो  बड़े  आदमियों  के  अधिकार  हैं  उनमें  कमी  होनी  चाहिये  ।  जैसे  दारोगा  को  तनख्वाह  के  साथ

 साथ  ata  अधिकार भी  हैं  ।  राज  मैं  देखता हूं  कि  जितने  afar  दारोग़ा  के  पास  होते  उतने
 ५ Cys

 किसी  के  पास  नहीं  होतें  हैं  ae  जितनी  तबाही  कौर  बरबादी  चाहे  मचा  सकता  है  ।  बड़े  बड़े  आदमियों

 की  एक  तो  तनख्वाह  में  कमी  होनी  चाहियें  कौर  दूसरे  उनके  भ्र धि कारों  में  कमी  होनी  चाहिये  |

 अन्त  में  में इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  दो  चार  आदमियों  ने  एक  मांग  पेश  कर  दी  र

 भ्रापने उसको  मंजूर  कर  ऐसी  बात  नहीं  होनी  चाहिये  ।  झ्रापको  मज़बूती  के  साथ  wit  सोच

 समझ  कर  समस्याओं  को  हल  करना  चाहिये  ae
 जो

 कमियाँ
 मैने  बतलाई  हैं  उनको दूर  करने  को

 कोशिश  करनी  चाहिये  ।

 इयामनन्दन  सहाय  (  मुजफ्फरपुर-मध्य )  में  कतिपय  माननीय  सदस्यों  के  इस  मत  से  सहमत

 नहीं  हूं  कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  पूरी  जानकारी  कौर  सूचना  तथा  भावी  कार्यक्रम  का  व्यापक

 विवरण  होना  चाहिये  था  ।  तथापि  इस  में  पिछली  कौर  भविष्य  में  की  जानें  वाली  निर्णायक  बातों  का

 विवरण  दिया  गया  पौर  इस  प्रकार  के  अभिभाषणों  में  ही  सम्भव  होता है

 अभिभाषण में  ग्रामीण  अथ  व्यवस्था  प्रौढ़  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  का  विकास  करने के  लिये

 सहकारिता  की  पद्धति  के  महत्व  पर  जोर  दिया  गया  है  ।  इस  समय  विश्व  में  दो  विचारधाराएं  प्रचलित

 पूंजीवाद कौर  शहरों  भ्र मे रिका  प्रौढ़  रूस  इन  के  प्रतिनिधि विद्या  1  दोनों  देश

 mata  प्रगति  कर  रहें  इसलिये  यह  कहना  कठिन है  कि  नम्त  में  कौनसी  प्रणाली सफल  रहेगी  ।

 किन्तु  एक  बात  स्पष्ट  है  कि  हम  भारत  में  न  तो  निजी  उपक्रम  की  उपेक्षा  कर  सकते  हैं  कौर  न  ही  देश

 के  सर्वोत्तम  सामाजिक  लाभ को  ही  भुला  सकते  हैं  ।  इसलिये  हमें  मध्यवर्ती  उपाय  निकालना  होगा

 झर  सहकारिता  सर्वोत्तम  मध्यवर्ती  उपाय  क्योंकि इस  पद्धति के  द्वारा  निजी  उपक्रम  के

 साथ  साथ  सामूहिक  स्वामित्व  wie  सामूहिक कार्य  भी  होता  हैं  ।  इसके  सम्बन्ध  में  जो  बात

 में  कही  गई  मैं  उसका  स्वागत  करता  हूं  ।  गिरते  मूल्य  के  समय  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों  की  अत्यन्त  आवश्यकता  है  ।
 प्र भि भाषण

 के
 इस  पहलू  विशेष  पर  विचार

 करते
 समय

 मूल  wae  में
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 इयामनन्दन

 इस  बात  की  श्र  ध्यान  नहीं  दिया  गया कि  देश  में  सहकारिता  कलाकार  पर  बड़े  उद्योग
 भी

 अ्रच्छी  तरह  चलायें जा  रहे  हैं  ।  इसलिये  मैं  आशा  करता  हं  कि  भविष्य  में  सहकारिता केवल  कृषि  प्रौढ़

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  तक  ही  सीमित  न  रहकर  बड़ ेउद्योगों  तक  भी  इस  का  विस्तार  होगा  कौर  किसी

 भी  वर्ग  को  कोई  कठिनाई  पहुंचे  बिना  ही  देश  में  समाजवादी  राज्य  व्यवस्था  हो  जाएगी शरीर  धन
 तथा

 लाभ का  उचित  वितरण सम्भव  हो  सकेगा

 राज्य  पुनर्गठन  के  बारे  में  मैंने  ऐसे  ही  एक  पुर्व  अवसर  पर  कहा था  कि  प्रभी यह
 मामला  नहीं

 उठाया जाना  चाहिये  |  श्री  इस  मामले  को  उठाने  का  परिणाम  यह  हुमा  है  इससे  उतनी
 समस्याएं

 हल

 नहीं  हुई  जितनी  कि  उठ  खड़ी  हुई  ।  इस  प्रशन  से  जनता  भड़क  उठी  है  कई  स्थानों  पर  अवांछित  घटनाएं

 भी  हो  चकी हैं  ।  इसलिये  wa  समस्या का  बडी  सतकंता  शहरों  सावधानी  के  साथ  निपटारा  किया

 जाना  ताकि  भविष्य  में  किसी  भी  प्रकार  की  गड़बड़  या  झ्र व्यवस्था  का  अवसर  न  राय  |

 इस  समस्या  का  बड़ी,दुढ़ता  के  साथ  सामना  करने  की  आवश्यकता  है  ।  सुकरात
 भी

 सब  लोगों  को  प्रसन्न  नहीं  कर  सकते  थे  ।  कोई  भी  व्यवस्था  सब  लोगों  को  प्रसन्न  नहीं  कर  सकती
 |

 मुस्लिम लीग  ने  भी  अपनी  संस्कृति  को  भारतीय  संस्कृति  से  पृथक  मान  कर  श्र
 खान  पान

 तथा  वेशभूषा  का  दत्रिम  भेद  भाव  पैदा  करके  देश  का  विभाजन  कराया  |  aq  भी  उसी  प्रकार  की

 वृत्ति  राज्य  पुनर्गठन  के  बारे  में  दिखाई  पड़ती  है  कई  लोग  प्रश्न  अपने  राज्य  में  पृथक  संस्कृतियों  की

 बात  कहते  हैं  ।  वास्तव  में  संस्कृति  में  यग  की  समस्त  घटनाश्रों  के  परिणाम  स्वरूप  परिवर्तन होता  रहता

 हैं  ।  भाषा  कौर  संस्कृति  के  आधार  पर  खड़ा  हुआ  यह  विवाद  दुख  का  विषय है  ।  न  केवल इन  कृत्रिम

 दावों  को  दबाने  के  अपितु  समस्त  राष्ट्र  ौर  देश  के  हित  के  लिये  हमें  इस  प्रकार  की  बातों  का

 दृढ़ता  कौर  मजबूती  के  साथ  सामना  करना  चाहिये  |  कमज़ोरी  प्रदर्शित  करने  का  बुरा  ही  परिणाम

 निकलता है  ।

 यदि  बंगाल  भ्रौर  बिहार  का  विलय  देश  के  हितों  के  लिये  ावद्यक  तो  वहाँ के  मुख्यमंत्रियों

 को  निर्भीकता  के  साथ  इसको  आगे  लाना  चाहिये  ।  यदि  सहकारी  कार्यों  के  द्वारा  देश  का  भला  हो  सकता

 है  तो  हमें  इस  प्रकार  के  विषयों  का  स्वागत  चाहिये
 ।

 बंगाल
 प्रौढ़

 बिहार  के  समाचार  पत्रों  ने
 भी

 इस  विलय  पर  कोई  भ्रापत्ति  नहीं की  मझे  दोनों मुख्य  मंत्रियों  की  योग्यता  सनौर  बुद्धि  पर  विश्वास

 है  र  में  समझता  चूँकि  इस  का  अन्तिम  चित्र  कदापि  हानिकारक  नहीं  होगा  |

 मैं  इस  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूँ  राज्य  पुनर्गठन  उद्योग  को  सिफारिश  के  अनुसार  बिहार

 का  कुछ  भाग  बंगाल  में  मिला  देना  उचित  नहीं कयोंकि  जब  इस  विलय  का  प्रस्ताव  स्वीकार  हो

 चुका
 तब  बिहार  के  कुछ  भाग  को  बंगाल  में  मिलाने  का  कोई  ग्रा धार  नहीं  रह  जाता  कौर  दूसरे  इस

 से  देवा  के  इन  भागों  में  वैमनस्य  शर  की  भावना  फैल  जाने  का  डर  है  |  इस  सम्बन्ध  में  fay  शीघ्र

 किया  जाना  क्योंकि  विलम्ब  करना  हानिकारक  होता  हैं  ।  ate  निर्णय  कभी  नहीं  हो  सकता

 तो  इसे कछ  समय  तक  के  लिये  स्थगित  कर  देना  ताकि  बिहार  की  जनता  को  अनावश्यक रूप

 से  हानि  न  उठानी पड़े

 किसी  विधि  वेत्ता  ने  कहा  है  कि  किसी  न्यायाधीश  के  लिये  ठीक  न्याय  करना  ही  पर्याप्त  नहीं

 बल्कि उसे  यह  भी  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  gat  यह  समझें कि  वह
 ठीक  न्याय कर  रहा  है

 ।  इसी

 सिद्धान्त  कोषीय  क्षेत्रों में  भी  अपनाने की श्रावइ्यकता की  आवश्यकता  है  ।  ठीक  है  हमारी  तटस्थता की  नीति  अच्छी

 परन्तु  विदेशों में  भी  तो  लोगों  का  यह  समझना  ज़रूरी  है ंकि  हमारी  तटस्थता  की  नीति  है  द्रोह

 उसके  लाभ  किन्तु  विदेशों
 में

 लोगों
 की

 ऐसी  धारणा  नहीं  है  ।  इसका  उत्तरदायित्व  चाहे  वैदेशिक

 कार्य  मंत्रालय  पर  चाहे  हमारे  राजदूतों
 परन्तु  हमें  विदेशों

 में  यह  धारणा  उत्पन्न  करनी

 होगी कि  हम  तटस्थता  की  नीति  का  पालन  कर  रहे  हैं  ।
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 मैं  समझता हूँ  कि  हमें  अपनी  सीमान्त  सम्बन्धी  समस्याओं  के  बारें  मे
 दूसरा  उपाय  भी  --- -

 चाहिये  ।  नेपाल  कौर  पाकिस्तान  से  लोगों  के  ard  शौर  सम्पत्तियों  के  हस्तान्तरण

 अ्रादि की की  ००५  समस्याओं के  बारे  में  बातचीत  होती  है  प्रौढ़  ग्र सफल  रहती  है  ।  हमें  इन  समस्याओं

 को  निबटाने  में  कोई  सफलता  नहीं  मिलती है  ।  हमें  रहिसा  की  नीति  के  द्वारा  इन  में  सफलता नहीं

 मिल  सकती
 ।

 मैं  सांप  कौर  ऋषि  वाली  कहानी  का  स्मरण  दिलाना  चाहता हूँ  कि  सांप  के  न  काटने

 से  बच्चे उस  पर  पत्थर  मारने  लग  गये  शौर  ऋषि  से  कहा  था  कि  काटो  फनकार  अवश्य  करो  |

 हमें  भी  इस  समस्याओं के  बारे  में  श्रव्य कुछ  करना  चाहिये

 मझे  खेद  हे  कि  न  भ्र भि भाषण  में  कौर  न  किसी  योजना  में  भिखारियों  की  समस्या पर  गम्भी  रता

 पूर्वक  विचार  किया  गया  है  ।  यदि  हम  वास्तव  में  ही  समाजवादी  ढंग  का  समाज  बनाना  चाहते  हैं  तो  हमें

 अवश्य  ही  इन  झ्राश्रयहीन  लोगों  के  लिये  रहने  के  स्थान  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये जो  वर्षा  भ्र  सर्दी

 तथा  गर्मी  में  सड़कों  पर  सो  कर  नजारा  करते  हैं  ।

 में  कालेजों  में  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  स्कूलों  में  ए०  सी० सी० सी०  छात्र

 की  कार्रवाइयों  का  विस्तार  करने
 की

 आवश्यकता  की  श्रोर  सरकार
 का

 ध्यान  आकर्षित  कराना  चाहता

 हूँ
 ।

 मैं  मानता  हूँ  कि  हमारे  सामने  बड़ी  जटिल  समस्याएं  उपस्थित  परन्तु  सरकार  का  बड़प्पन
 योग्यता

 इसी  में  है  कि  वह  अच्छी  तरह  कौर  शी  घ्रतापुर्वक  दृढ़ता  के  साथ  उनका  मुकाबला
 शर  निबटारा करें

 श्री  qo  ato  पटनायक  :  माना  राष्ट्रपति  का  झ्र भि भाषण  विश्वकोष  नहीं

 किन्तु  किसी  समूचे  चित्र  में  बहुत  महत्वपूर्ण  मामलों  कौर  नीति  के  बड़े  seal  का  उल्लेख  अवश्य  होना

 चाहिये  ।

 सभापति  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  भ्र पना  संशोधन  संख्या  १३  प्रस्तुत  करना  चाहते हैं  ?

 श्री  qo  सी०  पटनायक  लें  ही  ।

 राष्ट्रपति  के  शझ्रभिभाषण  सम्बन्धी  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  श्री  प०  सी०  पटनायक  द्वारा

 अपना  संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया  जिसका  विषय  रक्षा  तथा  राष्ट्र  निर्माण  कार्यवाहियों का  a4,

 प्राणी  था  |

 गयी  य०  सी०  पटनायक  :  निस्सन्देह  राष्ट्रपति  ने  स  अभिभाषण  में  पश्चिम  एशिया

 कौर  दक्षिण  पूर्व  एशिया  में  होने  वाले  बगदाद  सीटो  समझौता  शादी  सैनिक  समझौतों के

 प्रति  चिन्ता  का  भाव  व्यक्त  किया  किन्तु  उन्होंने  भ्रपनी  जस ना त्रों
 की  रचना  इरादी  के  बारे  में  कुछ

 नहीं  कहा  कि  हम  झ्राधघनिक  aaa  किस  प्रकार  अपनी  रक्षा  कर  सकतें हैं  |

 ait  fara  व्यापी  युद्ध  की  कोई  सम्भावना  क्योंकि  दोनों  ओर  शरण  शास्त्रों  और

 ्रनेंकानेक  अस्त्रों  का  निर्माण हो  रहा  इस  कारण  कुछ  समय  तक  युद्ध  रुका  रहेगा  ।  किन्तु  कहीं

 कहीं पर  युद्ध  होने  की  सम्भावना  हो  सकती  है  ।  हम  ५०  प्रतिशत  रक्षा पर  खर्चे  करते हैं  ।  इस

 लिये  सेमा  श्र  सैनिक  विभागों  का  समन्वय  करने  की  भ्रावश्यकता  है  ।  हालांकि  हम  झर  पंच

 शील  में  विशवास  रखते  तो  भी  हमें  य  रक्षा  मंत्री  से  पूछना  चाहिये  कि  क्या  हम  किसी  भी  समय

 राने  युद्ध  के  लिये  तयार  हैं

 गत  वर्ष  तक  हम  समझते  थे  कि  यदि  हमारा  युद्ध  gat  तो  पुराने  शास्त्रों  वाली  घटिया

 शक्ति से  जिस  के  पास  न  पर्याप्त  सेना  होगी  कौर  न  पर्याप्त  शस्त्रास्त्र
 ।  किन्तु  पाकिस्तान  का

 भ्र मे रिका के  साथ  सैनिक  समझौता होने  गौर  बगदाद  समझौते के  कारण  उस  स्थिति
 में  झा मूल  परिवर्तन

 मूल  wast  में
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 य०  सी०  पटनायक |

 हो  गया  है  ।
 वहाँ  धड़ाधड़  नवीन  प्रकार  के  शस्त्रास्त्र  रहे  हैं  विदेशी  विशेषज्ञ  उनकी  सेनाओं

 को  सब  प्रकार  की  युद्ध  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  दे  रहें  हैं
 ।

 यद्यपि  बड़े  युद्ध  की  तो  सम्भावना  किन्तु  यह

 areal है  कि  कहीं  वे
 काश्मीर

 में  गड़बड़  न  करें
 |  तब  क्या  स्थिति  होगी ?

 मुझे  सैनिक  शक्ति
 की  श्रपर्याप्तता पर  कहने

 की  आवश्यकता  किन्तु  हमारे  नागरिक

 जीवंत  में  एकता  का  अभाव  है
 ।

 यहां  ही  विदेशों  में  भी  हमारी  राष्ट्रीय  एकता  का  प्रभाव

 देखने में  प्राया  है
 ।

 यह
 भी

 भय  हैं  कि  भाषा  वाद  की  ae  दूसरी  मनोवृत्तियों  युद्ध  के  समय  हमें

 जित कर  देंगी  ।
 रक्षा  पर  इतना  अधिक  व्यय  करने  के  ्»  भी  युद्ध  के  लिये  हमारी  कोई  तैयारी

 वर्तमान  ढंग  के  शस्त्रास्त्र  हमारे  पास  पर्याप्त  बहुत  से  नगरों  में  बमबारी  को  रोकने  का  प्रबन्ध

 नहीं  ।  हमारे  पास  नये  ढंग  के  विमान  नहीं  भ्र ौर  युद्ध  की  तथा  रक्षा  की  कोई  विशेष  तैयारी  नहीं  है  ।

 इसी  प्रकार  नगरीय  कौर  प्रौद्योगिक  केन्द्रों  की  रक्षा  की  भी  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  लोकसहायक  सेना

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नगरों  में  नहीं
 ।

 प्रादेशिक  सेना  भी  बहुत  थोड़ी  है  ।  नौ  सेना  की  सहायक  सैनिकों

 की  स्थापना के  लिये  वर्षों से  प्रतिज्ञाएं  की
 गई  किन्तु  उसका  सभी  जन्म  भी  नही  न्  है  ।  विमान  सेना

 सहायक  दल  के  लिये.लोक-सभा ने  बड़े  उत्साह  से  मंजूरी दी  किन्तु  प्रभी  तक  उसकी  भी  स्थापना  नहीं

 हुई है
 |  ऐसी  भ्र वस् था  में  हमें  प्रेरक  प्रयत्नों  कौर  कार्रवाइयों  को  खुब  तेज  कराने  होगा  ।  तभी  हम  प्रबन्ध

 परिणामों  की  प्राशि  कर  सकते  हैं  प्रौढ़  युद्ध के  समय  अपने  देवा  की  रक्षा  कर  सकेंगे  |

 हमारा  राष्ट्र मण्डलीय  संगठन  पर  अत्यधिक  श्रद्धा  रखना  श्रेयस्कर  नहीं  क्योंकि  इसके  सदस्य

 देश  बगदाद  समझौते  में  भाग  ले  रहे  हैं  ।  हमें  मालूम  ear  है  कि  इंगलिस्तान  में  जो  प्रतिनिधि  जाते

 उनको  aes  देशों  के  प्रतिनिधियों के  समान  प्रशिक्षण  नहीं  दिया  जाता  ।  हमें  शिकायत  की  जांच पड़  ताल

 करनी  चाहिये  कि  हमारे  साथ  ऐसा  व्यवहार  क्यों  हो  रहा  हैं  |

 हम  यह  भी  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इंगलिस्तान  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  लोगों  को  यहां  उस  प्रशिक्षण

 का  उपयोग  करने  के  लिये  वर्तमान  आयुध att  विमान  ails  दिये  जाते  हैं  या  नहीं  ।  हम  रक्षा  पर

 इतना  अधिक व्यय  इसलिये  कर  रहें  हैं  कि  हम
 किसी

 भी  समय  होने  वाले  ag  में  देश  की  रक्षा

 कर  सकें  ।  तो  हम  यह  भी  कर  सकते  हैं  कि  हमारा  प्रयत्न यह  होगा  कि  हमारे पास  सर्वोत्तम  ढंग

 के  wears  हों  ।  हमारा  सैनिक  रक्षण  भी  उत्तम  हो  रोक  समुद्रीय  रक्षा  भी  अच्छी  हो  ।  हमें  इस

 बात  की  करनी  होगी  कि  हम  जितना  व्यय  कर  रह  हैं  उसके  अनुसार  हमारी  रक्षा  सम्बन्धी

 प्रगति  हो  रही  ह्  ।

 हमारे  रक्षा  सैनिकों  के  सर्वोच्च  सेनापति  सत्य  तथा  रहिसा  में  पूर्ण  विश्वास  रखते हैं  ।  अतः

 हम  यह  करते  हैं  कि  रक्षा  संगठन  इस  बात  का  ध्यान  रखेगा  कि  हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  के  सैनिक

 तथा  सैनिक
 पक्षों

 में  कोई  भारी खाई
 उत्पन्न  न  हो  जाये

 ।
 हम  चाहते  हैं

 कि
 रक्षा  सेनाओं  तथा  नागरिक

 जीवन  न, कें एक दै  निकट  का  सम्बन्ध  स्थापित  किया  जाये  wit  उन  च  का  देश  के  राष्ट्रीय  उद्योगों

 तथा  राष्ट्रीय  संस्थाओं  के  निर्माण  में  अघिक  से  अघिक  उपयोग  उठाया  जाये  ।

 हमारे  रक्षा  प्रध्ययन  मण्डल  के  कुछ  एक  संसद-सदस्यों  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  हमारे  राष्ट्रीय

 जीवन  के  सैनिक  तथा  असैनिक  पक्षों  में  समन्वय  किया  जाये  और  रक्षा  सेनाओं  से  अधिक  से  अधिक

 उपयोग  उठाया  जाये

 उदाहरणार्थ  रक्षा  संगठन  के  द्वारा  समाज  न्य  शिक्षा  तथा  प्राविधिक  शिक्षा  का  बड़े

 सुन्दर ढंग  से  प्रसार  किया  जा  सकता हैं
 ।

 अन्य  देशों  ब्रिटेन  में  इस  दिशा  में  आशातीत  सफ़लता

 सकते  हैँ  ।
 प्राप्त  हुई  है

 ।  हम  भी  उसी  प्रकार  से  यहाँ  भी  रक्षा  संगठन  का  शिक्षा
 के

 क्षेत्र  में  पर्याप्त  उपयोग
 उठा

 ~  a
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 भारत  में  २२  युद्ध  सामग्री  कारखाने  हैं  परन्तु  किसी  में  भी  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  उचित  सुविधायें

 विद्यमान  नहीं  हैं  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  अनेकों  मशीनें  व्यर्थ  में  पड़ी  हुई  हैं  जिनका  कोई  उपयोग नहीं  किया

 रहा  हैं
 ।

 में  चाहता  हूँ  कि  उनका  पूरा  उपयोग  किया  जाये  ।  इन  कारखानों  में  योग्य  तथा  परिश्रमी

 व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया  कौर  इन  कारखानों  के  द्वारा  देश  के  नवयुवकों  को  प्रशिक्षण  सम्बन्धी

 प्रत्येक  प्रकार  की  सुविधायें  प्रदान  की  जायें  ।

 इसी  प्रकार  से  हमारे  यहां  एक  सेना-इंजीनियरिंग  संगठन  परन्तु  हम  उसका  पूर्ण  उपयोग

 नहीं  कर  रहे  हैं  ।  ग्न्य  देशों  में  ऐसे  इंजीनियरिंग  संगठन  अपने  देश  के  मुख्य  सड़कों  शादी
 के

 निर्माण  में  देश  की  पुरी  सहायता  करते  हैं  |  हमें  भी  इस  बात  की  कौर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  |

 इसी  प्रकार  से  रक्षा  विभाग  के  भ्रन्तगंत  ऐसी  कई  मशीने  इरादी  व्यर्थ  पड़ी  हैं  जो  कि  राष्ट्र-निर्माण

 में  भ्र त्या धिक  सिद्ध  हो  सकती  हैं  ।  हमें  उनका  भी  अधिकाधिक  उपयोग  करने  की

 ध्यान देना  चाहिये

 विमान  बल  का  भी  सैनिक  sera  के  साथ  समन्वय  किया  जा  सकता  है  ।  इससे  प्रादेशिक

 सेनाओं तथा  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  के  वैमानिक  पक्षों  को  अत्यधिक  लाभ  होगा

 इसी  प्रकार  से  जहाज  निर्माण-संगठन के  द्वारा  देश  के  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  जहाज़  निर्माणकलम्रों

 को  अत्यघिक  लाभ  पहुँचाया  जा  सकता  है  ।  इसी  प्रकार  से  सैनिक  जीवन  का  अनुभव  प्राप्त  करने  के

 इच्छुक  लोगों  को  भी  हर  प्रकार  की  सुविधायें दी  जा  सकती  हैं  ।

 हम  अपने  सैनिक  तथा  नागरिक  दोनों  पक्षों  में  समन्वय  उत्पन्न  करके  बड़ी  सुगमता  पुर्वक

 प्रगति  कर  सकेंग े।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत  किया  |

 श्रीमती  ए०  काले  :  राष्ट्रपति  ने  अपने  अभिभाषण  में  हमें  अत्याधिक  आशावादी

 दृष्टिकोण  अपनाने  की  शिक्षा  दी  परन्तु  इस  दृष्टिकोण  को  aaa  अत्यन्त  कठिन  है  |  देश  में

 चारों  कौर  हो  रहीं  दुर्घटनाओं  की  से  हम  अपनी  mia  नहीं  मूंद  हमें  परवाह  वादी  दृष्टिकोण

 से  इन  सभी  बातों  पर  विचार करना  होगा

 पूर्वी  पाकिस्तान में  हिन्दुप्नों  के  साथ  तथा  श्रत्याचारपुर्ण  व्यावहार  किया जा  रहा  प्रौढ़

 इसीलिये  वहां  से  हिन्दू  सामूहिक  रूप से  शरणार्थी बन  कर  भारत की  कौर  आ  रहे  हम  बड़े  aa

 पाकिस्तान  से  न्याय की  करते रहे  परन्तु  हमारी  सभी  saad  निराशा में  बदल  गईं  |  हमें

 लोगों को  बसाने  के  लिये  पाकिस्तान  से  कुछ  भूमि  की  मांग  करनी  चाहिये  |

 इसी  प्रकार गोधरा  समस्या  को  ही  लीजिये  ।  यह  वास्तव में  देश  के  लिये एक  लज्जाजनक  बात

 परन्तु फिर  भी  हम  से  कहा  जाता  हैं  कि  हम  उदारचेता बनें  तथा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय दृष्टिकोण  को  अपनायें  |

 wa  हम  घरेलू  परिस्थितियों की  जाते  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  समाप्ति  पर  a

 उसके  सम्बन्ध  में  में  निजी  विचार  प्रकट  कर  देना  चाहती  हूँ  ।  संसद्  की  सदस्या होने  के  नाते  मैं

 ने  सारे  देश  की  यात्रा  की  हैं  शर  भारत  की  प्रगति  को  से  देखा  हैं  ।  गत  १४५०  वर्षों से

 विदेशी  शासकों  ने  हमारे  ग्रामों  का  भ्र त्या धिक शोषण  किया  है  उन्हें  पूर्ण  उजाड़  दिया

 है  ।  area  भी  मुझे  ग्रामों  में  कोई  विद्वेष  नहीं  दिखाई  देता  ।  हम  ने  बड़ी बड़ी  महान  योजनायें

 बनाई  हैं  परन्तु  हम  इस  बात  को  भल  गये  कि  परिवार  पोषण  तथा  प्रवीणता  जैसी

 बुराइयां  इन  योजनाओं को  सफल  नहीं  होने  देतीं  ।  इन  बुराइयों  को  दूर  करने  के  लिये  हमें  दृढ़

 वाही  करनी  होगी  ।
 ह  क  क  व  नि

 स्रंग्रेजी  में
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 यह  बड़े  संतोष  की  बात  है  कि  हमने  कृषि  उत्पादन  में  पर्याप्त  उन्नति की  तथापि  राज  भी

 ऐसे  भ्र नेक ों  व्यक्ति  हैं  जिन्हें  दो  समय  भोजन भी  प्राप्त  नहीं  होता  ।  इसी  प्रकार  से  श्रौद्योगिक  उत्पादन

 में  भी  प्रभी  बहुत  कमी  है  ।  हमें  भ्र भी  बेकारी  जैसी  भयंकर  समस्या  का  सामना  करना  हैं
 ।

 अतः  हमें

 इन  सभी  बातों  की  कौर  पुरा  ध्यान देना  है  ।

 मुझे  आशा  हैं  कि  विशेषज्ञ  साधारण  व्यक्ति  के  जीवन  को  समझने का  प्रयत्न
 यदि

 मेरे  द्वारा  कही  गई  बातों  का  पालन  किया  गया  तो  देश  at  आर्थिक  भ्र समानता यें  तथा  सरकारी  कौर

 गैर-सरकारी  क्षेत्रों
 के

 सभी  भेद  भाव  दूर  जायेंगे  ।

 राष्ट्रपति  ने  हाल  ही  में  बम्कई  तथा  उड़ीसा  में  हुई  दुर्घटनाओं  की  आलोचना  की  है
 ।

 हमें  चाहिये

 कि  हम  उन  दुर्घटनाओं  के  ऐतिहासिक  सामाजिक  कारणों  का  weet  प्रकार
 से

 अध्ययन  करें  ।  कलकत्ता  तथा  मद्रास को  )  नगर  कहना  एक  फैशन सा  बन

 गया  है
 ।

 वास्तव  में  ये  बड़े  बड़े  नगर  शव  स्थान  के  समान  दीखते  हैं  जिसमें  मानवता  का  नाश  हो  चुका  है
 ?

 उद्जन  बमों
 तथा

 उन  के  कारण  सारे  संसार  में  फैले हुये  भंयकर  श्रातंक
 के

 सम्बन्ध

 में  मेरा  नम्र  निवेदन  यह  है  कि  इस  के  बारे  में  हमारी  नीति  पूर्ण  रूपेण  श्रयंथार्थवादी  हैं  ।  श्री  मिकोयन

 का  कथन  यथाथता क के  अ्रधिक  निकट यद्यपि  रूस  स्वयं भी  श्रत्यधघिक  आतंकित है  |

 शरत: हम अपनी हम  भिरानी  स्वतन्त्र  रूप से  इस  समस्या पर  विचार  भर  इसका  कोई  ऐसा  हल

 खोजें  जो  कि  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी की  शिक्षाओं  के  अनुरूप हो  ।

 सुरेश  चन्द्र
 :

 मुझ  से  पूरव  कई  सदस्य  बोल  चुके  हैं
 कौर  वे

 मुख्य  रूप
 से

 विदेशी  परिस्थितियों  तथा  राज्यों  के  पुनर्गठन  पर  ही  बोलते  रहे  एक  सदस्य  ने  तो  यहाँ  तक  कह

 दिया कि  यदि हम  देश  का  भला  चाहते हैं  तो  हमें  का  सिद्धान्त  त्याग  देना  चाहिये  |

 मैं  नहीं  समझ  सका  कि  उन्होंने  ऐसा  सुझाव  क्यों  दिया  है  ।  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  का
 गत

 साठ
 वर्ष  का  इतिहास  बताता  है  कि  हम  जिन  सिद्धान्तों  के  आधार  पर  स्वातन्त्र्य  युद्ध  करते  रहे

 वे  हैं उपनिवेशवाद तथा  प्रांतीय ता  का  रहिसा  का  सेन  कौर  संसार  में  शान्ति की  स्थापना  ।

 भारत की  स्वतन्त्रता  के  उपरान्त  भी  हमने  उसी  पूर्ववर्ती  विदेशी  नीति  को  अपनाया है

 भारत  की  वैदेशिक  निति  की  सफलता  पूर्ण-रूपेण  रहिसा  के  सिद्धांत  पर  ही  निर्भर  करती
 है

 ।

 कभी  हाल  ही  में  मास्को  में  विश्व  साम्यवादी  कांग्रेस  में  श्री  भ्रलूब्नाईट  ने  कहा  हैं  कि  हमें  wa  हिंसा

 को  त्याग  कर  के  सिद्धान्त  को  अपनाना  चाहिये  sea है  कि  हम  स्वयं  अपनी  वैदेशिक

 नीति  में  से  रहिसा  को  निकाल  दें  ।

 यदि  हम  रहिसा को  त्याग  देंग ेतो  हम  संसार  का  उतना  हित  न  कर  सकेंगे  जितना कि  कर

 सारा  संसार  जानता  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र संघ  में
 भारत

 ने
 कितना  महान काम  किया  हैं  |

 कई  सदस्यों  ने गो ग्रा  समस्या  के  सम्बन्ध  में  श्री  रता  प्रकट  की  ह्  परन्तु  मैँ  तो  इसके  सम्बन्ध

 में  यही  कहूँगा  कि  हमें  कभी  भी  तथा  azar  श्र  शान्ति  के  मार्ग  को  नहीं  छोड़ना  चाहिये

 जिस  प्रकार से  पांडिचेरी  शादी  फ्रांसीसी  बस्तियों  की  समस्या  श्रहिसात्मक  रूप से  हल  हो  गई

 उसी  प्रकार  से  यह  समस्या  भी  हल  हो  जायेगी ।

 गोशा  के  सम्बन्ध  में  हो  रहे  सत्याग्रह  को  रोक  कर  भारत  ने  सारे  संसार  में  मान  प्राप्त  किया

 है  ।  सारे  संसार  का  अब  यह  मत  है  कि  गोगना  भारत का  ही  an  है  शीघ्र ही  उसमें  मिल  जायेगा

 वैदेशिक  कार्यों में  हम  एक  दोਂ  स्थानों पर  चूक  गये  मैं  उन्हीं  का  उल्लेख
 करना  चाहता  हूँ

 |

 माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  होगा कि  दक्षिणी  भ्र फ़ीका  में  जाति-भेद पर  आधारित  नीति  की  जाँच

 करने के  लिये  एक  झ्रायोग  की  स्थापना
 का  उठा  था

 |

 +  yet  अंग्रेजी  में
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 पर  प्रस्ताव

 सादत  अर्ली  खां  :  तो  पहलें  ही  स्थापित था

 सुरेश  चन्द्र  :
 उसे  पुननिंयुक्त  करने  का  था

 |
 भारत  उस

 से  कार्य न  करा  सका
 |

 राज्यों  के  पुनर्गठन  के  सम्बन्ध  में  मैं  श्री  अ्रशोक  मेहता  द्वारा  व्यक्त  विचारों  से  लगभग सहमत  हूँ  ।

 मैं  भी  अनुभव  करता  हूँ  कि  भाषावार  प्रान्तों की
 स्थापना  कोई  बुद्धिमत्ता पूर्ण  कायें  नहीं  है  ।

 राज्य

 पुनर्गठन  अ्रायोग की स्थापना की  स्थापना  द्वारा हम  हल  न  करें  भ्रमित  श्र  अधिक  समस्यायें  उत्पन्न  हो  गई

 हैँ  ।

 सुषमा  सेन  पीठासीन

 aN SN  ह
 भारत  जस  दश  म  भ्रमणा  जाति  अथवा  साम्प्रदायिक  sara  पर  राज्यों  का  पुनर्गठन

 करना एक  |  जातीयता  तथा  साम्प्रदायिकता हमनरे  देश  के  |  धर्म  के  आधार

 पर  ही  तो  हमारे देश  का  विभाजन  हुमा ।  मेरे  विचारानुसार  एक  किय  राज्य  की  स्थापना

 ही  इन  सभी  समस्याओं  का  हल  है  ।  वर्तमान  राज्य  तो  श्री  प्राचीन  वस्तु बन  गये  हैं  ।  उन्हें

 समाप्त कर  दिया  जाये  ।  यदि  हम  भाषाओं  के प्राधार पर पर  होने  वाले  झगड़ों  के  कलंक  को  धोना

 चाहते  हैं  तो  सर्वोत्तम  उपाय  एकीय  राज्य  की  स्थापना  है  ।  केवल  तभी  हम  लोगों  की  शक्तियों  का  देश

 के
 विकास

 के  कामों  में  उपयोग  कर  सकेंगे  तथा  एक  समाजवादी  ढंग के  समाज की  स्थापना  कर  सकेगें  ।

 झ्र भि भाषण में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  उल्लेख  करते  हुए  इस  बात पर  बल  दिया  गया

 है  कि  इस  योजना  की  सफलता  के  परिणाम  स्वरूप  देश की  राष्ट्रीय  आर्थिक  नीति  अत्यधिक  प्रगति

 कर  रही  परन्तु  इसके  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  निवेदन है  कि  राष्ट्र  के  धन  को  औद्योगिक  विकास

 में  न  लगा कर  साम्प्रदायिक  तथा  जातीय  विनाशों के  wet  पर  ही  व्यर्थ  में  लगाया  जाता  रहा  ।

 भ्रमण  देशों  फ्रांस  कोई  पृथक  पृथक  राज्य  वे  सभी  केन्द्रीय  सरकार

 के  अधीन  विभिन्न  विभाग  हैं  ।  यदि  हम  भी  अपने  देश  को  प्रगतिशील  तथा  उन्नत  शील  बनाना

 चाहते  हैं  तो  हमें भी  एक  दृढ़  केन्द्र, एक एक  एकीय  राज्य  की  स्थापना करनी  होगी  I

 श्री  य० ७  एस०  त्रिवेदी  :  राष्ट्रपति जी  के  अभिभाषण  में  कुल  २५  कारिकाओं  में

 से  १५  कण्डिकाएं  हमारी  वैदेशिक  नीति  से  ही  सम्बन्ध  रखती हैं  जिससे  यह  प्रकट  होता  है  कि

 हम  भ्र कस् मात ही  श्रन्तर्राष्ट्रीय  जगत में  इतने  महान बन  गये  हैं  ।

 यह  सच  है  कि  हमारे  देश  में  अनेक  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  पधारे  परन्तु  इसका  यह  बर्थ  तो  नहीं

 कि  हम  इतने  महान  बन  गये  हैं  ।  महान  तो  हम  तब  हैं  जबकि  कोई  देश  प्रत्येक  साधारणे  भारतीय  का

 मान  करे  ।  श्रीलंका में  से  भारतीयों  को  बाहर  खदेड़ा  जा  रहा  ब्रह्मा  से  भी  भारतीयों  को  बाहर  खदेड़ा

 जा  रहा है  ।  पाकिस्तान भी  हमारे  साथ  वैसा  ही  दुर्व्यवहार  कर  रहा  है  ।  श्र  पुर्तगाली  छोटी  छोटी

 बस्तियाँ भी  हमारे  साथ दुर्व्यवहार  कर  रही  हैं  ।  क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  जगत में  हम  इसी  प्रकार  का  मान

 प्राप्त कर  रहे  क्या  यही  हमारी  महानता  है
 ?

 दक्षिणी  में  जाति-भेद  पर  झ्राधारित  नीति  अपनायी जा  रही  भारतीयों  के  साथ

 घृणा-पूर्ण  व्यवहार  किया  जा  रहा  हैं  ।  फिर
 भी

 श्राप  कहते  है ंकि  हम  संसार  में  चादर  तथा  मान

 प्राप्त कर  रहे  हैं  ।

 श्री  डलेस  के  इस  कथन  कि  कि  गोझा  पुर्तगाल  का  एक  प्रान्त  थोड़ा  सा  उल्लेख  किया

 गया  है
 ।
 परन्तु मैं  यह  पूछता हूँ  कि  हमने  उसके  विरूद्ध  क्या  कार्यवाही  की  है

 ?
 को

 प्राप्त  करने

 के
 लिये

 हम
 क्या

 कर  रहे  हैं
 ?

 यदि  यह  एक  recite  प्रश्न था  तो  हम  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  में

 faa  प्रंग्रेजी में
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 [  श्री  य ०  एम०  त्रिवेदी  ]

 जा  कर
 अभियोग

 चला  सकते  यदि  यह  एक  घरेलू  प्रश्न  था  तो  हम  शत्रु  को  शक्ति  के
 द्वारा

 बाहर  खदेड़  सकते थे  ।  परन्तु  हमने  कुछ  भी  नहीं  किया  ।  हम  तो  व्यर्थ में  जान  बूझ
 कर

 बात

 को  बढ़ाये  जा  रहे  हैं  ।

 हम  गत  दो  वर्षों  से  देख़  रहे  हैं  कि  को  पूर्वी  पाकिस्तान  से  बड़ी  भारी  संख्या
 में

 खदेड़ा  जा  रहा  है  ।  उन  हिन्दु ग्न ों  के  प्रति  हमारा  नैतिक  are  उनकी  रक्षा  करना  हमारा  1...

 क्या  हम  इस  प्रकार से  उनके  साथ  होने  वाले  भयंकर  wal  तथा  अत्याचारों  को  चुपचाप

 सहते  जायेंगे
 ?

 उनके  आतंक  का  निवारण  करना  हमारा  कर्तव्य है  ।  इस  प्रकार  से  हम  श्रपनी  वैदेशिक

 नीति
 में  बुरी  तरह  से

 असफल
 रहे  जबकि

 अपने
 घर  के

 लोग  दुःखी हों  तो  बाहर  के  लोगों

 का  ही  भला  सोचते  रहना  उपहासास्पद है

 हमारे  देवा  का  व्यय  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  यदि हम  १९१५-१६ का  बजट  जबकि  हमारे  देव

 का  आजकी अपेक्षा की  पैदा  कहीं  बड़ा  तो  हमें  ज्ञात  होगा  कि  हमारी  राय ५६  करोड़  रुपये  कौर

 व्यय ५५  करोड़  रूपये  था  ।  हमारा  बजट  बहुत  बढ़  गया  परन्तु  उससे  जनता
 को  कोई

 लाभ  नहीं  ।  भ्रष्टाचार  समाप्त  नहीं  किया  जा  सका  है  ।  फिर  देश  की  उन्नति  होगी ?  पुर्नवास

 पर  बहुत  व्यय  किया  जा  रहा  किन्तु  उससे  वास्तव  में  निर्धन  व्यक्तियों  को  लाभ  नहीं  पहुंचता  ।

 जिन  लोगों  को  रुपया  दिया  जाना  है  उन्हें  प्रभी तक  कुछ भी  नहीं  दिया  गया है  ।  इस  विभाग  में

 जो  कि  निर्धनों की  सेवा  करता  भ्रष्टाचार  व्याप्त है  ।

 हमारे  देश  के
 wie  में  डाकू  फैले हुए  हैं  किन्तु  उन्हें खतम  करने  के  बजाय  पुलिस

 आचार्य  कृपलानी  जैसे  नेतायों  के
 कार्यों

 पर  नज़र  रखती है
 क्या  विरोधी दल  के

 सदस्य  देशद्रोही

 फिर
 उन्हें  पुलिस  क्यों  घेरे  रहती है  ?  क्या  यह  ब्रिटिश  शासकों की  नीति  का  अनुसरण  नहीं है  ।

 amy  यह  प्रावेक्षण  क्यों  कराते  हैं  ?  जिलाधीश  मेरे  पत्रों  को  पढ़ता  हैं  जिनमें  वकालत

 सम्बन्धी लिखा  पढ़ी  रहती  है  जो  कि  मेंरी
 जीविका

 का  साधन  है
 ।

 इसके  बावजूद  भी  श्राप  अ्रपने  कार्यों

 को  विधि-संगत  कहतें  हैं  ।

 में  कुछ  शब्द  द्वारा  शासन  करने के  सम्बन्ध में  भी  कहूंगा  ।  यह  तरीका  बहुत

 खराब है  कौर  उसे  समाप्त  करना  चाहिये |  कहा  जाता  है  कि  श्राप  बहुत  समय
 बीमा  व्यापार

 के  राष्ट्रीयकरण  की  बात  चीत  सोच  रहे  थे  ।  फिर  क्या  कारण  है  कि  झ्रापने  लोक-सभा  की  बैठक  प्रारम्भ

 होने के  केवल  २१  दिन  पुर्व  भ्रध्यादेश  जारी  किया  ?  २१  दिन  के  rae  कौन सी  कयामत  श्री  जाती

 यदि यह  wearer न  जारी  किया  गया  होता
 ?

 हमें  समयानुसार  चलना  चाहिये  अध्यादेशों  द्वारा

 शासन  करने के  दिन  बीत  चुके हैं  |  अरब  सर्वोच्च  सत्ता  संसद् के  हाथ  में  इसलिये  झ्रापको  भ्रध्यादेशों

 द्वारा  शासन  नहीं  करना  चाहिये  |

 मैं  एक  प्राय  की  दौर  भी  सरकार का  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  ।  प्रजातन्त्र के  विकास  के

 लिये  विरोधी  दल  का  अस्तित्व  अ्रत्यावस्यक  इसलिये  श्राप  उसे  समाप्त  करने का  प्रयत्न न
 करें

 ।

 विरोधी  दल को  समाप्त  करने  के  प्रयत्न  के  सम्बन्ध  में  मैं  अ्रापको  अनेक  उदाहरण  दे  सकता हैं
 |  उत्तर

 राजस्थान  शादी की  नगरपालिकाओं  के  चुनावों के  परिणामों  को  देख  लीजिए  |
 उन

 स्थानों में  भी  जिनमें  विरोधी  दलों का  पूर्ण  बहुमत  था  झ्रापने  उनके  सभापतियों  को  यह  कहकर  हटा

 दिया  कि  उन्होंनें  अपनी  शक्तियों  का  दुरुपयोग  किया है  ।

 तय  सरकार  द्वारा  नहीं  किया  जाता  |
 fat  त्यागी  :  नगरपालिकाओं

 पर  नियन्त्रण  केन्द्र



 २१  १९४५६  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  २२३

 पर  प्रस्ताव

 tat प्र०  एम०  त्रिवेदी  :  वही तो  मैं  सुझाव  रहा  हूं  कि  देश  के
 स्वायत्त  शासन

 के
 सम्बन्ध

 में  भी  संविधान  में  कोई  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये  जिससे  राज्य  सरकारें  शक्तियों  का  प्रयोग

 अनुचित  तरीके  से  न  कर  सकें ।  आशा  है  मेरे  सुझाव  पर  ध्यान  देंगे

 ma  मैं  राज्यों  के  पुनर्गठन के  जटिल  प्रश्न  पर  जाता हूं  ।  यदि  श्राप  कुछ  नहीं कर
 सकते  तो

 आयोग के  प्रतिवेदन  को  उठा कर  एक  कौर  रख  दीजिये  परन्तु  लोगों को  वापस में  एक  दूसरे  का

 सिर मत  फोड़ने  दीजिये  ।  हमारे  संविधान  में  एकात्मक  राज्य  की  कल्पना  की  गई  है  ।  हमारा  भारत

 उप-महाद्वीप  नहीं  वरन्  एक  देश  इसी  तथ्य  को  ध्यान में
 रखकर

 एक  विचित्र  संघ  राज्य
 की  स्थापना

 की  गई  भाषायें  परस्पर  एक  दूसरे  को  सम्बद्ध  नहीं  करती  प्रिया  उत्तर  प्रदेश  के

 जो  उद  बोलते  पाकिस्तान  चले  गये  होते  और  बंगला  भाषी  हिन्दु ग्न ों  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  छोड़

 दिया  होता  ।  यद्यपि  हमारी  कोई एक  भाषा  नहीं  तथापि हम  सब  भारतीय ही  भाषावार

 विभाजन  नहीं  होना  चाहिये  ।  श्रान्ध्वा  की  निर्माण  करके  हम  एक  बार  ग़लती कर  चुके  हैं  ।  हमें

 वैसा  नहीं  करना  चाहिये  ।  हमें  चाहिये  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  को  उठाकर

 wat  रख  दें  कौर  धीरे  धीरे  विभिन्न  राज्यों  को  समाप्प  करके  एक  ही  राज्य  अपने  देश  में  रखें ।

 विभिन्न  राज्यों  के  मंत्री  ही  भ्र पने  पदों के  स्वार्थ  के  कारण  अपने  राज्यों  में  परिवर्तन  नहीं  चाहते  ।  हमें

 इस  सत्य  को  समझना  चाहिये  ।

 पंजाब के  लिये  सूत्र  )  ढूंढ़ने का  प्रयत्न  जा  रहा  है  ।  मैं  प्रादेशिक  परिषदों  का

 सुत्र  )  नहीं  समझ  सका  हूं
 ।

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  सरकार  सिखों  से  कया  वार्ता  कर  रही  है  ?

 हम  एक  बार  धर्म  के  प्राकार  पर  देश  के  निश्चय  के  सिद्धान्त  को  ठुकरा  चुके  हैं  ।  हमें  उस  पर

 विचार  नहीं  करना  चाहिये  |  अन्यथा  हम  उसी  प्रकार  जाल  में  फंस  जायेंगे  जैसे  कि  पहले  मुसलमानों

 के
 साथ

 वार्ता  में  फंस  चुके  हैं  ।  हमें  उस  ग़लती  को  दुहराना  नहीं  चाहिये  ।

 थोड़े  से  शब्द  कुछ  भ्रमण  समस्याओं के  सम्बन्ध  में  और  कहूंगा  ।  जहाँ  तक  राज्य  बैंक  के  निर्माण

 का  प्रश्न  तत्सम्बन्धी  विधेयक पर  चर्चा  के  दौरान में  यह  बताया  गया था  कि  अन्य  बैंकों को  भी

 सरकार  हाथ  में  लेगी
 भर

 जैसे
 राजस्थान  जयपुर  हैदराबाद  धारा

 बड़ौदा  बैंक
 |  परन्तु

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार'ने  कमजोरी  दिखाई  उनको  हाथ  में  कभी तक  इसलिये  नहीं  लिया

 गया है  कि  वैसा न  करने  के  लिये उन  राज्यों  के  कुछ  मन्त्रियों  द्वारा  जोर  डाला जा  रहा  है  क्योंकि

 उनके  मित्र  उन  बैंकों में  अच्छे  पदों पर  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  यदि  wa  समस्त  देश  के  लिये यह  कार्य

 लाभकारी  समझा  था  तो  फिर  मध्यभारत शादी  में  उसे  कार्यान्वित क्यों

 नहीं  किया  ?

 मैं  कुछ  शब्द  लोक-सभा  के  सदस्यों  की  गिरफ्तारी  के  सम्बन्ध  में
 भी

 कहूंगा  ।  कुछ  सदस्यों  को

 भारतीय दंड  संहिता  की  धारा  १८८  के  aia  weal  के  विरुद्ध  भाषण  देने  के  लिये  गिरफ्तार  कर

 लिया  जाता  है  जो  कि  स्वयं उस  संहिता  में  एक  हस्तक्षेप  अपराध
 नहीं  माना  गया  है  ।  पुलिस  माननीय

 सदस्यो ंके  भाषणों  की  ग़लत  रिपोर्ट  करती है  भर दोचार दो  चार  व्यक्तियों  को  लालच  देकर  उसकी  गवाही

 करा  देती  है  ।  माननीय  सदस्य  उसका  प्रतिवाद  नहीं कर  सकते

 अन्त  में  मै ंनिवारक निरोध  का  उल्लेख  करूंगा
 जिसके  अन्तर्गत  श्री  सूफी  मुहम्मद  अकबर

 को  जेल  में  बन्द  कर  दिया  गया  है  कौर  जिसका  भय  विरोधी  दल  के  सदस्यों  पर  हर  समय  छाया  रहता

 है  निवारक  निरोध  अधिनियम  ब्रिटिश  शासन  के  रौलट  एक्ट से  भी  अ्रधिक  खराब  है  क्योंकि

 पहलें तो  गवर्नर  की  सम्मति  भ्रपेक्षित  थी  किन्तु  wa तो  छोटा सा  जिलाधीश  भी
 यदि  चाहे  तो  किसी

 मूल  ait  में
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 [  श्री  य० ६  एम०  त्रिवेदी  |

 सदस्य को  गिरफ्तार  करा  सकता है  ।  इस  झ्र धि नियम  को  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  कयोंकि  उससे

 शासन  का  अरहत  हो  रहा  हैं  ।

 श्री  Yo  एस०  थामस  )  वैसे  तो  मैंने  भाषण  को  झ्रान्तरिक  प्रश्नों  तक  ही

 सीमित  रखना  चाहता  हूं  किन्तु  दो  एक  वैदेशिक  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  भी  निर्देश  करूंगा  जैसे  गोझा

 पौर  उसके  सम्बन्ध  में  श्रसेरिकी  विदेश  मंत्री  श्री  ५  का  वक्तव्य  |  गोझा  के  सम्बन्ध  में  मेँ  समझता

 हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  होती  ठीक  रही  सत्याग्रह  को  प्रोत्साहन  न  देकर  सरकार  ने  बुद्धिमत्ता  का

 कार्य  किया है  |  खेद  है  कि  श्री  त्रिवेदी  इससे  सहमत  नहीं  हैं  ।  तत्सम्बन्धी  में  एकमात्र  विकल्प  पुर्तगाल

 के  विरुद्ध  युद्ध  घोषित  करना  था  जिससे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  जटिलतर  हो  जाती  ॥

 जहाँ  तक  श्री  ब्लड  के  वक्तव्य  का  सम्बन्ध  वह  एक  भयंकर  गलती  हैं  जिसके  लिये  भ्र मे रिका

 को  शर्मिन्दा  होना  चाहिये  ।  एक  ऐसे  राष्ट्र  जिसने  स्वयं  ged को  इंग्लैण्ड  से  मुक्त  किया

 ऐसे
 वक्तव्य

 का  प्राइचर्यजनक बात  है  !  भ्र मे रिकी  विदेश  मंत्री  के  इस  वक्तव्य  से  हमें  उस  देश

 की  तत्सम्बन्धी  नीति  की  कल्पना  कर  लेनी  चाहिये  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  लोक-सभा  में  कौर  बाहर

 भी  प्रनेक  बार  गोशा  के  प्रश्न पर  यह  कहा  है  कि  हमें  देखना  है  कि  कौन  हमारा  शत्रु  है  सनौर  कौन

 हमारा  मित्र  हैं  ।  अमेरिका  ने  उसके  उत्तर में  एक  बार भी  कुछ  नहीं  कहा  यद्यपि रूस  सरकार  ने  यह

 घोषणा की  कि  वहू  भारत की  नीति  का  समर्थन  करती  है  ।  हमें  इसके  लिये  रूस की  सरकार को  बधाई

 देनी  चाहिये  ।

 मेंने  श्री  कूपर  की  वह  भ्रमित  पढ़ी  जो  उन्होंने  भारत  की  स्थिति  को  समझने  के  लिये  प्रेमिका

 श्री  कूपर  ने  अपने  वक्तव्य  में  कहा  हैं  कि  wafer  सदा  प्रत्येक  स्थान  में  स्वतन्त्रता की

 रक्षा  करने  को  उद्यत  है  |  मैँ  चाहता  हूं  गोवा के  सम्बन्ध  में  अमेरिका  अपनी  उक्त  नीति  को

 कार्यान्वित  कर  सके  ।  विदेशी  मामलों  के  सम्बन्ध  में  मैं  इतना  ही  कहूंगा !

 जहाँ  तक  झ्रान्तरिक  मामलों  का  सम्बन्ध  प्रभी  तक  जो  भाषण  हुए  हैं  उनमें  राज्य  पुनर्गठन

 के  विषय  का  ही प्राधान्य  रहा  हैं  ।  लगभग २०  घण्टे  का  समय  योजाना  के  लिए  रखा  गया  था  परन्तु

 उस  विषय  पर  बहुत  थोड़े  से  ही  सदस्यों  ने  ध्यान  दिया
 ।  यह  ठीक  है  कि  उड़ीसा

 तौर  देव

 के  अन्य  भागों  में  जो  घटनायें  हुई  उनकी  प्रतिक्रिया  स्वरूप  ही  सभा  में  इस  विषय  को  प्राधान्य

 मिला  ।  परन्तु  श्री  मुखर्जी  ने  अपने  भाषण  में  जिस  सहयोग का  उल्लेख  किया  क्या  ag  सहयोग

 सरकार को  मिल  रहा  है  ।  लोक-सभा  की  गत  बैठक  में  जसी  गम्भीर रतापुबवंक  विचार  न  था  वह

 म्भीरता  भारत  सरकार  के  निर्णयों  की  घोषणा  के  बाद  समाप्त हो  गई  जो  घटनायें  हुईं वे

 बड़ी  शर्मनाक हैं  कौर  उनके  कारण  हम  देश  के  अन्दर  श्र  बाहर  मुह  दिखाने  लायक  नहीं रहे
 |

 उन  घटनाश्रों  को  लेकर  विदेशी  पत्रों  ने  जो  टीका-टिप्पणी  की  विशेषकर  अमरीकी  पत्रों  उनको

 हमें  देखना  चाहियें  ।

 महोदय  पीठासीन

 यह  बड़े  ara  की  बात  है  कि  पुनर्गठन के  प्रदान  पर
 प्रत्येक  राजनैतिक दल  में  मतभेद  है  ।

 साम्यवादी  दल  ने  कहा  था  कि  वह  अ्रपने  मतभेद  समाप्त  करके  जनता
 के

 सामने
 एक  ही  मत

 रखेगा  ।  परन्तु  ऐसा  किया  नहीं जा  सका  ।  गत  सत्र  में
 लोक-सभा

 में
 राज्य  पुनर्गठन  झा योग के के

 प्रतिवेदन  पर  चर्चा  में  भाषण  करते  हुए  श्री  पुन्नू  ने  कहा था
 कि  देवीकुलम  कौर

 पी
 रमदे  के  ताल्लुक

 केरल के  लिये  जीवन  कौर  मरण  के  प्रश्न हैं  ।  परन्तु  मद्रास  विधान-सभा  में  इस  विषय  पर
 साम्यवादी

 दल  तटस्थ  रहा  यही  नहीं  जब  साम्यवादी  दल  ने  श्री
 पुन्नू  के

 मत
 को  स्वीकार  किया

 तो
 उसका

 विरोध  किया  गया
 ।
 मैं  चाहता

 हूं  कि  प्रत्येक  दल  इस
 मामले  में  पुनर्विचार  करे  |

 मिल ा  भ्रेग्रेजी  में
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 अरब
 मैं  राष्ट्रपति  के  भाषण में  प्रयुक्त  शब्द  के

 सम्बन्ध  में  कुछ
 कहूंगा |  यह  कहा

 गया  है  कि  गत  वर्ष  दाऊद  का  प्रयोग  किया  गया  था  श्र इस  वर्ष  शब्द

 प्रयुक्त
 किया  गया  है  ।  यह  कथन  तो  ठीक  नही ंहै  क्योंकि गत  वर्ष  भी  शब्द  ही  प्रयुक्त

 किया  गया  था  किन्तु यह  अवश्य  है  कि  गतवर्ष  उस  शब्द  का  प्रयोग  अभिभाषण के  उपान्तिम  वाक्य

 में  किया  गया  था  दौर  इस  वर्ष  उसको  अभिभाषण  के  प्रारम्भ  मे ंभी  रख  दिया  गया  इससे

 उस
 दाऊद  पर

 भ्रमित
 जोर  दिया  गया  मालूम  होता  है  |

 समाजवादी  ढांचे  की  दिशा में  बीमा  व्यापार  के  राष्ट्रीयकरण  का  उल्लेख  अ्रभिभाषण  में  है  ।

 मैं  उसका  स्वागत  करता  हूँ  परन्तु  खेद  है  कि  सरकार  ने  अपने  को  जीवन-बीमा  तक  ही  सीमित  रखा
 |  प्राय

 सीमाओं  के  राष्ट्रीयकरण  में  क्या  कठिनाई  थी  ?
 मैं  समझता  हूँ  कि  सरकार  इस  बात  पर  ध्यान  रखेगी

 ।

 मैं  अरपना  भाषण
 समाप्त

 करने  के  पूर्व  योजना  के  एक
 दो  Tee  की

 कौर
 भी

 इंगित  करूँगा
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  १४५  मिनट  बोल  चुके  हैं  ।  कभी  बहुत  से  सदस्य  चर्चा  में

 भाग  लना  चाहते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  स्मरण रखें  कि  उन्हें  १५  मिनट  का  ही  समय  दिया  जायेगा
 |

 fat ए०  एम०  थामस  :  कुछ  समाचारपत्रों में  ऐसी  आलोचना  '  की  गई  है  कि  योजना में  के
 लोगों

 का  ga  निर्धारण  नहीं  किया  गया  है
 ।

 यह  आलोचना  प्रतिवेदन  के  प्रस्तुत  किये  जाते  समय
 भी

 की  गई  थी  |  श्री  नोई  डा०  बी०  सी ०  राय  ने  अ्रपने  विनती-टिप्पण  में  इसका  संकेत  किया  है  |

 परन्तु में  कहूँगा  कि  हमें  राय के  स्रोतों  के  पहल  पर  इतना  बल  नहीं  देना  चाहिये  |  पहले  हमें  भ्रपनी

 न्यूनतम  श्रावश्यकतायें निश्चित  करनी  चाहिये तौर  फिर  राय के  स्रोत  ढूंढ़ने  चाहिये  ।  मैं  कहूँगा  कि

 इस  सम्बन्ध में  योजना  का  दृष्टिकोण  सन्तोषजनक रहा  है  ।

 हमारे  सम्मुख  रखे  गये  योजना  के  प्रारूप  में  बेकारी  की  समस्या  को  कुछ  महत्त्व दिया  गया  है  ।

 reg
 मैं

 समझता
 हूँ  कि  यद्यपि  समस्या  का  विश्लेषण  सही  है  किन्तु

 जो
 उपाय  सुझाया गया  है  वह  अनुकूल

 नहीं  है
 ।

 यह  कहा  गया  है
 कि

 बेकारी  कम  करने  के  लिए  इतने  कार्य  किए  गए  हैं  ।  परन्तु  स्वयं  प्रतिवेदन

 के  पृष्ठ  ४३  में
 लिखा  हैं

 कि
 बेकारी  की  स्थिति  रहेगी

 ।
 यदि

 ऐसी
 स्थिति  है  तो  मैं  पूछता  हूँ

 कि

 सुझाया  गया  उपाय
 वास्तव में  है  क्या  ?  यद्यपि  पढ़े  लिखों  की  बेकारी  को  काफी  महत्त्व  दिया  गया

 है  परन्तु
 योजना

 के
 प्रारूप  के  ४४  श्र oy  पृष्ठों  से  ज्ञात  होता  है  कि  पर्याप्त  हल  नहीं  सुझाया

 गया

 है  ।  उपाय  करने  के  बावजूद  भी  २०  लाख  में  से  केवल  hag  लाख  को  ही  नौकरी  मिलेगी ।  मैं  अनुरोध

 करता हूँ  कि  योजना  आयोग  को  इस  पहलू  पर  बहुत  ales  ध्यान  देना  चाहिये ।  जब  राज्यों  के

 पुनर्गठन के  सम्बन्ध  में  त्रावणकोर-कोचीन  को  मद्रास  में  मिलाने  का  सुझाव  रखा  गया  था  बहुत

 भ्र संतोष  व्यक्त किया  गया  था  क्योंकि  उस  राज्य  में  शिक्षितों की  बेकारी  बहुत है  कौर  यदि  वह  राज्य

 किसी  ora  में  मिला  दिया  जायेंगी  तो  उस  राज्य  में  ऐसे  बेकारों की  संख्या  फिर  कौर  बढ़  जायेगी  |

 यह  भ्रत्यधघिक  महत्त्वपूर्ण  समस्या  हैं  प्रौर  हमें  इसे  प्राथमिकता देनी  होगी  ।  योजना  आयोग  ने

 यह  स्वीकार  किया  है  कि  बेरोज़गारी  की  समस्या  के  कुछ  प्रादेशिक  पहलू  भी  हैं  ।  परन्तु  योजना  आयोग

 नें  इस  कष्ट के  निवारण  के  लिये  क्या  किया है  ?  यदि  बेरोज़गारी को  दूर  करनें  के  लिये  समस्या का

 समाधान  न  किया  गया  तो  न  केवल  प्रादेशिक  राज्यों  बल्कि  पड़ौसी  राज्यों  में  भी  एक  तूफ़ान  फूट  पड़ेगा  |

 भारत  सरकार  को  स्थिरता  की  नींव  भी  हिल  जायेगी  ।  जब  योजनायें  बनाई  जाती  हैं  इस  समय  भारत

 सरकार  को  शिक्षित  व्यक्तियों  की  बेरोज़गारी  को  दूर  करने  की  आवश्यकता  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 भारत  सरकार  प्रौर  योजना  को  विशेष  परियोजनाओं  के  लिये  स्थान  नियत  करने  के  सम्बन्ध

 म  दल
 भजते  समय  यह  आदेश  देने  चाहिये  कि  वे  दल  यह  देखें  कि  किसी  विशेष  क्षेत्र  जहां  अत्यधिक

 गारी  जहां  अ्राबादी  बहुत  ही  घनी  वहां  पर  किसी  विशेष  उद्योग  को  स्थापित  करना  कहां

 मिल  wir  में



 २२६  राष्ट्रपति  के  अ्रभिभाषण  २१  REX

 पर  प्रस्ताव

 [  श्री  ए०  एम०  थामस

 तक  सम्भव  है  ।  भारी  विद्युत  उपकरण  उद्योग  की  स्थापना  के  लियें  श्राप  दल  को  सारे  भारत  का  पर्यटन

 करने  का  परामर्श  दे  सकते  हैं  ।  यह  पता  लगाना  होगा  कि  क्या  इन  में  से  किसी  क्षेत्र  में  इस  की  स्थापना

 सम्भव है  ।  ऐसे  स्थानों  पर  जहाज़  बनाने  का  दूसरा  छोटी  लाइन  के  रेल  के  डिब्बे बनान  का

 कारखाना शादी  उद्योग  स्थापित  किये जा  सकते हैं  ।  योजना  ara  ने  इन  में  से  किसी  बात
 की

 ध्यान  नहीं  दिया  है  मैं  चेतावनी देता  हूँ  कि  जब  तक  बेरोज़गारी  की
 इस  समस्या  विशेषतया

 शिक्षित  व्यक्तियों की  बेरोज़गारी  सुलझाया न  तब  तक  इस  देश  में  कान्ती  शर
 समृद्धि

 नहीं  हो  सकती  |

 श्री  एस०  एस०  मोरे  १४  दिसम्बर  को  मैंने  राज्य  पुनर्गठन  की  समस्या
 क

 सम्बन्ध

 में  अपने  विचार  प्रकट  किये  थे  ।  १४  दिसम्बर  के  बाद  से  अब  तक  कई  नई  बातें  हो  चुकी  हैं  ।  बम्बई
 के

 बाजारों में  काफ़ी  रकत  बह  चका है  ।  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  ने  विधान  मण्डल  मकान  भाषण म  एक

 योजना
 की  चर्चा  की  है  ।  पौर  इस  का  उद्देश्य क्या  है  ?  बताया गया  है  कि  का  उद्देश्य

 बम्बई  में  सत्ता  प्राप्त  करना  है  ताकि  गैर-महाराष्ट्ियों  को  बम्बई  के  सम्बन्ध  में  का  दावा

 स्वीकार  करने  के  लियें  विवाद  किया  जा  सके  |  किसी  तीसरी  श्रेणी  के  न्यायालय  का  भी  कोई  वकील

 इस
 वक्तव्य  से  यही  उपलक्षित  थें  निकालेगा  कि  बम्बई  में  हुये  इस  दंगे  की  योजना  महाराष्ट्रियों  द्वारा

 तैयार की  गई  थी  क्योंकि  वे  बम्बई  को  महाराष्ट्र  में  सम्मिलित  किये  जाने  के  समर्थक  हैं
 ।

 यह  एक  भीषण

 ग्रा रोप  ३  करोड़ से  भी  अ्रधिक  जनसंख्या  के  इस  समदाय के  विरुद्ध इस  प्रकार के  ay की

 निरपेक्ष  रूप  से  जाँच  की  जानी  चाहियें  कौर  इस  सम्बन्ध  में  श्री  गाडगील  की  मांग  का  में  पूरण
 समान

 करता  हूँ  ।  बम्बई  में  क्या  कुछ  sar  इस  की  मैं  यहाँ  पर  चरचे  नहीं  करना  चाहता  वे  सब  समाचार  पत्रों  में

 प्रकाशित  हो  चुका  है  ।  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  इंडिका  २०  में  कहा  गया  है  कि  यह  तथ्य  सर्वोपरि  है

 कि
 सहिष्णुता  कौर  राष्ट्रीय  महानता  सूचक  मौलिक  दुखता

 के
 बिना  अपने  देश

 को
 ऊंचा  नहीं

 उठा  सकते
 |

 क्या  रहिसा
 को

 कवल  गैर-सरकारी  सदस्यों  तक
 ही

 सीमित  किया  जाना  है

 !  कया  रहिसा  का

 पालन  केवल  उन्हीं  व्यक्तियों को  करना  है  जिनके हाथ  में  सत्ता  नहीं  हैं  ?  जो  व्यक्ति  किसी  पद  पर  नियुक्त

 नहीं  हैं  क्या  केवल  उन्हीं  व्यक्तियों  से  रहिसा  तथा  सहिष्णता  की  श्रद्धा  की  जाती है
 ?

 खेद  की  बात  है
 कि

 राज  हमारे  देश  सत्ता  सम्भालने  के  हमारे  उपदेशों कौर  ग्रामीणों  में  इतनी  दरी है
 जितनी

 अ्रमेरिका  कौर  अफ्रीका  के  महाद्वीपों  में  ।  श्रीमान  एक  सुविख्यात  वकील  हैं  ।  श्राप  यह  बताइये

 कि  यदि  अपराध  करना  यदि  किसी  समुदाय को  तंग  करना  हो
 तो

 क्या  वह  इच्छुक  प्रस्राव  ऐसे

 स्थानों
 पर

 अपराध
 करेगा  जहाँ  पर  तुरन्त  ही  श्र  कर  ढंग  से  बदला  लेने  का  कार्य

 किया
 जा

 सकेगा

 अथवा
 वह  देश  के  ऐसे  भाग  में  जायेगा  जहाँ  पर  श्रात्महानि  के  बिना  दूसरों

 को  तर
 किया  जा  सकता

 जहाँ पर  किसी  प्रकार की  पाबन्दी  के  बदले  के  जैसे  कि  बम्बई  में  gar  अपराध  किया

 जा  सकता है  |  मैं  अपने  ग़ैर-महा  राष्ट्रीय  मित्रों  को  बता  दूं  कि  हजारों  गांव  कौर  लगभग  प्रत्येक  गाव

 में एक
 धनी

 एक  धनी  गुजराती  कौर  एक  धनी  मारवाड़ी  है
 ।

 क्या  किसी  महाराष्ट्रीय ने  इन

 में  से  किसी

 भी

 गांव  में  किसी

 भी

 एक  गुजराती  को  तंग

 किया है  ?  क्या  किसी  ने
 किसी  मारवाड़ी  को

 कोई  कष्ट  पहुँचाया है  ?  मैं  गव॑  से  यह  बात  कहता
 हूँ  कि

 महाराष्ट्रियों  ने  भूतकाल  की
 पपनी

 प्रियता  के  होते  हुए  भी  भ्रत्यधघिक  सहिष्णुता  और  में  अटूट  विश्वास  का  परिचय  दिया  है  ।  इन

 गांवो ंमें
 किसी

 भी  गुजराती  या  मारवाड़ी  का  बाल  भी  बांका  नहीं
 श्रीमती

 जयश्री  विस्तृत

 छान-बीन के  च्  एक  नगर  कोल्हापुर का  ही  नाम  ले  सकी  हैं  ।

 प्राचार्य  pra  ने  कहा  है  कि
 हमें  इस  समस्या  को

 इस
 वर्ष  के  लिये  स्थगित  कर  देना  चाहिये

 ।

 जब  एक  बार  एक  शेर  को  भड़का  चुके  हैं  पीछे  लौटने  की  बात  कैसे  कह  सकतें
 हैं

 |  शेर

 द्वारका  पीछा  करेगा  कौर  श्राप  पर  झपट  पड़ेगा  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 पर  प्रस्ताव

 पंडित  कण  सी०  शर्मा  :  देर  को  जंगल  में  जाना  होगा  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे
 :

 इन्हें  जंगल  की  बात  मालूम  है  मुझे  कुछ  मालूम  नहीं  ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  श्राप इस  समस्या  की  उपेक्षा  करके  इस  का  समाधान  नहीं  कर

 सकते हैं  ।  इसका  समाधान  करना ही  होगा  ।  भाषा  के  आधार  पर  राज्यों  का  पुनर्गठन  एक  युक्तियुक्त

 इच्छा हैं  |  यह  एक  ऐसा  पौदा  है  जिसे  ara  पिछले  ३० वर्षों से  सींचते  रहे  शौर जो  अरब  एक  fara

 पेड़  बन  गया  है  ।  a  श्राप  नीति  नहीं  बदल  सकते  कौर  यह  नहीं  कह  सकते  कि  भाषा  के  प्राकार

 पर  राज्यों  के  पुनर्गठन  सम्बन्धी  नीति  ग़लत  है  ।  मानव  मस्तिष्क  समस्याओं में  अ्रभिरुचि  प्रदर्शित
 करने

 लगता  के  प्रति  भक्ति  उसमें  उत्पन्न  होती है  प्र  किसी  कराये को  पुरा  करने  की दृढ़ता

 उसमें  विकसित  हो  जाती है  ।  राष्ट्रीय  भ्रान्दोलन  काल
 में

 भी
 हमने  ऐसा  ही  किया  था

 ।
 यह  दृढ़ता

 एक  ऐसी  बात  की  भावना  है  जो  लोग  चाहते  हैं  कौर  जिसे  पाने  की  वे  करते  हैं  ।  में  यह  कहना

 चाहता  हूँ  कि  इसे  राजनयिक  तथा  लोकतन्त्रात्मक  ढंग से  सुलझाने  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया

 गयाहै  |

 मैं  समाचार  पत्रों  में  बराबर यही  पढ़ता  रहा हूँ  कि  महाराष्ट्र  के  कांग्रेसी  नेताओं  की

 कांग्रेस हाई  कमान  के  साथ  बातचीत  हो  रही है  ।  यह  बातचीत  क्यों  की  गई  ?  महाराष्ट्र के  नेताओं

 को  क्या  दवातें  दी  गई
 ?  उन्हें  एक  ही  एक  स्पष्ट  शर्ते यह  लगाई गई  कि  वे  एक  ऐसा  सुत्र ढूंढ  निकालें

 जिससे  कि  बम्बई  महाराष्ट्र  में  सम्मिलित न  हो  ।  ऐसा  क्यों ?

 राज्य  पुनर्गठन के  प्रतिवेदन में  भी  यह  स्वीकार  किया  गया है  कि  बम्बई  भौगोलिक

 दृष्टिकोण  से  महाराष्ट्र  का  एक  अंग  है  |  कांग्रेस  हाई  कमान  को  भी  अपना  निर्णय  सुनाने  से  पहले  तथ्यों

 को  art  ध्यान में  रखना  चाहिये  था  ।  यदि  प्राकृति  ने  बम्बई  को  महाराष्ट्र  का  एक  भिन्न  रंग

 बनाया  है
 तो  फिर  महाराष्ट्र  के  नेताओं  को  इसके  विपरीत  सुत्र  ढूंढ  निकालने  की  शर्तें  क्यों  पेश  की  गई ?

 इसलिये  कि  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  गुजरातियों  और  AT-ASTTSSTT  तत्वों  में  एक

 मानसिक  waved  है  ।  श्राप  एक  ऐसे  छोटे  समुदाय  की  मानसिक  श्रंसन्तुष्टता  को
 ध्यान  में  रख

 सकत  हैं  परन्तु  तीन  करोड़  म  महाराष्ट्रियों  में  मानसिक  मानसिक  खलबली  are  मानसिक

 विप द्रव पर  ध्यान  नहीं  दे  सकते  जो  अपनी  का  रूप  धारण  कर  सकती है

 क०  सी०  फार्मा  :  कौर  गुण्डागर्दी  भी  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :
 क्या  गुण्डागर्दी  केवल  महाराष्ट्रियों तक  ही  सीमित  है  ?  जिस  प्रकार

 फार्मा  सभी  जगह पर  हैं  इसी  प्रकार  सभी  जगहों पर  गुण्डे  भी  हैं  ।  कोई  भी  विशेष  भूमि  .  .  .

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  )
 :

 STATA,  मुझे  इस  पर  कठोर  आपत्ति  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  सदस्यों  से  बार
 बार

 यह  शभ्रतुरोध  कर  चुका  हूँ  कि  वे  ऐसी  बातों  में  न

 उलझें  ।  बुरे  व्यक्ति  सभी  जगहों  पर  होते  हैं  ।  कोई  भी  समुदाय  बुरा  नहीं  होता  है  |

 श्री  एस०  एस०  मोरे
 :

 बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  महाराष्ट्रियों  की  एक  है  ।

 यह  योजनाओं का  युग  है  कौर  महाराष्ट्रियों  ने
 क्या

 योजना  बनाई
 ?  .  .

 के  लिये  उन्होंने

 विनाश  की  योजना  यह  विवाद क्या  था  ?
 .  .  .

 एक  विशेष  समुदाय  को  महाराष्ट्रियों का

 दावा  स्वीकार  करने के  सम्बन्ध  में
 विवश  करने

 के
 लिये  सरकार

 का
 विनाश

 यह  एक  ऐसा  सुझाव

 ह ैजो  कि  ऊपरी  प्राकृति  से  बहुत  ही  स्पष्ट  है  ।  इसलिये मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  हाई

 कमान ਂनें  इस  समस्या  के  प्रति  लोकतन्त्रीय  दृष्टिकोण  नहीं  अपनाया |

 सहोदय  :  माननीय  सदस्य  को  अरपना  भाषण  समाप्त  करना  चाहिये  ।

 cveseversrees
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 समाधान  ढूंढने  का  यह  सूत्र  केवल  इसी  बात  तक  ही  सीमित  sat  रखा

 भी  ae  बात  की  चर्चा  कीजिये  परन्तु  बम्बई  की  चर्चा  न  कीजिये
 क्योंकि  एक  विशिष्ट

 मूल  wat  में
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 [  श्री  एस०  एस०  मोरे

 समुदाय की  मानसिक  श्रसन्तुष्टता  एक  दहाड़ते हुए  शेर  की  भांति  मार्ग  में  बाधक  होती  इर लिये
 ID

 ऐसे कांग्रेस  हाई  कमान  ने  से  एक  सूत्र  का  भ्राविष्कार  करने  के  लिये  महाराष्ट्र  के  समूचे  नेतृत्व  को

 जोखम में  डाल  दिया  ।

 मेँ  भी  महाराष्ट्र वासी  हूँ  ।  मैं
 कांग्रेस

 सदस्य  नहीं  हूँ  परन्तु यह  सारी  बातचीत
 कांग्रेसी  लोगों

 तक  ही  सीमित  क्यों  रखी  गई ?  क्योंकि  हाई  कमानਂ  का  यह  विचार था  कि  जो  कोई  कांग्रेसी

 वहीं  व्यक्ति  एक  महाराष्ट्रीय  होने  का  सच्चा  नमना  है  ।  कांग्रेस को  इस  विषय को  एक  दल
 का

 मामला  नहीं  बनाना  चाहिये  यह  एक  राष्ट्रीय  मामला  होना  चाहिये ।  देश  में  सभी
 व्यक्तियों

 से
 परामर्श

 करना  चाहिये  क्योंकि  सभी के  जीवन  से.इस  समस्या का  सम्बन्ध  है  ।  परन्तु  खेद है
 कि

 किसी से  भी  परामर्श  नहीं  किया  गया  ।

 में  इस  बात को  फिर  दुहराता  हू ँकि  जी  को  इस  मामले में  पहल  करनी  इसे

 प्रपने  हाथ  में  लेना  चाहिये ।  PAR  के  निर्वाचन  में  बम्बई  नगर  कांग्रेसी  उम्मीदवारों  को  निर्वा

 चित  करने के  लिये  इतना  उत्साह  से  भरा था  कि  समाजवाद  कौर  साम्यवाद  दलों  के  उम्मीदवारों

 की
 हार  परन्तु  अब  बम्बई  नगर  एक  ऐसे  पन्  की  भांति  मित्र  से  पत्र  बन  रहा  है  जिसका  शिकार

 किया जा  रहा  हो  श्रौर वह  कह  रहा है  कि  कांग्रेस  ने  हमारे  साथ  अनचित  व्यवहार किया  है  |

 में  फिर  कहूँगा कि  पंडितजी को  इस  समय  श्रागे  बढ़  कर  महाराष्ट्र  के  सभी  उत्तरदायी

 दलों  ait
 व्यक्तियों

 का  एक  सम्मेलन बुलाना  चाहिये  ताकि  कोई  स्वीकृत सुत्र  निकाला  जा  सके

 महाराष्ट्र  के
 नेता  इस  कार्य

 के  लिये  बहुत  निबल  परन्तु  अभी
 भी  सूत्र  ढूंढ़  निकालने

 में  विलम्ब  नहीं  हुमा  है  ।

 बम्बई को  महाराष्ट्र  के  हवाले  कर  दिया  जाये
 ।

 यदि  श्राप  चाहें  तो  कुछ  निर्धन  लगा  सकते

 जैसा  कि  १९३५ के  अ्रधिनियम  के  अ्रधीन  राज्यपाल  को  एक  अनुदेश dae  दिया  गया  था  श्र

 उनसे  भ्रमण  संख्यकों  के  हितों की  रक्षा  करने के  लिये  कहा  गया  था  ।  इसी  प्रकार  बम्बई को  महाराष्ट्र

 के  हवाले  कर  दिया  जाये  |  संस्कृति  प्राय  बातों  को  छोड़कर भी  वह  भौगोलिक  दृष्टिकोण  से  उसका

 ae  एक  राज्यपाल नियत  कर  दीजिये wie  उसे  यह  अनुदेश  दें  कि  अल्पसंख्यकों  के
 हितों  की  सुरक्षा

 का
 भाव  वह  संभाले  यही  एक  बात  है  जो श्राप कर  सकते  हैं  ।  श्राप  केन्द्र  में  सत्ता  संभाले

 परन्तु
 सत्ता  को  झ्रापको  भविष्य  के  प्रति  अधिक  जागरूक  चौकन्ना बनाना  ताकि  सत्ता  बनी  रहे

 पत्ता  का  यह  Alara  नहीं  है  कि  हम  भविष्य  के  प्रति  wea  हो  जायें  ।

 में  एक  बात  दौर  कहना  चाहता  हूँ  कि  यहाँ  पर  जो  गैर-महाराष्ट्रीय  हैं  उन्हें  किसी  पथ
 भ्रष्ट

 करने  वाले  प्रचार  का  शिकार  नहीं  होना  चाहिये  ।  हम  पर  झठे  भ्रारोप  लगाये  जा  रहे  हैं  ।  हमें  उन

 व्यक्तियों  द्वारा  बुरा  भला  कहा  जा  रहा  हैं  जिन  के  हाथ  में  प्रैस  है  प्रौढ़  कीचड़  उछालने  वालें  एजेन्ट  हैं  ।

 मैं  सभा  के  गैर-महाराष्ट्रीय  सदस्यों  से  wade  करूँगा  कि  वे  समस्या  का  निरपेक्ष  दृष्टि  से

 भ्रध्ययन करें  कौर  यदि  आवश्यकता हो  तो  उचित  ढंग  से  नरम  शब्दों  में  हाई  कमान  स ेप्रार्थना करें

 ताकि  देश  की  एकता  तथा  अखंडता भंग  न  हो  ।

 देश  की  एकता के  हम  भी  श्राप  जितने ही  इच्छुक  हैं  ।  परन्तु  समाज  को  एक  सुत्र  में
 बन्धने

 के  लिये  कड़ियां  होनी  चाहियें  ।  ara  कहते  हैं  कि  श्राप  जातपात के  विरोधी  वर्ग  भेद  के
 विरोधी

 संकुचित  भावनाओं  के  विरोधी  हैं  ।  यदि  जातपात  उड़  संकुचित  भावनायें  खत्म  हो  गईं  और

 समाज  का  गठन  जिन  बातों  से  हैं  वे  न  रहीं  तो  वह  कौन  सा  नाता  है  जो  समाज  को  जीवित  रख  सकेगा
 |

 कांग्रेस  की  सदस्यता  |  परन्तु  यह  स्पष्ट  हो  गया  है  कि  यह  भी  श्रमिक  देर
 तक  नहीं रख

 सकता
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 इस  कारण  मैं  अनुरोध  करता  हूँ  कि  भाषा  ak  संस्कृति  ही  समाज  को  छिन्न  भिन्न  नहीं  होने  देती  ।  कांग्रेस

 ने
 इस

 बात  को  स्वीकार  करने  का  दावा  किया  हैं  कौर  ऐसी  सदस्यों  पर  वैज्ञानिक॑  लेखक गें  का  यही  मत

 रहा  है  ।
 भ्राचाये  कृपलानी  समस्या को  इंस  वर्ष  के  लिये  स्थगित  करने  का  परामर्श  देते  हैं  ।  क्या  वह

 गारंटी  देते  हैं  कि  वे  मानव  जो  अरब  तीव्रता  से  फूटकर  बह  रही  दस  वर्ष  बाद  शान्त  हो

 जायेंगी  ।
 ये  तो  मानव  भावनाएं  ये  मूलभूत  भावनायें  हैं

 ।
 इसलिये  इनका  सामना  करके  इनका

 उचित

 रूप  से  समाधान  करना  होगा  ।

 अन्त  में  मैं  एक  प्रार्थना  महाराष्ट्र  निर्धन  है  यद्यपि  are  निर्धन  हैं  तथापि

 परम्परात्ों में वह में  वहू  समृद्ध  रहा  है  ।  महाराष्ट्र के  बारे  में  विपरीत  राय  बनाना  बहुत  ही  aaa  है  ।

 महाराष्ट्र  के  सम्बन्ध  में  न्याय  निर्णयन  करने  वाले  लोग  उतने  निरपेक्ष  नहीं  जितना  उन्हें  होना  चाहियें
 ।

 इस
 कारण  वे  महाराष्ट्रीयों  के  हृदय  की  पीड़ा  जलन  का  अनुभव  नहीं  कर  सकते

 मैं  लोक-सभा के  सदस्यों  से  कहूँगा कि  वे  महाराष्ट्र  के  मामले  का  शर  महाराष्ट्र  की  परम्परा

 का  भ्रध्ययन  करें
 |

 राष्ट्रपति  toed  अभिभाषण में  प्रतिभा  तथा  सहिष्णुता द्वारा  समस्यांश्रों  को  सुलझाने

 के  लिये  कहा  है
 ।

 मैं  श्राप  को  विश्वास  दिलाता  हूँ  कि  महाराष्ट्रियों  से  प्रदीप  कोई  भी  इस  संदेश  का  सच्चा

 नहीं  करता  है  ।

 बम्बई  में  या  महाराष्ट्र  में  रहने  वाले  ग़ैर-महाराष्ट्रीयों को  हम  भाई  मानते  हैं  |  यदि  श्राप

 वहां की  स्थानीय  संस्थानों की  रचना  को  देखें  तो  देखेंगे  कि  बहुत  से  ग़ैर-महाराष्ट्रीय इन  संस्थाओं

 के  प्रधान  तथा  पदाधिकारी हैं  ।  रहिसा  में  कोई
 भी  महाराष्ट्रियों को  मात  नहीं दे  सकता  ।

 रामा  राव  :
 )  जानते  हैं  कि  हम  प्रान्ध्ववासी  भाषा वार  राज्यों  की

 रचना
 में  सब  से

 चरागे
 रहे  हैं  मुझे  भ्रपने  श्रान्ध्ववासी  साम्यवादी  होने  कौर  भाषा वार  राज्यों

 की  रचना में  ५  विश्वास  रखने पर  गव  है  ।  हम  भाषावार  राज्य  क्यों  चाहते  हैं  ?

 हर  व्यक्ति  लोकतन्त्र की  दुहाई  देता  जन
 साधारण

 की
 शपथ

 लेता  है  परन्तु  कोई  भी  व्यक्ति
 इस

 बात  का  इच्छुक  प्रतीत  नहीं  होता
 कि  जन

 साधारण  भ्र पनी  भाषा  में  उसकी
 सरकार  ताकि

 वह  जान  सके  कि  क्या  कुछ  हो  रहा  है  प्र वह  ही  राज्य  में  स्वयं  को  एक  परदेसी  अनुभव
 न

 करे  ।  हम  यह  देखना  चाहते  हैं  कि  जन  साधारण  को  झपने  विकास  के  लिये  अधिक  अवसर  मिलें  |

 जब  श्राप  समस्याओं को  ग़लत  ढंगसे  ड  हाथ  में  लेकर  लोगों  के  साथ  न्याय  बड़ी  बड़ी

 गलतियां  कर  चुके  हैं  तो  श्राप  अपने  को  ऐसी  स्थिति  में  पाते  हैं  जिस  से  श्राप  को  भय  लगता  है  श्राप

 यह  कहते  हैं  कि  देश  की  एकता  को  ख़तरा  है  अर  भाषावार  राज्यों  के  विरुद्ध  सभी  प्रकार  की  बेतुकी

 दलीलें  देंते हैं

 पहले  एक
 अवसर पर

 पर  मैंने  बताया  था  कि  भाषावार  राज्य
 अल्पसंख्यकों

 की  समृद्धि और  उचित

 विकास  के  लिये  क्यों  आवश्यक  हैं  ।  कर्नाटक  को  ही  लीजिये  ।  मद्रास  राज्य  में  कन्नड़  भाषाभाषी  लोग

 ग्रल्पसख्या
 में  हैं

 ।
 वे  हैदराबाद राज्य  में  कौर  बम्बई

 राज्य
 में

 भी  अल्पसंख्यक
 हैं

 ।
 इन

 अल्पसंख्यकों
 को

 वापस
 में  मिलाना ही  संयुक्त  कर्नाटक  का  प्रयोजन  है  ।  सौभाग्य  से  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  इस  माँग

 को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  मुझे  है  कि  सरकार  इसे  नहीं  ठुकरायेगी
 |

 भाषावार  राज्यों  की  रचना  के  प्रश्न  को  ग़लत  समझा  गया  हैं  ग़लत  बयान  किया  गया  है  कौर

 अनावश्यक रूप  से  इसका  विरोध किया  गया  हैं  |

 जहाँ  तक  सरकार  का  सम्बन्ध  उसने  राज्यों के  पुनर्गठन  के  प्रदान  को  ग़लत  दृष्टिकोण से  देखा

 है
 ।

 जब  आयोग  को  नियुक्त
 किया  गया  था  तब  हमारा  विचार  था

 कि
 भरा

 पग  कुछ  सिद्धान्त  निर्धारित

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 रामा

 करके  पद्धति बद्ध  झ्राधार पर पर  इस  समय  का  समाधान  करेगा  ।  सीमा  सम्बन्धी  विवादों  को  सीमा

 द्वारा  निपटाया  जायेगा ।

 a
 देश  के  समक्ष  दो  मुख्य  समस्यायें हैं  ।  एक  बम्बई  नगर  के  महाराष्ट्र से

 सम्बन्ध
 के  बारे  में

 भ्र  दूसरी  राज्यों  के  संविलयन की  श्र  द्विभाषी  भ्र  त्रिभाषा  राज्यों  की  रचना  की  स्थिति  है

 जिसे  सरकार
 ने

 उत्पन्न
 किया  हम  पहले  ही  कह  चुके  हैं  कि  हम  भाषा वार  राज्य  चाहते हैं  ।  जहां

 तक  महाराष्ट्र का  सम्बन्ध  हम  गुजरातियों  या  किसी  ake  के  विरुद्ध  नहीं  हैं  ।  हम  केवल  भाषा वा

 राज्यों की  रचना  चाहते  हैं  ।  उदाहरण के  लिये  बम्बई  नगर  को  लीजिये  ।  सौभाग्य  से  श्री  जवाहरलाल

 नेहरू  यह  स्वीकार  कर  चुके  हैं  कि  बम्बई  नगर  महाराष्ट्र  का  एक  अभिन्न  ait  है  ।  मैंने  श्री  सी०
 सी

 ०  शाह

 का
 एक  भाषण  पढ़ा  था  जिसमें  उन्होंने  इस  पर  आपत्ति  की  थी  कौर  कहा  था  कि  भौगोलिक  दृष्टि

 से
 बम्बई  का  महाराष्ट्र  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  वह  उस  समय  डेलेस-कुन्हा  विचारों

 के

 अनुयायियों  की  टोनी  में  शामिल  होने  की  बात  सोच  रहे  थे  ।

 वह  बम्बई नगर  को  महाराष्ट्र  से  क्यों  अलग  करना  चाहते  हैं  ?  अपना  यह  दृढ़  विश्वास  व्यक्त

 करते  हुए
 कि

 बम्बई  नगर  महाराष्ट्र  में  सम्मिलित  होना  मैं  श्राप  को  उस  का

 स्मरण  कराना  चाहता  हूँ  जो  हमने  प्राचीन  राज्य  की  स्थापना के  समय  मद्रास  नगर  के  बारे  में  अपनाया

 था  ।  साम्यवादी  दल
 के  हम  लोगों  कुछ  विरोध  होते हुए  दुढ़तापुवंक  घोषित

 किया
 था

 कि  मद्रास  नगर  पर  हमारा  कोई  अधिकार  नहीं है  ?  दूसरी बात  हम  ने  यह  कही  थी  कि  इतना  ही  नहीं

 कि  मद्रास  नगर  पर  हमारा  अधिकार  नहीं  है  अपितु  यह  भी  कि  मद्रास  नगर  मद्रास  राज्य  का  अभिन्न

 होना  चाहिये  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  हम  गुजरातियों  के  विरुद्ध  महाराष्ट्रियों का  पक्ष
 लेना

 चाहते  हैं
 ।

 यह  सिद्धान्त  का  wer  है  ।  भाषा  की  दृष्टि  से  जो  भाग  हमारा  नहीं  वह  उन्हीं  लोगों  का  होना

 चाहिये  जिनका  उस  पर  उचित  अधिकार  बम्बई  नगर  के  लिये  महाराष्ट्रियों  की  मांग  उचित है

 महाराष्ट्र के  सब  लोग  चाहते  हैं  कि  बम्बई नगर  संयुक्त  महाराष्ट्र में  मिला  दिया  जाये  |  उनकी

 यह  मांग  wae  स्वीकार  की  जानी  चाहिये  ।  झगड़े  होने  का  एकमात्र  कारण  यही  हैं  कि  सरकार ने

 उनकी मांग  स्वीकार  नहीं  की  थी  ।  जिस  दिन  प्रधान  मंत्री  ने  रेडियो पर  भाषण  किया  उसी  दिन

 प्रातःकाल बम्बई  नगर  में  ४००  या  Yoo  व्यक्ति  पकड़े  गये  थे  ।  मैं  सरकार  से  निवेदन  करता  हूँ  कि  समस्या

 का  उचित रूप  से  सामना  किया  जाना  चाहिये  शौर  न्याय  होना  चाहिये ।  मैं  करता हूँ

 कि  सरकार  यह  कार्यवाही  करेगी  कौर  झूठी  प्रतिष्ठा  पर  नहीं  रहेगी
 ।

 इसके  संविलयन  बिहार ait  बंगाल  के  संविलयन नया  प्रयत्न
 गया

 है  ।  यदि  यह  काम  लोगों  की  अनुमति  से  किया  जाता  तो  निश्चय ही  मैं
 उसका  स्वागत  करूँगा

 ?

 परन्तु  बात  ऐसी  नहीं  हैं  ।  मैं  सरकार  से  गम्भीरतापूर्वक  प्रार्थना  करता  हूँ  कि  वह  दूसरे  नगर  भ्रर्थात्

 कलकत्ता ऐसा  झगड़ा  उत्पन्न  न  करें  जिसमें लोगों  की  जाने  जायें  ।  एक  भाषा-भाषी  क्षेत्र  ही  रहने

 दीजिये  ak  उन्हें  पारस्परिक  सहायता  से  उन्नति  करने  दीजिये  ।  हम  केवल  भाषावार  राज्यों  को  ही

 अलग  इकाई  बनाना  चाहते  हैं  ताकि  वे  स्वयं  उन्नति  कर  सकें  शर  प्यार  ही  लोगों  की  ने ही ही

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  समाचार का  निर्देश  करना  चाहता  हूँ
 ।

 राज  के  समाचार  पत्रों  में  कहा

 गया  है  gor  है  कि  ag  की  विशिष्ट  जो  उसे  तेलंगाना
 में

 आजकल  दिक्षा  भ्र

 प्रशासन
 के

 माध्यम
 के

 रूप
 में  प्राप्त  बनी

 रहेगीਂ
 ।

 यह  बहुत  ही  गम्भीर  बात  है
 ।  मैं  अल्पसंख्यकों

 की  रक्षा  का  पूर्णरुपेण  समर्थक हूँ  ।  परन्तु  अल्पसंख्यकों
 के  प्रभुत्व को

 स्वीकार  नहीं कर
 सकता  ॥
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 पर  प्रस्ताव

 कुछ  सप्ताह  पहले  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  हैदराबाद  के  लोगों  पर  उर्दू  लादी गई  थी
 |  अरब  तलंगाना

 में
 भी

 उसी  प्रकार  की  उदू  लादने  की  योजना  बनाई  जा  रही  यह  बात  उचित  नहीं  है  ।  यदि

 यह
 कवल  रक्षण है  तो  ठीक  है  ।  परन्तु  समूचे  तेलंगाना राज्य  में

 प्रशासन-कार्य
 शिक्षा  का  उदू

 में
 होना  अनर्गल  है  ।

 गोझा  के  बारे  में  श्री  थामस  ने  जो  कहा  मैं  उससे  सहमत  हूँ  ।  मैं  उन्हें  अन्य  मित्रों

 को  यह  स्मरण  कराता  हूँ  कि  डेलेस-कुन्हा  वक्तव्य के  बारे  में  बहुत  से  प्रतिष्ठित  झ्रमरीकियों
 ने

 आपत्ति की  उन्होंने  यह  कहा है  कि  वक्तव्य  से  रूसी  साम्यवादी  प्रोपेगंडा
 को  सहारा

 मिलता  परन्तु  किसी  भी  प्रतिष्ठित  व्यक्ति ने  यह  नहीं  कहा  है  कि  वक्तव्य  ग़लत  किसी
 भी

 अमेरिकी  ने  यह  नहीं  कहा  है  feat  भारत  का  यह  बात  हमें  स्वस्य  याद  रखनी  चाहिये
 ।

 मे ंने  संशोधन  में  मलाया का  उल्लेख  किया था  ।  मलाया में  लोगों  के  दमन  के  लिये

 आस्ट्रेलिया  भ्र  न्यूज़ीलैण्ड  की  सेनायें  भेजी जा  रही  ये  सेनायें  वहाँ इस  उद्देश्य  से  जा  रही  हैं  कि

 वहाँ  उपनिवेशवादी  हितों  को  ध्यान  में  रख  कर  मलाया  के  भविष्य  के  बारे  में  भ्रन्त:क्षेप करें  |

 बम्बई के  बारे  मैं  सरकार से  प्रार्थना  करता  हूँ  जैसा
 कि

 श्री  गाडगिल
 ने

 की  कि
 सरकार

 एक  न्यायिक  जाँच  कराये ।  उन्हें  चाहिये  कि  वे  उन  लोगों  के  जिन्होंने  भयंकर  was

 किये  सारे  लोगों को  मुक्त  कर  दें  ।  यह  बात  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूँ  कि  सरकार  को  प्रतिष्ठा
 पर

 हमें  रहने  की  बजाय  बम्बई के  बारे  में  वही  कार्यवाही करनी  चाहिये  जो  उचित  कौर  बम्बई  सहित

 संयुक्त  महाराष्ट्र  बनाना  चाहिये  ।  जहाँ  तक  सीमा  सम्बन्धी  झगड़ों  का  वे  सीमा  द्वारा

 निपटाये जाने  चाहियें  ।

 श्री  बंसीलाल  उपाध्यक्ष  इस  से  पूर्व  कि  मैं  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण

 के  सम्बन्ध  में  अपने  विचार  ७  मैं  यह  बताना  चाहता  हूँ  कि  मेरे  श्री  मोरे  ने  प्रभी  अपने

 भाषण  में  बताया
 कि

 बम्बई  में  जो  कुछ  gal  उस  को  लेकर  महाराष्ट्रियों  के  दिल  में  पंडित  जवाहर

 लाल  नेहरू  के  प्रति  जो  श्रद्धा  थी  वह  शून्य  हो  गई  ।  मैं  एक  ऐसे  राज्य  का  रहने  वाला  हँ  जिस के  बारें

 में  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  या  कांग्रेस  ने  कोई  ऐसा  निर्णय  नहीं  किया  जिस  के  बारे  में  किसी
 को  कोई

 आपत्ति हो  ।  परन्तु  मैं  श्री  मोरे  को  यह  बतला  देना  चाहता  हूँ  कि  बम्बई
 मे ंजो  घटनायें  इस  पुनर्गठन

 के
 प्रशन

 को  लेकर  हुई  हैं  उन  से  सारे  देश  में  महाराष्ट्र  में  रहने  वाले  लोगों  के  प्रति  कुछ  श्रद्धा बढ़ी

 यह  बात  नहीं है  ।  जिस  प्रकार  का  वातावरण  बम्बई में  बना  शर  जिस  प्रकार का  वहाँ  पर  खून

 खच्चर  शुभ्रा वह  न  केवल  महाराष्ट्रियों  के  लिये  गुजरातियों  के  लिये  मारवाड़ियों  के  लिये

 बल्कि
 सभी  के  लिये  शर्म  की  बात  हैं  कौर  मुझे  यह  सुन कर  श्राइचर्य  af  बम्बई में  जो  कुछ  ग्रा

 उसके  कारण से  महाराष्ट्रियों  के  दिल में  पंडित  जवाहरलाल नेहरू  के  प्रति  श्रद्धा  हो  गई  |

 जहां  तक  राष्ट्रपति  जी  के  अ्रभिभाषण  के  ऊपर  प्रस्तावित  किये  गये  धन्यवाद  के  प्रस्ताव

 का  सम्बन्ध  मैं  कर्तव्य बद्ध  कि  उस  का  समर्थन करूँ  ।  परन्तु  फिर  भी  aaa  का  यह  तकाज़ा

 हू  कि  उस  प्रस्ताव के  सम्बन्ध  में  भी  अपने  विचार  इस  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  करूं  |

 जिस  मौके  पर  राष्ट्रपति जी  का  भाषण  होता  वेसे  तो  वह  प्रश्न  आप  में  एक  महत्वपूर्ण  भाषण

 होता  है  a  उस  से  सरकार  की  रीति  नीति  का  पता  चलता  है
 ।

 परन्तु  ऐसे  मौके  पर  जब  सारे

 देश के  इस  प्रकार का  वातावरण  हो  भर  बजट  से  पहले  जो  भाषण  हो  तो  उस  के  प्रति देश

 के  लोगों  का  विशेष  ध्यान  जाना  एक  साधारण  बात थी  ।  मैं  तो  केवल  यह  पूछना  चाहता  हूँ  कि  इस

 अभिभाषण  से  देश  के  लोगों  में  क्या  कोई  स्त्री  पैदा  कोई  प्रा नन्द  की  लहर  पैदा  कोई  उत्साह  पैदा

 हुमा  ?  उन  के  सोये  हुए  भ्र रमा नों  में  क्या  कोई  जागृति  हुई
 ?

 इससे  हम  इस  बात  का  पता  चला  सकते

 हैं  कि
 जो

 रीति  नीति  इस  अभिभाषण  में  सरकार  की  है  उस  से  देश  के  लोगों  में  कितनी  खुशी  हुई  हैं
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 बंसी

 दो  दिन  से  इस  सदन में  इस  अभिभाषण पर  जो  वाद-विवाद  gare  उस  में  ज्यादातर  सम्मानित

 सदस्यों  ने  राज्य  पुनर्गठन  कमिशन  या  उस  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  सरकारी  निर्णय  की
 घोषणा

 की

 गई  उस  के  बारें  में  विचार  प्रकट  किये  ।  कई  सम्मानित  सदस्यों  ने  तो  दोबारा  वें  ही  विचार

 सदन के  सामने  रक्खे  कौर  मुझे  ऐसा  लगता है  कि  उन्हीं  माननीय  सदस्यों  के  विचार  एक  बार

 तो
 बजट  के  ऊपर  दूसरी  बार  बिल  के  समय  सुनने  को  मिलेंगे

 ।  परन्तु इस  विषय  जिस  के
 ऊपर

 सारे  देश  में  इतनी  चर्चा  हुई है  भ्र  भाषण  यहाँ  पर  हुए  हैं  प्र जो  वातावरण  सारे  देश  में  बना

 उससे  कुछ
 फायदा

 हुआ  भ्र ौर  वह  फायदा  कि  जो प्रस्ताव  कमिशन  ने  दिये हैं  देश  के  विचार

 के  लिये वे  प्रस्ताव  इस  जमाने  में  मान्य  नहीं  हो  सकते ।  बड़े  खेद  के  साथ  यह  भी  देखा गया
 कि

 इन प्रस्तावों के  सम्बन्ध  में  च्  होना  चाहिये  था  वह  भी  शासन  चलाने  वाली  पार्टी

 के  सदस्यों में  नहीं  रहा  ।  शायद ही  पहले  कभी  कोई  इस  प्रकार का  विषय  इस  सदन  में  पाया  हो

 जिस के  बारे  में  एक  ही  पार्टी के  लोगों में  इस  प्रकार  का  मतभेद हों  ।

 जितने भी  भाषण  हमारे  माननीय  सदस्यों  ने  दिये  उनसे  यही  पता  चलता था  कि  उनमें से

 भी  भ्र पनी  मांग  से  एक  भी  इंच  इधर  या  उधर  जाने  वाला  नही ंहै  ।  बम्बई  को  ही

 या  पंजाब  को  ही  ले  लीजिये  या  किसी  कौर  प्रान्त  की  जटिल  समस्या को  ले  लीजिये ।  प्रान्तों

 के
 बारे

 में  जब  यहां पर  बहस  हुई  उसमें  जो  इन  प्रान्तों  के  रहने  वाले  सदस्य  नहीं
 थे  उनको  यह

 मौका  कभी  भी  नहीं  दिया  गया  कि  वह  भी  अपने  विचार  यहाँ पर  पेश  कर  सकें  |  बम्बई  के  बारे

 में  जब  बहस  हुई  तो  श्री  पाटिल  का  बड़े  उम्र  रूप  से  भाषण  सुनने को  मिला  ।  इस  भाषण का  उत्तर

 श्री  गाडगिल  साहब ने  बड़े  ही  ज़ोरदार  दादों  में  दिया  ।  are  भी  श्री  मोरे  ने  बम्बई  के  बारें  में  अपना

 भाषण  दिया  है
 ।

 मैं  समझता हूँ  कि  इस  तरह  से  यह  समस्या या  कोई  दूसरी  समस्या  हल  होने  वाली

 नहीं  है  ।  जरगर  श्री  गाडगिल  या  पाटिल  या  श्री  मोरे  यह  समझते  हैं  बम्बई  उनका ही  है  तो  वे

 गलती पर  हैं  ।  बम्बई  तो  सारे  देश  मैं  समझता  हूँ  कि  राज  देश  में  कोई भी  ऐसा  आदमी

 नही ंहै  जो  बम्बई  में  दिलचस्पी  न  रखता हो  ।  खैर  इस  बारे  में  मैं  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता हूँ  |

 मैं  केवल  इतना  ही  कहूँगा  कि  जिस  प्रकार  का  वातावरण  इस  समय  देश  में  बन  गया है  उसको  देखते

 हुए  इन  सारी  समस्याद्रों का का  एक  ही  हल  है  कौर वह  यह  है  कि  देश  में  एक  इकाई  शासन
 की

 स्थापना

 ati  यद्यपि  यह  चीज़  arr  मुश्किल  नज़र  arts  मगर  एक न  एक  दिन  हमें  यह  तय  करना ही

 होगा  कौर  इसके  हक  में  भ्र पना  फैसला  देना  ही  कौर  मैं  समझता हूँ  कि
 जितनी  जल्दी  हम

 इस  बात को  समझ  लें  उतना  ही  प्राय  है  ।  यहाँ  पर  यूनिटरी  श्राफ  गवर्नमेंट  (  एकात्मक  सरकार  )

 ही  ठीक  रहेगी  ।  जिस  प्रकार  की  समस्यायें  खड़ी  हो  गई  हैं  उनको  हल  करने  का  यही  एकमात्र  उपाय है

 यह  कहा  जाता  है  शासन को  सुगम  बनाने  की  दृष्टि  से  यह  सब  कुछ  हो  रहा  है
 |

 मैँ
 समझता

 हूँ
 कि

 राज्यों  का  पुनर्गठन कोई  मानी  नहीं  रखता  मगर  इससे  जनता  को  खुशी  न
 हो

 ।
 इसका

 मतलब  क्या  है  ?  इस  का  मतलब  तो  केवल  इतना  ही  है  कि  दो  या  दो  से  अधिक  प्रान्त  यदि  मिला  दिये

 जायें तो  वहाँ  के  रहने  वाले  लोगों  के  दिलों में  खुशी का  संचार  न  कि  यह  कि  वहाँ पर

 पूर्ण  वातावरण  पैदा हो  ।

 जिस  समय  देशी  रियासतों  को  मिलाकर  बड़े बड़े  राज्य  बनाये  गये  थे  उस  समय  क्या  हुमा ?

 यह  ठीक  है  कि  राजा  लोग  इस  के  विरुद्ध  थे  ।  मगर  वहां की  जनता  को  इसमें  किसी  प्रकार  का
 भी

 एतराज़  नहीं  था  ।  इन  राज्यों  के  बन  जाने  के  बाद  जो कुछ  भी वहाँ  पर  हो  रहा है  वह  हमारे  सामने

 माननीय  सदस्य  जानते ही  हैं  वहां का  शासन  किस  तरह  से  भ्र स्थिर  रहता है
 शर

 किस  प्रकार

 वहां  पर  रोजमर्रा  मंत्रिमंडलों में  परिवर्तन  होते  रहते  हैं
 ।  राजस्थान  को  ही

 ले  लीजिये
 ।

 राजस्थान
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 पर  प्रस्ताव

 के  बनने
 के

 बाद  से  मैं  समझता  हूँ  वहाँ  पर  कम  से  कम  १२  बार
 मंत्रिमंडल

 बने  alt  बिगड़े |  इसका

 क्या  कारण हैं  ?  इसका  कारण  यह  है  कि  wan  अलग  रियासतों  को  मिला  तो  दिया  गया  लेकिन

 दिल  नहीं  मिलें
 ।

 मिलने  वाले  लोगों  नें  wat  अलग  क्षेत्रीय  भावनायें
 उनका  त्याग  नहीं

 किया
 ।  इन  सब  चीज़ों  को  देखते  हुए  मेरी  तो

 यह  स्पष्ट  राय है
 कि  इसका  एक  मात्र  हल  यूनिटी

 श्राफ  गवर्नमेंट  ही  है  ।  इस  चीज़  को  हमें  एक  न  एक  दिन  मानना  ही  पड़ेगां  प्रौढ़  इसको  कार्यरूप

 देना
 ही

 होगा
 |  हमारी  एक संस्कृति  हमारी एक  राजधानी  gate  इसके  होते हुए  भी  क्या  कारण

 है  कि  यहां  पर  यूनिटरी  फार्म  श्राफ  गवर्नमेंट  न  हो  ।  यह  कहा  जा  सकता है  कि  एक  इकाई  शासन  की

 स्थापना  होनें से  कई

 समस्यायें  उठ  खड़ी  होंगी

 ।

 मैं  पूछना  चाहता  हूँ  कि  a

 इस

 समय
 गृह  मंत्रालय

 के  सामने  कुछ  कम  समस्यायें हैं  ?  प्रान्तों में  जिस  प्रकार  के  मंत्रिमंडल  हैं  कौर  जिस  तरह  से  वें  काम

 कर  रहे हं  वह  भी  एक  समस्या  प्रस्तुत  करते हैं  ।  हमें  कठिनाइयों  से  डर  कर  जो  सही  बात  हैं  उसको

 करने  से  घबराना  नहीं  चाहिये  ।  इस  बारे  में  मेरी  स्पष्ट

 राष्ट्रपति  जी के  अभिभाषण  पर  अपने  विचार  प्रकट  करते  हुए  कृपलानी  जी  ने  यह

 सुझाव  दिया  है  कि  देश  की  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  जो  कमिशन  की  रिपोर्ट

 इसको
 ताक  में  रख

 दिया
 जाए

 ।  उन्होंने यह  सुझाव  किसी
 भी  कारणवाद  दिया हो  परन्त ुमैँ  समझता ms

 कि  यदि एक  इकाई  शासन  लाग  करने  के  लिये  इस  रिपोर्ट  को  ताक  में  रख  दिया  जाए  तो  कोई  बनाई

 की
 बात  नहीं  है  ।  मगर  मैं  किसी भी  ऐसे  सुझाव  का  समर्थन  करने  को  तैयार नहीं  हूँ  कि  इस  सारी

 की  सारी  रिपोर्ट  को  ताक  में  रख  दिया  जाए  ।  इस  रिपोर्ट में  बहुत  से  उपयोगी  सुझाव  दिये गए

 हैं  जिनको  war  ही  कार्यान्वित किया  जाना  कमिशन ने  जहाँ  कई  राज्यों के  बारे  में

 विवादास्पद  सुझाव  दिये हैं  वहां पर  उपयोगी  सुझाव  भी  दिये  इस  में  सब  राज्यों  को

 एक  श्रेणीबद्ध  करने का  सुझाव  दिया  गया  इसमें  राज प्रमुख  प्रथा को  समाप्त  करने  का  सुझाव  दिया

 emi  इसी  तरह  से  शर  भी  कई  सुझाव  हैं  जो  कि  स्वागत  करने  योग्य  हैं  सनौर  जिन  को  ताक  में

 नहीं  रखा  जा  सकता  ।

 में  यह  भी  देखता  हूँ  कि  जिस  प्रकार  का  उत्साह  माननीय  सदस्यों  के  अन्दर  उस  समय था

 जिस  समय कि  कमीशन  बनाने  का  सुझाव  रखा  गया  उस  प्रकार  का  उत्साह  जब  इस  कमिशन

 की  रिपोर्ट पर  यहां  बहस  में  नहीं
 |  यहां पर  १०-१२ दिन  तक  इस  कमिशन  की

 रिपोर्ट  पर  बहस  हुई  परन्तु  उससे  वातावरण  में  कोई  सुधार  नहीं  gar
 ।

 सभी  माननीय  सदस्यों ने

 जिन्होंने  अ्रेपने  विचार  प्रकट  एकता की  दुखदाई  त्याग को  दुहाई  दी  शौर  बलिदान  की दहाई

 दी  ।  यह  भी  उन्होंने  कहा कि  हमारे  जो  नेता हैं  उनके  प्रति  हमारे  हृदय  में  श्रद्धा है  गौर

 हम  सब  को  उनके  हाथ  मजबूत  करने  चाहिये  ।  परन्तु  जब  उन  की  स्टेट  के  किसी  इलाके  का  प्रश्न

 तो  वे  बहक  गए  ate  बड़े  ही  कटुता पूर्ण  शब्दों  में  उन्होंने  इसका  विरोध
 किया

 ।  मुझे  याद  है  हमारे

 वयोवृद्ध  साथी  श्री  arta  साहब  ने  बड़ी  लम्बी  चौड़ी  तकरीर  देश
 की

 एकता  कायम  रखने  के  बारे  देश

 की  संस्कृति  कायम  रखने  के  बारे  में  दी  ।  परन्तु  जब  लोहारू  तहसील  को  पंजाब  में  से  काट  कर  राजस्थान

 में  मिलाने  का  प्रइन  उठा  तो  उन्होंने  बहुत ही  कड़े  शब्दों  में  इसका  विरोध  किया  ।  इसी  प्रकार के

 भाषण  करीब  करीब  सभी  माननीय  सदस्यों  ने  दिये
 ।  क्या यह  इस  बात  का

 संकेत
 नहीं  है  कि  जो  कुछ

 हो  रहा  उससे  देश  की  शान  नहीं  उससे  देश  को  प्रगति  के
 पथ

 पर  ले  जाने  में  मदद  नहीं

 उससे  देश  के  लोगों  में  खुशी  का  संचार  नहीं  उससे  लोग  आनन्द  अनुभव  नहीं  करेंगे
 ।  ऐसी  हालत  में

 यह  जरूरी  है  कि  देश  के  Wrqy  अच्छा  वातावरण  पैदा  हो  कौर  हमें  चाहिये  कि  हम  वही  करें  जो  हम
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 दूसरी  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  हूँ  वह  शिक्षा  पद्धति  के  बारें में  है  ।
 जब  मैंने  राष्ट्रपति

 जी

 का
 अभिभाषण

 पढ़ा  तो  मुझे
 श्राइचयें

 इस  बात को  देख  कर
 कि

 इस  में  शिक्षा  पद्धति  के
 बारें
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 पर  प्रस्ताव

 बंसी

 में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  है
 ।

 वैसे  माननीय  सदस्यों  को राष्ट्रपति जी  के  विचार  जो  कि  उन्होंने

 सभा  के  बाहर  प्रकट  किये  मालूम  ही  हैं  ।  उन्होंने  शिक्षा  पद्धति  के  बारे  में  काफी  बड़े  शब्दों  का
 प्रयोग

 किया है  ait  इसकी  निन्दा की  है  ।  परन्तु  अपने  इस  शभ्रभिभाषण  क़लन्दर  उन्होंने  इसका  कोई भी

 ज़िक्र  नहीं  किया है  ।  जो  शिक्षा  पद्धति  इस  समय  देश  के  अ्रन्दर  है  यदि  वह  चलती  रही  तो  इसके

 भयंकर  परिणाम  हो  सकते  हैं  ।  हमारे  देश  में  बेकारी  बढ़ती  जा  रही  है  ।  नगर  यही  हालत  रही  तो

 हमें एक  बड़ी  क्रान्ति  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  ।  जिस  प्रकार  का  राज  वातावरण  है

 उससे यह
 स्पष्ट

 हो  जाता है  कि  हमें एक  दूसरी  क्रांति  में  से  होकर  गुज़रना  पड़ेगा  ।
 यह  क्रान्ति  रहिसा

 ्र  सत्य  के  आधार पर  यह  मुझे  नज़र  नहीं  भ्राता  है  क्योंकि  अहिंसा  कौर  सत्य  पर  से  हमारे

 दे दा वासियों  का  विश्वास  काफी हद  तक  पिछले  दिनों  में  उठ  गया  है  ।  जिस  प्रकार के  वाकयात  बम्बई

 के  भ्रमर  पिछले  दिनों में  हुए  हैं  शायद ही  वैसे  वाकयात  किसी  दूसरे  देश  में  हुए  ११४  बार

 वहाँ  पर  एक  एक  दिन  में  गोली  चली  है  ।  जैसे  भयंकर  दृश्य  वहाँ पर  देखने  को  मिले  उससे  तो  ऐसा  ही

 लगता  कि  यहां पर  रहिसा  कौर  सत्य  का  जनाज़ा  निकल  गया  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता कि

 अगर  पूज्य  बापू  के  जीवनकाल  में  यह  चीज़  होती  तो  उन्होंने  कौनसा  निर्णय  किया  होता  ।  परन्तु

 यह  स्पष्ट है  कि  जिस  प्रकार  का  देश  में  वातावरण  बनता जा  रहा  है  वह  एक  खतरे का  सूचक  है
 ।

 यह  ठीक  है  हमारे  एक  दो  नेता  हैं  जिन  पर  देश  का  पुरा  विश्वास  है  भ्र ौर  जो  गैर  कांग्रेस  जन  भी  हैं  उनका

 भी  विस्वास  हैं  ।

 परन्तु  क्या  किसी  देश  की  सब  सदस्यों का  हल  ऐसे  एक  या  दो  चार  सम्माननीय  नेता

 निकाल  सकते हैं  ?  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  इस  प्रकार  देश  की  समस्यायें  हल  नहीं  हो  सकती हैं  ।

 मैं  यह  नहीं  कहता कि  इलैक्शन या  चुनाव  से  ही  देश  की  नीति  ate  वास्तविक  स्थिति का  पता

 चलता है  ।  ही  wart  सब  महसूस  करते हैं  कि  हमारे  देश  में  भ्रान्ति  बढ़  रही  है  कौर  इसका

 कारण  यह  है  कि  हम  विभिन्न  सदस्यों  को  सुलझाने  में  किसी  एक  नीति पर  नहीं  चलते  हैं
 ।

 हमारे

 सब  मामले  उलझे  हुए  हैं  ।  हमारी  इंडस्ट्रियल  पालिसी  उलझी हुई  है  1  काटेज

 भ्रन-एम्पलायमेंट किसी  भी  विषय  के  बारे  में  हमारी  कोई  साफ  नीति  नहीं है  ।  इस  हालत में  जो
 भी

 समस्या  कराती  वह  बजाय  हल  होने  के  उलझ  जाती  हैं  ।  इस  प्रकार  सब  सदस्यों  में  उलझाव

 पैदा  होता  रहता
 है  ।  परिणाम

 ae
 —FITt

 वह
 इस

 सभा  को  मालूम ही  है--कि  पंचवर्षीय
 योजना

 के

 भ्रमित  बहुत  काम  होने  के  भाखरा-नांगल  जैसा  बड़ा  बांध  बनने  के  बावजूद  देश  के  सुख

 शान्ति  में  कोई  वृद्धि नहीं  हुई  है  ।  हम  सब  दिलों  पर  हाथ  रख  कर  तो  हम  महसूस

 करेंगे कि  ऐसा  नहीं  हो  सका  है  ।  इसका  नतीजा यह  होगा  कि  अन्दर  ही  अन्दर  जो
 सन्तोष

 फैल

 रहा  उस  के  कारण  हम  को  एक  दिन  एक  महान  क्रान्ति  का  सामना  करना  पड़ेगा ।  राज्य  पुनर्गठन

 के  सम्बन्ध में  हो  रही  हमारे  देश  में  मौजूद  बेकारी
 की

 समस्या
 ate  व्यान

 दिक्षा  पद्धति

 ad इस  बात  का  संकेत  करते हैं  eave  हम  अपने  दिमाग  मस्तिष्क  से  इन  समस्याओं का

 हल  नहीं  निकाल  पाते  हैं  ।  बेकारी  की  समस्या  के  बारें  में  मेरे  अ्रलावा  कई  माननीय सदस्यों  नें  प्रकाश

 डाला  मगर  मैं  देखता हूँ  कि  हम  बड़े  ऐश  प्रौढ़  झ्राराम के  साथ  इस  समस्या  का  हल  ढूंढ़ते  हैं
 ।

 हम

 को  दर्द  तो  मगर  बड़े  श्रीराम  के  साथ  कौर  बहुत  इस  बारे  में  सीचते  कौर  कार्य  करते  हैं
 ।

 कभी  मौका  भराया तो  किसी  भाषण  में  बेकारी  की  समस्या के  बारे  में  भ्र पने  विचार  प्रकट  करते हैं

 आशा  करते  हैं  कि  इस  तरह  इस  समस्या  का  हल  निकल  एक  कौर  हम  देश  के  माता-पिताझों  को ५  AN

 झ्राह्मान  करते  हैं  कि  वे  अपने  लड़कों  को  कालिजों  में  पढ़ने  के  लिये  हथिनी
 col  गर  कहा  जाता  है  कि  कानून

 की  शिक्षा  के
 लिये  कौर  दूसरी  शिक्षा

 के
 लिये  कालिजों

 के  दरवाज़े खुले  दूसरी  भ्रांत  जब  वे

 लड़के  पढ़ कर  कालिज  सें  निकलते  हैं झ्र ौर  उनके  माता-पिता  बड़े  श्रीमान  के  साथ  सोचते  हैं  कि  अब  हमारे
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 लड़के काम  करने  के  काबिल  हो  गए  उस  वक्त  सरकार  कहती  है  कि  तुम  इस  काबिल  नहीं  हो  कि  तुम

 को  कोई  काम  दिया  जाये  |  मैँ  समझता  हूँ  कि  ये  बिल्कुल  wa  बातें  हैं  ।  जब  देश  का  शासन--देश की

 गवर्नमेंट--देश  के  नौजवानों  को  दिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये  आह्वान करती  तब  उस  का  यह  भी

 कर्तव्य
 है  कि  जब  वह  दिक्षा  प्राप्त  कर  तब  उन  को  काम  करने  के

 अवसर भी उपलब्ध
 भी

 उपलब्ध  करे
 |

 अगर

 वह  ऐसा  नहीं  करती  तो  वह  इस  किस्म  की  शिक्षा  दिलानी  बन्द  कर  दें  |  हमारे  देश  में  ग्रेजुएट्स १४  *  १६  है

 एम०  Vo  प्रौढ़  एल०  एल०  बी०  हजारों  की  तादाद  में  कालिजों  से  निकल  रहे  लेकिन उन  के  सामने

 कोई काम  नहीं  है  ।  कितना दर्द  होता  है  उन  माता-पिताश्री जो  पढ़ा  लिखा  कर  बच्चों  को

 तैयार  करते  हैं ग्र ौर  बाद में  जिनको  यह  जवाब  मिलता है  कि  उनके  लियें कोई  काम  नहीं  हैं  ।  मुझे

 एक  स्वायत्त  शासन  संस्था  को  चलाने  का  मौका  मिला  एक  बार  हम  को  दो  तीन  ares  की

 ज़रूरत  अ्रापको यह यह  जान  कर  झ्राइचये  अ्राठ सौ  एप्लिकेशन्स  एक  लोअर  डिविजन

 ्  की  जगह  के  लिये  ।  हमारे  सामने  यह  मुश्किल  कि  कैसे  उन  सब  लोगों  को  इन्टरव्यू  के

 लिये  बुलायें  ।  मुझे याद  है  कि  खुशनुमा  बुजुर्ग  वालिद  को  साथ  ले  कर  नौकरी

 की  तलाश  में-एक  मामूली  लोनार  डिवीज़न  क्लाक  की  जगह  के  यह  हम  सब  जानते  हैं  कि

 देश  में  बेकारी  फैल  रही  लेकिन  खेद  इस  बात  का  है  कि  हम  उस  समस्या  को  हल  करने  का  कोई

 तरीका  नहीं  निकालते  हैं  पौर  योजना  में  लगे  हैं  ।  बड़े  के  ख़रामां-ख्ररामां  हमारी  योजनायें

 चलती  हैं  गौर  बनती  हैं  ।  मैं  इस  सभा  को  बता  देना  चाहता  हालांकि  दूसरे  सदस्यों  की  तरह  मेरी

 आवाज़ का  भी  हाल  उस  का  कोई  बहुत  बड़ा  यह  मैं  नहीं  करता  हूँ--अगर

 सरकार ने  इस  समस्या  की  ध्यान  नहीं  दिया  तो  एक  दिन  इसकी  कीमत  देने  के  लिये  हम  सब  को

 तैयार  रहना  चाहियें--उस  को  कोई  रोक  नहीं  सकता  है  ।  श्राप  पंचवर्षीय  योजना  में  दस  बीस  लाख

 नौजवानों को  काम  दिलाने  की  बात  करते  लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  इस  समस्या  को  हल  करने

 का  यह  तरीका  नहीं  श्राप  को  वर्तमान  व्यवस्था  में  प्रा मूल  परिवर्तन  करना  होगा  |  को

 ऐसे  नौजवानों  hares  की--जरूरत  नहीं  तो  श्राप  कालिजों  को  बन्द  कर  दीजिये  |  उन

 कालिजों  में उन  लोगों  का  ज़ाया  हो  रहा  है  श्राप  का  रुपया  जाया  हो  रहा  है  ।  श्राप  थोड़ी

 देर
 के  लिये

 ला-क्लासिक
 को  बन्द  कर  दीजिये  |  नगर

 at
 ग्रेजुएट्स  नहीं  तो  यहां पर

 वकीलों  की  कमी  नहीं  होने  वाली  है  ।  इसी  तरह  से  न्  a  कालिज  भी  बन्द  केर  दीजिये  |  उन

 पर  जो  रुपया  खर्च  हो  रहा  वह  एक  प्रकार  से  बेकारी  को  बढ़ाने  पर  खर्च  हो  रहा  है  शौर

 श्राप  बेकारी  बढ़ाते हैं  श्र  दूसरी  कौर  कहते  हैं  कि  हमारे  पास  काम  नहीं  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूँ  कि
 क्या

 यह  सरकार  की  नैतिक  जिम्मेदारी  नहीं है  ।

 इस  प्रकार  के  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण
 में

 सरकार
 की

 रीति-नीति
 का  एक

 दर्शन  होना

 उससे  जनता  में  एक  नई  हवा  श्रानी  उससे  लोगों  के  दिलों  में  खुशी  की  एक

 लहर  दौड़  जानी  चाहिये  कि  सरकार  कोई  क  कदम  उठाने  वाली  जिससे  हमारी

 जिन्दगी  में  रोशनी  होगी  ।  मगर  हम  को  ऐसा  नज़र  नहीं  ।

 मैं  संक्षेप  में  तीन  बातों  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता हूँ  |  उसका  दिल

 art  उसका  हर  एक  समस्या  के  बारे  में  साफ  होना  चाहिये  ।  नगर दिल  wi  दिमाग

 साफ  तो  योजनाओं  को  जल्दी  कार्यान्वित  करने  की  चेष्टा  करनी  चाहिये  |  धीरे  धीरे  काम  करने

 की  हमारी  जो  पड़  गई  उस  को  हमें  छोड़ना  होगा  |  में  बताना  चाहता  हूं  कि  ज़माना  हमारा

 इन्तजार  नहीं  कर  सकता  हैं  ।  अगर  हम  भी  सावधान  नहीं  होंगे  तो  इतिहास में  यह  लिखा  जायगा

 कि  एक  बहुत  बड़ा  मौका  हम  को  देश  के  शासन  का  मिला  कौर  हम  ने  उस  का  ठीक  उपयोग  नहीं  किया  ।

 इसके  लोक-सभा  २२  ZENE  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।
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 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १८९६-६०

 (१)  उद्योग  विकास  तथा  संशोधन  E43  पर

 के
 समय

 गये  mead
 के  अनुसरण में  वाणिज्य

 और  उद्योग  मंत्रालय  की  निम्न  श्वा-सूचनाओं  में  से  प्रत्येक  की  एक

 एक  प्रति

 अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  तो ०  ३४३६/श्राई  डी

 ए/१८ए/१/५५,  दिनांक  ८  PeXy

 अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  को  ३४३७/श्राई  डी  आर

 ए/₹८ए/२/४४,  दिनांक  ८  १९५४

 अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  ो ०  3¥¥ 0 /ATS  डी
 आर

 U/esu/¥/Xy,  दिनांक  &  ce 6

 अधिसूचना  संख्या  एस०  शिकार  ्रो ०  ३५६४/श्राई  डी

 u/¢5t/3/xy,  दिनांक  २५  2EXY

 अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  को  ३५६५/श्राई  डी  शरार

 ए/१८ए/४/५५,  दिनांक  २४५  RENY

 (२)  विस्थापित
 व्यक्ति  QEXY

 में  कुछ  संशोधन करने  afar  संख्या  एस०
 कार  श्ो०३१/श्रार  डी  ३  दिनांक  ३१  दिसम्बर

 १९५५

 ko

 पत्र  संख्या  ७  जिसमें  eee  |  |
 (atte  )  —  १९४४

 पर  रायें हैं  ।

 राज्य  सभा  से  सचदेवा  १६०

 सचिव ने  राज्य-सभा  के  निम्न  संदेशा  सभा  में  पढ़ें

 (१)  कि  राज्य-सभा  ने  अपनी  १६  RENE  की  बैठक  में

 लिप्य  अधिकार  विधेयक  को  सदनों
 की

 समिति  को

 सौंप  देने  का
 प्रस्ताव  पारित  किया है

 कौर
 इस  art

 की

 ९  की  है  कि  उक्त  प्रस्ताव पर  लोक-सभा  सहमति

 शर
 उक्त  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  वालें  लोक-सभा

 के
 सदस्यों

 के  नाम  राज्य-सभा को  सुचित  किये  जायें
 |

 (2)  कि  राज्य-सभा  ने  अपनी  १६  १९५६ की  बैठक  में

 एकक  सहकारी  समितियां  विधेयक पारित  कर  दिया  है

 का  कीਂ  ह  ए
 रप
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 &2 विधेयक
 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल  पर

 रखा
 गया

 सचिव  ने  बहु-एकक  सहकारी  संस्थाएं  पि  Ny  राज्य-सभा  द्वारा

 पारित रूप  सभा-पटल पर  रखा  |

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन-उपस्थापित  १९१

 रेलवे  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  समिति  का  उन्नीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 किया  गया  |

 विधेयक-पारित  किया  गया  PR 2—8E

 भ्रमित  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  es  पर

 मतर  बिचार  किया गया
 |

 खण्ड
 €

 स्वीकृत  gat
 |  संबोधित प्रधाधघत  में  पारित

 किया  गया  ।

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  १६  ६-२३५

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  पर  ७.  चर्चा

 जारी  रही  ।  चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 २२  PEUG  के  लिये  कार्यावलि

 राष्ट्रपति  अभिभाषण पर  प्रस्ताव  ।

 GIPE


